
¿SE ACUERDAN cuando el Presidente dijo que para
trabajar en su gobierno se necesitaba 10% de capacidad
y 90% de honestidad? Pues el chistecito está costando
en el mejor de los casos 60 mil millones de pesos.
ESA es la cifra de malos manejos financieros en el go
bierno federal, sólo durante el año de 2020, de acuerdo
con la Auditoría Superior de la Federación. O sea
que en la 4T no sólo no son muy eficientes, sino que
tampoco son muy honestos. Aunque la ASF no revisó
las cuentas a profundidad, prácticamente sin querer
hacerlo encontró boquetes presupuéstales por todos la
dos, especialmente en las obras insignia del Presidente.
SERÁ interesante ver cómo le hace Andrés Manuel
López Obrador para decir que los auditores son neoli
berales, las matemáticas son sus enemigas y la rendi
ción de cuentas es un capricho de los fifís.

ENTRE los concesionarios de carreteras hay preocupa
ción, se ha desatado una campaña para presentar como
víctima a Kenia Hernández, dirigente de grupos que
han hecho de la toma de casetas un gran negocio.
DE ACUERDO con las denuncias que existen en su
contra y por las cuales fue detenida, Hernández en
cabeza cuatro grupos que han tomado casetas en
Guerrero, Morelos, el Estado de México y San Luis
Potosí, para cobrarle a los automovilistas y camioneros

una cooperación "voluntaria" para dejarlos pasar.
ALGUNOS senadores andan promoviendo que sea libe
rada, pues dicen que esas tomas fueron por ¡activismo!
y que por eso no debería ser encarcelada. La realidad,
sin embargo, es que a la lideresa se le tienen acredita
das por lo menos 4 tomas en el Circuito Exterior
Mexiquense, 26 en la carretera a Atlacomulco 18 en
el libramiento de Toluca y 3 en el Arco Norte. A ver si
pesan más las pruebas que las palancas.

¡UPS! Cuentan que el coordinador de la ONU en Méxi
co, Peter Grohmann, presentó una queja formal ante
la Cancillería, por el uso inadecuado del nombre y del
emblema de la organización por parte de diputados
panistas.

RESULTA que el coordinador albiazul en San Láza
ro, Jorge Romero, acudió con varios legisladores de
su partido a la sede local de la Alta Comisionada de
Naciones Unidas para los Derechos Humanos. El
motivo: denunciar el clima de acoso y hostigamiento
contra la prensa por parte del gobierno.
SIN EMBARGO, al dar a conocer el documento, los pa
nistas difundieron una foto en la que aparece el emble
ma de ONUDH, lo cual provocó la protesta del orga
nismo, pues no puede ser usado con fines partidistas.
Al final la fotografía tuvo que ser editada y, al parecer,
el asunto ya no pasó a mayores.

¡ASUNTO ACLARADO! Ya se supo que el Presidente pla
nea recuperar Texas para los mexicanos, nomás que lo
está haciendo poco a poco: hasta ahora van una casona
en Houston y una refinería. ¡Ya falta menos!
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PUES ESO de que
"el que nada debe, a
ninguna notificación le
teme" no está aplicando
en Alvaro Obregón.
LA SEMANA pasada,
funcionarios
de la anterior
Administración tenían

que comparecer ante
el Órgano Interno
de Control (OIC)
en la Alcaldía como

parte de los procesos
por irregularidades
que abrió el actual
Gobierno.

NO LLEGARON

y a estas alturas no se
sabe si fue la ausencia

o el pretexto lo que
más molestó.

RESULTA que
el OIC aseguró que
nomás no ha podido
entregarles el oficio
de comparecencia.

UNACOSA es que haya
quienes se escondan,

pero otro muy distinta
es que no falten
¡quienes no le hallan!

TIENE POCO que
se inauguró, pero
cuentan que en la
Estación de Bomberos

de Iztacalco ya
registraron sus
primeras chispas
administrativas.

SEGÚN ESTO, entre
los aspirantes a ocupar
la dirección suena —

y fuerte— el nombre
de un muy allegado
del otrora líder sindical

Ismael Figueroa.

APENAS se supo que
quería, más de uno
sacó lumbre, pues fue
de los que participó en
una que otra golpiza.
¿A quien decide
los nombramientos

se le habrá apagado
la memoria?
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México no se puede dar el lujo
de destruir la minería, se empobrecería
al país y tendremos que importar todos
los minerales que usamos.

Adiós, Gorrión
Ten cuidado con lo que quieres,

no sea que lo logres".

Popular

CUERNAVACA. Una combina
ción de malas leyes, pésimas
decisiones de política pública

y cuestionables fallos judiciales amena
zan con destruir una de las actividades
más importantes de nuestro país. La
minería ha sido sostén principalmen
te de las regiones más pobres. Paga,
por mucho, los mejores salarios a los
trabajadores sin preparación. Ahora,
i sin embargo, el sistema político quiere
acabar con ella

El 16 de febrero la primera sala
de la Suprema Corte decidió, en vo
tación de 4 a 1, anular dos títulos de
concesión de 2003 y 2009 de Minera
Gorrión, filial de la canadiense Alma
den Minerals, en Ixtacamaxtitlán, Pue
bla, porque no se realizó una consulta
con una comunidad presuntamente
indígena La Ley Minera no ordena
esa consulta; sin embargo, los minis
tros concedieron de cualquier mane
ra un amparo a la comunidad de Te
coltemi, que no está registrada como
indígena, pero que se autoadscribió
como tal. Fundamentaron su fallo en
el Convenio 169 de la Oficina Interna
cional del Trabajo, la OIT. Tecoltemi
se encuentra a ocho kilómetros de la
concesión Las comunidades cercanas,
que serían las más beneficiadas por el
empleo, no se inconformaron Gorrión

ha invertido ya 40 millones de dólares
en ese proyecto, que tiene una inver
sión total planeada de 1,270 millones
de dólares.

El fallo deja en el aire a casi todas
las concesiones mineras en México, ya
que no se hicieron consultas previas
con comunidades indígenas porque
la Ley Minera no lo ordenaba., ni lo
ordena Curiosamente, los ministros
no consideraron inconstitucional la
Ley Minera, simplemente anularon
las concesiones. Ahora, cualquier gru
po que se autoadscriba como indígena
podrá pedir la anulación de las con
cesiones existentes, sin importar que
cumplan con la ley. Se abre la puerta
a un pingüe negocio de extorsión.

El presidente López Obrador ha
adoptado una posición, quizá popu
lar, al declarar varias veces que no va
a dar nuevas concesiones mineras. En
marzo de 2019 anunció la cancelación
unilateral de Los Cardones en Baja
California Sur porque, dijo, "tenemos
que cuidar el paraíso". También decla
ró, sin embargo: "Ya no queremos que
haya el contraste ofensivo de hoteles
de gran turismo y colonias maitinadas
con pobreza, sin servicios de agua, de
drenaje, de nada". Los ingresos de la
mina habrían ayudado, porque la mi
nería paga más del doble que el turismo.

De manera paradójica en agosto
de 2019, después de una visita a Parral,
Chihuahua, el Presidente pidió al em
presario Carlos Slim que no cerrara
una mina en esa localidad para evitar

la pérdida de empleos. También sor
prende que esté promoviendo la mine
ría en un metal difícil de producir y al
tamente contaminante, el litio, pero en
régimen de monopolio para el gobierno.

México no se puede dar el lujo de
destruir la minería, una actividad que
genera 367 mil empleos directos (es.
statista.com) con un salario prome
dio de 120 mil pesos al año; los mine
ros más experimentados ganan 288
mil pesos anuales (mx.talentcom). La
industria ya sufre por las exigencias
excesivas de los gobiernos y las extor
siones del crimen organizado. Generar
incertidumbre jurídica puede poner
fin a la inversión.

El papel del gobierno, muy im
portante, debe ser garantizar que la
minería se lleve a cabo bajo las mejo
res prácticas internacionales. Destruir
a la industria formal solo empobrecerá
al país y nos obligará a importar todos
los minerales, ya que no dejaremos de
usarlos. Hará también que surjan más
mineras informales, esas que no se
preocupan ni por los trabajadores ni
por el ambiente.

• SIN REGISTRO
Resulta que el alquiler de la casa de
Houston nunca fue registrado formal
mente (MCCI). Cada vez es más claro
por qué el presidente López Obrador,
en lugar de ordenar una investigación
sobre el conflicto de interés de su hijo,
ha decidido atacar a los periodistas que
revelaron el caso.
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El 21 del mes próximo, las
autoridades federales y lo
cales van a inaugurar el Ae
ropuerto Internacional Feli
pe Angeles (AIFA), con ocho
vuelos de cabotaje Se trata
de un aeródromo civil y mili
tar cuya planificación y cons
trucción apuntaba al descon
gestionamiento del espacio
aéreo mexicano. El nuevo
Gobierno suspendió defini
tivamente la construcción
del Aeropuerto en Texcoco
(bajo sospechas de corrup
ción), con pérdidas millona
rias para avanzar con este
nuevo proyecto que, junto a
los aeropuertos internacio
nales actuales de la Ciudad
de México (AICM) y de To
luca (AIT) iban a confor
mar el Sistema Aeroportua
rio Metropolitano (SAM).
Sin embargo, el sueño del
Plan Nacional de Desarrollo
20192024 (PND) no se va a
cumplir sólo con la inaugura
ción del AIFA. Porque la idea
original construir otra termi
nar en el AICM (la 3) y tam
bién la compra del porcen
taje accionario en poder de

particulares del Aeropuerto
de Toluca (para poder dispo
ner con libertad de su opera
ción, ampliación etc.) Y hay
que recordar que la cons
trucción de la Terminal 3 y
la compra del Aeropuerto de
Toluca se cancelaron El 21
de marzo no se va a inaugu
rar el SAM (como sostienen
las autoridades), sino sólo
dos pistas de un aeropuerto
que no puede solucionar por
sí solo la saturación del espa
cio aéreo mexicano.

AEROPUERTO
INTERNACIONAL

Y lo anterior no es el úni
co problema de la nueva in
fraestructura, porque las ins
talaciones deben certificarse
y cumplir con la normativi
dad y requisitos nacionales e
internacionales (por ejemplo,
el Convenio sobre Aviación
Civil Internacional —Chica
go 1944—). En el 2003, la Or
ganización de Aviación Civil
Internacional (OACI) esta
bleció que los Estados de
ben certificar los aeropuer
tos usados para operaciones

internacionales para poder
tener uniformidad en las re
glamentaciones, normas,
procedimientos y organiza
ción relativos a las aeronaves,
personal, aerovías y servicios
auxiliares. Sin todo esto, es
imposible pensar en una na
vegación aérea internacional
segura., así de simple. Y aquí
viene lo mejon a un mes de
la inauguración del AIFA el
País no dispone de una au
toridad aeronáutica mexica
na habilitada internacional
mente para poder extender
esa certificación (Casas Lía,
2022). Y esto se debe a que la
Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC) no cuenta con
la capacidad legal para ha
cerlo porque la Federal Avia
tion Administration (FAA)
la degradó a nivel 2 por no
satisfacer los estándares mí
nimos de seguridad a nivel
internacional Precisamente
por esto, el AIFA se inaugu
ra sólo para vuelos domés
ticos, aunque con la preten
sión de desahogar alrededor
de 20 millones de pasajeros
al año (según el Programa

Institucional 20212024 de
la empresa estatal). En rea
lidad, dicho programa esta
blece que el AIFA es un pro
yecto de largo plazo y que
recién en 2050 alcanzará su
fose completa de construc
ción alcanzando 85 millones
de pasajeros y 3 millones de
toneladas de caiga anuales.
En resumen, la consolida
ción del AIFA está proyecta
da a 28 años. Es decir, el ae
ropuerto alcanzará su nivel
pleno de prestación de servi
cios aeroportuarios, comple
mentarios y comerciales en
las próximas tres décadas. Y

prácticamente todo el finan
ciamiento saldrá de las arcas
del tesoro nacional porque
sus ingresos no serán rein
vertidos sino destinados al
pago de pensiones militares
(Casas Lía, 2022). Todo esto
(más la cancelación del aero
puerto en Texcoco y las con
siguientes penalizaciones)
van en camino de convertir
al AIFA como el aeropuerto
más caro del mundo. Nada
menos.
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Este hombre es teólogo.
Ahora está escribiendo.

¿Acerca de qué escribe?
Acerca de Dios, claro.

De Dios es de lo que los teólogos escriben.

En los actuales tiempos es muy difícil
escribir de Dios. ¿Qué decir de Él después
de lo que dijeron San Agustín, Santo
Tomás de Aquino y los doctores de la
Iglesia? Entre ellos, por cierto, hay algunas
doctoras, cosa que al teólogo le mortifica
un poco.

El teólogo, como antes dije, está
escribiendo acerca de Dios. También

está escribiendo acerca de los ángeles
y los arcángeles, de los serafines y
los querubines, de los apóstoles, los
confesores y los mártires, de los santos.

En este momento al teólogo lo acomete
un fuerte y súbito dolor de muelas. Al
punto se olvida de todo aquello acerca de
lo cual estaba escribiendo. Toma el papel,
lo arruga con violencia, lo arroja al cesto
de la basura y sale de su estudio al tiempo
que exclama con enojo:

¡Al diablo todo!

/Hasta mañana!...
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Fiesta de toros
Este día voy a perder por lo me

nos a dos de mis cuatro lectores.
Sucede que escribiré acerca de

la fiesta de toros, y ése es uno de los
tres temas que hacen que muchos de
quienes me leen me envíen mensajes
en los cuales me anuncian que jamás
volverán a leerme Los otros dos temas
que me quitan lectores son la defensa
que hago de los derechos de las per
sonas con preferencias sexuales dife
rentes y mi opinión en el sentido de
que la Iglesia a la cual sin merecer
lo pertenezco, la católica, sería mejor,
y tendría menos problemas, si hiciera
del celibato sacerdotal algo optativo
y diera acceso a la mujer a funciones
que ahora reserva exclusivamente al
hombre. Tratar cualquiera de esos tres
temas toros, derechos de las perso
nas homosexuales, celibato sacerdotal
y papel de la mujer en la Iglesia me
lleva a perder lectores. A algunos los
he perdido 14 veces. Por fortuna ge
neralmente a los pocos días vuelvo
a recuperarlos gracias a su bondad
y a lo que uno de ellos me dijo: "Es
que su columna es adictiva". No supe
si tomar eso como un cumplido o co
mo un reproche. En efecto, muchas
personas me toman a mal que sea yo
amante de la fiesta de toros. Lo soy por
una sencilla razón: porque amo al toro.

El toro de lidia es uno de los más be
llos animales que en el mundo existen
Y para que ese toro viva hay que ma
tarlo. Quiero decir que si no hubiera
corridas de toros el toro de lidia en
traría prontamente en vías de extin
ción. Terminaría por desaparecer, así
como han desaparecido otras especies.
Las características de ese toro son por
completo diferentes a las de aquellos
que se destinan a la matanza en el ras
tro. A partir de su casta, de su bravu
ra ingénita, se les cría con cuidados
y afanes con que ningún otro animal
es criado. Y es que el toro es el prota
gonista de la fiesta Se dice "fiesta de
toros", no "fiesta de toreros", y siem
pre se habla de "Su Majestad el toro".
Quienquiera que haya visto un toro de
lidia en el campo bravo entenderá por
qué se le da esa consideración. Digo
todo esto porque una de las más anti
guas y prestigiosas ganaderías mexi
canas, Rancho Seco, de honda raíz
y noble tradición, acaba de llegar a los
100 años de fecunda vida He tenido
el privilegio y el honor de disfrutar la
señorial hospitalidad de su propieta
rio, don Sergio Hernández, gran señor
de la fiesta, y de su gentil esposa, doña
Luz Virginia Estar en Rancho Seco es
estar dentro del corazón del linaje tau
rino mexicano y tlaxcalteca; es sentir

el alma de la tauromaquia, su gallar
día, su belleza, y también su drama
y su tragedia Guardo mi visita a esa
casa del toreo, tan llena de memorias
y preseas, como uno de los mejores re
cuerdos de mi vida Es una pena que
en nuestro tiempo la tauromaquia, ar
te que posee al mismo tiempo la fuer
za de la vida y el hondo misterio de la
muerte, no sea comprendida por aque
llos a quienes mueve un mal enteridi
do animalismo. Yo, que siento en toda
su intensidad la hermosura de la fies
ta, felicito a don Sergio Hernández, a
su señora esposa, a su familia toda por
este siglo de pasión y entrega a Rancho
Seco; por su infatigable labor para con
servar y engrandecer el precioso lega
do recibido de sus ilustres ancestros,
y por mantener encendida en su gana
dería la llama de la fiesta de toros, algo
de lo más nuestro entre lo que es más
nuestro... Y a otra cosa.. Don Chingue
tas, marido tarambana, consiguió por
fin que la bella vecina del 14, la más po
pular inquilina del edificio, accediera a
ir con él al Motel Kamawa Cuando ya
iban a dar comienzo las acciones le di
jo: "Una cosa te voy a pedir, linda A na
die le vayas a contar que vinimos aquí".
"Oyeme no se molestó ella. Entonces
vámonos. A mí me gusta más el chisme
que esta otra fregadera"... FIN.
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Chavistas
José Francisco Ruiz Massieu

solía contar a sus cercanos
que cuando fue gobernador

de Guerrero regaló departamentos
en Punta Diamante a los miembros
del gabinete presidencial. "Solo Pe
dro Aspe no aceptó", refería

Para evitarles problemas con
seguía pagarés que simulaban pa
gos previos y daban coartada a los
políticos para decir que lo habían
adquirido tiempo atrás, según han
contado allegados al finado político.

La noche del martes 18 de mar
zo de 1997, el panista Diego Fer
nández de Cevallos formuló una
denuncia pública sobre el incum
plimiento del pago de predial de
un departamento que el entonces
presidente Ernesto Zedillo poseía
en Acapulco, al parecer el que Ruiz
Massieu le había regalado.

El abogado reviraba a las reve
laciones en su contra sobre adeu
dos de predial por un millón de pe
sos (en realidad eran 292 mil pesos)
que tenía en propiedades de Punta
Diamante, según reclamos del PRI.

El escándalo reventó en plena
campaña electoral intermedia Ze
dillo admitió la posesión del inmue
ble que, dijo, haber adquirido a cré
dito. "Sólo con dinero mal habido,
con dinero robado, hubiese yo po
dido adquirir en algún momento de
mi vida una propiedad ahí", replicó
para insistir que la insinuación de
corrupción "me restaría autoridad
moral y legal cuando más necesaria
me es para enfrentar los problemas

que vive México", según expresó
a Jacobo Zabludovsky en el noti
ciario 24 horas (Reforma, 20/03/97).

Fue el alcalde priista acapul
queño Juan Salgado Tenorio quien
confirmó que Zedillo poseía un
departamento de 159 metros cua
drados en el Fraccionamiento Vi
llas Golf Diamante del Hotel Vída
fel, complejo propiedad de Daniel
Chávez Morán, y que el 4 de marzo
habían sido pagados sus adeudos.

Zedillo declaró entonces que
él había desistido de habitar el de
partamento mientras estuviera en
la Presidencia y que el predial lo
pagaba el empresario Chávez Mo
rán. Fernández de Cevallos contra
rreplicó: "entonces que explique
por qué un empresario le paga los
prediales a un Presidente".

A Chávez Morán le gusta desde
hace mucho ayudar a los presiden
tes, más cuando están en problemas.
Ha sido un empresario discreto pe
ro acostumbrado a una vieja fór
mula de emprendedores que pre
fieren la colaboración acrítica con
el Presidente en turno. Fue cercano
a Zedillo como también lo fue con
Fox impulsando las impugnadas
fundaciones que auspiciaba Marta
Sahagún. Enrique Peña lo declaró
empresario del año y ahora tiene
una cercanía extraordinaria con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

En 1997 aquel conflicto de
interés con el Presidente quedó
en el sigilo de los corrillos políticos.

Ahora, Chávez Morán ha sido ex
hibido como un mecenas de la
familia presidencial.

Si en el escándalo de las casas
que en Houston ha habitado el hijo
mayor del Presidente, José Ramón
López Beltrán, no había confirma
ción plena del conflicto de interés,
al abrir en su réplica desde Texas el
matrimonio López BeltránAdams
develó otro: la empresa de la familia
de un empresario cercano, conseje
ro privilegiado del Presidente, es la
empleadora del primogénito.

Daniel Chávez está en lo que ha
estado desde hace varios sexenios.
Ayudar al Presidente.

La ruta de colisión que ha to
mado el asunto, enredada de más
por los desatinos gubernamenta
les, ha pasado además a confundir
al gabinete y a Morena En aras de
estar a la altura del reto extremo,
los legisladores morenistas pasan
muchas dificultades para justificar
o borrar las sospechas. Se han vis
to obligados a volverse chavistas
y tratar de darle coherencia a lo que
ya no tiene pies ni cabeza

El asunto es el principal con
flicto político de la administración
aunque no necesariamente el más
complejo o dañino para el país. La
extensión de la narcoviolencia, el
control de territorios y gobiernos
por parte de grupos criminales, la
estela de muerte, son por mucho
asuntos de mayor gravedad y daño.

Concentrarse en ello antes que
en otras disputas es lo urgente.
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¿Una nueva Guerra Fría en AL?
No quiero ser alarmista, pe
ro existe el riesgo de que
una nueva Guerra Fría por
el conflicto entre Rusia y
Ucrania se extienda a Amé
rica Latina y aumente las
divisiones políticas en la re
gión.

Hay síntomas de que
eso ya está pasando. Rusia
ha tratado abiertamente de
expandir su influencia en la
región en las últimas sema
nas, mientras aumentaban
las tensiones con Estados
Unidos por Ucrania. Y pue
de que Washington no se
quede de brazos cruzados.

El Presidente ruso, Vla
dimir Putin, recientemente
dio una bienvenida de al
fombra roja en Moscú a los
Presidentes de Brasil y Ar
gentina, y sugirió que au
mentará la ayuda militar de
Rusia a Venezuela, Nicara
gua y Cuba

El Viceprimer Ministro
de Rusia Yuri Borisov, visi
tó Venezuela el 16 de febre
ro y prometió profundizar
los lazos bilaterales. El dic
tador venezolano Nicolás
Maduro dijo después de re
unirse con el visitante fun
cionario que habían hecho
planes para una "poderosa
cooperación militar". Desde
Venezuela, Borisov viajó a
Nicaragua y Cuba

Al menos 68 asesores y
técnicos militares rusos lle

garon a Venezuela en enero,
según altos funcionarios co
lombianos.

También en enero, el
Viceministro de Relaciones
Exteriores de Rusia, Sergei
Ryabkov, dijo que no podía
"ni confirmar ni excluir" la
posibilidad de enviar tropas
rusas a Venezuela y Cuba
si Estados Unidos y Europa
no reducían lo que descri
bió como sus crecientes ac
tividades militares en Euro
pa del Este.

En el pasado, Rusia en
vió aviones de combate y
barcos militares a Venezue
la en al menos tres ocasio
nes para misiones de corta
duración. Venezuela tam
bién compró al menos 24
aviones de combate Sukhoi
y 50 helicópteros y tanques
de Rusia durante el régimen
del difunto Presidente Hu
go Chávez, lo que generó
ansiedad en la vecina Co
lombia

En Washington, los fun
cionarios estadounidenses
están tomando nota de la
ofensiva de Rusia en la re
gión. Aunque el asesor de
Seguridad Nacional de la
Casa Blanca Jake Sullivan,
dijo el mes pasado que las
amenazas veladas del Vi
ceministro de Relaciones
Exteriores ruso de enviar
tropas a Venezuela y Cu

ba eran "bravuconadas", •
los funcionarios de la Casa
Blanca están tomando más
en serio los más recientes
pasos de Rusia en la región

En el Congreso, un pro
yecto de ley bipartidista pre
sentado por el presidente
del Comité de Relaciones

Exteriores del Senado, Bob
Menéndez (DNJ) y Marco
Rubio (RFla), titulado "Ley
de Estrategia de Seguridad
del Hemisferio Occidental
de 2022", pide un aumen
to en cooperación en segu
ridad "para contrarrestar la
influencia maligna de China
y Rusia en América Latina y
el Caribe".

El proyecto de ley le da
ría a Biden seis meses para
presentar al Congreso una
estrategia para el hemisferio
occidental, y luego otros 90
días para comenzar a imple
mentarla La propuesta le
gislativa tiene buenas posibi
lidades de ser aprobada, me
dicen fuentes del Congreso.

Además, otro proyecto
de ley presentado por Me
néndez, conocido como la
Ley de Alianza Estratégi
ca entre Estados Unidos y
Colombia de 2022, propo
ne expandir los lazos bila
terales en la mayoría de los
frentes, incluidos los temas
de seguridad, y designar a
Colombia como país "aliado

principal fuera de la OTAN".
Aunque Washington no

debería quedarse dormido
mientras Rusia expande su
presencia militar en la re
gión, una escalada de las
tensiones entre las superpo
tencias en América Latina
sería una mala noticia pa
ra la región. Aumentaría las
divisiones políticas y obs
taculizaría aún más la inte
gración económica de creci
miento de América Latina

El comercio intraregio
nal de América Latina ya
ha caído al 12 por ciento del
comercio total de la región,
lo que la convierte en una
de las áreas menos integra
das del mundo.

Además, una escalada
de la confrontación Este
Oeste por Ucrania podría
conducir a una recesión
mundial que perjudicaría
las exportaciones de Amé
rica Latina Aunque los paí
ses latinoamericanos se be
neficiarían de un aumen
to temporal en los precios
mundiales del petróleo, los
metales y los granos, estas
ganancias se verían contra
rrestadas por una disminu
ción de las importaciones
de Estados Unidos, Euro
pa y China por un recesión
global.

Biden tendrá una gran
oportunidad para mejorar
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los lazos con América latina,
y recuperar el terreno per
dido a Rusia y China duran
te los años del ex Presiden
te Trump, cuando se realice
la Cumbre de las Américas
en junio en Los Angeles.

Pero si hay una gue
rra a gran escala en Ucra
nia, existe una gran posi
bilidad de que Rusia siga
aumentando su presencia
militar en América Latina
como una forma de decirle
a Washington: "Si tu entras

en mi vecindario, yo entro
en el tuyo".

Lo que es peor, los tra
ficantes de armas podrían
entrar en escena y vender
sus mercancías a varios Go
biernos plagados de corrup
ción Quizás, no sería mala

idea que Biden propusiera
un nuevo compromiso he
misférico para no caer en
una carrera armamentista
regional. Eso sería lo último
que se necesita en Améri
ca Latina.
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AMLO y los robots de Hacienda
::::: Aunque el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha señalado que a su secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, "le
falta pueblo" para conocer de viva voz las nece
sidades de la población, ahora con el lanza
miento del programa de construcción de cámi
nos en La Montaña de Guerrero, el mandatario

dijo que el fiincionario lo
acompaña a los municipios
más marginados de Guerrero
porque a diferencia de sus
antecesores, que eran hom
bres fríos, duros, como ro
bots, para no liberar fondos,
Rogelio Ramírez es muy hu
mano y se contará con los

Andrés Manuel recursos. Así, en calidad de
López Obrador robots y duros con la cartera

dejó el mandatario a Carlos
Urzúa y a Arturo Herrera.

Analiza la Corte si hay conflicto
de interés de ministra
::::: Esta semana, nos comentan, la Suprema
Corte de Justicia definirá si el matrimonio de
la ministra Loretta Ortiz Ahlf con el fiscal
electoral, José Agustín Ortiz Pinchetti, le
impide conocer de los casos en los que la Fis
calía General de la República busca evitar en
tregar investigaciones a autoridades como el
INE o emitir versiones públicas como las que
ordena el INAI. Habrá que ver qué decide el
máximo tribunal, si considerará que asuntos
relacionados con investigaciones electorales
no pueden ser conocidos por la ministra o si
será como ella lo dijo en sus comparecencias
ante el Senado, en las que afirmó que su ma
trimonio no implicaría un conflicto de interés.

El auditor Colmenares, al banquillo
::::: No habían pasado ni 12 horas desde que el
auditor Superior de la Federaqón, David Col
menares, entregó el tercer informe de la
cuenta pública 2020, y de inmediato pidieron
su presencia en la Cámara. Se trata de diputa
dos de oposición que integran la Comisión de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fede
ración, comenzando por su presidente Pablo
Angulo (PRI), quien advirtió que citarán a
comparecer a don David y a todos los audito
res especiales para revisar los informes; "vigi
laremos que se garanticen acciones resarcito
rias, denuncias penales y reparaciones que
dejen intacto el patrimonio de la nación". Nos

eserá
>misión para estaBfe&r ef

espectaculares de la
revocación?
::::: Quienes sospechan que Morena está detrás
de los espectaculares que promueven el voto
en favor de la continuidad del presidente Ló
pez Obrador en la consulta de revocación de
mandato, deberían revisar las declaraciones de
los dirigentes de ese partido, y quizá encuen
tren algunas pistas. Por ejemplo, las que hizo
algunos días la secretaria general de Morena,
Citlalli Hernández, al quejarse de que el INE
ordenó retirar el desplegado de gobernadores
morenistas en apoyo al mandatario: "El INE
solo utiliza la ley para limitarnos, pero afortu
nadamente no han entendido que el proyecto
de la transformación tiene el respaldo de mu
chas personas. Y lo que no podemos decir, lo
que no podemos hacer nosotros, que la ciuda
danía lo haga rumbo a este proceso de revoca
ción de mandato". ¿Así o más claro?
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Escala disputa en |a alcaldía
Cuauhtémoc

Cada día sube de tono la disputa que hay
entre la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas (PANPRIPAN) y diversos actores del

. gobierno central. Primero
fue el pleito, en redes socia
les, entre doña Sandra y la
subsecretaría de Programas
de Alcaldías y Ordenamiento
de la Vía Pública, Dunia
Ludlow, por un operativo
contra ambulantes. Luego, la

 denuncia por agresión que
Sandra interpusieron tres policías
Cuevas contra la edil por privación

de la libertad. Este fin de se
mana, se sumó el cruce de acusaciones entre
Morena y la alcaldía por agresiones en un mi
tin. Y lo más reciente: la fiscalía capitalina dice
que ni doña Sandra, ni su equipo han pedido
información sobre la indagatoria que se le
abrió, a lo cual ella respondió que es falso,
pues asegura que sí ha enviado oficios, pero no
tiene respuesta. Lo que preocupa, nos dicen, es
que esta disputa acabe por afectar los progra
mas que se aplican en la demarcación.
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Hasta priistas piden a Morena y
PAN dejar las peleas en el
Congreso local
::::: Le hemos platicado en este espacio có
mo la Segunda Legislatura del Congreso de
la Ciudad de México se ha caracterizado
I por los enfrentamientos

lo verbales que hay entre pa
la nistas y morenistas prácti

camente cada sesión ordi
naria. Pues nos dicen que
está situación es tan preo
cupante que los diputados

I locales del PRI Jonathan
¦ Colmenares Rentería y

Maxta iraís Maxta Iraís González

González Carrillo, que son de los
más jóvenes, exigen a los

legisladores del PAN y Morena dejarse de
peleas "estériles y vanas", y ponerse a tra
bajar por el bien de los capitalinos. Incluso,
Maxta Iraís el jueves pasado provocó que le
aplaudieran durante el pleno, incluyendo el
presidente de la Mesa Directiva, el mórenis
ta Héctor Díaz Polanco, cuando así lo ex
puso desde su curul. Ahora sólo falta que
mórenistas y panistas hagan caso.

Meten presión en Ecatepec ante
escasez de agua
::::: La que anunció un plantón en las instala
ciones de la Comisión del Agua del Estado de
México (CAEM) para esta semana fue la dipu
tada local mórenista Azucena Cisneros
Coss, porque consideró que no sólo no re
suelve la escasez de recurso que existe en va
rias comunidades de Ecatepec, sino que es
parte del problema Nos dicen que la congre
sista está molesta porque la CAEM no ha he
cho obras hidráulicas en el municipio para
solucionar la falta de suministro desde hace

varios años, no obstante que hay presupuesto
suficiente para ese fin. ¿Qué hará al respecto
la dependencia mexiquense?
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Termoeiecrtica: van por revivir
la lucha de Samir Flores
::::: En Morelos, nos aseguran, comenzó la .
reorganización de los grupos civiles contra el
Proyecto Integral Morelos, cuya pieza princi
pal es la Termoeléctrica y el uso del agua del

Río Cuautla. Lo anterior,
nos cuentan, se debe a que
a tres años del asesinato de
Samir Flores, uno de los
principales opositores del
proyecto, los deudos consi
deran que el caso sigue sin
resolverse debido al pleito
entre el Ejecutivo federal y

Andrés M. la fiscalía estatal, por lo que
entre los grupos civiles orLópez Obrador
ganizados hay sugerencias

para activar las protestas, sobre todo contra el
Plan Integral Morelos, pues el presidente An
drés Manuel López Obrador ha sido omiso
a la demanda de detener el proyecto, tal co
mo lo prometió a las organizaciones antes de
ser electo. Lo interesante, nos dicen, es que lo
anterior ocurre ante versiones de que la CFE
comenzó a encender la termoeléctrica para
realizar algunas pruebas de operación.

Un "lanzador" en problemas
::::: El que está en el ojo del huracán en Ta
basco, nos cuentan, es el expresidente ejecuti
vo del club Olmecas de béisbol, Juan Carlos
Manzur Pérez, debido a que legisladores del
PRI y PRD exigen que se investigue su ges
tión, porque el equipo recibe al año casi 40
millones de pesos del erario. Nos detallan que
el lío empezó tras ser exhibidas facturas de
un hospital privado en Cancún, donde fue
atendida la hija de don Juan Carlos por un
accidente que sufrió en un lujoso restaurante
en ese destino turístico y, aunque asegura que
"sólo se trató de un préstamo" y ya había sido
liquidado, ahora está bajo la lupa de la Secre
taría de la Función Pública (SFP) por este y
otros "asuntitos", por lo que no faltó quien
aseguró que esto será una prueba para la 4T
del estado. ¡Qué tal!

El fin de un conflicto
::::: Desde Sinaloa, nos platican que el diputa
do federal Manuel Guillermo Chapman
presumió que, tras tres años de litigio y varios
amparos por parte de la demandante, una vez

más no procedió una de
nuncia en su contra, por
presuntas amenazas, pre
sentada por la exsíndica
procuradora y hoy regidora
en el municipio de Ahorne,
Angelina Valenzuela. El li
tigio, según nos explican,
surgió desde que don Ma
nuel fue alcalde de AhorneManuel

y, de forma reciente, tras laChapman
confirmación total de que

no hubo elementos para probar las acusacio
nes, el legislador salió para decirse satisfecho
y refrendar que todo se trató de un tema con
fines de "oscura politiquería".
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Michoacán: ¿más de lo mismo?
El gobierno federal final

mente decidió actuar en
Michoacán. Tras varios

meses de una notable escalada
de violencia que incluyó la colo
cación de minas antipersonales y
el uso de drones con explosivos,
el Ejército inició un amplio ope
rativo en la región de Aguililla.
Por ahora, las noticias parecen

buenas: según informó la Sede
ña, se ha logrado liberar las tres
rutas principales de la región
(AguilillaEl Aguaje, El Agua
jeLos CajonesEl Limón y Coal
cománAguililla), además de ase
gurar cantidades importantes de
armas, drogas y vehículos. Asi
mismo, han recuperado ranchos
y fincas que llevaban meses en
manos de grupos criminales.
Pero el panorama parecía

igualmente alentador en los días
iniciales de otros operativos fe
derales lanzados en ese estado. A
finales de diciembre de 2006, la
Sedeña afirmaba que, como par
te del Operativo Conjunto Mi
choacán "se habían erradicado 2
mil 116 plantíos de mariguana en
una superficie de 237.59 hectá

reas, se detuvieron a38 civiles, se
aseguraron 4 mil 908 kilogra
mos de mariguana, 133 kilogra
mos de semilla del mismo ener
vante, cuatro kilogramos de se

milla de amapola, 55 armas de
fuego y 12 vehículos."
En febrero de 2014, el enton

ces comisionado federal para la
paz en Michoacán, Alfredo Cas
tillo, informaba que "en un lapso
de 21 días de operativos conjun
tos en la Tierra Caliente michoa

cana, se logró poner a disposi
ción de las autoridades ministe
riales a 334 personas como pro
bables responsables de hechos
ilícitos, incluidos 128 operadores
de la delincuencia organizada."
Esos esfuerzos, como es bien

sabido, empezaron a tambor ba
tiente y terminaron en un fraca
so rotundo. No lograron reducir
de manera sostenida la violen
cia, ni lograron desarmar a los
múltiples grupos criminales, ni
disminuyeron el tamaño de la
economía criminal, ni rompie
ron las cadenas de complicidad,
ni tuvieron éxito en fortalecer las
capacidades de las instituciones

locales de seguridad y justicia.
Lo mismo vale para todas las

intervenciones parciales que se
han intentado a lo largo de quin
ce años.
Cada fiasco michoacano tiene

su propia historia y su propia di
námica, pero hay algunos ele
mentos comunes:

1. Las intervenciones federales
nunca han sido suficientemente
prolongadas para alterar de fon
do la ecuación local. Al cabo de

unos meses, surge otra emergen
cia en otro estado y empiezan a
escasear los recursos y la aten
ción política. En consecuencia,
las comunidades nunca se han
sentido suficientemente seguras
para colaborar activamente con
las autoridades en contra de los
grupos armados.
2. Los intentos de desmantelar

las redes de complicidad entre
actores políticos y grupos arma
dos nunca han tenido la profun
didad y la consistencia debidas.
El llamado Michoacanazo de
2010, el cual llevó a la cárcel a una
veintena de políticosy funciona
rios estatales y municipales, aca
bó en un fiasco judicial. Lo mis

mo vale para el encarcelamiento
del exgobernador Jesús Reyna.
3. Nunca se ha intentado

construir un andamiaje legal e
institucional que permita un
proceso de desmovilización, de
sarme y reinserción de los diver
sos grupos armados. El excomi
siónado Castillo intentó legiti
mar a algunos grupos, pero todo
fue a golpe de saliva, sin un mar
co legal que abriera la puerta a
una dinámica de pacificación. A
pesar de las promesas iniciales,
el actual gobierno tampoco ha
avanzado en esa dirección.
4. Las intervenciones federales

nunca han estado acompañadas
de un esfuerzo sostenido de desa
rrollo económico y social que rom
pa las dinámicas que permiten la
continua reproducción de grupos
armados en el estado. Tampoco
han venido de la mano de proce
sos robustos de transformación
institucional, tanto a nivel del es
tado como de los municipios.
Ojalá sea distinto en esta oca

sión. No lo creo, pero espero es
tar equivocado. •
 alejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71
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AMLO y Cabeza de Vaca
en Nuevo Laredo,
¿bendición o rendición?
El sábado pasado,

en Nuevo Lare

do, la imagen
del presidente López
Obrador junto al go
bernador de Tamauli

pas, Francisco García
Cabeza de Vaca, circu
ló profusamente en las
redes sociales y en los
medios, tanto naciona
les como locales, por tra
tarse de un encuentro qu<
hace tiempo no sucedía
que había sido evitado en
varias ocasiones por la Pre
sidencia de la República.
La fotografía, donde a Ca

beza se le ve sonriente, ocu
rre cuando la situación jurí
dica del gobernador aún es
indefinida, con una orden
de aprehensión en su contra
y dos controversias consti
tucionales pendientes de re
solverse en la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
para definir si el mandatario
tiene o no fuero constitucio
nal que evite su detención
por parte de la Fiscalía Ge
neral de la República.
Pero además del purgato

rio judicial en el que vive Ca
beza de Vaca, el reencuentro
entre éste y López Obrador
sucede justo en la víspera de
las campañas por la guber
natura estatal, en donde Mo
rena y el PAN se disputan el
control político del estado, y
en donde hay además de
nuncias, señalamientos e in
vestigaciones en agencias de
Estados Unidos, sobre, pre
suntos financiamientos ilíci
tos a candidatos de Morena

en Tamaulipas durante los

pasados comicios, con dine
ro proveniente del empresa
rio tamaulipeco asesinado
en Nuevo León, Sergio Car
mona, en lo que ya se conoce
como el "Carmonagate".
Por todo ese contexto po

lítico, la reunión de AMLO y
Cabeza de Vaca el sábado

durante la visita de supervi
sión a la Aduana Federal de
Nuevo Laredo —la más im
portante y de mayor movi
miento comercial en el país,
pero también de mayor con
trabando ilegal y evasión de
impuestos— tuvo todo tipo
de interpretaciones y análi
sis sobre lo que hubo detrás
de esa imagen de los dos per
sonajes que se han confron
tado políticamente.
Era tan claro el rechazo de

la Presidencia a una foto con
Cabeza de Vaca que en sep

tiembre pasado, durante la
inauguración de la Feria Ae
roespacial en los terrenos del
nuevo Aeropuerto Felipe Án
geles, la Ayudantía presiden
cial tuvo que cercar al gober
nador de Tamaulipas, que se
presentó al evento, para evi
tar que se acercara a López
Obrador como intentaba.
¿Qué cambió entre el re

chazo abierto de la Presiden
cia el año pasado a permitir
ahora la imagen de un reen
cuentro institucional con
Cabeza de Vaca? En Tamau
lipas la interpretación que
difunden desde el Palacio de
Gobierno dice que el presi
dente reconoció que ya no
está vigente la orden de
aprehensión ni el desa
fuero del gobernador,
al haber sido rechaza
do por el Congreso lo
cal, por lo que el panis
ta "ya libró el desafuero
y la aprehensión".
Incluso a nivel local

muchos cuestionaron
que mientras se reunía
con el gobernador panis

ta, López Obrador no haya
siquiera aceptado saludar al
virtual candidato de More
na, Américo Villarreal. Si a
todo eso se suma que en la
Corte se escucha que las dos
controversias del caso Cabe
za de Vaca se van a resolver
hasta después de las eleccio
nes, todo eso hace pensar
que el reencuentro de Nue
vo Laredo puede traer más
mensajes de fondo.
O Cabeza de Vaca fue a

Nuevo Laredo a presentar su
"rendición" porque ya hay, co
mo se dice un "pacto político"
para que entregue el estado a
Morena en los próximos co
micios a cambio de una nego
ciación para suavizar las acu
saciones penales en contra de
élydesufamilia,ofuearecibir
la "bendición" para pelear con
todo por el triunfo de su can
didato del PAN, a cambio de
que pasando la elección en
frente el proceso judicial en su
contra. ¿Qué fue entonces lo
que se vio en la frontera, ben
dición o rendición? •
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La escandalosa liberación de
El Fantasma
Afines de noviembre de

2021 fueron localizados,
en un puente y algunos

árboles de Fresnillo, Zacatecas,
ocho cuerpos colgados. Se acaba
ba de reportar, pocos días antes, el
hallazgo de diez cadáveres más en
el municipio de Cuauhtémoc.
Dos semanas después fueron

halladas a la espaldadel Panteón
de Santa Cruz cuatro bolsas con
restos humanos despedazados.
Cinco bolsas más fueron coloca
das en una esquina del centro de
Fresnillo.

Tres meses después, el 5 de fe
brero pasado, en la calle principal
del Pardillo m, en el mismo mu
nicipio, la gente despertó con un
espectáculo macabro: diez cuer
pos, envueltos en cobijas y bolsas
habían sido arrojados desde una
camioneta. Quedaron a cinco o
diez metros uno del otro.
En Jerez, Tepetongo, Monte

Escobedo y Laguna Seca se ha
bían repetido escenas de crueldad
extrema. La célula criminal del
Cártel Jalisco que actuaba en la
zona estaba matando con saña

Desde el gabinete de seguridad
se tomó la decisión de aplacar Za
catecas costara lo que costara.
Equipos tácticos de la Sedeña y de
la Comisión Nacional Antisecues
tros no tardaron mucho en detec
tar a dos jefes regionales del Cártel
Jalisco Nueva Generación.

El primero de ellos, un expo
licía apodado El Nueve, había si

pos, envueltos en cobijas y bolsas
habían sido arrojados desde una
camioneta. Quedaron a cinco o
diez metros uno del otro.

En Jerez, Tepetongo, Monte
Escobedo y Laguna Seca se ha
bían repetido escenas de crueldad
extrema. La célula criminal del

Cártel Jalisco que actuaba en la
zona estaba matando con saña

Desde el gabinete de seguridad
se tomó la decisión de aplacar Za
catecas costara lo que costara.
Equipos tácticos de la Sedeña y de
la Comisión Nacional Antisecues
tros no tardaron mucho en detec

tar a dos jefes regionales del Cártel
Jalisco Nueva Generación.
El primero de ellos, un expo

licía apodado El Nueve, había si

do enviado como jefe de plaza a
la capital del estado.
El segundo actuaba en los mu

nicipios donde los asesinatos con
saña habían estallado. Su apodo:
El Fantasma. Se trataba de un an

tiguo sicario de los Zetas, oriundo
de Monte Escobedo, que actuó
durante muchos años en los lími
tes de Chihuahua, y que tras la ex
tinción de su grupo original se
afilió al Cártel Jalisco.
Los equipos tácticos detecta

ron que El Fantasma no estaba
en Zacatecas. Ordenaba el ho
rror a distancia, desde un frac
cionamiento ubicado en la ciu
dad de Chihuahua.

Un juezdecontxol del Tribunal
de Enjuiciamientoy Ejecución de
Sanciones Penales del Distrito

Judicial de Jerez aceptó todas las
pruebas ofrecidas por las autori
dades, y concedió una orden de
cateo que debía ejecutarse en la
capital de Chihuahua.
El operativo se llevó a cabo el

11 de febrero, a las 4 de la ma
ñana. El Fantasma no lo vio ve
nir. En menos de 30 minutos lo
estaban subiendo a un avión de
la Fuerzas Armadas.
Seis días más tarde, el mismo

juez que había aceptado las
pruebas ofrecidas decidió que
esas pruebas no eran suficientes
y lo dejó en libertad. Eso ocurrió
en plena madrugada.

Fuentes militares dicen que el Cártel Jalisco ha inverti
do más en el Poder Judicial que en protección política.
La liberación del Fantasma parece probarlo.

El viernes pasado, desde una
"mañanera" que se llevó a cabo
en Ciudad Juárez, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
dio a conocer la liberación del lí
der criminal:

"Aquí en Chihuahua se detu
vo a una persona acusada de se
cuestro, presuntamente un de
lincuente peligroso. Se lleva a
Zacatecas y un juez lo deja en li
bertad, ayer, en la madrugada.
Ya nada más si ve uno la hora,
por qué no se esperaron a que
fuese en la mañana, a medio
día", se quejó el presidente,
quien anunció, además, que su
gobierno entablaría acciones le
gales en contra del juez.
La caída del Fantasma fue fes

tejada con júbilo en el gabinete de
seguridad, y entre ganaderos y co
merciantes de los municipios arri 
ba señalados. Quienes iniciaron su
persecución no tienen duda algu
na de que este personaje ha orde
nado asesinatos y torturas. Que
opera el narcomenudeo a distan
cia Que controla cárceles y dirige
a sicarios que han convertido a
Fresnillo en el municipio más vio

El viernes pasado, desde una
"mañanera" que se llevó a cabo
en Ciudad Juárez, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
dio a conocer la liberación del lí
der criminal:

"Aquí en Chihuahua se detu
vo a una persona acusada de se
cuestro, presuntamente un de
lincuente peligroso. Se lleva a
Zacatecas y un juez lo deja en li
bertad, ayer, en la madrugada.
Ya nada más si ve uno la hora,
por qué no se esperaron a que
fuese en la mañana, a medio
día", se quejó el presidente,
quien anunció, además, que su
gobierno entablaría acciones le
gales en contra del juez.
La caída del Fantasma fue fes

tejada con júbilo en el gabinete de
seguridad, y entre ganaderos y co
merciantes de los municipios arri 
ba señalados. Quienes iniciaron su
persecución no tienen duda algu
na de que este personaje ha orde
nado asesinatos y torturas. Que
opera el narcomenudeo a distan
cia Que controla cárceles y dirige
a sicarios que han convertido a
Fresnillo en el municipio más vio

lento y más peligroso de México.
Fuentes militares dicen que el

Cártel Jalisco ha invertido más en
el poder judicial que en la compra
de protección política. La escan
dalosa liberación del Fantasma
parece probarlo. Es un triunfo de
la impunidad y una mala noticia
para quienes volverán a sentir su
bota en el cuello. •
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La preocupación en
Washington
La semana pasada,

Ted Cruz, senador re
publicano de Texas,

manifestó su preocupación
sobre "el colapso del estado
de derecho" y la violencia
contra periodistas en Méxi
co, incluido el ataque del
presidente contra Carlos Lo
ret. López Obrador respon
dió diciendo que era "un or
gullo" que un senador como
Cruz se expresara así del go
bierno mexicano, "por lo
que representa" Cruz.
Vale la pena analizar con

frialdad qué "representa"
realmente Ted Cruz.

En efecto: Cruz es un fiel re
presentante de la derecha na
tivista. Aunque hace años se le
enfrentó, desde hace tiempo
es aliado incondicional de Do
nald Trump. Por eso mismo,
Cruz no está en los márgenes
del partido republicano: lo re
presenta fielmente. Es proba
ble que ese partido republica
no, con Cruz y otros como fi
guras emblemáticas, tome el
control del Congreso estadou
nidense después de las elec
ciones de noviembre. Por aho
ra, el movimiento conserva
dor al que pertenece Cruz ya
tiene el control de la Suprema
Corte. Si las tendencias políti
cas se mantienen, es también
muy posible que gane la Casa
Blanca en el 2024. De ser así,
el partido republicano que

Cruz "representa" tendrá el
control de los tres poderes en
Estados Unidos dentro de me 
nos de tres años.
Por eso, más allá de anti

patías morales e ideológicas,
la opinión de Cruz importa.
También importa porque

no está solo en su alarma so
bre el rumbo de la seguridad
en México.
Hace un par de semanas,

Marco Rubio, también sena
dor republicano, firmó una
carta pidiendo al Departa
mento de Estado una explica
ción sobre la seguridad de los
periodistas en México. Vale la
pena, también, analizar qué
representa Rubio. Hasta hace
unos años, Rubio parecía el
candidato ideal para encabe
zar al bloque moderado en el
partido republicano en diver
sos asuntos, empezando por
la migración. Desde esa posi
ción buscó la candidatura re
publicana en 2016. La perdió
frente a Trump. En la presi
dencia de Trump, Rubio se
movió a la derechay se dedicó
a servir sin matices a la agen
da trumpista. Rubio fue la fi
gura clave de la política exte
rior de Trump en América La
tina, y es probable que tenga

un papel destacado en un hi
potético segundo periodo.
' Varias voces han optado
por descartar la opinión de
Cruz y Rubio porque son figu
ras de la derecha estadouni
dense. Es curioso: fue a esa
misma derecha nativistá a la
que el presidente López Obra
dor le hizo el caldo gordo al
apoyar a Donald Trump du
rante dos años, incluida la
campaña del 2020. Pero deje
mos eso de lado. Lo importan
te es que la preocupación so
bre México va más allá de los
republicanos. El senador de
mócrata Tim Kaine también
firmó la carta de Rubio. Nadie
puede acusar a Kaine de con
servador o ignorante.
A las palabras de Kaine,

Cruz y Rubio hay que sumar
las declaraciones de Brian Ni
chols, subsecretario de Estado
para el Hemisferio Occidental
en el gobierno de Biden. Ni
chols también expresó públi
camente su preocupación por
la violencia en México y los
riesgos inaceptables que en
frentan los periodistas.
El gobierno mexicano en

frenta, así, una disyuntiva
Puede optar por victimizarse y
acusar una conspiración inje
rencista. Lo ideal sería un ejer
cicio de humildad y autocríti
ca para intentar reparar la in
quietud que hay a ambos la
dos del espectro político en
Washington sobre el rumbo de
las libertades de México y su
relación con la seguridad es
tadounidense. El otro camino,
el de la teoría de la conspira
ción, el victimismo y el viejo
recurso del antiamericanis

mo, corre el riesgo de exacer
bar divisiones. Es previsible
cuál de los dos caminos elegi
rán el presidente y sus simpa
tizantes. Y es una pena. •
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Fuera del aire
I PftOLA ROJAS

El costo del
miedo

Hay que celebrar que se
haya logrado el acuer
do que permitió des

trabar la prohibición para im
portar aguacate de Michoacán a
Estados Unidos. Era mucho lo
que estaba en juego. Solo el año
pasado se pagaron 2,800 millo
nes de dólares por la importa
ción de L1 millones de tonela
das de aguacate mexicano. La
amenaza a un inspector esta
dounidense por parte de crimi
nales fue lo que detonó la pro
hibición, por lo que ahora los
poco más de 90 funcionarios de
ese país tendrán custodia mili
tar y policiaca en los munici

pios aguacateros de Michoacán.
La solución llegó muy pron

to, pero no deja de llamar la
atención el nivel que alcanzó
el incidente. El Canciller Mar

celo Ebrard tuvo que entrar en
contacto con autoridades de la
Unión Americana. Que haya
sido necesario ofrecer protec
ción especial a sus inspectores
no nos puede pasar inadverti
do. Dice mucho sobre la situa
ción de inseguridad que hay
en México.
Según la Encuesta Nacional

de Victimización del INEGI, el
costo económico de la insegu
ridad en 2020 fue de 7 mil 155
pesos por persona. A nivel país
ese costo fúe de 277.6 mil mi
llones de pesos, lo que equiva
le al 1.85 por ciento del Pro
ducto Interno Bruto. Eso es lo

que se puede contabilizar, pero
existe además una enorme ci
fra negra por todos los delitos
que no se denuncian.
Es dramático el número de

empresas afectadas por la inse
guridad. A la inflación y el es
tancamiento económico, se su
man las extorsiones y los robos.
Muchos micro y pequeños em
presarios no han podido sor 
tearlo. Se trata de los principa
les generadores de empleos en
el país y los más afectados por
este cúmulo de adversidades.
La inseguridad no es un

problema nuevo, pero sí hay
indicios de que está en au
mento. El proceso electoral de
junio del año pasado se convir
tió en el más violento de la
historia. Hubo más de 300
agresiones a candidatos y pre
candidatos. Algunos aspirantes
quedaron fuera porque recibie
ron amenazas; otros no llega
ron a la boleta porque fueron
asesinados.
A ocho meses de distancia

podemos constatar que casi la
totalidad de esos ataques fue
ron cobijados por la impuni
dad. Lo más preocupante es
que se detectaron vínculos cri
minales de muchos aspirantes
que alcanzaron el triunfo. En
un municipio gobernado por el
candidato impulsado por los
criminales, no se ve cómo va
yan a disminuir los delitos.
Esta vez fueron los aguaca

tes. La solución se alcanzó fá

cil. Pero resguardar a 90 ins
pectores estadounidenses no
es lo mismo que proteger a los
millones de mexicanos perma
nentemente vulnerados por la
inseguridad. Para eso no pare
ce existir un plan, ni una es
trategia, ni coordinación, ni
absolutamente nada.
Mientras tanto, la delin

cuencia aprovecha el vacío de
poder para repartir dinero y
miedo. Crece imparable. No
sabemos el desenlace, pero sí
sabemos que aterra. •
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No voy a caer en la trampa
del presidente
Ayer vi de nuevo el re

portaje de la casa del
hijo del presidente

López Obrador. En medio de
tantos dimes y diretes, valía
la pena regresar al origen: a
más de tres semanas de que
lo presentamos, no hay una
sola frase que haya sido des
mentida.
Por eso el presidente López

Obrador ha perdido la sereni
dad y ha dado inusuales pa
sos autoritarios para vengar
se de los periodistas que re
velamos el escandaloso estilo
de vida lujoso de José Ramón
López Beltrán.
A pesar de los dichos pre

sidenciales y su aturdidora
propaganda, el reportaje se
sostiene íntegro. íntegro. La
casona es la que habitó el hijo
del presidente. Es de las me
didas y las características que
se especificaron. Tiene la al
berca, el cine y los lujos des
critos. El hijo y la nuera del
presidente habitaron la casa
entre 2019 y 2020, cuando el
dueño era un alto ejecutivo de

la empresa petrolera Baker
Hughes, que tiene contratos
multimillonarios en dólares
con el gobierno. El reportaje
podría presentarse hoy sin
moverle una coma.

Como no puede explicar la
súbita riqueza y vida de lujos
de su hijo, el presidente ha in
tentado varias rutas para que
ya no se hable de eso: "pau
sar" relaciones diplomáticas
con España, acusar a Panamá
de inquisidor, insultar a Aus
tria por el penacho, y más re
cientemente, exigir que yo dé
a conocer mis ingresos.
No voy a caer en su trampa.

Lo que quiere es evadir la ren
dición de cuentas por la casa
de Houston. Lo que quiere es
cambiar el tema de la conver
sación, tratar de que el tema
sea el financiamiento de me
dios de comunicación y pe
riodistas —ya no soy sólo yo,

el presidente ya amplió su lis
ta—, cuando lo que está bajo
sospecha es el financiamien
to de su hijo, y por extensión,
el financiamiento oscuro
—dinero en efectivo recibido
clandestinamente, años sin
declarar impuestos— que ha
acompañado la vida personal
y política de Andrés Manuel
López Obrador.
Hoy se cumplen tres sema

nas del primer ataque del pre
sidente, de la primera retahila
de insultos contra mi persona
a consecuencia del reportaje.
Cada día, el presidente ha ido
escalando su violencia ver
bal. Pero la fotografía es diá
fana: un presidente que man
da investigar a los periodistas
que revelaron los escondidos
lujos de su hijo José Ramón.
Esto es una reacción propia
de un gobernante autoritario,
no de un demócrata. Y así se

ha denunciado incluso por la
prensa internacional.
El presidente se está ven

gando. Está tratando de inti
midar y reprimir a quienes
hemos revelado sus escánda
los —Pío, Martinazo, Bartlett,
Felipa, Esquer, Irma Eréndi
ra, Epigmenio, José Ra
món—. Y está también man
dando un mensaje a los de
más periodistas y medios: si
me criticas, te perseguirá to
do el peso del Estado; si te
quedas callado, no nos mete
remos contigo; elogíame y te
llenaremos de contratos. •
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ILa fuerza del pueblo. Mara Lezama, la abande
rada de la coalición Juntos Haremos Hi s;toria en

Quintana Roo, conformada por Morena, PT, Verde y
Fuerza por México, fue recibida en el Parquí; Caima
nes por cientos de simpatizantes que organiz, jirón una
verdadera fiesta para acompañarla a las insta ilaciones
del IEQROO. Las escenas reflejan cómo es arro pada por
el cariño de la gente, de líderes mayas y comí inidades
indígenas. Lezama quedó registrada como c; indidata
a la gubernatura del estado y afirmó que ene: ibeza un
proyecto de justicia social e igualdad de opo r tunida
des para que el cambio verdadero llegue a cad a rincón
del estado. Las calles abarrotadas prevén su tri unfo. La
oposición, ¿tiene con qué opacar esta intención <cie voto?
2 Sigue el rafagueo. El consejero presidente (iel 1NE,

•Lorenzo Córdova, indicó que, a pesar de que al
gunos actores políticos "han hecho patente su d esleal
tad con la democracia al transgredir las leyes;" que el
Congreso aprobó para ese ejercicio, ya se tiene? al 70%
de los funcionarlos de casilla que se necesitan p; ira rea
lizar el proceso de revocación de mandato, lo qu h 2 indica
"el nivel de confianza ciudadana que tiene el instituto".
Córdova apuntó que, "no obstante, la respue s'ta de la
ciudadanía demuestra otra vez que la vocació n demo
crática de ésta siempre será más importante y más po
derosa que los intereses políticos particularesPidió a
quienes no han dejado de criticar al INE que "t: stén a la
altura de la ciudadanía en los días por venir".

3 Mezcolanza oficial. Esteban Villegas se regis
tró ante el Instituto Electoral como cand idato de

la coalición Va por Durango, a la gubernatura. del esta

do, integrada por el PAN, el PRI y el PRD. Lo cobijaron
los dirigentes nacionales de estos tres partido s, Marko
Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, respec
tivamente. En su mensaje, Marko Cortés, líder panista,
calificó como inédita esta coalición, al lograr i in enten
dimiento entre quienes anteriormente competían en
una contienda fuerte. Alito Moreno dijo que s ,e pretende
construir una campaña de propuestas, unsi campaña
de respeto, y Zambrano, líder perredista, sostuvo que
Esteban Villegas tiene amplias posibilidade s de triun
fo. El modelo derechacentroizquierda es tá en mar
cha. ¿Sobrevivirá?

4 Inclusión verdadera. Relegada por déc adas, la re
•gión de la montaña guerrerense por fim saldrá en

el mapa gubernamental. Derivado de una n < jgociación
con diversas empresas constructoras, el gol: >ierno de la
República y el estatal suscribieron un convei mió que po
sibilitará la construcción de 66 caminos en esta zona
del país. Así lo garantizó el presidente Andi 'és Manuel
López Obrador, quien estuvo acompañadt > por la go
bernadora Evelyn Salgado y el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O. La obra beneficiará a medio
millón de personas distribuidas en 23 municipios de la
montaña, con una inversión de mil 85 millón es de pesos
tan sólo para este año. ¡Ojo!: habrá un ante i:s y un des
pués del apellido Salgado.

5 Con toda la fuerza. El gobernador tie Quinta
ba Roo, Carlos Joaquín González, y su gabinete

de seguridad se reunieron con autoridades del FBI, de
la DEA y de la Policía Montada de Cañad; í, en un en
cuentro con representantes de Colombia y Argentina,
catalogado como de "intercambio de información". La
reunión forma parte de los trabajos conjun tos que han
realizado desde hace varios meses en el m a ireo del En
tendimiento Bicentenario, un nuevo plan d e coopera
ción entre México y Estados Unidos para 1 a i seguridad,
la salud pública y las comunidades seguras. Todos estos
protocolos son de una extraordinaria oport i jnidad para
bajar el nivel de la violencia y no sólo para aparecer en
la foto. Que no los rebase el crimen.
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• La Casul tiene nueva directora: Guadalupe Alonso,
quien tendrá el encargo de atraer al público joven.

Con un abrazoparaAracell Zúftlga
MURIÓ CÉSAR H. ESPINOSA
El café, creo, se llamaba La Fuente y estaba cerca del Salto
del Agua. Ahí, semanalmente, se reunían José Agustín, René
Avllés Fabila y otros escritores que en ese tiempo (196264)
formaban parte de los Cafés Literarios de la Juventud. El con
vocante y moderador era César H. Espinosa (19392022),
quien en ese tiempo ya editaba Búsqueda Hoja Literaria de
la Juventud y, a partir de entonces, estuvo ligado a diversos y
generalmente interesantes proyectos culturales. Asistió al taller
de Juan José Arreóla y colaboró en Mester, revista que edita
ba el maestro de Zapotlán con textos de sus discípulos. En el
Injuve, César H. coordinó un taller literario y dirigió la revista
Volantín Colaboró en la revista Mañana, en suplementos cul
turales y diarios capitalinos y de los estados. En 1975 fue uno
de los fundadores de la Unión de Periodistas Democráticos
y, en algún momento, dirigió Galera, órgano de la UPD. For
mó parte de grupos de arte alternativo como La Perra Brava,
La Coalición y El Colectivo. Entre 1976 y 1984 dirigió periódi
cos del sindicalismo universitario. Creó y coordinó el Núcleo
PostArteCorreo y fue un gran promotor de la poesía visual y
experimental, de las cuales organizó las bienales internaciona
les. Deja libros como Nuevas estructuras de poder en México
(1972) e Ideología y comunicación política (1981). La suya fue
una vida provechosa para la cultura. Lo extrañaremos.

GUADALUPE ALONSO, A
CASA DEL LIBRO
La Casul (Casa Universitaria del
Libro) tiene nueva directora:
Guadalupe Alonso
quien sustituye en ese cargo a Rosa
Beltrán, la hoy coordinadora de Di
fusión Cultural de la UNAM. Alonso
cuenta con una larga experiencia
en el ámbito cultural, pues ha tra
bajado para Cadena 3,,TV UNAM
y el Canal 22, donde fue . jefa de Noticias (201522); ha hecho
series y documentales que han merecido varias distinciones,
colabora en publicaciones culturales y ha traducido obras como
Masslmo BontempellL Una vida Intensa (2007) y Signo de león:

Salvatore Quasimodo. Cartas de amor (en colaboración con
Myriam Moscona 2021). Es autora de Vías Alternas. Conversa
ciones sobre arte, literatura, periodismo y humanidades (2010)
y Cuaderno Frontera (2015). Tiene el encargo de atraer aun
público joven a la Casa del Libro de Orlzaba y Puebla (colonia
Roma), así como trabajar en tomo a conceptos como pospan
demiay pospatriarcado. Ideas e iniciativa le sobran. Esperemos
que cuente con suerte y suficiente presupuesto.

FALLECIÓ GIUSEPPE AMARA
Nacido en 1940 en Eritrea, pero de nacionalidad italiana,
Gluseppe Amara se graduó como médico por la Universidad
de Roma, donde se despertó su interés por las enfermedades
mentales. Vino a México y de 1965 a 1969, en la UNAM, hizo
estudios de posgrado en Psicoanálisis y fue discípulo de Erich
Fromm en el Instituto Mexicano de Psicoanálisis. Trabajó en el
IMSS y en el Hospital Infantil de México. Durante 20 años fue
profesor de la UAM y en los años 90 ejerció la docencia en el
Hospital Central Militar. Autor de una nutrida bibliografía, fue
una figura indispensable en los medios electrónicos, especial
mente en Radio Red con su programa Parejas disparejas, que
se trasmitió durante 22 años. Todo un personaje.
BREVIARIO...

O jueves próximo, a las 19 horas, en el anfiteatro Simón Bolívar
del Colegio de San Ildefonso, se presenta Por una democra
cia progresista Debatir el presente para un mejor futuro (Ed
Debate, 2022), libro de Cuauhtémoc Cárdenas, quien estará
acompañado por Marcela Briz Garizurieta, Alfonso Ramírez
Cuéllar y Eduardo Vázquez Martín. Allá nos vemos. @@@
Bajo el título de El instante decisivo, en la galena Aldama Fine
Art (Palacio de Versalles 100 LB, Lomas de Chapultepec), a
partir del 24 de febrero, expone pintura reciente el maestro
José Antonio Ochoa.

Falleció Giuseppe
Amara, discípulo
de Erich Fromm,
y autor de una
vasta bibliografía.
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Aval a corridas,
por interé$ político...

Irregularidades, la constante en obra "emblema"...

De no ocurrir nada extraordinario que lo evite, como desde
un primer momento previeron no pocos hay que decir, los
poderosos intereses económicos y políticos que de manera
habitual ocupan el "exclusivo" tendido de sol en la Plaza
México acabarán imponiendo su voluntad sobre disposi
ciones de carácter legal vigentes en la Ciudad de México,
en la Ley de Protección a los Animales en concreto, para
mantener sin cambios las tradicionales corridas de toros

en la urbe capitalina.
Luego de que en diciembre* de 2021 apenas la Comisión

de Bienestar Animal, encabezada por el verdeverde Jesús
Sesma, aprobara el dictamen que avala la cancelación de
espectáculos públicos, las tradicionales corridas, en que "se
maltrate, torture o prive de la vida a toros, novillos o bece
rros", en efecto, el mismo parece estar hoy a punto de ser
archivado en el más oscuro rincón del Palacio de Donce
les, aunque, vale destacar, no porque atente contra alguna
disposición legal o exista constancia de rechazo (popular) a
su contenido sino, en esencia, porque se considera que pu
diera poner en riesgo intereses políticos... ¡de cara al 2024!
Tal como de manera reiterada hemos señalado, el in
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terés de la siempre sumisa re
genta Claudia Sheinbaum de
congraciarse y mantener una
relación amigable y cercana con
poderosos empresarios afectos
a la fiesta brava, acabará impo
niéndose, en razón de que no
pocos son vistos como potencia
les y generosos "donantes" a una
eventual campaña de la cuestio
nada ocupante del expalacio del
Ayuntamiento en pos de Palacio
Nacional. "No son pocos los mi
llones que, en apoyo a su inten
to por suceder a Andrés Manuel
López Obrador, podría obtener
de ese grupo", argumentan quie
nes operan en su entorno...

La previsión en el Congreso
apunta a que, si bien no existe
aún fecha determinada para ello,
el referido dictamen sea sometido a la votación del pleno
en los próximos quince días y, ¡adivinó usted¡, sea desecha
do, argumentando que prohibir las corridas de toros en la
capital redundaría en una pérdida de empleos y atentaría
contra "usos y costumbres" o, en sentido contrario, que se
apoye su permanencia, pero introduciendo cambios tales
como, por ejemplo, que el toro no sea finalmente sacrifica
do. La resolución, pues, parece tomada y sólo faltaría definir
—"recibir la orden del Zócalo..."— cuándo los diputados de
Morena y afines levantarán el dedo...

O
ASTERISCOS

* Creciente tensión al interior del Consejo Coordinador Em
presarial (CCE) por el relevo, este 2 de marzo, del cuestio
nado Carlos Salazar Lomelín, pues, dicen los que saben,
la puja entre el ex del CNA, Bosco de la Vega, y Francisco
Cervantes, ex de la Concamin, definirá si la apuesta ahora
es por una "cúpula de cúpulas" más o menos independiente
del gobierno, ¡ups!...
* Con miras a enfrentar los retos en materia de seguridad y
de procuración de justicia existentes, el gobierno de Carlos
Joaquín, en Quintana Roo, pactó con autoridades de Esta
dos Unidos —el FBI y la DEA—, Canadá, Australia y Nueva
Zelanda la capacitación de policías y agentes ministeriales
locales en el uso de tecnologías, identificación de armas y
explosivos y otros delitos. Bien...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Alex Saab, y la próxima
gran crisis
Las reglas del juego han cambiado. El pésimo manejo de
crisis del gobierno federal, en todo el asunto relacionado
con la Casa Gris del hijo del Presidente, en Houston, ha
dejado al desnudo la capacidad de reacción, y el margen
de maniobra, de una administración mucho menos fuerte
de lo que quiere aparentar.

Y es que —a tres semanas de su publicación— los efectos
de la onda expansiva continúan, sin que los esfuerzos de
la Presidencia hayan logrado mayor resultado que desatar
nuevos escándalos, mayores, innecesarios. Lo que podría
haber sido una nota más —como lo han sido videos que
involucran al círculo cercano del Presidente en actos de
corrupción— en este caso se ha convertido en una bola de
nieve que se hace más grande y más rápida con cada con
ferencia mañanera, sin que nadie sea capaz de detenerla.

El Presidente no sólo ha sido incapaz de retomar la na
rrativa, sino que en estas tres semanas de tropiezos ha lo
grado más en contra de su propia imagen que los ataques
de la oposición en tres años de gobierno. El mandatario
carece de capacidad de reacción, y los ataques a la prensa
sólo han puesto su autoritarismo bajo el foco internacional,
sin aportar en nada a la credibilidad de su gobierno —o de
su hijo— sino mostrando a un hombre iracundo y rencoro
so, cuyo margen de maniobra no le alcanzó sino para refu
giarse en el apoyo de un empresario que, sin duda, hubiera
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preferido evitar los reflectores.
La información sigue fluyen

do, y las contradicciones son
más que evidentes no sólo para
un mandatario que predica en
contra de la riqueza —y niega
medicamentos por austeridad—
mientras que su familia disfruta
una vida de lujos en el extranje
ro, sino para una militancia que
ahora tiene que defender a los
mismos ¡uniors con tal de quedar bien con el amado líder.

El control de crisis ha sido terrible, y sólo ha servido para
dejar a la vista los puntos débiles de una administración de
la que —de cualquier forma— se esperaba "90% de ho
nestidad, y 10% de experiencia": no tienen estrategia, no
cuentan con metodologías, el Presidente no los escucha. El
gobierno es un barco sin rumbo, que navega entre clases de
historia; las crisis políticas se atienden como si fueran crisis
de comunicación, sin que exista mayor mensaje que el de
los supuestos enemigos que conspiran en las sombras en
contra de un capitán que no está dispuesto a escuchar ni a
soltar el timón. La bola de nieve sigue creciendo, mientras
que el Presidente se ufana de no escuchar y de ser muy ter
co. ¿Cómo respondería ante una crisis más grande?
O ante una mucho, mucho más grande. La crisis en

curso —que ya tiene contra las cuerdas al gobierno fe
deral— no es nada en comparación con la que se e,stá
gestando tras la revelación inesperada en el sentido de
que Alex Saab, el principal operador financiero del ré
gimen venezolano —y quien tiene un largo historial de
corrupción con gobiernos autoritarios—, era en realidad
un informante de la DEA. Un soplón desde junio de 2018,
que conocía a fondo la operación del régimen de Maduro
y con quien las autoridades mexicanas en el poder ha
brían tenido tratos ilegales por más de treinta millones
de barriles de petróleo, desde 2019, de acuerdo con una
investigación realizada por El País.

Las reglas del juego han cambiado. El problema es serio,
e involucra tanto a Segalmex como a la Cancillería mexi
cana en un esquema de "ayuda humanitaria" fraudulenta,
que podría implicar incluso sanciones para nuestro país si
se demuestra la intención del Estado Mexicano de orquestar
un fraude para burlar los acuerdos internacionales, alineán
donos con los países más autoritarios del mundo en el peor
momento posible. ¿Cómo responderá el Presidente?

Conspiración, dirá Maduro; conspiración, repetirán sus
huestes. Alex Saab, sin embargo, lo sabe todo porque él
lo hizo, aquí, en México, junto con el gobierno. Y está dis
puesto a probarlo.
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La hlstoriay evolución de la humanidad no ten
dria la trayectoria y el eco que se ha construido,
sobre todo cuando, en el mejor de los casos, las
sociedades se han fundamentado después de
conflictos belicosos, así tenemos que el primer
antecedente histórico de un acuerdo de paz
documentado fue el que se firmó entre el fa
raón egipcio Ramsés II y el rey hitita Hattusili
III, el Tratado de Qadesh, celebrado en el año
1259 a.C.

En los procesos jurídicos y la historia del
derecho internacional público también se han
desarrollado las figuras relacionadas con los
procesos de perdón, como el indulto, que es
otorgado, según la mayoría de las constituciones
de los países, por el Presidente de la República
o primer ministro; algo similar con las leyes de
amnistía, que particularizan ciertos eventos de
carácter ideológico, donde se integran aun efec
to de perdón por la imposición de penas, y que
en nuestro país sólo se puede otorgar a quienes
cometieron delitos que no merecen la prisión
preventiva oficiosa. Existe, incluso, el muy año
rado y conocido premio Nobel de la Paz, que es
otorgado a quienes han aportado acciones re
gionales para encontrar diálogo y conciliación
entre comunidades, y/o dado los elementos para
encontrar el camino hacia las mesas de paz.

Así, la búsqueda de resolución de contro
versias encuentra en la historia y en el derecho
otorgamientos de perdón para los imputados de
alguna responsabilidad cuando el agraviado se
ñala que no existe mayor tema por discutir y re
nuncia a cualquier acción que tuviera dentro de
sus derechos. Esto en un ámbito donde se busca
no controvertir y, por el contrario, sí resolver una
problemática. Las negociaciones internaciona
les evitan que se modifique la geopolítica del
planeta, lo estamos viendo, incluso, en la nego
ciación de esta tensa calma en el caso de Ucra
nia y Rusia, donde hay diversas vías para evitar
un conflicto armado. El mundo está expectante.

Nuestro país comenzó a desangrarse de
manera grotesca al iniciar el gobierno del peor
presidente de la historia de México, Vicente
Fox, donde la ausencia absoluta de políticas
públicas que ayudaran a resolver el enorme
rezago de atención social que se arrastraba en
el país causó, como bola de nieve, el enorme

crecimiento del crimen organizado y, paralela
mente, el desgaste de las instituciones públicas,
situación que se replicó como papel calca du
rante el sexenio de Felipe Calderón, en el cual
se sumó la errática decisión de iniciar una gue
rra que provocó que los cárteles tuvieran ac
ceso a protección del propio gobierno federal,
donde fueron beneficiados con miles de armas,
recursos económicos incalculables y su expan
sión como nunca antes en la historia a nivel na

cional. Hasta este momento, no hay procesos de
pacificación como los que, eventualmente, se
llevaron a cabo en Oslo y en La Habana entre
el gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas
Revolucionarias de ColombiaEjército del Pue
blo (las FARCEP).

En nuestro país hay muchos frentes abiertos,
la problemática de seguridad, política, social y
económica que representa el narcotráfico; la an
tigua controversia con algunos miembros de las
escuelas rurales; con las disidencias de algunos
sindicatos; con un sector del grupo empresarial;
con parte de la clase media y alta; con ciertos
universitarios y profesionistas; en fin, incluso con
algunos medios de comunicación y periodistas.

Es momento de cerrar ese capítulo y de co
menzar las mesas de acuerdos para encontrar
la conciliación con todos los sectores por rñás
diversas y encontradas que sean las posiciones,
tanto ideológicas, políticas o de intereses. Resul
ta ingenuo pensar que el primordial interés de
todas las posturas no radica en tenery mantener
el poder político, tanto público como privado,
pero en una guerra sin cuartel, sin orden, sin
respeto a los mínimos códigos de honor y sin
ética, sólo hablamos de triunfos pírricos, don
de nadie saldrá ganando y, como en la pirinola:
"todos pierden".

En esta conflictiva que ha traído la agenda
pública, involucrando a la familia del presidente
Andrés Manuel López Obrador y un grupo de
comunicadores, debe existir una tregua perma
nente, ambas partes pueden ser objeto de per
versos intereses ajenos a los objetivos de cada
uno de los actores y se está dando pie a priorizar
una coyuntura como si fuera de interés nacional.

Nuestro país merece acuerdos políticos y una
nueva forma de entender el proceso del día del
perdón y hacerlo cumplir con honory sin rencor.
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Para que un régimen sea realmente demo
crático se requiere más que elecciones. Éstas,
por más libres y transparentes que sean, son
apenas un primer elemento básico, pero las
democracias plenas garantizan el ejercicio de
una serie de derechos y libertades estableci
das en las leyes y custodiadas por institucio
nes fuertes e independientes. '

De acuerdo con la Relatoría Especial pata
la Libertad de Expresión de la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos (CIDH),
para lograr un desarrollo democrático no
solamente son necesarias elecciones, sino
también otros elementos como el respeto y
reconocimiento de los derechos humanos, un
Poder judicial y Legislativo independientes y
eficaces, un sistema de partidos que facilite
una buena representación entre los ciuda
danos y sus líderes, una sociedad civil par
ticipativa y una amplia libertad de expresión
basada en el libre acceso a la información.
Ésta última es la que hoy en México parece
estar, como nunca en la era posalternancia,
amenazada.

Sobre el particular, la Corte Interamerica
na de Derechos Humanos ha expresado que
"la libertad de expresión es una piedra angu
lar en la existencia misma de una sociedad

democrática. Es indispensable para la forma
ción de la opinión pública. Es también con
ditio sine qua non los partidos políticos, los
sindicatos, las sociedades científicas y cul
turales y, en general, quienes deseen influir
sobre la colectividad, puedan desarrollarse
plenamente. Es, en fin, condición para que la
comunidad, a la hora de ejercer sus opciones,
esté suficientemente informada. Por ende, es
posible afirmar que una sociedad que no está
bien informada no es plenamente libre".

De ahí la importancia de la labor que rea
lizan las y los periodistas y los medios de
comunicación que, ni más ni menos, contri
buyen —cuando la información es objetiva y
veraz— a formar conciencia y criterio a las y
los ciudadanos para que tomemos mejores
decisiones én libertad.

Sin embargo, en nuestro país, la función
de las y los periodistas no es suficientemen
te comprendida y valorada y, lo que es peor,

desde hace décadas han sufrido violencia
hasta el límitf .d&pagar con su vida el desa
rrollo de su .profesión, entre otras cosas, por
que debido a la debilidad institucional que
prevalece en todos los ámbitos y órdenes de
gobierno, en muchos sitios, la prensa ha sido
jBÍ único contrapeso a la corrupción y la inep
titud de las autoridades, y la única que ha ex
puesto verdades incómodas, como la acción
de los grupos criminales en el país.

Por eso, a la larga lista de periodistas ase
sinados, en apenas mes y medio de este año,
se han sumado otros cinco evidenciando,
una vez más, que el Mecanismo de Protec
ción para Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas, operado por la Secre
taría de Gobernación, no funciona.

El gremio, las organizaciones de la socie
dad civil y los organismos internacionales
han exigido, sexenio tras sexenio, consis
tentemente, a las autoridades que hagan su
trabajo de prevención y protección, con de
cepcionantes resultados. Hay que decirlo; sin
importar el color del partido en el gobierno,
el Estado mexicano les ha fallado.
Sin embargo, no fue sino hasta esta ad

ministración que, además de la violencia de
siempre, han tenido que sufrir ataques, des
calificaciones y presiones desde el mismo
poder, por eso, la semana pasada vimos ma
nifestaciones de la prensa sin precedentes,
al negarse a hacer preguntas al Presiden
te, al dar la espalda a la bancada morenista
en la Cámara de Diputados y al desatender
la conferencia de prensa del grupo par
lamentario de Morena en el Senado de la
República.
Fuerte llamado de atención que espera

mos se traduzca no sólo en eficacia del me
canismo diseñado para proteger a las y los
periodistas, sino en empatia y responsabili
dad desde el podio presidencial.

Los queremos vivos y haciendo su trabajo
a favor de la democracia.

O
'Polltóloga e intemacionalista.

Presidenta de la Cámara de Diputados

Fecha: 21/02/2022

Página: 21

Area cm2: 318

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el congreso / Laura Rojas

Laura Rojas

Costo: 22,612

Página 9 de 17



País de miedo

Qaudia Sheinbaum se ha convertido en el eco de la voz del
presidente Andrés Manuel López Obrador, cosa que, dice
él, no tarda ella en repetirla, casi ad lítteram. Tan lo sabe, que
antes de hacerlo, se cura en salud: "Otra vez me van a decir
regenta, pero...".

Con ello, se vuelve, como dice la expresión popular, más
papista que el Papa.

El jueves pasado, la jefa de Gobierno respaldó el dicho
presidencial de que el Inai debe investigar los bienes e ingre
sos de periodistas. Luego se fue de un hilo diciendo que hay
una "campaña negra" en contra suya y del Presidente, cuyo
financiamiento, exigió, debe ser revelado. Y terminó por pre
guntar si los mexicanos queríamos vivir en un país de miedo
o de esperanza.

¿Que que qué?
Tal vez a Sheinbaum se le olvide o le interese que no se

diga, pero ya vivimos en un país de miedo.
¿O en qué otro país que se dice democrático y respetuoso

del Estado de derecho entra una caravana de 20 vehículos
con delincuentes fuertemente armados en una ciudad de 60
mil habitantes, aterrorizando a la población, ametrallando
fachadas de casas, penetrando en algunas de ellas para matar
y secuestrar?

Eso pasó la noche del martes y madrugada del miérco
les en Caborca, Sonora, el estado gobernado por quien fue,
durante casi dos años, secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana del gobierno federal. ¿A qué ciudadano se le dio
allí protección durante esas seis horas de terror? ¿Qué autori
dad federal o local acudió a tiempo, cuando se requería, para
ayudar a los caborquenses?

Quienes hablan de un país de esperanza quizá no registren
que salir a divertirse por la noche es una actividad de alto
riesgo en México.

Ahí está el caso de los cinco jóvenes zacatecanos que fue
ron secuestrados al salir de un bar la noche del sábado 12
de febrero en la capital estatal. A cuatro de ellos los hallaron

muertos al día siguiente. Sus cadáveres, envueltos en bolsas
negras, aparecieron en una camioneta abandonada sobre una
carretera estatal, en el municipio de Genaro Codina. Lue
go de una intensa búsqueda, el cuerpo de la quinta víctima
apareció el viernes pasado, junto con el de un hombre de
identidad desconocida, en una casa ubicada en el municipio
de Guadalupe.

Miedo, el que se siente al usar el transporte público en mu
chas zonas urbanas del país, donde se han vuelto frecuentes
los asaltos a choferes y pasajeros, quienes corren el riesgo
de recibir un balazo en caso de resistirse a entregar sus per
tenencias. Miedo, también, por viajar por carretera, pues los
robos al transporte de carga e, incluso, al de pasajeros van
al alza.

La semana pasada, un autobús de la compañía ADO que
iba hacia Veracruz, fue obligado a detenerse sobre la autopista
PueblaOrizaba, que se ha vuelto una de las más peligro
sas del país, para luego ser abordado por hombres armados,
quienes despojaron a los pasajeros de sus pertenencias. Y,
apenas la madrugada de ayer, otro autobús de la misma línea,
que iba de Tierra Blanca a Oaxaca, debió pararse al toparse
con un tronco atravesado en el camino. Además de robar a
los viajeros, los delincuentes violaron a varias mujeres.

Miedo, que un supuesto grupo de autodefensa haya se
cuestrado a 21 personas de Pantelhó, Chiapas, hace casi siete
meses, y que el líder de la organización rete a los integrantes
de la Comisión Nacional de Búsqueda, que hace poco lle
garon al municipio, a que escudriñen "hasta debajo de las
piedras".

Miedo, que criminales quemen negocios que se resistan a
ser extorsionados, como ocurrió, nuevamente, la noche del
viernes en Acapulco.

En el país que lleva más de 112 mil homicidios dolosos en
38 meses entre ellos, los de 28 periodistas y, hasta julio pa
sado, 21 mil desapariciones de personas en lo que va del sexe
nio, amenazar con que corremos el riesgo de vivir con miedo
es una bofetada. ¿O de qué esperanza nos están hablando?
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LA D AL FINAL/KALY KITCH

¿Se pronuncia o no la d cuando está al final de una palabra?

(oxnardsd.org) Esta fuente de confianza y reputación nos
comparte:

"En posición final de silaba y más aún en posición final de pa
labra, la d en español se pronuncia de forma relajada y debili
tada. La relajación puede hacer que incluso llegue a perdersé:
paré por pared, berdá en lugar de verdad, pero esta desapa
rición del sonido sólo es aceptable en la lengua coloquial, no
en el habla esmerada:

Habrá que apuntalar esa paré para evitar que se derrumbe.
Habrá que apuntalar esa pared para evitar que se derrumbe.
También se considera fuera de la norma culta la sustitución

de la d por otra consonante, birtúz, birtút, en lugar de virtud:

La paciencia ha sido siempre su principal birtút.

La paciencia ha sido siempre su principal birtúz. La paciencia
ha sido siempre su principal birtúd.

PERCEPCIÓN DE CORRUPCIÓN
Todos nos quejamos de la corrupción y de las mordidas, bue
no, todos los que tenemos que darla.

¿Se puede saber qué porcentaje de mexicanos damos
mordida?

De acuerdo con la confiable Transparency International, la
percepción que tenemos los mexicanos nos dice que 34% dio
mordida en el año 2020.

Entonces, y disculpe el cinismo, tengo que pensar que hay 1%
que no tiene que dar mordida, y entonces esto quiere decir que
65% no dio una sola mordida en 2020, ¿en serio?

NO DÉJÁ 1/(//JAIME GONZALO ALBA
¿Cómo se le llama al efecto de cuando desconocemos algo
que es totalmente familiar, como una cara o una palabra?

Don Jaime, la frase que usted busca es jamais vu, un senti
miento temporal de desconocimiento por algo que es familiar,
como una cara o una palabra.
¿TÚ Y YO, O YO Y TÚT/LUIS FELIPE ACERO
Señor La Mont, ¿cuál es el orden correcto: tú y yo, o yo y tú?

Don Luis Felipe, cuando el pronombre personal "yo" se emplea
en enumeraciones, por asuntos de cortesía, suele mencionár
sele al final:

Carlos, María y yo fuimos al cine. Tú y yo no tenemos nada más
que hablar. No obstante, según el Diccionario Panhispánico
de Dudas, no hay ningún sustento lingüístico que cuestione
su anteposición:

Yo, Carlos y María fuimos al cine. Yo y tú no tenemos nada más
que hablar. Sin embargo, en cuanto a esta pregunta, le com
parto lo que mi abuelita siempre me dijo: "El burro siempre
va por delante".

AUSTRALIA

¿Cuántas playas tiene Australia? ¿Y es verdad que es el país
que más playas tiene en el mundo?

Y con una costa que se extiende por 60 mil kilómetros, la;
estimación oficial es que hay casi 12 mil playas en Australia.
Perspectiva: si pudiera visitar una al día, le llevaría aproxima
damente 32 años verlas a todas.

Desde las arenas blancas y azucaradas de Whitehaven Beach y
Lucky Bay, habitada por canguros hasta las fuertes olas en Bondi
Beach y Bells Beach, hay un lugar de playa para todos los gustos.
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¡Patria o muerte, venceremos!
* Estos líderes se apropian de poderes extraordinarios y muchas veces
utilizan la denuncia de supuestas amenazas a la seguridad nacional
para decretar la desaparición de pode:es y un Estado de excepción.

Hay líderes políticos propensos por el autoritarismo que
adoptan métodos similares para ejercer y manipular el po
der. Encuentran, tanto en la polarización como en la elevación
deliberada de la tensión social, los instrumentos ideales para
crear divisiones infranqueables en la sociedad, favorables a
sus intereses.

Estos líderes buscan que la división interna les ayude en su
tarea de hacerse del poder por tiempo indefinido. Y para que
la división interna les resulte útil para mantenerse en el poder,
deben definir objetos de odio que pueden conmover emocio
nalmente a sus apoyadores y concitar su fidelidad.

Esos objetos de odio son diversos, dependiendo de la so
ciedad y su historia. Pueden definirse por el temor a una in
vasión extranjera o ante la presencia de masas de inmigrantes
de países racialmente distintos o por personas de religiones
diferentes o diferencias económicas entre clases y estamentos
de la sociedad o, incluso, diferencias en cuanto a preferencias
sexuales. Consecuentemente, las consignas políticas sobre la
corrupción, el neoliberalismo, odios de clase, la perversión
de "una forma natural de vida" o la invasión de migrantes o el
terror a otras religiones y razas son el terreno fértil para incitar
una reacción emocional en contra de quienes son vistos como
una amenaza a la forma de vida de una sociedad.

El secreto a voces de estos gobernantes es que prefieren
métodos coercitivos para mantenerse en el poder y despre
cian las prácticas democráticas para dirimir las diferencias
naturales en toda sociedad. Destruyen sistemáticamente a las
instituciones democráticas que consideran estorbos a su ejer
cicio desenfrenado del poder. Para lograr su propósito tienen
que profundizar y agravar la polarización en la sociedad. La
división les sirve.

Y cuando se trata de un "enemigo" del exterior, la convo
catoria al espíritu nacionalista redobla la impronta autoritaria.

El líder no quiere ceder el poder por vía de procedimientos
democráticos, sino lo usa para promulgar decisiones por vía
del instrumento del decreto.

Estos líderes se apropian de poderes extraordinarios y mu
chas veces utilizan la denuncia de supuestas amenazas a la
seguridad nacional para decretar la desaparición de poderes
y la instauración de un Estado de excepción para gobernar sin
un Congreso, sin el Poder Judicial y, definitivamente, sin elec
ciones o controlados por ellos. Eso sí, pactan con poderes fác
ticos para construir un dique infranqueable de fuerza política.
Cuando enfrentan resistencias a su gobernanza, retan a

las fuerzas opuestas subiendo la apuesta de confrontación
al máximo posible. Esa elevación de la apuesta se debe a
que su método de gobierno es precisamente la polarización,
la cual implica la disposición a ir más lejos que otros en la
confrontación.
Así, Putin amenaza a Ucrania con una invasión, colocan

do el 75% de sus fuerzas militares en la frontera de ese país,
¡incluyendo la amenaza de emplear armas nucleares! Eso es
subir la apuesta al extremo. Sin ir tan lejos, Trump amenazó
a su propio país con una guerra civil si no se cancelaba la
elección que perdió. Y el presidente López Obrador amena
za a sus opositores con declararlos traidores a la patria si no
votan como él qúiere en el Congreso. El método de elevar la
apuesta al máximo para ganar e imponer su punto de vista es
el método común de todos ellos. Es una especie de "patria o
muerte, venceremos".

Es el método de quien accede al gobierno por la vía de
mocrática para, acto seguido, buscar minar esa misma demo
cracia con la idea de apoderarse indefinidamente del poder.
Aveces les funciona y a veces no. Depende de si la respuesta
de la sociedad es de rechazo o no a la pretensión autoritaria.
Cada país tiene su historia. Como nosotros.
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Que ya dejen
el desgreñe y trabajen
Se supone que, una vez terminada la lucha electoral, quie
nes obtienen el triunfo se tendrían que dedicar a servir a
los ciudadanos en general, incluso a los que no votaron por
ellos, pero nada de eso sucede hoy en la Ciudad de México.

Si bien en 2018 Morena arrasó en la mayoría de distritos
y alcaldías de la capital, las guerras internas de sus propias
tribus por el poder y el dinero hicieron que marginaran a la
oposición y se canibalizaran entre ellos.
Era su naturaleza, pero en esa lucha se llevaron entre

los pies a la ciudadanía, que recibió como castigo el que
en sus alcaldías los recursos públicos no fluyeran y servi
cios básicos como el agua, la seguridad y el transporte, por
ejemplo, escasearan.
A pesar de que en 2021 los morenos y sus gobiernos

fueron sacudidos por el voto de castigo de los capitalinos,
que decidieron regresar la mayoría de las alcaldías a la opo
sición, el partido en el gobierno no entendió el mensaje.

La administración de Claudia Sheinbaum se ha dedica

do a confrontarse con los alcaldes de la alianza que le ganó
el año pasado, en una clara intención de venganza, que si
bien afecta a los políticos opositores, a quien más perjudica
es a sus gobernados.

Las acciones que el Gobierno
de la CDMX emprende en contra
de las alcaldías de la alianza las
resienten los capitalinos, lo que
parece no importar a la 4T, que
se dedica a atender clientelar
mente a sus huestes de los terri
torios que domina.

No conforme con ello,
Sheinbaum utiliza a su fiscal
carnala, Ernestina Godoy, para
perseguir a quienes personal
mente le caen mal. Así pasó con
el priista de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, y ahora lo hace con
tra la alcaldesa en Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas.

A esta última la acusan de ha
ber abofeteado a dos mandos

policiacos de la capital, por ac
tuar en contra de algunos gru
pos de ambulantes. Pero ése es un mero pretexto, pues
Sandra ha estado en la mira de la 4T desde que barrió a
Lola Padierna en las elecciones pasadas.

Ante el conflicto que hay, y la consiguiente afectación
a los ciudadanos de Cuauhtémoc, la jefa de Gobierno dijo
ayer que analiza la posibilidad de reunirse con la alcaldesa.

Qué declaración tan desafortunada y más proveniente
de la autoridad, cuando el arte de la política es, precisa
mente, el diálogo y la concertación, no la confrontación.

Lo mismo ocurre en el Congreso local, donde la mayoría
de Morena y sus rémoras atajan todo lo que implique que
sus rivales políticos puedan lucir, aunque de por medio vaya
la afectación a los ciudadanos.

Como que ya va siendo hora de que se convoque a una
reunión del Gran Cabildo de la Ciudad de México, donde
confluyen los 16 alcaldes y la jefa de Gobierno, para que
ventilen sus diferencias y potencien sus coincidencias.

Que lo hagan por el bien de la capital del país, ¿no?
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O
CENTAVITOS

Muchas saliva ha corrido, sobre todo por parte de la opo
sición, en el tema de la presunta violencia contra menores
en un albergue del DIF capitalino, que incluso motivó una
amplia investigación de la Comisión de Derechos Humanos
de la CDMX, cuyo dictamen final provocó el enojo de varios
diputados. El organismo dictaminó que sus investigadores
no encontraron elementos que probaran las acusaciones de
tortura en contra de los menores y de inmediato los chicos
de Nashieli Ramírez fueron calificados como sicarios de
Sheinbaum. Se ve que los diputados no leyeron el informe
completo y sólo se quedaron en las primeras líneas, si no,
medirían un poco sus señalamientos.

A pesar

de que en 2021
los morenos

y sus gobiernos
fueron
sacudidos

por el voto
de castigo de
los capitalinos,
el partido
en el gobierno
no entendió

el mensaje.
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En la película /Adiós a Lenin!, la protagonista es una orgullosa
socialista que vive en la República Democrática Alemana. Un
día cae en coma y se despierta ocho meses después cuando
ya cayó el Muro de Berlín, su país no existe y está en pleno
proceso de unificación con la otra Alemania. El capitalismo
ha ganado. Lenin ha sido sustituido por la Coca Cola. Esta
mos hablando de una enorme transformación, pacífica, en
muy poco tiempo. Es lo que pretendía López Obrador. ¿Lo
ha logrado?
Vamos a suponer que un lopezobradorista de hueso colo

rado hubiera caído en coma en mayo de 2018, antes de las
elecciones, y hubiera despertado hoy. ¿Realmente vería una
gran transformación como la prometida?

En primer lugar, desde luego, celebraría que
AMLO fuera el Presidente. Por fin, después de tres
intentos, se les habría hecho llegar al poder.
Le encantaría la decisión del Presidente de

hacer de Los Pinos un espacio público para tras
ladarse a despachar a Palacio Nacional. Le sor
prendería, sin embargo, la decisión de mudarse
a vivir a este inmueble.

Aplaudiría que el jefe del Ejecutivo ya no via
jara en avión privado, sino en vuelos comerciales
en clase turista. Pero no entendería por qué si
gue ahí el TP01 estacionado en el hangar presi
dencial costando más de 100 millones de pesos
anuales en mantenimiento.

Más allá del cambio en los símbolos del poder,
el comatoso recuperado evaluaría los resultados reales de la
llamada "Cuarta Transformación".

¿Se ha separado el poder económico del político?
Eso dice el Presidente, pero nuestro personaje observa que

los grandes magnates de México siguen yendo a Palacio Na
cional y todos salen muy contentos. A pesar de la crisis por la
pandemia del covid19, a los grandes empresarios les ha ido
bien. durante este sexenio. El hombre más rico del país sigue
siendo el hombre más rico del país y es uno de los candida
tos que el Presidente ha nominado para comprar uno de los
bancos más grandes, propiedad de los estadunidenses, que
está a la venta.
¿Y la economía cómo ha ido en el periodo en que estuvo

en coma?

Tan pronto como AMLO decidió cancelar la construcción
del aeropuerto en Texcoco, todavía como Presidente electo,
los inversionistas le perdieron la confianza. Era, sin embargo,
una promesa de campaña, así que no podía haber sorpresas.

Pero el gobierno federal no ha hecho nada para incentivar
la inversión privada. Y la poca pública que hay, la ha reducido.

Ergo, la economía cayó en 2019, se derrumbó en 2020 por la
pandemia y en 2021 tuvo una recuperación lenta. El hecho es
que el tamaño del PIB nacional hoy es más chico que cuan
do el recuperado entró en coma. No se ha cumplido, pues, la
promesa de crecer al 4% anual en promedio.

Y hay cuatro millones más de pobres. Ahí están los mismos
de siempre en las esquinas de las ciudades vendiendo chicles,
limpiando coches, solicitando limosnas a pesar que el gobier
no ha repartido miles de millones de pesos en transferencias
en efectivo a millones de mexicanos.

¿Y la violencia?
Pues ahí sigue, áen homicidios diarios en promedio por

día. Los abrazos en lugar de balazos no han
funcionado.

Peor aún, y esto es lo que más sorprende al
comatoso, la alianza que ha establecido el Pre
sidente con los militares. En lugar de regresarlos
gradualmente a sus cuarteles, como había pro
metido, ahora los soldados y marinos están me
tidos hasta en la sopa.

No sólo controlan ya la seguridad pública en
todo el país, sino que realizan más de 200 acti
vidades gubernamentales que le correspondían
a los civiles como la construcción y operación
de aeropuertos, trenes y sucursales bancarias, la
distribución de medicinas y la gestión de adua
nas y puertos.
¿La izquierda abriéndole las puertas del go

bierno a los militares?
Eso sí sorprende e impacta al comatoso recuperado. No

lo entiende, por más que AMLO diga que los soldados son
pueblo uniformado.

Nuestro personaje tampoco comprende los ataques del
Presidente a las feministas, los ecologistas, los activistas de
los derechos humanos, los científicos, las clases medias y los
universitarios que tanto lo apoyaron en su carrera política des
de 2006. O cuando ve que defiende a personajes como Ma
nuel Bartlett, Félix Salgado Macedonio o Pedro Salmerón.
¿Dónde quedó la decencia del activista social de tantos años?

"¿Por qué al Presidente lo dominan más sus demonios que
sus buenas intenciones?", se pregunta el comatoso recupe
rado, que sí observa una gran transformación, pero no en el
país, sino en el López Obrador cuando era candidato y hoy
es Presidente de México.

O
Twitten @leozuckermann
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Mientras se mantiene una estrategia de contención contra los
grupos criminales, sin avanzar en la destrucción de sus redes
ni en la captura de sus jefes, las organizaciones criminales
siguen avanzando en una estrategia mucho más sólida que la
de las autoridades.

y Los grupos del crimen organizado ya no sólo trafican dro
_ga, realizan secuestros, extorsionan, asesinan. Ahora se están
^apropiando de sectores productivos. Esto no es nuevo: desde.
hace años, sobre todo en Michoacán y Guerrero, los grupos
criminales no sólo intentaban controlar en los municipios las
,áreas de seguridad, sino también las de desarrollo económi
co: dar a su gente y sus empresas las obras públicas o cobrar
un alto porcentaje de ellas a los productores independientes.
I, A partir de allí han ido avanzando hasta apropiarse de los
propios sectores productivos. Michoacán en todo esto ha sido
una suerte de laboratorio, desde donde distintas experiencias
criminales se han ido expandiendo hacia otras regiones del
país. La forma en que los grupos criminales comenzaron a
apropiarse de la producción de aguacate, limón y otros cul
tivos, lo mismo que de las minas que producen en la zona,
sobre todo mineral de hierro, comenzó durante el gobierno
, de Lázaro Cárdenas Batel.

Alo largo de los años, el estado sufrió diferentes metamor
fosis de sus grupos criminales, eran aniquilados unos y nacían
de sus cenizas otros, como fue notable en el tránsito de la
Familia Michoacana a los Templarios. Péro también fueron
surgiendo los llamados grupos de autodefensa: algunos pu
dieron nacer con intenciones genuinas, pero muy rápido las
organizaciones rivales en el mundo del narcotráfico los per
mearon y los utilizaron para acabar con sus adversarios, hasta
quedarse plenamente con ellos. En una sucesión de errores,
cuyas consecuencias se vieron plenamente meses después,
psos grupos no sólo fueron regularizados e institucionalizados,
sino incluso hasta armados por el Estado mexicano.
De toda esa historia nacieron los ahora llamados Cárteles

Unidos, suma de restos de grupos relativamente desmembra
dos, enfrentados con el Cártel Jalisco Nueva Generación, que
muchas veces lo olvidamos, pero que también tiene su origen
,en Michoacán, con el Cártel del Milenio y el de los Valencia.
El Mencho nació en Aguililla, y también ahí en Tierra Caliente
nació esa organización, que luego, controlando parte de Mi
.choacán y Colima, convirtió a Jalisco en su principal zona de
operaciones.

Como reportero, cubriendo durante años temas de seguri
dad, la primera vez que vi un cártel teniendo el control político
de una zona fue en Michoacán, en Aguililla precisamente, muy
a principio de los años 90; las primeras fosas comunes las vi en
Uruapan, a inicios del sexenio de Felipe Calderón; durante el

gobierno de Peña Nieto pudimos ver nacer a las Autodefensas
y comprobar el control de los grupos criminales del puerto de
Lázaro Cárdenas, pero también fue cuando nos enteramos,
lo vimos y reporteamos, cómo esos grupos no sólo utilizaban
el puerto y controlaban la zona para el tráfico de drogas, sino
también para extorsionar a productores agropecuarios y mi
neros, hasta quedarse con el control de cultivos y minas.

Eso mismo ha llegado ahora a nuevos límites: lo que acaba
de suceder con el aguacate o con el limón, exhibe con claridad
la capacidad que han logrado estos grupos. Pero eso se pone
de manifiesto también en el ámbito de la violencia: nunca an
tes habíamos visto la utilización de minas antipersonales, o
ataques de drones con explosivos. Muy pronto veremos esas
prácticas de combate en otros puntos del país.

Pero la búsqueda del control territorial y del aparato pro
ductivo ya se extendió. Los enfrentamientos en Caborca
de la semana pasada, donde se enfrentaron fuerzas de Los
Chapitos, los hijos del Chapo Guzmán, contra las de Rafael
Caro Quintero, en esa zona fronteriza con Estados Unidos,
adquirieron dimensiones inconcebibles. Allí, donde un par de
días antes había estado el presidente López Obrador, un con
voy de más de 20 camionetas artilladas de Los Chapitos, con
unos 150. hombres, recorrieron de sur a norte todo el estado
por sus principales carreteras hasta llegar a Caborca sin que
nadie los molestara, tomaron durante, por lo menos, dos días
la ciudad y la limpiaron de sus adversarios, en un combate
como pocas veces hemos visto.

Se dirá que se trata de esa zona fronteriza y que es una de
las principales puertas de entrada del narcotráfico a Estados
Unidos. Pero se suele olvidar que esa zona de Caborca genera
miles de millones de dólares al año en agricultura, ganadería
y minería. Ahí se produce en 107 mil hectáreas de cultivo, tri
go, espárragos, uvas, algodón. En 2020, las'exportaciones de
estos productos a la Unión Americana dejaron 220 millones de
dólares de utilidad. La ganadería es igual de importante. Dicen
que allí se produce la mejor carne de México, que se envía al
otro lado de la frontera. La producción minera es clave, so
bre todo de oro y plata. Sólo la mina de oro de La Herradura
produce anualmente toneladas de oro, que generan cientos
de millones de dólares de utilidades. El control de Caborca

implica controlar también a esos sectores productivos. Y lo
mismo sucede en otras partes del país.

No se termina de comprender la magnitud que esto tiene
para el país, para la seguridad, para la economía, el comercio,
las inversiones, para las relaciones internacionales. Estamos
pasando de un desafío de seguridad pública e interior, a uno
de seguridad nacional. Y mientras tanto, algunos creen que los
enemigos del gobierno federal son los periodistas.
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Despunta el "contraparlamento
abierto"
Mientras varias empresas de altos vuelos, como Iberdrola, le hacen
el feo a los foros sobre la reforma eléctrica organizados en San Lá
zaro, "el ejercicio de 'contraparlamento abierto"' del PRI en Mon
terrey como le denominan en Morena tuvo mucho eco y allá sí
acudieron. Ahí estuvieron representantes de FEMSA, DeAcero,
Xignux, GIMSA, Ternium, entre otros, para argumentar las conse
cuencias que tendrá si se aprueba la iniciativa como la promueve
AMLO. Con 39 ponencias en cinco temas sólo en su primera etapa,
acudieron también académicos, miembros de clústeres de temas
energéticos, diputados, funcionarios de la CFE, políticos, alcaldes.
Todo apunta a que habrá más en otros estados, anticipan. ¿Será
por la importancia que tendrá el voto del PRI?

Los "mensajeros indeseables"
Fuertes fueron las críticas este fin de semana del jefe de la bancada
de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, al recibir
la respuesta negativa de la firma española Iberdrola para asistir a
los foros de debate de la reforma eléctrica. "La verdad desnuda las
tima las mentiras bien vestidas de las empresas eléctricas", recri
minó. Y le advirtió: "Es el tamaño de sus miedos" y "no queremos
más enviados ni mensajeros", "queremos que los verdaderos due
ños y directores de empresas demuestren que no obtienen jugosos
negocios". Allí queda.

Clima político
El presidente López Obrador está a dos rayitas de refrendar la idea
de Abelina López, alcaldesa de Acapulco, en el sentido de que
"la calor" propicia crímenes. Y es que ayer el mandatario confesó
que él sí cree que el clima y vivir en la costa influye en el determi
nismo político, y por eso tanto en Tabasco como en Guerrero el
conservadurismo no tiene margen de acción.

Relaciones institucionales
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, fúe cuestionada en torno
de la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien presun
tamente agredió y privó de la libertad a dos agentes de la Policía
Auxiliar. "Oiga, y ¿qué piensa de que Cuevas sigue lastimando o
agrediendo a personajes de la vida política...?", se le cuestionó:
"Pues ella así es, ya es un asunto de ella", respondió. No obstante,
admitió que evalúa dialogar con la alcaldesa: 'Ya vamos a ver",
dijo la suspirante presidencial, aunque ya había declarado que este
tema es exclusivamente judicial.

Operación salvavidas
Y hablando de suspirantes, el que ayer de nueva cuenta puso so
bre la mesa la labor realizada desde la Cancillería fue Marcelo
Ebrard. El secretario subió a redes un video editado de su diálogo
con mexicanos en Ucrania. Sin embargo, más que el diálogo pro
piamente, lo que se observa es una serie de fragmentos de testi
monios de paisanos que se deshacen en agradecimientos hacia el
funcionario y la SRE por la atinada decisión de desplazarlos lejos
de la zona de conflicto con Rusia. "Aquí estoy pendiente de uste
des", dice Ebrard al cerrar el video. Lo importante es que están a
salvo nuestros connacionales. Bien por la Cancillería.

Mensaje "como ciudadano"
El que le tomó la palabra a su coordinador Ignacio Mier con eso de
que la prohibición de promover la revocación es para los partidos y
no para los legisladores, es el diputado morenista Sergio Gutié
rrez Luna. Desde Macuspana, tierra de López Obrador, el pre
sidente de la Cámara de Diputados grabó un video diciendo que
quería "mandar un mensaje como ciudadano". Palabras más, pala
bras menos, el discurso es sobre lo "valiente" que es el mandatario
al luchar por transformar el país. "La valentía del Presidente debe
ser acompañada por todos los que votamos por él y por quienes no
votaron por él también", dice el ciudadano Sergio Gutiérrez, quien
rubrica el mensaje con la leyenda "diputado federal". A ver qué
dice el INE de la doble personalidad de los políticos.
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Viene la primera guerra
posmoderna (y nos afectará)
MIAMI, FL. Desde la

semana pasada Rusia
provoca a Ucrania con

ataques de artillería, y en cual
quier momento saltará la chispa
que Putin necesita para justificar
la invasión.

Salvo un milagro de la diplo
macia, en los siguientes días
comenzará una guerra con carac
terísticas nunca antes vistas.

Lo que se perfila es una com
binación de guerra tradicional
(balazos, trincheras, bombas,
crímenes, desplazados) y una
conflagración de efectos plane
tarios, hecha con las armas de la
modernidad.
Estados Unidos no tiene en sus

planes participar directamente,
con tropas, en una guerra cuerpo
a cuerpo con los rusos para de
fender a Ucrania. Al interior del
país no hay respaldo ni el menor
atisbo de ánimo para una acción
así.
Biden aplicará a Rusia las

sanciones más fuertes que se
hayan impuesto a un país de ese
tamaño.

En respuesta, Putin usará su
enorme poderío cibernético para
desquiciar los sistemas informáti
cos y de comunicaciones en Esta

dos Unidos y Europa.
Una de las sanciones más duras

que el presidente y su gabinete
estudian para castigar la inva

sión, es sacar a Rusia del sistema
internacional de pagos.
Fuera del SWIFT, que conecta

a 11 mil instituciones financieras
para facilitar las transacciones
internacionales, la economía rusa
quedaría aislada y el impacto
se calcula en una caída de cinco
puntos del PIB en ese país, de
acuerdo con el Centro Camegie
de Moscú.
Rusia no podría recibir pagos

en moneda extranjera. Al hoyo.
Sin embargo, no sufrirá sola:

el "daño colateral" para el resto
del mundo sería profundo e
inmediato.

Rusia no podría recibir los pa
gos por petróleo y gas que vende
a Europa. Por tanto, no expor
tará. ¿Cómo van a fündonar los
países bálticos (Alemania entre
ellos) sin el gas ruso del que de
penden por completo?
La industria de los microchips

en Estados Unidos es depen
diente, en buena medida, del
neón ucraniano.

Rusia fabrica componentes de
semiconductores que han es
caseado, por lo que el impacto
en las cadenas de suministro nos
afectaría a todos.
Desde hace años Rusia se ha ve
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nido preparando para una gue
rra cibernética contra Occidente,
de consecuencias catastróficas.
Esto que describimos no es

ficción ni el cataclismo diseñado
para el guión de una película
futurista, sino que puede iniciar
tan pronto como la presente
semana.

Así se plantea en la publica
ción del jueves 18 en Harvard
Business Review: El conflicto en
Ucrania presenta quizá el riesgo
más agudo que las corporaciones
estadounidensesy occidentales
hayan enfrentado jamás.
La Agencia de Infraestructura

y Seguridad de Estados Unidos
(CISA) alertó hace unos días que
Rusia está en condiciones de
realizar ataques al Banco Central
Europeo y a 'la infraestructura
crítica de la nación". Esto es, a
las redes cibernéticas de Estados

Unidos, Europa y de todas sus
corporaciones.
Por un par de semanas o me

ses, señala la prestigiada publi
cación de Harvard, las grandes
empresas volverían a trabajar
con sistemas analógicos. A sumar
con papel y lápiz.
Desde luego Estados Unidos

no está desvalido en sistemas

para una guerra electrónica y en
ciberdefensa.
No hay duda acerca de quién

sería el vencedor de la primera
guerra posmoderna que podría
estallar esta semana. Lo incierto
es la dimensión de las conse

cuencias económicas para todos
nosotros. México incluido, desde
luego.
En el terreno tradicional, Esta

dos Unidos ha proporcionado a
Ucrania alrededor de 2 mil 500
millones de dólares en ayuda mi
litar, incluidos misiles antitanque
y radares.
Actualmente, Estados Unidos

mantiene en Ucrania 200 solda
dos de la Guardia Nacional de
Florida para entrenar y asesorar
a las fuerzas locales. Además, un
número no revelado de tropas
de operaciones especiales que
brinda capacitación.
Con base en opiniones de ex

pertos militares, incluidos gene
rales en retiro, las opciones más
apropiadas de apoyo de Biden a
Ucrania, debido a su inferioridad
militar frente a Rusia, incluyen:
Ayudar para defender su pro

pio espacio aéreo y sus aguas te
rritoriales, donde se enfrenta a la
abrumadora superioridad rusa.
Tender un "puente aéreo

sin escalas" de equipo militar
y entrenadores a Ucrania. Y
asistencia sin costo en sistemas

de defensa aérea, antitanque y
marítima.

Todo esto es lo que puede ini
ciar hoy o en los siguientes días.
De ahí se deriva que los merca

dos estén nerviosos.
Y si usted piensa que la inva

sión rusa a Ucrania, de darse, no
le afectará, lamento decirle que
está profundamente equivocado.
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El cochinero de Ovalle en Segalmex(1)
Ante la flagrante corrupción

que ha prevalecido desde
2019, año de la fundación

de Seguridad Alimentaria Mexi
cana (Segalmex), a cargo de Igna
cio Ovalle y que explotó en 2020,
diversos operadores del presi
dente, como Thalía Lagunes, Ofi
cial Mayor de la SHCP, realizan "la
operación cicatriz" para exculpar
a Ovalle de las graves anomalías
que se han encontrado durante
su gestión, poniendo en su lugar a
varios de sus exsubalternos como

chivos expiatorios.
De hecho, tanto los secretarios

Adán Augusto López, Rogelio
Ramírez de la O y Víctor Manuel
Villalobos, titulares de Goberna
ción, SHCP y Agricultura, respec
tivamente, así como el presidente
López Obrador, cuentan con
información del caso, empero es
sesgada y dolosa, toda vez que las
indagatorias buscan eximir al ver
dadero culpable y responsable del
cochinero.

Las acusaciones que existen so

bre los malos manejos de Ignacio
Ovalle Fernández y su principal
cómplice, René Gavira Segreste,
están tomando un camino dife
rente a lo que ha ocurrido en la
realidad en torno a los manejos en
Segalmex.
A la fecha, la Fiscalía General

de la República (FGR) ha iniciado
más de 20 carpetas para indagar
actos de corrupción en ese orga
nismo que han ocurrido desde su
fundación en este sexenio.

Las irregularidades son de
diversa índole, al tiempo que
también hay indicios de trian
gulación de recursos y lavado de
dinero vinculados a la empresa
Libre Abordo en favor de Nicolás
Maduro.

Para empezar, debemos re
cordar que Ignacio Ovalle era
director de la extinta Conasupo en
tiempos de Carlos Salinas de Gor

tari y en ese entonces fue jefe del
joven Andrés Manuel López Obra
dor, quien trató a su encumbrado
protector como mentor.

Una de las primeras acciones
del actual gobierno fue la creación
de Segalmex, 18 de enero 2019,
para aglutinar a tres dependen
cias en una y con ello garantizar
el abasto nacional de alimentos
básicos. Al frente de esa institu
ción, sectorizada a la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural,
se nombró a Ignacio Ovalle.
A principios de 2019, se incor

pora a ese organismo René Gavira
Segreste como Oficial Mayor de
Segalmex, Diconsa y Liconsa y a
partir de ese momento se empezó
a conformar una de las mayores
estafas en esta administración,
misma que, en parte, está en po
der de la FGR y de la Auditoría
Superior de la Federación, aunque
cabe acotar que se "perdieron"
más de 8 mil documentos origina
les comprobatorios de las opera
ciones realizadas por Gavira tras
su salida. Esto ha imposibilitado
que las pesquisas avancen en va
rios sentidos, empero, el desaseo
y la evidencia que este oscuro
personaje hizo con su jefe Ovalle,
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tienen rastros inocultables.

La carencia de reglas de opera
ción en Segalmex permitió el ma
nejo discrecional de los recursos
de la dependencia, al tiempo de
establecer una red de proveedo
res que mediante adjudicaciones
directas, se hicieron de contratos
multimillonarios, sin que mediara
supervisión alguna, incluso del
director general.
Con la fusión de Liconsa y Di

consa, Gavira despidió injustifica
damente a personal de base para
después recontratar a otros traba
jadores mediante el esquema de
outsourcing que se controlaba con
empresas fachada, pero que en la
realidad sustraían los sueldos de
cientos de aviadores.

Desde el programa de Desa
yunos Escolares hasta la coloca
ción de 800 millones de pesos en
certificados de valores bursátiles,
Gavira Segreste operó a su pleno
capricho y en complicidad con
Ovalle Fernández.

En los resultados, verbigra
cia, de la auditoría 330 de la ASF
realizada en Liconsa se recogen
testimonios de proveedores que
señalaron a René Gavira como "el

amo y señor de las decisiones de
contratación", incluso algunas de
estas se realizaron mediante lla

madas telefónicas.
"Las cajas" que ponía este fun

cionario a disposición de Ovalle,
era algo sabido por personal de
Segalmex.
Por supuesto, la Unidad de Inte

ligencia Financiera tomó cartas en
el asunto por transferencias y pa
gos irregulares incluso a cuentas
de familiares de Gavira.

Entre las asignaciones directas
destaca las realizadas a las empre
sas Vicente Suárez 73 y Coprolac,
que se comprometieron a llevar
a cabo la infraestructura de se

cado de leche, sin embargo, no lo
hicieron y en cambio, mediante
la alteración de la fórmula en el
procesamiento industrial de la
lactosa, se embolsaron pingues
ganancias al ser solo interme
diarios con otros industriales del
sector.

La asignación de la crema de la
leche de Liconsa también la ma

nejó otro incondicional de Ovalle,
Iván Fuentes, personaje que se
encargó de crear empresas fan
tasmas para revender el producto
a un mejor postor. Desde luego,
estas fraudulentas operaciones es
tán documentadas, aunque faltan
más pruebas, y obran en poder de
la FGR y de la ASF.
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El ganso cojo

Si existieran pruebas de
que la casa en Houston en
la que habitaba el hijo del

presidente fue rentada, a tres
semanas de que estalló el escán
dalo que lo involucra, ya las hu
biera presentado. Esas pruebas
no existen.

Si la casa, propiedad de un
alto directivo de una empresa
petrolera que tiene contra
tos con Pemex, no fue ren
tada entonces se trataría de un
soborno. Una vida de lujos a
cambio de renovaciones de con
tratos cada vez más cuantiosas.
¿Lo sabía el presidente? Por

supuesto que sí. El video de
su hijo menor bailando frente
a la alberca del hijo mayor lo
demuestra. Una infancia de
privaciones, debió considerar,
justifica una vida de lujos. La re
volución les hizo justicia.
A mi juicio, a este rompeca

bezas le faltan algunas piezas
para poder distinguir el dibujo
completo. No se trata sólo de un
asunto doméstico. Las piezas
faltantes son las del contexto en
el que se enmarca el escándalo
actual.

Desde hace algunos meses los

gobiernos de México y Esta
dos Unidos iniciaron una ronda

de negociaciones en torno a la
contrarreforma energética que
el gobierno mexicano quiere
aprobar.
Casi cada semana han visi

tado México altos funcionarios
del gobierno de Biden. Visitas
frustrantes en las que el presi
dente da cuenta de su amplio
acervo de viñetas de la histo
ria de bronce. Al finalizar cada

visita, el gobierno mexicano,
para el consumo interno, habla
de reuniones tersas y amisto
sas. Pero, por lo visto, las visitas
guiadas para ver los murales
de Diego Rivera no han sido
suficientes. Cansados de reu
niones inútiles, fue la secreta
ria de Energía norteamericana
la que arrojó un balde de agua
fría sobre el contenido de esas
reuniones. En cada una de ellas,
afirmó, el gobierno de Biden
ha hecho saber al de México su
preocupación por la contrarre
forma energética mexicana.
Un paréntesis. Hace unos

años, en plena campaña elec
toral norteamericana, López
Obrador fue a Washington para
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apoyar a Trump. Los mexica
nos lo recordamos bien porque
fue la primera vez que vimos al
presidente con cubrebocas. El
simbolismo fue claro: frente a
los mexicanos, detentes y des
plantes; frente a Trump se tuvo
que cuadrar. Durante ese viaje
Trump ofreció una cena al pre
sidente mexicano. Lo sentó en
una mesa con los directivos de

las compañías energéticas más
poderosas, los cuales le pidie
ron una sola cosa: respetar lo
que México firmó en el Tratado.
López Obrador les dijo que así lo
haría. Creyó que se había salido
con la suya. Cierro el paréntesis.
A lo largo de las tensas re

uniones con los funcionarios
norteamericanos en México y
en Washington, el gobierno de
López Obrador defendió la pos
tura soberanista de su contra
rreforma aduciendo que era una
consecuencia de su lucha contra
la corrupción.
Fue justo en medio de esas

negociaciones, en las que el pre
sidente mexicano no parece en
tender razones, que apareció un
reportaje que desnuda y deslegi
tima la postura anticorrupción
de nuestro gobierno. Elemen
tos centrales de ese reportaje
son documentos fiscales que
tiene el gobierno norteameri
cano, de imposible acceso para
un periodista mexicano y para
una organización de la socie
dad civil como lo es Mexicanos
contra la Corrupción. ¿Con qué
cara podrá el gobierno de López
Obrador hablar de corrupción si
su entorno más cercano está su
mergido en el pantano de con
tratos y conflicto de intereses?
Los norteamericanos son ne

gociadores muy duros. Es su
estilo. En 1836 el presidente
Jackson mantuvo prisionero
a Santa Anna hasta que éste
reconoció la "independencia"

de Texas. Jacques Rogozinski
en este diario ha revelado las
mañas que empleó el gobierno
norteamericano al momento
de estar negociando el TLC. Se
vale de los instrumentos de sus
aparatos de inteligencia para
doblegar a sus contrapartes. La
presión es real. La corrupción
en el entorno familiar del presi
dente, también.
El gobierno mexicano, en

las negociaciones en curso, ha
perdido piso y legitimidad. Las
parrafadas moralistas del pre
sidente quedaron pulverizadas.
Para el gobierno de Biden la
contrarreforma energética que
busca aprobar López Obrador es
contraproducente en medio de
los enfrentamientos geopolíti
cos con los otros bloques econó
micos. El gobierno de Biden no
va a ceder, sobre todo porque ya
se dio cuenta de que las razones
de López Obrador para pro
mover esa contrarreforma son
argumentos nacidos de su mito
logía nacionalista, buenos para
su frente interno pero nefastos
para el bloque norteamericano.
López Obrador no traga

fuego. Lo vimos ceder vergon
zosamente frente a Trump en el
asunto de los emigrantes en la
frontera sur. Su gobierno termi
nará cediendo. Discretamente
darán marcha atrás en la con
trarreforma energética.
Sin la aprobación de ésta, la

reforma sobre la Guardia Nacio
nal y la reforma electoral están
liquidadas. La recesión econó
mica, la creciente violencia y,
sobre todo, la sucesión presi
dencial adelantada, harán el
resto. En Estados Unidos se le

llama 'pato cojo' al presidente
que ha perdido toda su fuerza.
En México, casi a la mitad del
sexenio, tendremos el lamen
table espectáculo de un ganso
cojo.
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Las guerras
que vendrán
Cada vez que veo en las televisiones,

en las plataformas de streaming, en
Twitter y, por supuesto, en los muy

superados periódicos de papel las imágenes
de los tanques moviéndose alrededor de las
fronteras de Bielorrusia y Ucrania, es como
si estuviera viendo el movimiento de las le

giones romanas en la época del imperio ro
mano. Cuando las guerras eran y se ganaban
por la capacidad de blindar con los escudos
las legiones romanas que avanzaban cuando
nadie podía conseguir penetrar la armadura
que formaban. Hoy, las guerras han cambiado.

Las guerras de hoy y las del mañana, las de
verdad, no están protagonizadas por la pre
sencia de los tanques, de soldados ni de armas.
A pesar de que la gente seguirá muriendo y la
desgracia y los jinetes del Apocalipsis seguirán
cabalgando sobre las zonas del conflicto, las
guerras modernas y las que vendrán son, en
primer lugar, de carácter cibernético. Eso de
haber puesto toda nuestra vida en la palma de
la mano y depender tanto de ese aparato que
ya no sé si es bueno o malo, y que además es
el que define nuestros sueños, ambiciones y
necesidades tiene y tendrá consecuencias de
gran relevancia. Un ejemplo de ellas radica
en el hecho de que hoy, para parar a un país,
todo lo que hay que hacer es atacar su estruc
tura informática.

La segunda guerra que vendrá será pro
vocada por ese jinete que trae el frío, acerca
el invierno y produce el hambre, y será una
guerra energética. Lo que ha pasado con
Ucrania, Rusia y Estados Unidos como prin
cipales protagonistas del conflicto ha puesto
en primer plano lo que es el verdadero poder.
El verdadero poder reside en la posesión y
administración de los recursos energéticos.
Si no me cree, pregúntenle a Alemania y a su
nuevo canciller que no ha hecho más que
ir y venir de Moscú, Washington o Bruselas
sin poder articular respuesta ni un rumbo
fijo sobre qué se siente gobernar un país
cuya viabilidad energética está en manos de
tu enemigo. Quien tiene el gas y el petróleo
tiene el poder. El gas, al igual que el petróleo,
son recursos que así quemáramos todos los
bosques o explotáramos todas las minas no
se pueden improvisar.

Desde que se inventó la máquina de vapor
y vino la Revolución Industrial, somos escla
vos del qué, pero, sobre todo, del con qué. En
1911, el entonces primer lord del Almirantazgo
inglés, Winston Churchill, hizo una apuesta y
tomó una decisión que cambiaría por completo
el rumbo del mundo. En ese momento, el que
más tarde se convertiría en primer ministro
británico decidió transformar la flota inglesa
la más importante y poderosa del planeta

en una flota propulsada por derivados del
petróleo, dejando a un lado el que, hasta ese
entonces, había sido el principal combustible,
que era el carbón. Y a partir de ahí le ahorro
todo lo que pasó, ya que esa decisión marcó el
cambio de lo que era la fortaleza geoestraté
gica y la supremacía militar. Esa decisión tuvo
casi tanta importancia o más que la sustitución
de las planchas de acero por las planchas de
madera a la hora de hacer los barcos.

Ucrania ha sido la última puesta en escena
y la última superproducción sobre cómo eran
las guerras de antes. Es más, visto lo visto, des
pués del juego de inteligencias claramente
ganado por Vladimir Putin y la capacidad
que ha tenido de poner a temblar al mundo,
sin saber muy bien por qué, lo que más me ha
inquietado ha sido ver cómo, al mismo tiempo
que se retiraban de la frontera de Bielorrusia y
Ucrania algunas unidades rusas, en ese mismo
instante comenzaron operaciones de cibera
taque en Europa. Las guerras hoy son, sobre
todo, guerras de inteligencia. Y, además, por si

faltaba poco, el terrible Covid19 ha allanado
bastante el camino en lo que significa tener
unas sociedades que, después de haber sido
estafadas, robadas y sin la garantía sobre un
mejor mañana, están sin los recursos ni las
energías necesarias para afrontar las guerras
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que se avecinan.
Han bastado dos años, cerca de 6 millo

nes de muertos y un terror generalizado,
para vulnerar por completo los sistemas de
asistencia sanitaria. Para que ya nadie tenga
tiempo ni siquiera de acercarse a las puertas
de las antiguas instituciones o ministerios de
salud hoy ya todos en extinción y pregun
tar qué pasó con lo suyo. Todo desapareció
y todo se esfumó con el virus que fue capaz
de paralizar al mundo entero.

Si la guerra se gana por quien tenga la ma
yor capacidad de bloquear a los países en lo
que de verdad nos mueve que en la actua
lidad son las estructuras cibernéticas y, en
su defecto, por la capacidad de matarnos de
frío y de hambre por la ausencia de energía,
¿cómo y de qué manera debemos preparamos?

No voy a echar de menos la era en la que
el terror de todos giraba en torno al enorme
hongo nuclear y los cientos de años que tar
daríamos en recuperar la Tierra después del
estallido de la guerra nuclear. Ahí está Ucrania
y Chernóbil para demostrar cuál es realmente
la consecuencia y hasta dónde llega el daño
sobre la vida de un accidente nuclear. Visto

en retrospectiva, la verdad es que daba lo
mismo si lo que explotara fuera una bomba
o un misil, el accidente de Chernóbil demos
tró que bastaba de un reactor para tener las
consecuencias más catastróficas.

Nada de lo que nos dijeron era verdad, pero
eso no es nuevo. Las mentiras han acompa
ñado a las personas a lo largo de la historia de
la humanidad. Lo que sí es cierto es que jugar
hoy con cosas como si fuera el asalto de los
indios, al Séptimo Regimiento de Caballería
o, a la inversa, utilizando los tanques y los sol
dados, no deja de ser más que una mano, una
maniobra de distracción usando el subcons

ciente de todos los pueblos para amenazarnos
con lo que podemos identificar y sentir como
miedo: qué es la guerra en sentido convencio
nal. Sin embargo, en la actualidad esa guerra
ya no es la más importante.

¿Qué país podrá vivir sin suministro de
agua? ¿Qué país podrá vivir sin la regulación
de las luces que controlan el tráfico de sus
ciudades? ¿Qué país será capaz de vivir sin
la asistencia necesaria para que los aviones
puedan volar, aterrizar y despegar? ¿Qué país
podrá vivir con unos cajeros automáticos que
no funcionen o con infraestructuras que no
estén a la merced de un ataque cibernético?
Éste es el panorama en el que se foijan y de
sarrollan las guerras que vendrán. Bajo estas
circunstancias es donde verdaderamente

se encuentran el riesgo y las amenazas de
nuestros días.

Hay muy pocos países en el mundo con
la capacidad para defenderse. En esta ex
clusiva lista probablemente se encuentran
Estados Unidos, Israel, Rusia que como ha
demostrado, está en condiciones de atacar y
China. El resto de las naciones se encuentra en
una situación de vulnerabilidad e indefenso

ante la lucha generalizada de un ejército de
hackers capaz de paralizar nuestras vidas. Si
tiene dudas sobre el alcance demoledor de

esta guerra, haga una prueba. Trate de repe
tir en voz alta cinco números de teléfonos de

los cinco principales amigos o vínculos que
tenga. Tal vez recuerde el de su mujer y, si
tiene buena memoria, también el de su madre.
Pero fuera de eso, todo lo demás incluidas
cuentas bancarias, recordatorios y sus activi
dades cotidianas se encuentra en un aparato
regulador llamado móvil.

Cuando estas guerras estallen, si es que
sucede, las consecuencias serán fácilmente
imaginables. Usted no va a poder volar. Nova
a poder circular libremente en su automóvil
por las calles. No va a poder llamar a nadie
ni podrá pagar la cuenta del supermercado.
Tampoco podrá retirar su dinero del cajero
automático, porque sencillamente su dinero
como el de todos estará secuestrado en ma

nos de los piratas o los enemigos cibernéticos.
Si sobrevivimos y superamos ese embate que
ya se está dando en distintos frentes, nos en

contraremos con la segunda parte, que son
los efectos que traerá la ya presente e inmi
nente crisis energética. Si no tomamos las
medidas necesarias, ¿con qué cocinaremos,
nos calentaremos o trabajaremos?

En este nuevo contexto global, preparar
a los países significa invertir en educación.
México tiene grandes programas de ayuda
social dirigidos a los jóvenes. Sin embargo,
tal vez sea el momento de plantear una re
volución como la que Rajiv Gandhi lideró en
la década de los 80 en India. En ella, el anti
guo primer ministro preparó a millones de
jóvenes indios para que ocuparan y fueran
los protagonistas del sector de la ingeniería
y el tecnológico. En estas nuevas guerras sólo
hay lugar para aquéllos que se preparan. Y
en lugar de darles una mensualidad a cam
bio de hacer nada, tal vez sería el momento
para preparar a los jóvenes y darles la espe
ranza de tener una profesión con futuro que,
al mismo tiempo, sea la base de hacer más
fuerte y preparado al país.

Energía y tecnología. El mundo cibernético
y los recursos energéticos. En la actualidad,
todo gira y girará en torno a estos dos mundos.
Dependemos de la seguridad e infraestructura
cibernética y de la energía. Mientras tanto, si
gamos viendo películas del Oeste apreciando
cómo los sioux rodean al Séptimo Regimiento
de Caballería que bien se puede asemejar al
movimiento de los tanques y los soldados y
sigamos jugando a batallas que ya no pueden
dar ni la victoria ni la derrota. Hemos llegado
a un punto en el que no sé para qué servirán
las ojivas nucleares que hemos ido constru
yendo a lo largo de los años. Lo que es una
realidad es que las guerras que vendrán están
conformadas por otro tipo de armamento y
emplean otro método de ataque. Si no fuera
por la enorme capacidad de destrucción que
el armamento nuclear tendría en el nuevo

perfil de las nuevas guerras, yo comenzaría
el proceso de transformar el poderío militar
en combustible civil.
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Los responsables son:
Bernardo Gómezy
Alfonso deAngoitia

Qué les cuento, que la semana pasada los télevisos dieron dos anuncios, uno
público y el otro no. En el que sí hicieron público, el miércoles pasado, die
ron a conocer su proyecto de plataforma panregional, al que bautizaron

como Vix, para hacer competencia a Netflix, Amazon, Hulu y otras platafor
mas de TV por internet. El proyecto parece ser que no sólo tiene pies, sino también
hasta cabeza, pues se juntaron con dos empresas que aportarán recursos impor
tantes Univision y el banco de startups SoftBank, pero también traen a más de
200 ingenieros que ha puesto el tercer socio, Google, para conocer los algoritmos
que mejor permitan llegar a las audiencias de habla en español. ¡Quihúboles!

EL PLAN ES SENCILLO Y JUSTO,
ÉSA ES LA MARAVILLA DEL TEMA:

T \ mientras las plataformas hacen
1 contenidos en más de 30 idio

X / mas, TelevisaUnivision lo hará
en uno: español; II) el costo de su pla
taforma por suscriptor será menor que

las otras, y III) los contenidos serán
de calidad premium y llevan años ce
rrando guiones, directores y el talento
más buscado por los 600 millones de
hispanoparlantes. Región que por
cierto es la que, en el mundo, tiene me
nos penetración de este tipo de plata
formas, lo que genera una oportunidad.
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LA HISTORIA QUE NO SE HA CONTADO, Y AQUÍ EL CHISME ES...

Cómo los televisos lograron enamorar a Univision, SoftBank, Google y fon
dos como SearchLight de meterle cientos, miles de millones de dóla
res a un proyecto de una televisora que hace unos años la daban por

muerta, al igual que al resto de la TV abierta.
Pues baste recordar que Televisa, cuando la parte de contenidos la llevaba José

Bastón, el hoy flamante esposo de Eva Longoria, tocó fondo. Sus ratings iban
en picada, las producciones eran costosas, el talento se ponía sus moños y muchos
de ellos empezaron a brincar a Estados Unidos para que las plataformas les dieran
chambitas. Bastón dejó Televisa y su lugar fue ocupado por Isaac Lee. Éste,
aunque no pudo remontar la caída en audiencias y antagonizó con los productores,
pudo poner fin a muchos cotos de poder. Luego de él hubo algunos intentos de
mejoría, pero no fue hasta que Alfonso de Angoitia el financiero y Bernardo
Gómez quien ve noticieros y las relaciones políticas se metieron, que las cosas
dieron la vuelta en los estudios de San Ángel.
Cómo olvidar las caras de descontrol, confusión y hasta de what de propios y ex

traños cuando comenzaron a convocar a "juntas de producción". En poco tiempo
rehicieron un equipo que liderase las producciones y crearon un área de inteligen
cia de audiencias y programación. Y viendo los resultados, ¡le pegaron muy bien!

DATOS, HASTA HOY, NO PUBLICOS

En mi poder tengo un memo in
terno, en el cual se dan datos hasta
ahora no públicos, que deja ver la

fuerza de la televisora y también por
qué López Obrador les manda seña
les a cada rato: tiene los dos canales
más vistos en la tv abierta Las Estrellas
y el Cinco, cada minuto de cada tarde y
noche tienen en el Canal 2 una audien
cia de 7 millones de personas cautivas,
teniendo en sus novelas y programas
estelares cada noche hasta 11 millones
de personas. Literal, ¡una locura! En
Estados Unidos, con una población tres
veces más grande que la de México, su

programa más visto en TV es "Chicago
Fire", de NBC, con 9 millones de televi
dentes, y le sigue "Grey s Anatomy",
de ABC, con 6 millones. Así que, a pesar
de tener mucho más público poten
cial, ninguna televisora americana
se acerca, ni remotamente, a los 11
millones que genera Televisa.

Tras leer lo anterior, entendemos las
poderosas razones del porqué Google y
SoftBank decidieron unirse a Televisa y
¡crear los estudios más grandes de habla
hispana en el mundo! Y sí, estarán aquí
en la CDMX, tanto en San Ángel como en
los rumbos del Estadio Azteca. Además
de que contratarán a muchas casas pro
ductoras independientes.

POR NO DEJAR

La dupla de Angoitia y Gómez logró, como dato, según el memo, bajar la im
puntualidad de los artistas en un 72%. Y para como es el talento no es
un logro menor, aunque seguramente no son ya tan queridos por el mundo

de la farándula.

Entre ambos le lograron dar la vuelta a la televisora, sorprendieron a empresas
internacionales y ahora buscan exportar los contenidos mexicanos a todo
el mundo y reconquistar a las audiencias hispanas. Pronto veremos si lo
logran, pero el equipo que armaron y los recursos que traen sorprenden, y más
cuando hace unos años daban por muerta a la tv mexicana. Claramente Gómez y
Angoitia tienen estrella y lograron darle la vuelta al negocio para posicio
narlo ni donde el Tigre Azcárraga había soñado.
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CRECE LA CARPETA..

Me cuentan que
en la carpeta de
investigación

del ministro Aguilar, otro
nombre que se menciona
mucho es el de Rosa María
Vizconde Ortuño, pues, se
asegura, fue su contadora por años,
e incluso tienen documentado que fue

la jefa del inge Pérez Maqueda,
a quien le encontraron los casi 3
millones y medio de pesos en la
cajuela. Y agárrense, pues otra
línea de investigación abierta
es la del robo de exámenes
para jueces. Increíble, pero
cierto. Así como que existan jue

ces civiles en la CDMX con
carpetas penales abiertas por ex
torsión y sigan activos. Ver para creer.
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La ruta de ventas de Citi

N MARZO DE 2020, Jane Fraser, CEO de
Citi, asumió las riendas del grupo finan
ciero estadounidense, uno de los más gran
des de ese país y del mundo.
Si bien Fraser trató de imponer su agenda

desde el inicio, que incluía su proyecto de transfor
mación del banco, hay un programa que heredó de su
antecesor, Michael Corbat: la estrategia para sim
plificar las operaciones del grupo financiero a nivel
mundial y concentrarse en clientes institucionales.
Desde 2014 Corbat encabezó la venta de las opera

ciones comerciales de Citi en Panamá, Guatemala, El
Salvador, Costa Rica, Honduras, Nicaragua y Perú.
En Asia recientemente vendió sus participaciones

en Corea del Sur, Taiwán y Filipinas y en las próxi
mas semanas completará la desinversión en Malasia,
Tailandia y Vietnam a Overseas Bank por 3 mil 600
millones de dólares.

En lo que se refiere a América Latina, las ventas más
importantes han sido las de Brasil, Argentina y Colom

bia, todas relacionadas con las bancas de consumo, que fueron anunciadas en febrero de 2016.
En todas ellas se hizo el anuncio por lo menos casi un año antes y sin tener un compra

dor definido. No obstante, y al igual que sucedió con el anuncio en México, Citi permanece
en dichos países atendiendo a clientes corporativos e institucionales.

Derivado de aquellas tres operaciones corrió fuerte el rumor de la posible venta de Ba
namex, hace cinco años, por parte de Citi, lo que en ese momento no ocurrió.
Por el contrario, Citi anunció una inversión por 25 mil millones de pesos hasta 2020 para

mejorar sus operaciones y experiencia de los clientes mexicanos.
Para quienes se preguntan cuánto tiempo llevará la venta del banco que comanda Ma

nuel Romo, los casos de Brasil, Argentina y Colombia pueden ayudar a establecer un pará
metro sobre lo que viene aquí.

En Brasil la venta se completó en ocho meses, el 8 de octubre de 2016. El comprador fue
Itaú, que preside Milton Maluhy, que pagó 2 mil 800 millones de dólares e incluyó 71 su
cursales, los clientes de tarjetas de crédito, préstamos personales, cuentas de depósito y el
negocio de corretaje minorista de Citi Brasil.

La operación de compra en Argentina fue anunciada un día después, el 9 de octubre y el
comprador fue Banco Santander, el de Ana Botín, que se hizo de medio millón de clientes
y 70 sucursales.

La transacción por mil 400 millones de dólares lo llevó a incrementar su presencia en 22
provincias y la ciudad de Buenos Aires, con 480 sucursales, más de 3.5 millones de dientes,
260 mil Pymes y mil 300 empresas corporativas.
En el caso del negocio en Colombia, el proceso de venta se prolongó casi dos años, hasta

el 31 de enero de 2018 y el comprador fue Scotiabank, que preside Brian J. Porter, a través
de su subsidiaria colombiana Banco Colpatria en un acuerdo con un monto no revelado.

Las operaciones en Colombia, con más de 102 años de presencia local, incluyeron 47 su
cursales y 424 puntos de acceso de autoservicio en todo el país.
Fraser ya anunció que el inicio del proceso de venta de Citibanamex arrancará en marzo

próximo, por lo que la operación aquí se podría concretar a partir del último trimestre de 2022.

EL PRESIDENTE DEL Consejo de Ad
ministración de Crédito Real, Ángel
Romanos, re
tomó el control
delaempresay
es el que lidera la
reestructuración
de la deuda de
manera ordena

da y consensua
da. Con apoyo
de la dirección

general que lleva
Carlos Ochoa, los primeros pasos
fueron la contratación de FTI Con
sulting como asesor financiero y DLP
Piper como asesor legal. La semana
pasada hubieron reuniones con más
de cien directivos de instituciones
nacionales e internacionales para
delinear opciones que permitirán
un mecanismo de reestructuración
acorde a los tiempos y compromi
sos de la compañía. Las negocia
ciones registran avances positivos
en estos últimos días. Por separado
se platica también con cada banco
acreedor para tener una mejor co
municación y claridad respecto al
proceso de reestructura. Le mencio
né hace unos días que son presta
mistas Invex, Scotiabank, Banorte,
BBVA, Credit Suisse, Wells Fargo,
Barclays, Bladex y Nafinsa. Enlapar
te de bonos considere a BlackRock,
BNPParibas, Credit Agricole, Manu
life, Fidera, Doubline, UBS y Muzi
nich & Co. Crédito Real es solvente
financieramente por la diversifica
ción de su portafolio de productos
y cartera, donde lo más valioso es
el mercado de nómina, mismo que
tiene márgenes de crecimiento de
doble dígito anual con operaciones
activas en todo el país. Se informó a
los acreedores y bancos que la Sofbm
mantiene activas las operaciones de
procesos de originación y cobranza
de activos para preservar el valor del
negocio, situación que se debe tradu
cir en confianza dentro del sector.

Se espera que en las próximas se
manas se presente un plan concreto
que permitirá una sana reestructura
ción con acreedores y bancos de una
deuda tasada en 54 mil 832 millones
de pesos, con la finalidad de mante
ner la continuidad de las operacio
nes y la solvencia de la firma.

CFE SUMINISTRO BÁSICO, la subsi
diaria de la compañía eléctrica que
dirige Manuel Bartiett, concluyó
las adecuaciones a su infraestructu
ra para entrar a suministrar el servi
cio de electricidad a los poco más de
400 clientes que eran abastecidos
del fluido por Iberdrola, en su insta

ladones de Dul
ces Nombres, en
Pesquería Nuevo
León. Incluso la
compañía que
lleva José Mar
tín Mendoza
ya tiene listos los
contratos para
firmarlos con los
clientes privados
que tuvo hasta el último día de enero
la multinacional hispana que capita
nea José Ignacio Sánchez Galán.
Algunas de ellas son Cemex, Kim
berlyClark, Minera Autlán, Nylon
de México, Akra Poliéster, Sigma
Alimentos, Tec de Monterrey, Vitro
crisa, Ternium, Walmart, Bimbo, So
liana, Cementos Apasco, BioPappel
y Nissan. Eso es lo que se vive en la
Sultana del Norte, pero en otras par
tes del país Iberdrola también empe
zará a perder clientes a los que bajo
un esquema poco claro también hizo
socios. Uno de ellos le decíamos es

José Chapur. Su Grupo Palace tiene
once hoteles, preponderantemen
te en Cancón y la Riviera Maya. Son
más de cinco mil 500 habitaciones en
la zona que hasta ahora son abaste
cidas vía contratos de autoabasto de
electricidad generada por Iberdrola.
El empresario firmó por tres años y
ya está lo que le sigue de enojado por
el servicio. Como él, vendrán más.

NO PIERDA DE vista a Kiewit. Es una

de las constructoras más importan
tes de Nortea
mérica. La firma
estadouniden

se que preside
RickLanoha
se quedó con el
contrato para
desarrollar la in
geniería, procu
ra y construcción
de la nueva plan
ta de ciclo combinado de Tuxpan, un
proyecto de aproximadamente 700
millones de dólares donde el socio
tecnólogo del consorcio es la alema
na Siemens, que preside Roland
Busch. Pues ahora la novedad es que
Kiewit podría entrarle al proyecto
de ingeniería, adquisición, construc
ción, pruebas y puesta en marcha de
la batería de separación del campo
Ixachi, el cual apenas fue revocado
a ESEASA, que capitanea Abraham
Santos, y CAABSA, de Luis y Mauri
cio Amodío. El contrato había sido
por793 millones de dólares. Ahora se
conoce que Pemex Exploración y Pro
ducción, que dirige Ángel Cid Mun
gía, está empujando fuerte a Kiewit.
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El punto de inflexión
del sexenio
Desde el 27 de enero,

cuando se dio a co

nocer una propiedad
texana en la que vivieron su
hijo y su nuera, el presidente
López Obrador se embarcó
en una campaña en contra de
algunos medios, periodistas
y empresarios, y de algunas
organizaciones.
Nada de lo anterior es nuevo,

pero la vehemencia con que lo
hizo, y la ruta sin retorno que
parece haber tomado, hablan
de que Andrés Manuel ha de
cidido que esta polémica sea
el punto de inflexión de su
sexenio.

El Presidente quiere que el
derrotero de los próximos dos
años y medio sea uno donde
todo el periodismo crítico
quedará encapsulado con la
etiqueta de ataques de una

prensa que está al servicio de
los intereses del pasado.
Decir periodismo crítico pa

rece una redundancia. Pero en
nuestro país buena parte de los
esfuerzos informativos que se
hacen es, en el mejor de los car
sos, recuento de sucesos o ser
vicio social; no investigación,
no reportajes que cuestionen a
los poderes.
En parte es así porque el

Presidente tiene de su lado a
muchos de los grandes medios.
Y tiene también la posibili
dad de apretar a esos aliados.
De forma que las plataformas
mediáticas donde se venti
lan reportajes y asuntos que
deberían ser un escándalo son
pocas, y su alcance, a pesar de
las redes sociales, limitado.
Siendo generosos, podríamos
decir que básicamente los mis

mos medios críticos de ayer
son los de hoy. En eso no ha ha
bido transformación de la vida
nacional.

Ahora bien, entre los críticos
de AMLO hay tanto periodis
tas como columnistas que han
renunciado, desde el arranque
del sexenio o después, ya no
a la objetividad, sino al mero
intento por reportear o escudri
ñar de manera balanceada al

Presidente, al gobierno federal,
los gobiernos locales del mismo
color o a las distintas instancias
donde Morena es dominante

(las cámaras, por ejemplo). Y,
en sentido contrario, dispen
san diferente (mejor) trato a la
"oposición".
Quien así se comporta, quien

sólo (o prioritariamente) tiene
como objetivo a un partido, ¿si
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gue siendo periodista? Desde
siempre hay periodistas con
alguna tendencia, pero cuando
ésta ya es abierta militancia, ¿se
sigue siendo periodista?
Se hace necesaria una discu

sión sobre el papel que estamos
jugando hoy los periodistas. El
problema es que los más visi
bles (generalizo y seguramente
en ello habrá injusticia de mi
parte) parecen disfrutar del mo
mento. Le han cogido gusto a
los ataques del Presidente; ¿será
que creen que ganan? Y luego,
al igual que el tabasqueño, dan
rienda suelta a términos donde
dictador o autócrata son usados
con temeraria ligereza.
El acoso de AMLO no cejará

porque el Presidente cree que

los medios son doblegables
y que le ayudan inadvertida
mente a un propósito doble:
desviar la atención de otros
temas urgentes y justificar que
enfrenta una conjura que pre
tende impedirle que trabaje por
los pobres.
Para esto inventó la maña

nera y decidió la toma de los
medios públicos para volver
los de gobierno: para controlar
la opinión pública. La crisis de
Houston le llevará a acelerar la

maquinaria que socava la credi
bilidad de los mensajeros. Y es
tos, con su evidente animosidad
antilopezobradorista, contribui
rán a que cada revelación perio
dística sea puesta en entredicho
sin siquiera analizarla.

Los periodistas, contra lo que
dice el canon, serán por años la
noticia. Poco importará el qué
de la noticia, sólo será relevante
el quién firma para que unos y
otros, de ambos lados del polari
zado espectro, estén dispuestos
a descalificar o a endosar las
informaciones.
¿Cómo se narra periodísti

camente una batalla política
cuando la prensa se ha inte
grado en alguno de los dos
bandos?

El acoso deAMLO

no cejará porque
el Presidente cree

que los medios son
doblegables
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Opositores en busca
de un liderazgo
En términos de oposición

institucional estamos en

el hoyo. Hay millones de
ciudadanos dispuestos a enar
bolar una causa y los partidos
opositores brillan por su ausen
cia. Perdidos en sus miserias, en
sus pleitos por algún puestecillo
o algún presupuesto, sumidos en
la mediocridad de sus dirigentes,
no forman una opción viable que
no conduzca a otro lugar que no
sea el basurero.
Esta semana sacaron unas mo

numentales fotografías de la casa
gris, y las pusieron en el pleno de
Diputados y Senadores. Están en
el happening, en el dislate y en la
ocurrencia y en todas ésas siem
pre les va a ganar López Obrador.
Hay que hacer notar que varias
mujeres más de la oposición par
tidista hacen un trabajo respe

table en condiciones adversas.

Desgraciadamente el esfuerzo
de esas legisladoras se ve opa
cado por el de figuras decadentes
como Gustavo Madero y Josefina
Vásquez Mota. No hay que olvi
dar la responsabilidad que tienen
estos dos sujetos que llevan años
viviendo del dinero público y no
han logrado más que hundir al
PAN y ahora vivir escondidos de
sus responsabilidades cuando se
les necesita. Ella fue candidata a
la Presidencia, secretaria de Es
tado en dos ocasiones, diputada,
candidata a gobernadora, ahora
senadora. Ha tenido todas las

oportunidades, todo el tiempo,
inexplicablemente, pues sus re
sultados cada vez son peores y la
nadería en la que se desenvuelve
es francamente patética. Nada
se sabe de ella: ni un discurso,

ni un desplante, nada. Es la per
sonificación de la decadencia
opositora. Por su parte, Madero
fue presidente del PAN y ha sido
legislador eri varias ocasiones. Es
de los entonces alegres firman
tes del Pacto por México y autor
de la frase "Peña sí cumple"; fue
peñista hasta cansarse y con su
actitud fue de los constructores

de la llegada de López Obra
dor; asustado corrió al otro lado
a volverse opositor. Si hay un
peñistapanista ése es Gustavo
Madero, cuyas acciones políticas
recuerdan el título de la novela
de Robert Musil: El hombre sin
atributos. Pues bien, ni Josefina
ni Gustavo Madero se presenta
ron a la votación para establecer
una comisión que investigara la
casa gris. Valientes opositores. Se
enfermaron, dicen. Qué casuali
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dad, qué delicados de salud y qué
coordinados. Ésa es la oposición
del PAN, el principal partido opo
sitor. Una vergüenza.
Pero no hay que negar la

oposición. Por primera vez en
mucho tiempo hay dudada

nía opositora, aunque no haya —
partidos. La oposición se mul
tiplica en actividades y mo
dalidades. Los medios son los
principales canales de la crítica
como debe ser, pero también
están haciendo una oposición
activa a un gobierno autorita
rio y desbordado en su cinismo
y prepotencia. También están
las redes sociales. Por más que

sea efímero lo que ahí sucede,
es alentador ver que la gente se
reúna algo más que a tuitear. Los
ciudadanos se mueven lo mismo

para un tuit o para defender a
un periodista, que para señalar
un abuso, la corrupción y la arbi
trariedad. Es una oposición ciu
dadana fuerte, que no se deja,
dispuesta a dar el debate en
conocimientos o en leperadas,
como quieran el Presidente y sus
partidarios. A eso hay que su
marle la creatividad. Canciones
como la que hizo El Duende Pre
guntón la semanapasada con
una imitación de Alex Lora, son
más que un toque de humor: es

la alegría, la manera festiva que
puede tener una campaña oposi
tora; es la inventiva al servicio de
una causa, el humor y la ironía
en combate contra la simpleza
y la amargura. Son los tuits, los
spaces, los dichos, las columnas,
las canciones, los reportajes y
la crítica lo que hace oposición,
porque con los partidos parece
que no contamos. Será con ellos,
contra ellos o a pesar de ellos,
porque la oposidón es más que
un membrete en el que se escu
dan mediocres; la oposición es la
ciudadanía, los medios, el ánimo
de la gente. Son opositores en
busca de un liderazgo. A ver
quién aparece.
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El derecho de estar informado
Ese derecho es uria de

las razones por las que
AMLO diseñó, como
eje de su gobierno, la
mañanera

Sin embargo, no
aplica con quienes
buscan que la
sociedad mexicana

esté informada
La exasperación del Presi

dente por la casa gris tendrá
nuevos capítulos en los días

venideros y, la verdad, es que va
a ser difícil que se pueda cam
biar el curso del río que el propio
presidente Andrés Manuel López
Obrador y su grupo de duros es
cogieron. Para enfrentar las reve
laciones periodísticas sobre una
casa donde vivió su hijo en Hous
ton, derrumbando su discurso

de austeridad y privilegios, el ca
mino escogido fiie la polarización
y el enfrentamiento, que ha sido
un fracaso. El grupo fue abierto
a personas con mayor oficio e
inteligencia, convocadas para en
contrar una salida a la peor crisis
del sexenio: el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López;
el poderoso secretario particular
del Presidente, Alejandro Esquer,
y el exjefe de la Oficina de la Pre
sidencia, Alfonso Romo.
Tras una semana de nueva

estrategia en la búsqueda de
controles de daños, el resultado
también fue negativo. La mala
administración de la crisis, con
documentos inventados en Pa
lacio Nacional, contribuyó al
desastre. Peor aún, aportó nue
vos elementos para ampliar las
investigaciones periodísticas.
Consecuentemente, el enojo de
López Obrador y sus ataques a
medios y periodistas. Dos mo
mentos mostraron su frustración:

cuando se le quebró la voz y se le
escurrieron lágrimas al hablar de
sus hijos algunos piensan que
fue teatró, pero sus hijos sí son,
en efecto, lo que más le afecta y
la exclamación de "con las fami
lias no", como reclamo belicoso
para que no se difunda nada de
sus hijos.
Pero el Presidente no tiene ra

zón. El derecho a estar informado
es una de las razones por las que
diseñó, como eje de su gobierno,
a la mañanera, donde uno de los
segmentos más promocionados
por él es que se trata del vehículo
para informar de manera alterna
a los medios. Ese derecho a saber,
que tanto pregona, no lo aplica
con quienes buscan que la socie
dad mexicana esté informada,
como es el caso de la casa gris, de
las inconsistencias de su discurso

de austeridad y la posibilidad,
porque aún no está claro, si se
trató o no de un conflicto de inte
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rés, o si existe o no un acto de trá
fico de influencias y corrupción.
Lo que el Presidente alega es el

derecho a la privacidad de sus hi
jos, que tendría validez de no ser
porque los mayores han tenido
actividades públicas, al haber
trabajado dentro de las estructu
ras de Morena durante campañas
electorales, y en el caso de su se
gundo hijo, Andrés, intervención
directa en asuntos de gobierno.
El último botón de muestra fue su
inclusión en el grupo ampliado
en Palacio Nacional.

Los políticos, como las celebri
dades, saben o deberían saber
que el papel que juegan dentro
de la sociedad los lleva a un ma
yor escrutinio público y hay una
pérdida de la privacidad. En el
caso de las celebridades, sin esa
exposición mediática tendrían
menos presencia pública, que
repercute en menos fama y éxito.
En el caso de los políticos, en
particular un presidente, dado el
impacto que tienen sus decisio
nes sobre los gobernados, la lupa
es mucho más grande que con el
resto de las figuras públicas y el
trabajo reporteril sobre sus accio
nes, más intenso. Esto no es sólo
con López Obrador. Lo fue con
sus antecesores y lo es con líderes
en otras naciones.
La falta de entendimiento del

Presidente y su grupúsculo de
duros que sólo provocó que se
hundiera más en el pantano, can

celó la posibilidad de haber mi
nimizado la revelación de la casa

gris y la opción, en caso de que el
tema siguiera pataleando, como
sucedió en un principio, de orde
nar a la Secretaría de la Función

Pública una investigación. Se ha
bría quitado esa papa caliente del
cuerpo y habría tenido en ella, no
en su despacho, un fusible para
quemar. Pero lo que detonaron
fue un mayor trabajo reporte
ril sobre la casa gris y, gradual
mente, sobre otros temas que
afectan en el ánimo, al menos por
ahora, del Presidente.
Querer regresar al ámbito pri

vado lo que fue público y tiene
incidencia sobre su gobierno, ya
no es posible. José Ramón López
Beltrán, sujeto central en el es
cándalo de la casa gris, coordinó
la última campaña presidencial
de su padre en el Estado de Mé
xico y coincidió con la campaña
para gobernadora de Delfina
Gómez. Todavía en julio pasado,
López Beltrán participó en actos
públicos de Morena en esa enti
dad, donde se reestructuraron los
programas sociales.
Su hermano Andrés, sobre

el cual la semana pasada hubo
abundante información en la
prensa sobre presuntos tráficos
de influencia que deberían ser
materia de investigación en la
Función Pública, trabajó con Oc
tavio Romero Oropeza, hombre
de todas las confianzas de la fa

milia y actual director de Pemex,
en la organización de la estruc
tura electoral y la defensa del
voto en las elecciones de 2012.
En el actual gobierno siguió tra
bajando de manera informal en
las estructuras electorales con el

entonces coordinador de delega
dos, Gabriel García Hernández,
y es reconocido en diversos sec
tores como un eficiente operador
político de su padre.
El Presidente puede actuar a fa

vor de la privacidad de sus hijos,
del menor de edad, y de Gon
zalo, quien pese a haber tenido
actividades políticoelectorales
en 2012, guarda un bajo perfil y
no se conoce de ninguna partici
pación en actividades políticas.
Pero ellos dos no están en el con

texto de lo que planteó el Presi
dente, sino José Ramón y Andrés.
Sí está en el interés público saber
con detalle lo que han hecho al
amparo de la Presidencia de su
padre, como también conocer si
es un tema de percepciones úni
camente que no tiene ramifica
ciones en conflictos de interés o
corrupción.
La confrontación con la prensa

no es el camino, sino la transpa
rencia. La estrategia que siguen
no ayudará a darle la vuelta a
la casa gris, sino al contrario,
desdoblará en otras filtracio
nes e investigaciones, como está
empezando a suceder, y en más
escándalos, en más crisis y más
enfrentamientos.
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DOMADOR. Em

presas y trabajad»
res de las platafor
masrie reparto a
domicilia interpo
nen todos los mecer
nismos; jurídicos a
so alcance para no
quedar desprotegi
dosante una medí*
da pfesuntaménté
inconstituaonal,co
mo bconsidera el

juez federal Germán
Cruz Silva, quién
otorgó una Suspen
sión temporal al im
puesto de 2 % a esa
actividad o partir de
este año por concep
taxfa "aprovecha
miento de la infraes

tructura de la capital".

PALOMITAS. La

íenzo Córdova, con
sejero presidente del
INE, se bmenta que
la semana pasada
algunos actores poli»
ticos hicieron patente,
otra vez, su desleal
tad con la demacra'
cia, al transgredir
lasbyes que el Con
greso de la Unión
aprobó para la pro
moción de b Reva
opción de Mandóte
y# qúe hace unos
días se difundió un

desplegad© endon
de la jefa desgobier
no de la CDMX yl 1 ¥
gobernadoresdefen
dieran al Presidente
y la reforma eléctrica
yal considerarlo ca
mo propaganda pro
hibida, el INE orde
nó bajarlo de redes
sociales.
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Andrés Manuel López Obrador recibiría
a John Kerry, enviado especial de la Casa
Blanca sobre cambio climático, con un gesto ca
tegórico: su petición para "hacer una pausa" a
las empresas españolas en México.

Esa insólita propuesta tenía un destinatario: Iberdrola, la
productora de electricidad con 20 años en territorio mexica
no, identificada por la Cuarta Transformación —para bien y
para mal — como consentida de las administraciones panistas.
Con una intimidante parsimonia, AMLO desarrolló la na

rrativa contra las empresas culpables —siempre desde su pers
pectiva— de la decrepitud de la Comisión Federal de Electri
cidad. Y en vísperas de la discusión de su iniciativa legal para
nacionalizar la industria eléctrica enfiló hacia la firma vasca.
¿Chauvinismo o la protección al consumidor? El debate

sobre las tarifas pagadas por los corporativos a CFE está en
curso e involucra a otros protagonistas. La defensa de los eji
datarios que rentaron sus parcelas a Iberdrola en el Istmo de
Tehuantepec propició la reacción hacia lo que AMLO califi
ca una "segunda conquista".

La expulsión de los inversionistas ibéricos del sector eléc
trico no ocurrirá por la vía de las expropiaciones. Pero la ex
pansión de las energías renovables en México es prioritaria
para la administración Biden y así lo ha notificado a través
de la vicepresidenta, Kamala Harris, del representante
presidencial Kerry y de la secretaria Jennifer Granholm.

El foco de Cuarta Transformación está puesto en el desa
rrollo económico del sureste. Por su parte, las autoridades es
tadounidenses quieren preservar el Mar de Cortés y están
atentos a los avances en la edificación de la central fotovol
taica más grande de América Latina en Puerto Peñasco —
en terrenos "donados" por el empresario Daniel Chávez
Morón— con una inversión de 20,000 millones de pesos.

El almacenamiento y la distribución de la energía eléctri
ca serán los asuntos a resolver. Y la vigencia de los contratos
con las empresas californianasy de Nuevo México, también,

de acuerdo a lo planteado por Kerry ante distintos interlocu
tores durante su estancia en la CDMX, hace dos semanas.
AMLO ya había enviado su mensaje a las empresas es

pañolas. La pausa inició justo antes de que el Parlamento
Abierto sobre la reforma eléctrica tuviera su primera sesión
fuera de San Lázaro, la semana pasada. El presidente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira, había garantizado que los representan
tes de Iberdrola expresaran sin cortapisas su postura.

No era una concesión. La firma catalana había solicita
do —al igual que SAVI Energía, Águila de Altamira, Fisterra
Energyy otros afiliados a la AME— intervenir en los debates
legislativos. El encuentro de Monterrey es el que mayor parti
cipación de la iniciativa privada ha tenido —hubo represen
tantes de FEMSA, DeAcero, Xignux, GIMSAyTernium, entre
otros— con 39 ponencias que sustentaron académicos del
Tec de Monterrey, la Facultad Libre de Derecho y la UANL.

La voz de Iberdrola todavía no se escucha. Y mientras, le
vanta entusiasmo la propuesta estadounidense de explorar
la producción de electricidad en el Golfo de California con
aerogeneradores.
Efectos secundarios

AMENAZAS. Al margen de la organización sindical que
presenta al personal administrativo y académico —el
SNTE—, trabajadores encargados del aseo de los 105 in
muebles del Instituto Politécnico Nacional en la Ciudad de

México amagaron a la administración encabezada por
Arturo Reyes Sandoval con paros de labores, en ca
so de que se ejecute la instrucción de prestar ese servicio so
lo con el personal indispensable, según la información pro
porcionada a finales de la semana pasada, lo que dejará
sin fuente de ingresos a decenas de empleados. Eso sí, el
contrato asignado a Joad por el secretario de Administra
ción, Javier Tapia Santoyo —como consta en la licita
ción IA011B00001E322022— recibirá 100% del mon
to del contrato.
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La semana pasada, en una conferencia
en la Cumbre de Negocios Jonathan
Heath, subgobernador del Banco de
México, señaló que las perspectivas de
crecimiento económico para este año

son bastante pesimistas; el consenso entre ana
listas es que la economía crecería este año en
alrededor del 2 por ciento. Heath apuntó que
México carece de motores de crecimiento, des
tacando la falta de inversión privada y, al res
pecto, señaló que "el problema es que tenemos
un gobierno que está viendo al sector privado
como el enemigo a vencer".

Es claro que con esa visión que tiene el pre
sidente, la inversión privada simplemente nova
a repuntar. El último dato, el de noviembre de
2021, arroja que la formación bruta de capi
tal, experimentó una caída mensual de 0.1 %,
con lo que se ligan tres meses consecutivos con
la inversión total cayendo y su nivel fue 16.7%
inferior al máximo alcanzado en septiembre de
2015 y es igual al nivel que tenía en marzo de
2011, un retroceso de una década. Es más que
obvio que sin inversión no hay forma de que la
economía logre tener un proceso sostenido de
crecimiento, tanto en el corto como en el media
no plazo.
Realmente me asombra que haya mucha

gente (y no creo que sea el caso de Heath) que
todavía se sorprenda de la actitud del presiden
te respecto de las empresas privadas, esa de
verlas como "el enemigo a vencer" cuando esa

ha sido precisamente su actitud desde antes de
asumir la presidencia. Supongo que el presiden
te sabía que la cancelación del aeropuerto en
Texcoco, utilizando para ello como justificación
el resultado de una encuesta amañada tendría

un impacto negativo sobre la inversión privada
precisamente por la señal enviada de su des
precio hacia el Estado de derecho, hacia las re
glas formales del juego, es decir el marco legal;
obvio que no le importó. Es a partir de esa ar
bitraria decisión en octubre de 201 8, casi dos
meses antes de asumir la presidencia, que la in
versión privada empezó a mostrar una clara ten
dencia decreciente, impactando negativamente
la actividad económica y el crecimiento.

El desprecio hacia las empresas privadas se
dejó ver nuevamente con la otra consulta ilegal
que utilizó para justificar la decisión que él ya
había tomado de cancelar la planta cervecera
en Mexicali. Y lo volvimos a ver cuando ante la

crisis generada por la pandemia decidió que
no habría prácticamente ningún apoyo guber
namental de carácter fiscal y de pagos de segu
ridad social hacia las empresas y, como dijo,

que quebrarán las que tuvieran que quebrar, sin
importarle un comino el impacto que ello tendría
sobre el empleo y la pobreza. El resultado de tal
decisión ya la vimos: la economía mexicana fue
de las que más se contrajeron en el 2020 y las
que más débilmente se recuperaron en el 2021,
rebote que duró muy poco.
Y lo seguimos viendo con la intención de li

mitar, si no es que lograr finalmente la desapari
ción de las empresas privadas en el sector ener
gético. No le importa que los cambios al marco
legal y regulatorio en este sector trasgredan di
versos tratados internacionales.

Otro ejemplo de que el presidente ve al sec
tor privado como su enemigo al cual hay que
vencer es su desprecio a la clase media, esa a
la que tilda de conservadora, "aspiracionista"y
hasta traidora, esas familias que están dispues
tas a sacrificar consumo presente para destinar
esos recursos a la educación de su hijos como
el mecanismo de una mejora futura de su nivel
de bienestar. El presidente, por lo mismo, está
peleado con la educación de calidad en todos
sus niveles; desprecia la meritocracia. Más aún,
desprecia el avance tecnológico como fuente de
mejora en el bienestar de la población.

Han pasado casi tres años y medio desde la
decisión de cancelar el aeropuerto y si hay una
cosa clara, además de que el presidente siem
pre ha visto al sector privado como su enemi
go, es que en realidad a él no le importa el cre
cimiento económico; ya no muestren asombro.
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Los mismos de siempre

Eliseo Rosales Avalos
Twitter: @ErosalesA

( ofepris, rezagada, según la
Auditoría Superior de la Federación
Los retrasos en la emisión de las re

soluciones de Cofepris son una cons
tante en las auditorías, el INAI, el
poder judicial yel OIC de Gofo
(tris acumulan cerros de quejas y
amparos.

La Auditoría Superior de la Fede
ración en su informe de cumpli
miento financiero, derivado de
la revisión a la Cuenta Pública

2020, pleno año pandémico,
encontró que la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) tiene un escalofriante rezago
en la emisión de registros de medica
mento de hasta 288 días naturales.

En cuanto al retraso de los trámites de

registro, la Auditoría de Cumplimiento:
2020512S001902382021 238DS

manifiesta lo siguiente:
I) Registro de medicamento genérico de
entre 18 y 288 naturales; II) Modifica
ciones a las condiciones del registro sa
nitario de medicamentos 63 días hábi

les; III) Prórroga de registro sanitario de
medicamentos alopáticos entre 1 y 115
días naturales; IV) Registro sanitario de
medicamentos alopáticos, vacunas y he
moderivados, desfase de entre 105 y
142 días naturales; V) Modificación a
las condiciones del registro sanitario de
dispositivos médicos, desfase de 123
días hábiles; VI) Cesión de derechos del
registro sanitario de medicamentos, des
fase de 157 días hábiles; y VII) registro
de equipos médicos Clase II desface de
entre 21 y 61 días.

Sin contar con datos para determinar
los motivos de tan descomunal rezago re
sulta escalofriante, toda vez que la autori
dad cuenta con 180 días naturales para
dar respuesta a una solicitud de registro.
Es decir, la Cofepris tardó en plena pan
demia dos años en otorgar un registro sa
nitario de medicamento.

En fin, los retrasos en la emisión de las
resoluciones de la Cofepris son una cons
tante en las auditorías, el El Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Personales
(INAI), el poder judicial y el Organo Inter
no de Control de la Comisión Federal pa
ra la Protección contra Riesgos Sanitarios
acumulan cerros de quejas y amparos.
Así pues, la pregunta para el Comi

sionado Alejandro Svarch es: ¿tiene re
medio la Cofepris?, el regulador tiene un
proyecto de transformación digital del
que se sabe poco. Este humilde escriba
no solicitó al vocero Alex Molina informa
ción sobre dicho proyecto, a más de seis
meses no he recibido respuesta alguna.
Así mero como en el caso de los registros
sanitarios, la autoridad hace mutis.
Los datos proporcionados por la Au

ditoría Superior de la Federación son tan
sólo una mancha más al tigre de la ten
dencia de deterioro por la que atravie
sa la Cofepris, esperemos que pronto en
cuentren una solución definitiva, miles de
empleos y la salud de los mexicanos de
pende de ello. En tanto, aprovecharé el
semáforo verde pandémico para irme a
comprar unos audífonos machuchones.
Hasta la próxima.
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Guerra sucia: vaciar las palabras
{d¡ego.petersen@¡nformador.com mx)

Se llamó guerra sucia a la persecu
ción que el Estado, en México y en

muchos otros países, hizo de los gue
rrilleros en las décadas de los sesenta,
setenta y ochenta. Aquellos j óvenes le
habían declarado la guerra al gobier
no y cometieron, en nombre de sus
ideales, un sin número de actos ilega
les, desde robos hasta asesinatos. Los
eufemismos de la jerga guerrillera,
expropiaciones para los robos y asal
tos o ajusticiamientos para los asesi
natos, no les quita por supuesto lo ile
gal a sus actos y el Estado tenía la
obligación de perseguir esos delitos.
La forma como lo hizo, usando méto

dos igualmente ilegales como la tortu
ra, el asesinato y la desaparición for
zada, es lo que conocemos como gue
rra sucia. El Estado nopersiguió, como
estaba obligado, los delitos cometidos
sino persiguió a las personas y sus
ideas.

Como suele suceder el abuso de

las palabras ha terminado por vaciar
las de sentido. Hoy se le llama guerra
sucia a toda manifestación de ideas en

contra del presidente. Instalados en la
victimización, los seguidores de López
Obrador acusan a todo aquel que pro
mueva, financie o trabaje en la produc
ción de contenidos contrarios al go
bierno como de conspirador y acusan
una guerra sucia informativa.

¿Financiar un documental con

tra el populismo o promover investi
gaciones periodísticas puede ser
equiparado a una guerra sucia? Más
allá del contenido, que podemos dis
cutir, la producción y difusión de ese
material en tiempos electorales pudo
haber significado un acto oculto de
campaña y su financiamiento puede

ser ilegal. Si es así, esos son los deli
tos que hay que perseguir. Si hay
mentiras o falsedades en las investi

gaciones periodísticas hay que de
mandar que se corrija el dato concre
to e incluso discutir su

interpretación. Pero el gobierno no lo
ha hecho así. El lopezobradorismo ha
preferido llamar "guerra sucia" a la
información que no le es favorable
porque es ahí, en la victimización,
donde se siente cómodo. No se cen

tra en la persecución de los delitos,
que es su obligación, sino que com
bate y criminaliza el discurso.

Cuando el poder se asume como
víctima, trastoca y olvida lo esencial:
ellos son los representantes del Esta
do, no los beneficiarios del uso de la
fuerza. Perseguir a los enemigos por
lo que piensan y difunden no es otra
cosa que abuso de poder, indepen
dientemente de si quien hoy lo ejer
ce fue en algún otro momento vícti
ma de otro abusador del poder.
Recordarle al Estado sus límites y
exigirle el uso legal del poder es jus
tamente la misión de la Comisión Na

cional de Derechos Humanos, pero,
la Ombudsperson en lugar de asumir
su papel de defensora de los dere
chos ciudadanos frente al Estado no
hace sino reivindicar, ella misma, su
papel de víctima.

Vaciar las palabras de sentido es
hacerle la guerra a la historia.

Vaciar las

palabras de
sentido es

hacerle la guerra
a la historia
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Rayuela
Los bancos no conocen
de dinero sucio. Tan

pronto entra a sus arcas
se santifica. Es el caso de

Credit Suisse y de
muchos más.
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AMERICAN CURIOS
Prosperidad exclusiva
DAVID BROOKS

OMPRA CUANDO HAY
í ' sangre en las calles" es un
I dicho de Wall Street con el
\ j cual una fuente de LaJor

nada en uno de los bancos
más grandes del sector nos explica la reciente
baja en la Bolsa de Valores que se atribuye a
"preocupaciones" por una posible guerra en
Ucrania.

¿PUES NO QUE las guerras son buen negocio?
Explica que en el camino hacia un conflicto
armado los mercados financieros tienden a
"preocuparse", causando una baja, pero al es
tallar una guerra, eso suele llevar a una alza en
los valores bursátiles; por eso el dicho. Según
algunos, la cita se atribuye al barón Roths
child en el siglo XVIII, quien hizo una fortuna
durante el pánico de la Batalla de Waterloo
contra Napoleón. La cita entera, según otros,
fue "compra cuando hay sangre en las calles,
incluso si esa sangre es tuya".
PARA UNOS POCOS, guerras, pandemias,
crisis sociales y económicas y cambios de go
bierno por elecciones dentro de las reglas del
sistema no sólo no interrumpen su gran juego
de negocios, sino que ofrecen aún más oportu
nidades para lucrar. No es que todos los mega
rricos estén de acuerdo en todo, pero sí hay
un consenso en lo más fundamental que viene
desde los orígenes de este país. James Madi
son, como suele recordar Chomsky, estableció
durante la Convención Constitucional de Esta
dos Unidos que la responsabilidad primordial
del nuevo gobierno era "proteger la minoría
de la opulencia contra la mayoría". Madison,
una década despues, asombrado por la avaricia
y abuso de esos ricos, se arrepintió un poco,
denunciando que se comportaban como "los
instrumentos y tiranos del gobierno". Eso,
según Chomsky, es tan actual hoy día como lo
fue entonces.

EN 2006, WARREN Buffett, entre los 10 hom
bres más ricos del país, causó un terremoto
cuando se atrevió a expresar una verdad al
comentar al New York Times: "claro que sí hay
una guerra de clases, pero es mi clase, la clase
rica, la que está haciendo esa guerra, y la esta
mos ganando".

TODO INDICA QUE no sólo están ganando
esa guerra, sino que también están ganando
más lana que nunca.

LA RIQUEZA DE los 10 hombres más ricos
del mundo se duplicó durante la pandemia,
entre ellos los estadunidenses Elon Musk, Jeff
Bezos, Bill Gates, Larry Ellison, Mark Zucker
berg y Buffett, reportó Oxfam. Su riqueza co
lectiva se elevó de 700 mil millones de dólares
a $1.5 billones de dólares (cifra superior al PIB
anual de México).
PARA GANAR 1.5 billones de dólares, uno
tendría que ganar un millón de dólares al día
por 1.5 millones de días, o sea, 4 mil años.

EN ESTADOS UNIDOS, la riqueza combinada
de los poco más de 700 multimillonarios se
incrementó más de 70 por ciento durante la
pandemia (entre marzo de 2020 y octubre de
2021) par ascender a más de 5 billones de dó
lares, según un análisis del Institute for Policy
Studies (https ://inequality.org/facts/wealth
inequality/).
NO SORPRENDE QUE la ciudad de Rotter
dam esté dispuesta a desmantelar un puente
histórico para permitir que pase un nuevo
superyate de Jeff Bezos, o que esa industria
tuvo su mejor año en 2021, o que RollsRoyce
reportó ventas sin precedente en su existencia
de 117 años, incluyendo modelos que cuestan
de 300 mil a 455 mil dólares.

"HAY MUY, PERO muy buenas noticias para
la clase multimillonaria: hoy, ustedes son
dueños de más ingreso y riqueza, en porcen
taje, que en cualquier momento en la histo
ria de Estados Unidos. ¡Felicidades! Como
resultado de un traslado masivo de riqueza
de la clase trabajadora al 1 por ciento más
rico a lo largo de los últimos 50 años, el 1 por
ciento más rico ahora tiene más riqueza que
el 92 por ciento de la población... Tal vez el
momento está llegando cuando deberíamos
de... felicitar a la clase multimillonaria por
llevar a este país hacia la forma oligárquica
de sociedad que tanto han deseado", declaró
Bernie Sanders ante el pleno del Senado la
semana pasada.
ALGUNOS DE ESTOS datos sobre los más
ricos y sus vidas de ultralujo provocan pensar,
bromeó Stephen Colbert, en algo así como
"construyamos una guillotina".

Joel Grey/Lisa Minnelli. Money (de Cabaret).
https://www.youtube.com/watch?v=PIAXG_
QcQMJ&t=165s
O'Jays. For the love ofMoney. https://www.you
tube.com/watch?v=GXE_n2q08Yw
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La riqueza de Los 10 hombres más
acaudalados deL mundo se dupLicó durante La
pandemia, entre ellos Los estadunidenses
ELon Musk (en imagen de archivo), Jeff Bezos,

Bill Gates, Mark Zuckerberg y Warren Buffett,
reportó Oxfam. Su riqueza coLectiva pasó de
700 mil millones a 1,5 billones de dóLares

(cifra superior al PIB anual de México). Foto Ap
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Retorcer al periodismo ti Golpeteo regresivo
"Ajustar cuentas" ff Q. Roo: VerdeMorena
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LOS MEDIOS DE comunicación

social han constituido una de las
asignaturas casi intocadas en los
procesos mexicanos de reformismo.
Entretejidos de manera redituable

los intereses de los políticos dominantes en
la etapa previa a 2018 con los de los empresa
rios periodísticos tradicionales, el telar de la
corrupción y el mutuo apoyo no necesitaba de
testereo alguno: funcionaba de manera esplén
dida para ambas partes.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López
Obrador ha tratado de cambiar cuando menos
la relación de dependencia que históricamente
se había mantenido, sobre todo con las gran
des firmas de televisión abierta (Televisa y
Televisión Azteca, más tirante en ocasiones la
relación con aquella que con esta). La maña
nera ha sido el gran mecanismo de cambio en
la correlación de fuerzas: Palacio Nacional no
necesita más la "ayuda" de los grandes medios
para difundir su mensaje y fijar la agenda polí
tica del día.

ADEMÁS, EL HABITANTE de Palacio Nacio
nal ha mantenido una continua confrontación
con figuras relevantes de ese entramado de
complicidades, no con los periodistas de a pie
sino con los que él a veces denomina con el
vocablo machuchón (mandamás, jefe, según
relatoría de locuciones regionales que hizo
la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco
https ://bit.ly/3I9Al Ae).

EL RECIENTE EPISODIO de discusión sobre
la casa en Houston en la que vivieron los espo
sos LópezAdams ha acelerado esa confronta
ción, estremeciendo a ciertos sectores socioe
conómicos de nivel medio y alto por cuanto a la
afectación del secreto fiscal y permitiendo que
élites mediáticas ofendidas por las políticas an
dresinas crean que ha llegado el momento de
ajustar cuentas, encabezadas por el binomio
de regresión que integran Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad, del coordinador
virtual de la campaña 2024 de los opositores a
AMLO, Claudio X. González, y de la punta de

lanza mediática del proyecto salinistamadra
cista, Carlos Loret de Mola.

A ESA ALGARADA mediática nativa se ha
sumado, de manera explicable, el aparato de
representación de intereses empresariales
mediáticos internacionales: cual si antes hu
biese habido en México verdadera libertad de
expresión, emiten comunicados "libertarios";
cual si la dolorosa lista de muertos civiles y,
entre ellos, de periodistas, fuese una excepción
causada en lo que va del sexenio, se ponen
"justicieros".

JUNTO A OTROS factores (poderes esta
dunidenses, en primera línea), el periodismo
pretende ser usado por sus mancilladores de
siempre, y por los membretes que les prote
gen, para generar incertidumbre y buscar el
doblegamiento del proyecto llamado 4T que,
con sus altibajos y claroscuros, ha lastimado a
dichos intereses.

EL CAMINO ESTÁ despejado para que Mo
rena (es decir, el gobernador saliente, Carlos
Joaquín, y la mafia "ecologista" encabezada
por Jorge Emilio González, anacrónicamente
llamado elMño verde) "gane" la elección de
gubernatura en Quintana Roo. Movimiento
Ciudadano tumbó, con justas razones, al actor
de telenovelas Roberto Palazuelos y habilitó al
senador morenista José Luis Pech como relevo
de aparente bajo perfil competitivo. Mara Le
zama tiene desde ahora todo para añadirse a la
lista de mujeres llegadas a gubernaturas por la
vía guinda.

Y, MIENTRAS, DE manera sigilosa, incruenta
y con irónico aire parecido a una escena cine
matográfica de El Padrino el reciente fin de
semana fue detenido en Culiacán José Bryan
Zepeda Salgueiro, apodado El Menor, integran
te de una familia presuntamente asociada al
cártel de Sinaloa y, según las primeras versio
nes, compadre de Ovidio Guzmán, el hijo de El
Chapo que fue detenido y liberado en la capital
sinaloense en un episodio judicial y militar aún
no culminado. ¡Hasta mañana, con los informes
de la Auditoría Superior de la Federación como
nuevo motivo de polarización política y mediá
tica en los niveles estatales y federal!
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David Rogelio Colmenares Páramo, auditor
superior de La Federación, Le entregó ayer a
Pablo Guillermo Ángulo Briceño, presidente
de La Comisión de Vigilancia de La Auditoria

Superior, el reporte general sobre La
fiscalización superior de La cuenta púbLica
2020, y La tercera entrega del informe del
resultados. Foto Cristina Rodríguez
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Cambiamos o

empeoramos

HERNÁN GONZÁLEZ G.
MORIR TIENE SU chiste,

pero hay espíritus cuya
evolución, nivel de con

ciencia, temperamento o fuerza
de voluntad les permite enviar
órdenes que interrumpen el defi
ciente funcionamiento del propio
organismo. Eso me cuenta un
ser muy querido de Jesús Flores
Olague (Zacatecas, 18 de marzo
de 194712 de febrero de 2022),
doctor en filosofía e historia, in
vestigador y poeta que, harto de
tratamientos, estudios, análisis,
pruebas, medicinas, hospitales y
especialistas debido a añejas do
lencias, simplemente decidió irse
de este plano, sin más recurso que
su serena decisión. Ya no quiero
seguir, dijo, y consiguió sin aspa
vientos su decisión de descansar,
tras una fructífera existencia en la
que dejó su impronta humanista.
Como todo buen filósofo, gustaba
del tema de la muerte, "esa desco
nocida de siempre y más para el
idiotizado consumista de hoy, pe
ro mientras no aceptemos nuestra
condición de mortales, la vida
seguirá careciendo de un sentido
medianamente trascendente o, si
se prefiere, menos asfixiante fren
te a una cotidianidad árida y unas
muletas espirituales demasiado
desgastadas".

EN MEMORABLE ENTREVIS
TA, Flores Olague observaba:
"Situaciones como el covid19 son

oportunidades para replantearnos
cada quien su sentido de vida, per
sonal y social, si bien la civilización
occidental parece haber inhibido
este tipo de reflexiones. Somos
más herederos de la tradición
judeocristiana que de la cultura
grecolatina, los estadosnación
han sido rebasados por un capi
talismo sin freno tan voraz como
demencial, y la promovida globa
lización ha sido para beneficio de
unos cuantos, no del globo".

"SI NO CAMBIAMOS, empeo
ramos añadía en todos los
sentidos y en todos los sectores.
Por esta resistencia al cambio de
unos y otros es que el futuro se
presenta poco halagüeño, pero si
no pensamos en términos de una
verdad provechosa para todos, no
para algunos, desaparecemos o
quedamos a merced de poderes
ineptos. Al ser humano le urge
una toma de conciencia y de res
ponsabilidad ante la libertad de
pensar por sí mismo y de actuar
en consecuencia. ¿Qué cambiar?
De entrada, esa milenaria expli
cación mágicoreligiosa que no
ha contribuido a la evolución del
ser humano ni de la sociedad sino
que permanece como otro medio
de control de las masas. Vida y
muerte digna son disfrazadas por
el sistema, que eventualmente se
preocupa de salvar vidas aunque
las estorbe a diario." Buen viaje,
entrañable doctor.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Espots del INE: ¿torpe visto bueno?
QRTIZTEJEDA

COMO YA. LO sabe medio mundo (te
nemos hasta el 10 de abril para que
lo sepa la otra mitad), el segundo do
mingo del cuarto mes de este año, se
llevará a cabo la equívoca, muy mal

concebida, y reglamentada consulta nacional.

PUES DE CONFORMIDAD, asimismo, con
la legislación mencionada, las autoridades
competentes (en su acepción de incumbencia,
no de conocimientos y capacidad) decretaron,
a partir del pasado día 4 una "veda electoral"
que entre otras cosas prohibe la contratación
de tiempos en radio y televisión para promover
entre los electores cualquiera de las dos opcio
nes. No me parece mal la medida, pero sí un
tanto innecesaria, porque quienes tienen los
recursos para esas erogaciones (nótese que no
dije gastos, pues estas inversiones resultan am
pliamente redituables) jamás dan la cara.

LO QUE SÍ me parece un despropósito son las
limitaciones a los funcionarios públicos para
que puedan libremente manifestar su forma
de pensar y tratar de hacer labor de convenci
miento en favor de la opinión que ellos juzgan
la correcta. Por supuesto que dentro de los
horarios laborales en que se sustentan sus
emolumentos con dinero del erario no sería
aceptable ninguna labor proselitista y menos
todavía la desviación de recursos económicos
en efectivo o en especie para cubrir gastos
ocasionados por la militancia partidaria. Pero
eso sí, defiendo el derecho al activismo políti
co, al adoctrinamiento, al proselitismo en todo
lugar y toda hora. Respetemos las reglas (o
cambiémoslas), pero acatemos las normas que
fueron aprobadas por nuestra torpeza, falta de
visión o, aun por urgencias y prisas que luego
cobran sus réditos. Pero no quitemos de la
mira el propósito de su reforma en la primera
oportunidad. Vean ustedes los mensajes trans
mitidos por televisión (supongo que también
por radio) y producidos o financiados por el
INE, quién sabe por qué métodos. En uno
se presenta a dos jóvenes conversando: "¿Ya
conoces la papeleta para el proceso de revoca
ción de mandato? Contiene estrictas medidas
de seguridad para proteger nuestra opinión.
Si quieres conocerla, entra a ine.mx. ¿Y quié
nes contarán nuestras opiniones? Nuestros
vecinos, elegidos por sorteo y capacitados por
el INE, quienes garantizan certeza, legalidad

y transparencia. El ejercicio de revocación de
mandato va y va muy bien". Éste es apenas un
ejemplo de la soberbia y cretina actitud que el
INE asume en muchas decisiones que deberían
estar apegadas a la normativa existente. Pre
gunto: ¿los llamados espots radiofónicos y te
levisivos contratados por el INE son producto
de una licitación pública o de una decisión de
autoridad? En el primer caso, ¿quiénes los con
sideraron aceptables? En el segundo, ¿quiénes,
sin mayores probanzas, les dieron su torpe,
generoso y compartido visto bueno? Mejor di
gamos: su generosa y compartida aprobación.
Si me da tiempo o alguien me echa la mano,
pidamos a don INE algunas transparencias (no
fotográficas, sino contables), sobre los manejos
de sus partidas presupuestarias que implican
campañas informativas, educativas, de capa
citación y demás programas cívicos que en
muy diversos medios el instituto lleva a cabo
permanentemente. De seguro la calidad de los
productos comunicacionales está fuera de du
da y podremos aplaudirlos en colectivo... o no.

FINALMENTE, UN ASUNTO que no puedo
dejar de, simplemente, enunciar y al que no
debemos quitarle el ojo, es el final de la colum
neta de este día. Como mis conocimientos de
matemáticas o, para decirlo con propiedad,
de aritmética elemental, no rebasan la certeza
de que: dos por dos son cuatro; cuatro y dos
son seis; seis y dos son ocho, y más ocho 16, les
solicité su ayuda a la maestra Blanca Ponce y
al casi licenciado Diego García, para prevenir
este posible y nada deseable tropiezo. En 2018,
las elecciones nos dieron estos datos: total de
ciudadanos registrados en la lista nominal de
electores: 89 millones 250 mil 974. Número
de ciudadanos que ejercieron su derecho al
sufragio: 56 millones 601 mil 874, es decir,
63.42 por ciento. Esta votación se recogió en
156 mil 674 casillas que, finalmente se logra
ron instalar. Para la consulta a efectuarse este
2022 se tiene previsto la instalación de 57 mil
377 casillas, es decir, las 57 mil 77 de la con
sulta popular, más 300 casillas especiales. Una
por cada distrito. Hasta el 11 de febrero la lista
nominal constaba de 93 millones, 318 mil 411,
ciudadanos. En los primeros días de marzo se
darán a conocerlas listas nominales definitivas.
El problema es evidente: la lista nominal de
electores es, obviamente, mayor que en 2018,
pero las casillas receptoras de votos serán, en
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abril, apenas 57 mil 377, o sea 36.59 por ciento
de las instaladas en 2018.

LA PREGUNTA CLAVE es: ¿pese a lo absurdo
de la situación descrita, el INE continuará con
su enfermiza actitud de golpear a Morena para
crear una crisis a la cual agarrarse y salvar la
indecorosa faltriquera? ¿Exigirá una cantidad
de sufragios para hacer vinculante la elección
que, bien sabe, está imposibilitado de recibir?
Y, Morena, ¿seguirá aguantando?

@ortiztejeda • ortiz_tejeda@hotmail.com

Recolección de firmas para La consulta de revocación de mandato. Foto Marco PeLáez
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• Coordinación en Guerrero
Es común en la administración pública, nos comentan, que algunas dependencias
presuman sus resultados en proyectos específicos. Sin embargo, vale la pena resal
tar cuando hubo trabajo interinstitucional. Así nos cuentan ocurrió ayer durante la
presentación del programa de mejora de la conectividad municipal en la Montaña de
Guerrero. Y es que al hablar de los fondos con los que dicho plan se financiará, es decir,
mil 85 millones de pesos, la Secretaría de Hacienda fue quien inició las negociaciones
con las empresas concesionarias de carreteras para obtener ahorros y destinarlos al
citado programa y fue fundamental la participación de la Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, quien tuvo los elementos y el conocimiento en
los puntos finos para cerrar dichos acuerdos exitosamente. Punto para ambas depen
dencias, pero más para los guerrerenses.

• En el registro de Lezama
Nos cuentan que ayer, durante el registro de la candidatura de la morenista Mara Le
zama ante el Instituto Electoral de Quintana Roo, destacó, y además aparentemente
se buscó acentuar el hecho de que estuviera presente en el acto la senadora, tam
bién morenista, Marybel Villegas. ¿Y por qué llamó la atención? Pues por el hecho
de que era una de las aspirantes que se rebeló a los resultados de las encuestas. Por
esa razón, durante varias semanas se estuvo mencionando su nombre como una de
las alternativas que tenían otros partidos, por ejemplo Movimiento Ciudadano, para
postularla como su candidata. Sin embargo, la agrupación que comanda Dante Del
gado después de batear al actor Roberto Palazuelos enroló a otro senador morenista:
José Luis Pech. El caso es que al final Marybel Villegas volvió a los rediles guindas y
publicó en sus redes: "Es momento de reconciliación y de unidad". Y sí, ayer desbor
daba entusiasmo, nos dicen.

• Violencia» imparable en Colima
A partir del cambio de gobierno que tuvo lugar hace poco más de tres meses, Coli
ma dejó de ser el estado en el que "nunca pasa nada". Ahora en esa entidad sí pasan
muchas cosas, lo malo es que varias de ellas son muy graves. La violencia que parece
incontenible ahora dejó tres muertos el fin de semana, además de balaceras en di
versos puntos de la capital y del municipio de Villa de Álvarez, así como el hallazgo
de una bolsa de plástico con restos humanos. La población vive con temor a salir de
sus casas y los dueños de comercios sufren las consecuencias de esta ola de violencia
que al parecer llegó para quedarse. Nos hacen ver que por la parte de la Federación no
ha quedado, pues la gobernadora Indira Vizcaíno ha contado con todo el apoyo del
Gobierno federal. Y entonces, la duda que crece entre los colimenses es ¿qué es lo que
podría estar fallando en la entidad en la búsqueda de una solución posible?
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• Las observaciones de la ASF
Con la novedad de que ayer fue día de entrega de auditorías, con lo que se inaugura
una semana de revisión de los resultados del trabajo que desempeña la Auditoría Su
perior de la Federación a cargo de David Colmenares. Los documentos ya públicos
corresponden a la fiscalización del segundo año de la actual administración, es decir
el 2020, y en particular incluyen una revisión a las obras y programas estelares de la
4T, los cuales, por lo pronto, concentran irregularidades por una suma que supera los
30 mil millones de pesos, un monto del que habrán de desprenderse aclaraciones,
retribuciones de montos mal erogados o en su caso sanciones contra los responsables
de haber ejercido mal el presupuesto. También, nos comentan, podría venir un bom
bardeo al trabajo de la ASF que, en ese caso, tendría una dura semana.

• Dependencias después de la pandemia
En diversas instituciones del Gobierno federal del sector salud, nos comentan, sí es
tán buscando ocupar los aprendizajes que está dejando la pandemia para acometer
ajustes y mejoras. Una de ellas es el IMSS, al frente del cual está Zoé Robledo, en
donde se acaba de informar del reforzamiento que se está dando en la colaboración
con organismos globales como la Organización Panamericana de la Salud depen
diente de la Organización Mundial de la Salud, a cargo de Miguel Malo Serrano, y
la ONU, en particular con su asesor de Servicios de Sistemas de Salud, Armando de
Negri, con quienes la semana pasada hubo un encuentro para plantear la definición
de nuevos horizontes. Con ello el IMSS se separa de las dependencias que, nos se
ñalan, parece que sólo están buscando dar la vuelta a la página de la pandemia para
instalarse en una nueva vieja normalidad.

La Iglesia contra la polarización
Frente a la "guerra" de mantas y mamparas que se ha dado entre los legisladores,
cuyos debates se han caracterizado más por el cruce de descalificaciones, la Iglesia
católica pidió más mesura a la clase política, pues aseguró que, antes de cualquier
reforma, lo primero que la población necesita es paz social. Y por ello les recordó que
la polarización social que se vive en el país es, en gran medida, reflejo de lo que ocurre
con ellos, ya que sus acciones y enfrentamientos "crean eco a lo largo y ancho de la
nación". Nos dicen que el regaño levantó más de una ceja entre los políticos, ésos que,
señaló el semanario católico Desde la Fe, deberían tener un "gran prestigio moral". Uf.
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Durante tres semanas, cientos de eamioneros pusieron
en jaque al gobierno canadiense bloqueando las calles
de Ottawa e incluso interrumpieron el paso en uno de

los puentes internacionales por los que circula el 25% del co
mercio total con Estados Unidos, hasta que fueron desalojados
después de haber desatado una crisis mediática y política que
terminó incluso con el uso de poderes de emergencia.

El gobierno de Trudeau fue puesto
a prueba por una manifestación que,
contrario a las justificaciones o de
mandas que uno podría esperar por
parte de un movimiento de trabaja
dores, está alimentado por teorías de
la conspiración surgidas y amplifica
das en las redes sociales y los medios
extremistas de derecha de Estados

Unidos. Por más distante que pudie
ra escucharse esta discusión, nos re
cuerda los peligros de las fake news:
las noticias deliberadamente falsas

que se crean y amplifican para impul
sar una agenda populista.

El origen de las movilizaciones
se encuentra en una disposición sa
nitaria para que los eamioneros que
cruzaran por la frontera tuvieran que
estar vacunados contra el coronavi

rus. Esto implicó afectaciones sólo
para una minoría, pues alrededor de
90% de los transportistas cumple
con el requisito de tener su esquema

de vacunación completo. El grupo
restante de eamioneros que no está
vacunado se opone a ser inmunizado
contra el virus, así como a otras me

didas sanitarias necesarias para prote
gerse y proteger a otros, como el uso
de cubrebocas. Pero esta posición no
es una casualidad, pues es producto
de que la mayoría de ellos consume
información casi exclusivamente de

redes y medios de comunicación de
extrema derecha en los que abunda
la información no verificada, como
el portal Rebel News o grupos de Face
book como Freedom Convoy.

La caja de resonancia en la que
estas comunidades digitales interac
túan, producen y consumen conte
nido ofrece un espacio único para la
radicalización de posturas ideológi
cas, como ya se vio alrededor de la
toma del Capitolio que los fanáticos
de Trump realizaron en 2021. Y preci
samente por ello no es una casualidad

que el movimiento antivacunas de los
eamioneros canadienses comenzara

a sumar el apoyo y atención de otros
grupos propensos a las teorías de la
conspiración. El tema rápidamente
escaló en importancia en medios
como Fox News, que en las últimas
semanas le ha dedicado decenas de

horas de cobertura, e incluso ha co
menzado a replicarse en otros países.

En México, la discusión antiva
cunas se ha limitado a un grupo muy
pequeño de personas susceptible a
la desinformación, pero no ha ad
quirido las dimensiones políticas
que en Estados Unidos u otras par
tes del mundo. Esto se debe a que
las restricciones sanitarias se han
convertido en uno de los estandar

tes políticos de los seguidores de Do
nald Trump, por lo que ahora repre
sentan divisiones en la sociedad que
definen posturas políticas, lo que se
conoce como clivajes. Pero así como
en las sociedades estadounidense y
canadiense un tema que no debería
causar controversia, como proteger
se contra un virus que ha infectado
a más de 400 millones de personas,
es el producto de disputas políticas
alimentadas por fake news, así de
susceptibles son las sociedades en
las que la información verificada
comienza a perder importancia. La
señal de alerta está puesta
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El esfuerzo de hombres y muje
res de distintas instituciones
permitieron reanudar las expor

taciones de aguacate mexicano hacia
Estados Unidos.

México es el primer productor de aguacate del
mundo y su cliente más importante es nuestro ve
cino del norte. El aguacate mexicano se exporta a
34 países, destacando Francia, Japón y Canadá, por
detrás de Estados Unidos. Durante el 2021 la produc
ción mexicana alcanzó 2.5 millones de toneladas, de
las cuales, más de la mitad atendieron la demanda
del mercado internacional.

El aguacate es parte de nuestra historia y cultura.
Existe evidencia de su consumo en nuestro terri

torio 10,000 años a.C. Hoy es clave en el desarrollo
económico y social de una región de nuestro país.

En nuestro territorio se produce el 30 por cien
to de la cosecha mundial. Se siembra en casi todas
las entidades del país (solamente no se encuentra
en Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas), siendo
el estado de Michoacán el primer productor, con
aproximadamente el 80 por ciento de ella y el único
que cuenta con una certificación para exportarlo a
Estados Unidos, resultado de grandes esfuerzos y
gestiones que comenzaron en 1970.

El aguacate representa un modo de vida para
millones de familias mexicanas que participan en
el proceso de producción, comercialización y dis
tribución. En la primera fase, comunidades enteras
trabajan en la siembra y cosecha del fruto; en una
segunda llamada de industrialización, parte de la
producción es transformada en productos alimen

ticios, cosmetológicos y farmacéuticos; en la tercera
y última, el producto se comercializa en el mercado
nacional e internacional para su consumo.

La exportación de aguacate mexicano comen
zó en los años setenta con unas cuantas toneladas,
mismas que lograron un crecimiento importante
hasta finales de la década de los ochenta. El gusto
por el aguacate en el mercado estadounidense se ha
visto potenciado por el gran número de mexicanos
que radican en ese país.

Hoy son más de 15 mil productores ubicados en
30 municipios, organizados en 35 asociaciones, más
de 300 empacadoras y decenas de industrias, que
representan más de 300 mil empleos directos y mi
llones de jornales que benefician al mismo número
de familias.

El éxito del aguacate mexicano ha tenido costos
muy importantes, entre ellos, la deforestación de
nuestros bosques para sustituirlos por huertas, la
contaminación de suelos por la utilización de sus
tancias químicas, la concentración del agua y los
conflictos sociales. La provocación de incendios es
una constante en la región para una vez devastada
la vegetación, sembrar árboles de aguacate. La si
tuación ha puesto en riesgo de desaparición algunas
especies de pinos.

El esfuerzo de las instituciones que lograron rea
nudar el comercio del aguacate con Estados Unidos
es digno de reconocerse y benéfico para un gran nú
mero de familias que encuentran sustento en este
intercambio comercial. Estas mismas instituciones

deberán redoblar esfuerzos y cumplir los acuerdos
signados en búsqueda de garantizar la continuidad
de sus exportaciones. Además, deberemos encar
garnos de mitigar los efectos que el éxito en su pro
ducción y comercialización provocan.
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Si el titular de la Auditoria Supe
rior de la Federación, David Col
menares Páramo, no sale des

pués a reconocer que se incurrió en
"algunos errores", como en el caso de la
cancelación del aeropuerto de Texco
co, en la tercera entrega del Resultado
de Fiscalización Superior de la Cuenta
Pública 2020 a la Cámara de Diputa
dos revela "probables daños" al erario
por un monto de casi 50 mil millones
de pesos en auditorías realizadas a dis
tintas áreas del Gobierno federal.

Entre esas irregularidades registradas figura el
sector salud en sus diversas dependencias en la
atención de la emergencia sanitaria por la pande
mia de Covid19, por anomalías en la adquisición de
equipo, material médico, paramédico, hospitalario,
medicinas, batas, instrumental, vacunas y hasta cu
brebocas, todo lo cual será analizado en comisiones
de San Lázaro en días y semanas venideros.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ante las protestas y críticas de los gobernadores
de Morena al INE por haber ordenado eliminar el
desplegado de apoyo al Presidente Andrés Manuel
López Obrador, el titular de ese organismo, Lorer
zo Córdova Vianello, los acusó de ser "desleales ala

democracia" e hizo un enérgico llamado a respetar
el marco legal que regula el proceso de consulta de
revocación de mandato y las restricciones de propa
ganda gubernamental.
Señaló que fueron los mismos legisladores more
nistas y sus aliados, los que aprobaron en el Congre
so ese ej ercicio constitucional por lo que llamó a los
servidores públicos de los tres niveles de Gobierno
a cumplir disposiciones que no fueron acordadas
por ese organismo electoral, sino por aquéllos y que
están en la Constitución por lo que las hará cumplir.
Ante el escándalo que originó la posible postuk
ción de Roberto Palazuelos como candidato de Mo

vimiento Ciudadano a gobernador de Quintana Roo,
imperó la sensatez de dirigentes e integrantes de ese
partido ante las inconformidades y protestas y se
optó por respaldar mejor al senador de Morena José
Luis Pech, al que se descartó en los mandos guindas
y ahora contenderá por el color naranja.
La víspera, el actor y empresario hotelero sostuvo
una reunión con el senador y dirigente nacional
emecista, Dante Delgado, tras la cual declaró que
"antes de que lo bajaran, él se bajó" de la contienda
ante las críticas y acusaciones públicas que le fue
ron hechas, más en la Ciudad de México que en la
entidad caribeña, en donde la abanderada morenis
ta será Mara Lezama, alcaldesa reelecta de Benito
Juárez, Cancún.
En la Secretaría déla Función Pública se recibió la
solicitud de la senadora panista Xóchitl Gálvez para
que esa dependencia investigue vínculos del Pr<
sidente López Obrador con Daniel Chávez Morán,
dueño del Grupo Vidanta, en relación a un presun
to conflicto de interés, vinculado al hijo mayor del
mandatario.
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Los datos personales biométricos son
las características físicas de una per
sona que aseguran su identificación

única. Los más conocidos son las huellas

digitales; sin embargo, el avance tecno
lógico ha permitido el uso de otros y, así,
hoy día, existen lectores de iris, grabación
de voz o geometría facial. La tecnología de
reconocimiento facial es la más común

mente utilizada por las grandes empresas.
Consiste en la captura de identificadores
biométricos que son capaces de transfor
mar una imagen facial (proveniente de fo
tografías o videos) en un mapa electrónico
de la cara.

Desde 2001, el congreso texano creó una ley regu
latoria de la captura comercial de datos biométricos.
La norma, reformada en 2011, incluyó entre sus dis
posiciones un requisito de protección: la obtención
del consentimiento informado. En ella se señala que
nadie puede capturar un identificador biométrico
individual para propósitos comerciales, a menos que
informe a la persona antes de capturarlo, además de
que debe contar con su consentimiento para hacerlo.
La entidad que esté en posesión de identificadores
biométricos no podrá revelarlos a nadie y deberá des
truirlos en un plazo razonable.

El pasado 14 de febrero, el fiscal general de Texas,
Ken Paxton, demandó a Meta Platforms, Inc., matriz
de Facebook (FB), argumentando que la filial había

hecho acopio de los datos biométricos de sus usuarios
sin contar con su consentimiento. La demanda señala

que el enorme desarrollo de la plataforma digital se
había basado en el engaño y las mentiras. Ostentán
dose como un sitio seguro para relacionarse y com
partir momentos especiales con amigos y familia, FB
secretamente, a través de un software capturó, reveló
y retuvo los datos biométricos de millones de usuarios
en el estado. Su captura encubierta hizo posible que
mejorara un sistema de reconocimiento facial capaz
de identificar las caras publicadas en fotos y videos.
También le permitió comercializar esos datos, obte
niendo beneficios económicos.

La utilización de la herramienta que sugería etique
tar a otras personas posibilitó que FB se apoderara de
sus identificadores faciales, pues, al rechazar o acep
tar la sugerencia de la aplicación, el sistema reconocía
las caras de quienes aparecen en fotos y videos. Debe
subrayarse que la afectación a los derechos a la priva
cidad no sólo se limitó a sus usuarios. FB capturó los
datos de todas las personas fotografiadas, indepen
dientemente de que tuvieran cuenta en la plataforma
digital.

Ésta es la segunda ocasión que la compañía es de
mandada por violar las leyes de privacidad protectoras
de los datos personales biométricos. El año pasado, un
juez federal estadounidense condenó a FB para que
indemnizara con 650 millones de dólares por viola
ciones a la privacidad cometidas contra 1.6 millones
de residentes en Illinois. En la demanda texana, el
fiscal general declaró que el monto de las multas
será de miles de millones. Es inevitable preguntarse
si esas prácticas han ocurrido en México y, de ser el
caso, quién ha defendido la privacidad de los usuarios
mexicanos de esta red social.
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Paola Schietekat es una

mexicana que fue violada
sexualmente en Qatar y

por denunciar a su agresor ahora
es condenada a 100 latigazos y
siete años de prisión.

Las autoridades de ese país ven como una
afrenta que una mujer se atreva a denunciar a
su agresor sexual. Parece una pesadilla, pero
es una realidad la que vive Paola.

Su trágica historia comenzó la noche del
6 de junio de 2021, cuando estaba en su de
partamento de Dolía, en Qatar. La maestra
en Políticas Públicas por la Universidad de
Oxford asegura que un hombre, a quien con
sideraba su amigo, ingresó a su residencia
aprovechándose del conocimiento de que
no le ponía más seguridad a su puerta, ya que,
en ese país, considerado de los más seguros
del mundo, la mayoría de la gente confía en la
seguridad del edificio.

Cuenta que su agresor, de origen colom
biano, entró cuando ella dormía, durante la
agresión hubo forcejeo, pero en unmomento
ambos cayeron al piso y ella aprovechó para
escapar. Horas después le aparecieron mo
retones en el brazo izquierdo, el hombro y
la espalda.

Ella se encontraba en ese país de Medio
Oriente trabajando para el "Supreme Commit
tee for Delivery and Legacy", es decir el comité
organizador del mundial de fútbol que inicia
el próximo 21 de noviembre.

Solay consternada por el violento momen
to, decidió alejarsey esconderse de su agresor
lo más pronto posible y pasó la noche en un
hotel, fue ahí que se convenció de presentar
una denuncia.

Al día siguiente acudió al departamento de
policía con un certificado médico que había
conseguido y con lo que pensó sería su mayor
respaldo: la asesoría del cónsul. Ahí inició la
segunda tragedia de su historia.

Con la insensibilidad que caracteriza a la
burocracia judicial de todo el mundo y peor

aún en un idioma que en su mayoría desco
noce, le preguntaron en árabe que si quería
una orden de alejamiento, no hacer nada o ir
hasta las últimas instancias, cuenta que cansa
da, con miedo y consternada, consultó con el
cónsul y éste le respondió: "hasta las últimas
instancias". Entonces dio toda la información
que le pidieron, incluidos los datos de su agre
sor y fumó la declaración hecha en árabe.

En la noche recibió una llamada de la po
licía para que regresara a sus oficinas para
continuar el proceso, dice que le extrañó esa
parte de la investigación y preguntó que si
era necesario ir, siendo que un día antes ha
bía sido agredida, le respondieron que si no
acudía, su denuncia sería desechada.
Ya en el departamento de policía la enca

raron con su agresor, quien se defendió de las
acusaciones diciendo que eran novios. La in
terrogaron por más de tres horas, le exigieron
su celular porque según los policías querían
comprobar que en realidad no existiera una
relación amorosa, denuncia que hasta le exi
gieron una prueba de virginidad.

Entonces Paola fuera sentenciada a los
siete años de cárcel y los latigazos o aceptar
casarse con su agresor para que retiraran la
condena, debido a que ésa es la sanción en Qa
tar para las mujeres que mantiene relaciones
fuera del matrimonio.

Paola contó queporunos momentos pensó
en aceptar casarse con su agresor, impulsada
por el miedo, coraje, frustración y las acusa
ciones en su contra, en un caso en el que pasó
de víctima a perseguida. Recuerda que su abo
gada y la de su agresor le dijeron que ésa era la
solución a su problema.

El 26 de junio Paola pudo regresar a México
gracias al apoyo del área del gobierno don
de trabajaba, y aunque el proceso continúa
y hubo una segunda audiencia el pasado 14
de febrero, ésta se canceló porque su agresor
abandonó Qatar y ningún representante de la
embajada mexicana se presentó; la siguiente
audiencia se realizará en marzo.

A pesar del informe médico y las imágenes
de las cámaras de seguridad de su edificio,
su agresor fue absuelto por que las cámaras

Fecha: 21/02/2022

Página: 11

Area cm2: 539

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 76,618

Página 7 de 12



no apuntan directamente a la puerta de su
departamento. Los cargos contra ella siguen
vigentes, lo que le impide volver a Qatar y re
cuperar la vida que había hecho desde los 19
años en el país que albergará en unos meses
el mundial de fútbol.

Finalmente Paola ya está en México, ahora
tiene el respaldo de la Cancillería. El pasado
viernes 18 de febrero, y luego de que su his
toria fuera retomada por varios medios, el
canciller Marcelo Ebrard se reunió con la joven,
a quien le aseguró que el consultor jurídico de
la SRE, el mejor abogado de la dependencia, se
haría cargo de defenderla y de que sean res
petados todos sus derechos como mexicana.

Además, el canciller le reconoció "su valentía
y resolución".

La historia de Paola es horrible, pero es lo
que enfrentan miles de mujeres no sólo en paí
ses como Qatar, sino en otras partes del mundo.
Ella estaba trabajando en un organismo inter
nacional para el próximo mundial de fútbol.
Pasó de ser víctima a acusada. Afortun adamen
te ya está en México, aunque su proceso legal
continúa abierto en Quatar y no podrá regresar
a su trabajo y a su vida cotidiana.

Es una violación a los derechos humanos
de cualquier mujer que además de haber sido
acosada o violada, si ésta se casa con el agresor
se le perdona al violador.

Pero no es un tema sólo de Quatar, en más
de 20 países, incluidos los de Medio Oriente
y África, tienen leyes que perdonan a un vio
¡ador si éste se casa con su víctima, como en
Irak, Bahrein, Libia, Kuwait, Angola, Argelia,
Camerún, Guinea Ecuatorial, Eritrea, Siria y
Tayikistán, así como en Rusia y Venezuela.

Condenan a las mujeres a violaciones y
agresiones de por vida. Estas "supuestas" le
yes, lo único que defienden son el honor de la
familia y no a la víctima.

No hace mucho este tipo de leyes existían
en Europa. Italia fue el primero en eliminarlas
en 1981 y Francia en 1994. En América esta
protección legal a los violadores se eliminó

en 2006 en Uruguay, 2007 en Costa Rica y
2013 en Bolivia.

En México los acosadores y violadores
también se sienten impunes. Por miedo a de
nunciar el 98.6 por ciento de los casos no son
denunciados, y los que denuncian muy pocos
reciben sentencia.
Afortunadamente aquí las mujeres que de

nuncian no son sometidas a latigazos, ni cárcel,
pero hay mucho que trabajar en los derechos
humanos de las mujeres.

La historia de Paola es una tragedia, afor
tunadamente ya está de vuelta en nuestro
país y el canciller Marcelo Ebrard ha dicho
que tendrá una muy buena defensa y será
protegida en México.

PAOLA SCHIE

TEKAT presentó
a mediados de
febrero la denuncia
por agresión sexual
durante su estadía
en Qatar; el con
sultor jurídico de la
SRE se encargará
de su proceso.
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Inseguridad, se va a poner peor

A menudo se habla de que no esta
mos discutiendo nuestros grandes

problemas.
Algo hay de cierto, pero tampoco podemos pasar por alto

que muchos de los temas que nos rodean, por más engorrosos
que nos sean y por más que nos confronten, van a terminar
por ser importantes en el futuro. El enorme problema que nos
rodea es que no se ven salidas, más bien todo pareciera que
se va enquistando.

De alguna manera, estos asuntos han ido conformando
una agenda que tendremos que reconocer que no se atendía.
El Presidente ha tratado a toda costa de imponer sus conside
raciones en temas que no habíamos observado con la acuo
sidad que lo estamos haciendo, por más que nos metan en
círculos perversos, viciosos y a menudo sin rumbo.

Más allá de la virulencia verbal del Presidente, la cual inti
mida el debate, no viene nada mal discutir el funcionamiento
del INE, el Inai y hasta el papel de los medios de comunica
ción. Lo que hace las cosas diferentes es que López Obrador
ha venido cargando con todo en contra de unos y otros, sin
permitir espacios para debatir y escuchar a quienes no pien
san como él.

Lo que resulta más delicado en esto es que muchas de sus
críticas tienen que ver con un pasado vivido más que con
las funciones concretas de los institutos autónomos, lo cual
anula el debate profundo, porque de antemano se establece
la discusión en afirmaciones que en muchos casos no respon
den a la dinámica interna ni a las funciones concretas de las
instituciones.
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El tema de los periodistas es otro asunto que nos ha atra
pado. Se tienen que reconocer algunas críticas del Presidente,
como hemos venido mencionando, caben. Lo que hace dis
tintas las cosas es que la confrontación nunca vista antes en
la cual estamos termina por caer en terrenos en que no se ve
cómo se puedan destrabar las cosas.

Hacemos referencia a estos asuntos porque reiterando que
sin la menor duda tienen un valor, hay otros que trascienden
de manera brutal en la vida de millones de personas y pare
ciera que no se atienden, porque en muchos casos se encuen
tran en el mismo lugar en que estaban hace tres años.

El problema del cual no se ve salida alguna es el de la
inseguridad. Estamos en un laberinto del cual no pareciera
que haya forma de salir. La inseguridad está provocando un
rompimiento en las raíces de millones de familias. La vida ha
cambiado en muchas más ciudades de las que imaginamos
en los últimos 10 años.

La estrategia del actual gobierno no ha cambiado en esen
cia. Se ha colocado a las Fuerzas Armadas, o si se quiere Guar
dia Nacional, como instrumento para acabar con la inseguri
dad. Hemos visto de nuevo cómo la estrategia ha terminado
por fallar.

Se manda al Ejército o la Marina a tratar de resolver los
problemas en algunas ciudades sin que medie un diseño de
mediano y largo plazo. Todo termina al final por enviar sol
dados o marinos durante algún tiempo, tratando de resolver
una dinámica que requiere de otro diseño.
Al paso del tiempo los problemas en las ciudades regre

san, porque en el fondo no se establece una solución de
largo plazo. Michoacán se ha convertido en el mejor ejemplo.
Desde el 2006 no se han resuelto sus problemas de fondo, a
lo que se suma que la delincuencia organizada se ha metido
de manera brutal en los gobiernos locales.

Estamos viviendo situaciones similares en Colima y Zaca
tecas mientras que, en otros estados como Jalisco, Sinaloa,
Sonora, BC, Veracruz, se ha empezado a ver con "normalidad"
la violencia cotidiana, en muchos casos en complicidad con
los gobiernos.

Si no encontramos la salida visualicemos qué va a pasar
con millones de jóvenes que van encontrando a las activida
des delictivas como una alternativa.

Todo indica que las cosas se van a poner peor.

• RESQUICIOS.
Son fundadas las críticas hacia algunos legisladores de EU

que se han referido al país como lo han hecho. Se entienden
los enojos internos, los cuales hubiera sido pertinente tener
cuando Donald Trump hablaba de nosotros.

LA INSEGURIDAD

está provocando un
rompimiento en las
raíces de millones de
familias. La vida ha

cambiado en muchas
más ciudades de las

que imaginamos en
los últimos 10 años
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Que vaya papelón el que pro
tagonizaron diputados federales
del PAN, encabezados por su líder,
Jorge Romero, la semanapasada,
al convocar a un supuesto "evento
con Naciones Unidas, en defensa
del derecho a la libertad de expre
sión", frente a las oficinas de ese
organismo en CdMx. Resulta que
los panistas no avisaron a la ONU y
hasta colocaron dos banners con el
emblema de la Oficina del Alto Co

misionado para los Derechos Hu
manos. Peter Grohmann, coor
dinador residente de la institución,
hizo patente su molestia ante San
Lázaro, Gobernacióny finalmente
envió una carta a la SRE para pro
testar por el "uso inadecuado del
nombre y emblema de ONUDH".

Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador anun

ció que visitará la región de La
Montaña de Guerrero cada tres

meses a partir de mayo y durante
tres fines de semana seguidos pa
ra recorrer los 23 municipios que
formarán parte del programa de
caminos artesanales anuncia

do durante su gira de este fin de
semana por la entidad. El prin
cipal objetivo es llevar servicios
de educación y salud, además de
conectar comunidades, lo que re
presenta reactivarlas economías
locales, generar empleos y des
alentar la migración.

Que el titular de la Auditoría
Superior de la Federación, David
Colmenares, no alcanzó a librar
los raspones en la entrega del in
forme general de la Cuenta Públi
ca 2020 a la Cámara de Diputados,
pues a pesar del formato a modo,
sin preguntas de legisladores, la
oposición reprochó su aparente

allanamiento a las presiones del
gobierno e incluso el grupo par
lamentario del PAN, por conduc
to del diputado Iván Rodríguez,
advirtió de un inminente cese en

caso de confirmarse que canceló
auditorías a petición de funciona
rios federales.

Que autoridades de la 4T
evalúan un mayor despliegue de
fuerzas federales y militares pa
ra reforzar la seguridad en zonas
del norte del país ante el avance
de bandas del crimen organiza
do. Cuentan que algunas organi
zaciones han empezado a ocupar
nuevas plazas, pues la presencia
de soldados y marinos les ha ce
rrado el paso, como ocurre con el
Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción en los estados de Michoacán,
Jaliscoy Nayarit. El efecto cucara
cha, pues.
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Monopolio de la
FGR sobre caso
Odebrecht

Por qué la Fiscalía General de
_ la República (FGR) no ha que

mJP rido compartir con la autoridad
electoral la información que posee res
pecto del financiamiento ilícito aporta
do presuntamente por la empresabrasi
leña Odebrecht a la campaña presiden
cial de Enrique Pepa Nieto?
Alejandro Gertz Mañero, titular de

esa dependencia, se jugó recién la últi
ma carta que tenía para evitar que ese
expediente salga de sus oficinas.

Rebelándose a la orden del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), en el sentido de
que la FGR colaborara con el Institu
to Nacional Electoral (INE), la fiscalía
interpuso ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación una controver
sia constitucional con el propósito de
evitar la entrega de esos documentos.
En agosto de 2020 Emilio Lozoya

Austin, ex director de Pemex, denun
ció ante la FGR el supuesto financia
miento ilegal de Odebrecht a favor de
la campaña del Par
tido Revolucionario
Institucional.
Con ello se confir

mó información que
había sido filtrada
previamente por los
altos funcionarios de Odebrecht ante

las autoridades brasileñas y que, des
de 2018, investigaba la Fiscalía Espe
cial de Delitos Electorales, pertene
ciente a la FGR, que entonces encabe
zaba Santiago Nieto.
Este caso no solo es responsabilidad

de la FGR, por mandato constitucio
nal el INE está obligado a fiscalizar los

recursos de los partidos y sus candida
turas. Incumpliría con su función si no
investiga y determina sanciones res
pecto al expediente Odebrecht.
Ante la imposibilidad de realizar

su trabajo, la autoridad electoral re
currió al TEPJF y en enero de este
año ese tribunal resolvió dándole la
razón.

Por algún motivo que huele más a
política que ajusticia, este fin de sema
na el fiscal Gertz reviró pidiéndole a la
Corte que interviniera.

El comportamien
to es inexplicable: con
su proceder dilatorio
la FGR continúa brin
dando impunidad al
PRI y a su candidato
presidencial de 2012.

¿Acaso la FGR teme compartir el
expediente Odebrecht porque podría
descubrirse que esa investigación ha
sido obstruida por la propia autoridad
que la realiza?
Zoom: las tensiones entre la Corte

y la FGR se acumulan todos los días y
peor se van a poner cuando sus minis
tros respalden al TEPJF.
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Por qué creo que
Morena perderá
en 2024

¦« s un lugar común decir que
i Morena ganará la Presi
denciaen2024.

Se dice que eso marcan las encues
tas, que el Presidente sigue con una
aprobación alta y ocupa todo el esce
nario político, mientras la oposición
no existe salvo para equivocarse, ni tie 
ne figuras que puedan cohesionarla en
torno a una candidatura única.
Todo esto me parece mucho decir

cuando falta tanto tiempo paralas elec
ciones, con un gobierno de resultados
tan pobres y con el antecedente de las
elecciones de 2021.
En 2021 el Presidente era más fuer

te, el gobierno también, la oposición
parecía más desarmada que ahoray sin
embargo obtuvo más votos que More
na y le arrebató la mitad de Ciudad de
México (pese alas encuestas).
Hubo en aquellas elecciones un he

cho clave: el nombre

del presidente López
Obrador no estuvo en

las boletas, y no pudo
reflej ar en ellas su po
pularidad.
Tampoco podrá

hacerlo en 2024, por la misma razón:
no estará en las boletas. En las boletas

estará una figura de Morena, cualquie
ra que sea, que hoy por hoy no es sólo
menos popular sino casi invisible en
comparación con el Presidente.
Esta es la primera cosa que el Presi

dente no podrá transmitir aquien elija:
su popularidad de hoy, en caso de que
la conserve. Tampoco podrá transmitir

su experiencia ni su eficacia como can
didato de oposición.
Aquí otra debilidad de Morena para

2024: su candidatura presidencial no
será la candidatura de la oposición, la
candidatura del cambio, sino la candi
datura de la continuidad.

Esto no es fácil en ninguna elec
ción. Lo será menos en esta por
que, como van las cosas, para 2024 la
continuidad a defender será la de un

gobierno con pocos
logros y muchos ye
rros, algunos de ellos
catastróficos.
Añado la posibili

dad de que Morena si
ga dividiéndose, como

lo vemos dividirse ya, y no sólo para la
elección presidencial.

No, no creo que Morena haya gana
do ya la Presidencia en 2024. Creo que
la perderá.
Escribo esto en respuesta aun amigo

que me preguntó por qué dije aquí que
la democracia trajo en 2018 a López
Obrador y la democracia se lo llevará
en 2024.
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Reciclan diatribas

para distraer
omo un distractor mas para que ol

i videmos la investigación hecha por
Mexicanos contra la Corrupción y

la Impunidad —difundida por Loret de Mola en
Latinus— sobre la vida del hijo y nuera de Tar
tufo en Houston, el oficialismo revive desespe
radamente la patraña de que el PAN arrió ban
deras y claudicó ante el entonces presidente
Carlos Salinas, siendo yo quien supuestamente
ejecutó tal infamia.
Para justificar el comportamiento del PAN y

mío durante el salinismo haré una "pausa" so
bre la "Mansión de Houston", en el entendido
de que poco servirían mis palabras de hoy si no
se sustentaran en fuentes históricas que nadie
puede tildar de falsas.
Tengo un arsenal de pruebas para refutar el

infundio, pero, en razón de espacio, transcribo
aquí el primero de mis dos comunicados perio
dísticos de hace un cuarto de siglo referidos al
tema en cuestión. Este y el segundo mensaje
(que fortalece mi argumentación y que apare
cerá en este lugar el próximo lunes) los he subi
do, cabalmente, a mis redes, para el escrutinio
de los mexicanos. Los periódicos de aquel tiem
po dieron cuenta de ellos.
Va el primero:
ALA OPINIÓN PÚBLICA (mayo 13 de1997):
El Sr. Roque Vilkmucvu, presidente del PRI, ha

dicho en diversos foros que el gobierno de Carlos
Salinas tuvo más coincidencias con el PAN que
con su partido y que éste —el PRI— se deslinda
moral y políticamente del expresidente.

Dos comentarios:

1) Las coincidencias y discrepancias que tuvo
Acción Nacional con el entonces presidente Sali
nas fueron públicas y en su momento. Discrepar
después —sobre todo si lo hace quien fuera sub
secretario de Pesca de aquel gobierno— resulta
oportunista y cobarde.
2) Es normal que el PRI se deslinde hoy del ex

presidente Salinas, así lo hizo ayer de los anterio
res y así lo hará mañana de Zedillo.
Firma: Diego Fernández de Cevallos.
El próximo lunes ocupará este espacio la sín

tesis de mi segunda y contundente defensa (fe
chada en mayo 15 de 1997) sobre el mismo tema,
la que —repito— está en mis redes. Mis detracto
res vomitan diatribas, pero el quehacer del PAN
y mío fue honesto, legal y en favor de México. Lo
que logramos sigue vigente.
Regreso al tema del momento: la mencio

nada investigación periodística sólo presenta
fuertes indicios de turbiedades y delitos, pero
las respuestas de los supuestos implicados, las
"explicaciones" dadas por el padre y suegro de
aquellos, y las posteriores informaciones, for
talecen el caso y obligan a las autoridades de
aquí y de EU —por la salud de ambos países— a
llegar sin dilación a la verdad y aplicar las leyes
correspondientes.
A estas alturas, creer en la "honestidad per

sonal de López Obrador" es, por decir lo me
nos: idiota.

La corrupción oficialista brota más descara
da y hedionda que en el pasado, y seguirá bro
tando, pero los mexicanos no debemos rendir
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Llega el caso
Federico Gertz
a la Corte

n los siguientes dras llegara
j a la Segunda Sala enla Su

Á prema Corte de Justicia de
la Nación el proyecto de resolución so
bre los juicios de amparo 70/2021V y
187/202111, correspondientes a Laura
Morán Servín y Alejandra Cuevas Mo
rán, cuñaday sobrina respectivamente
del Fiscal General de la República, Ale
j andró Gertz Mañero.
El caso sobre el presunto homicidio

por omisión de cuidados de Federico

cercanas alaadministraciónfederal, pero
con un marcado discurso de condena ala

violencia de género, algo que, por lo me
nos en el caso de Esquivel Mossa, podría
decantar un voto en favor de las dos mu

jeres denunciadas por Gertz.
Y están también dos ministros cuyos

votos ve perdidos el fiscal: Javier Laynez
Potiseky Luis María Aguilar Morales;
ambos han tenido problemas particula
res conlajusticia, sobretodo este último,
quienestásiendoinvestigadoporlaFGR
tras presuntas irregularidades en su pa

sadagestióncomopre
sidente de la Corte. Con
todos estos elementos

en la trama, parece que
estamos cerca de lapa
labra., fin

Palabras clave
Inevitablemente el actual presidente
de la SC JN, Arturo Zaldívar, será per
sonaje central en estahistoria; más allá
de que por la naturaleza de sus cargos
mantenga un contacto constante con
Gertz, no vaya siendo que en poco me
nos de un año se abra la posibilidad de
convertirse en su relevo.

Gertz Mañero, hermano del fiscal, llegó
hasta la última instancia judicial y hay
señales que empiezan a surgir desde el
propio recinto de Pino Suárez de que el
proyecto viene favorable paralas fami
liares, una de las cuales podría recupe
rar su libertad pronto.
El ministro Alberto Pérez Dayán es el

responsable de la sentencia, sin compro
misos con el gobierno en turno y sin in
vestigaciones o cuentas pendientes con
el Ministerio Público, por lo que el estu 
dio del caso, por lo menos hasta el mo
mento, se habría he
choen total libertad
Noobstante,las difi

cultades en el proceso
podrían presentarse a
partir de esta semana
y la siguiente, cuando
los demás ministros, con vinculaciones
y circunstancias diferentes, empiecen
a conocer la propuesta de resolución, lo
que dará paso acabíldeos dentroyfuera
de la Corte para incidir en un asunto de
altaprioridad para el titular de FGR
La resolución caerá, decíamos, enla Se

gurada Sala donde hay dos ministras, Yas
mínEsquivelMossayLorettaOrtizAhlf,
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El incendio en
Acapulco y los
que no se ven

¥7
<i n la medianoche del viernes

H j pasado en el tianguis cam
JM~A pesinoenlos alrededores del
mercado central de Acapulco se presen
taron, según relatan testigos, tres hom
bres a rociar los puestos congasolinay les
prendieron fuego.
Másde50localesconlamercancíaque

tenían guardada se perdieron. En sep
tiembredelañopasadoasífúe incendiado
e 1 Baby'o, la más legendaria de las discote
cas de Acapulco. Desde entonces varias

vamos a tratar de sacarlo de aquí del área
para que no siga cobrando cuotas, que no
siga extorsionando alos locatarios".
El viernes cientos de comerciantes

bloquearon de manera simultáneala cos
tera Miguel Alemán y otras avenidas im
portantes en rechazo alos operativos que
realiza el Ejército mexicano.
La autoridad insistió que seguirían,

como debe ser, creo, haciendo su trabajo
y que los manifestantes eran una manio

bra del extorsionador

Para dfener el °Pera"
trvo. El vrernes a me
dianoche el incendio,
Estos últimos terribles
días en Acapulco son

una buena radiografía de cómo opera la
extorsión que va ocupando cada vez más
espacios en el país —ya vimos lo del agua
cate, loque estápasando enlaRivieraMa
yaoconlapescaenelnorestedelpaís—.
Por cierto, en este caso dijo el coman

dante Mendoza que "sabemos quién es"
elextorsionadordelmercado.

¿Por qué entonces hubo incendio?
¿Quién es? ¿Cuándo lo agarran? Du
das razonables.

organizaciones de comerciantesypresta
dores de servicios se han cansado de aler

tar que las extorsiones están al máximo
enelpuerto. Las autoridades municipales
y estatales asilo aceptaron eneneroy se re
unieron conlos comerciantesy empresa
rios para reforzarlos planes de acción
Regresemos al mercado. Desde lase

manapasadase intensificó un operativo
delEjército,laMarmaylaGuardiaNacio
nal en el mercado central donde las extor
siones eran cosa diaria

El miércoles algu
noscomercrantespro
testaron por el opera
tivo argumentando
que "... se meten, se
introducen y muchas veces someten a
nuestros trabajadores y muchas veces
quieren que digan cosas que nosotros
no sabernos".

El jueves el comandante del 56 Bata
llón de Infantería, Marco Antonio Men
doza, dij o que ahí seguirían, así lo consig
namos en MILENIO enla nota de Javier

Trujillo: "Estamos inhibiendo las activi
dades ilícitas de una persona que sabe
mos quién es y, hasta donde podamos,
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Torero

I o se vive en México una dinámica polí
tica que implique la lucha de clases, si

J_ ^ no todo lo contrario: la política es hoy
una pugna de identidades, ruido lejano del arre
glo económico real del país. Los grandes empre
sarios nacionales, más allá de lo que suele decirse,
decidieron no emprender confrontaciones con el
gobierno, aún en las políticas y reformas que ha
brían podido afectar sus intereses, como en el co
bro de adeudos de impuestos, la renegociación de
los contratos de gasoductos, la reforma en materia
de pensiones, la de tercerización laboral (outsour
cing) y últimamente la reforma eléctrica. En cada
caso —falta ver qué sucede con la eléctrica— el sec
tor privado optó por otra estrategia y logró torear
con éxito al gobierno de la República y mantener
sus intereses fundamentales intocados —cuando

no beneficiados. El cambio en el sistema pensio
nario, por ejemplo, es mínimo y respeta al sector
financiero del país aún en detrimento de los traba
jadores y del gobierno, en el que recaerá el grueso
de las aportaciones. La reforma de tercerización
laboral eludió el reconocimiento de la antigüedad
de los trabaj adores y abrió un boquete para perpe
tuar la pre carización mediante la figura de trabaj a
dores "especializados".
Desde inicios del sexenio, el puñado más grande

del empresariado mexicano decidió contener la in
versión para castigar el creci
miento, argumentando tam
bién que se vivía incertidum
bre política, un factor que no
advirtieron los inversionistas

extranjeros que incrementa
ron su apuesta respecto a los
dos sexenios anteriores (la in
versión extranjera directa in
crementó 9.4 por ciento res
pecto al mismo período del sexenio anterior y 80

por ciento respecto al antepasado). Sin embargo, en
contraprestación al buen trato del gobierno, se ofre
ció abrir la llave a grandes inversiones en paquetes
de proyectos de infraestructura. En 2019 se ofreció
una inversión por 800 mil millones; en 2020, por
228 mil millones; en 2021 se prometió sin que se es
pecificara monto; en 2022, el pasado 5 de enero, se
dijo que antes de que terminara el mes se anuncia
ría un nuevo paquete, sin anunciar el monto. De los
paquetes anteriores se ha dicho que dichas inversio
nes yahan arrancado, al mismo tiempo que se recla
ma que se construyan condiciones para echarlas a
andar plenamente. La inversión privada, sin em
bargo, ha disminuido durante estos años. Las "ma
las señales", una evaluación más política que eco
nómica, más presente en inversionistas nacionales
que extranjeros, permite seguir diciendo siempre
que sí, sin decir nunca cuándo.
El torero, estratego y operador ante el actual go

bierno tiene por nombre Carlos Salazar Lomelíny
está por terminar no solo triunfante, sino invicto,
su período al frente del Consej o Coordinador Em
presarial. Con modos suaves y dialogantes, eficaz
para comunicar, persuasivo y minucioso, Salazar
protegió los intereses de la cúspide de la clase so
cial a la que pertenece y lo logró sin arrugarse el sa
co. Estaba, quizá, preparado para una tormenta, y le
tocó navegar en la llovizna. Por una parte, los suyos
—los empresarios más grandes— le deben un aplau
so. Por la otra, las descobij adas empresas medianas
y pequeñas deberán, acaso, buscar otras formas de
representacióny participación política.

La política es hoy
una pugna de iden
tidades, ruido leja
no del arreglo eco
nómico real del país
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¿Recogerá la 4T la
bandera antiyanqui?

La relación entre México y Estados Unidos
en tiempos de la 4T está ante una encru
cijada. La primera etapa fluctuó entre el

miedo y la simpatía a Donald Trump (DT), la segunda
entre el engallamiento y el arreglo con Joe Biden (JB),
y ahora que AMLO y JB están desgastados el horizonte
se nubla. Pero vamos por partes. De2018a2020la Can
cillería mexicana optó por continuar la doctrina Vide
garay de la complacencia voluntaria, para usar una vie
ja expresión de la radio: se tocaba la canción que pidiera

DT. AMLO le hacía el trabajo migratorio sucio a su ho
mólogo y en tanto le ayudara a cumplir su promesa de
construir el muro (que se movió del Bravo al Suchiate,
sustituyendo ladrillos por efectivos de la Guardia Nacio
nal), podía intercambiar favores en su lógica casuística.
El intercambio fue asimétrico, desde luego: apoyos que
no costaron nada a DT —absorber una pequeña parte
de nuestra contracción petrolera o facilitar ventilado
res—tuvieron para AMLO un precio muy alto: el acto de
campaña a DT en la Casa Blanca.
De 2020 en adelante la agenda siguió

girando en torno a la migración. Dado
que en ese terreno AMLO ya había cedi
do todo a DT, incluyendo el penoso acuer
do apodado Remain in México, y puesto
que esas concesiones resultaban muy
útiles para un gobierno demócrata baj o
bombardeo republicano por la oleada de
inmigrantes, JB decidió no aligerar ni en
un adarme la carga a quien le jugó las contras en la contien
da electoral y se negó por varias semanas a felicitarlo por su
triunfo, validando así (junto con Putin y Bolsonaro) la acu
sación de fraude esgrimida por DT. Lo que sí cambió fue el
discurso de este lado y los favores de aquel. AMLO, que no
tocó ni con el pétalo de una invocación a la Doctrina Estra
da a DT, intuyó el encarecimiento de su respaldo fronterizo,
se envalentonó y comenzó a lanzarle dardos simbólicos al
débil JB; este,porsuparte, se hizo déla vistagordaenlapos
tura de la 4T en electricidady medio ambiente.

Pero ese quid pro quo se resquebrajó. JB encara
elecciones con un partido dividido, aprobación de
creciente y la amenaza rusa en Ucrania y, paradójica
mente, su mayor debilidad perjudica a AMLO, pues le
resta margen a JB para resistir presiones de empre
sarios y del Congreso respecto de la reforma eléctri
ca y la fobia mañanera contra el periodismo crítico.
Peor aún, el desdén del Departamento de Estado ala
queja por el financiamiento de USAID a la ONG que

participó en el reportaje de la casa
de Houston ha hecho a AMLO sos

pechar que en ese caso hay mano
gringa (nuestros vecinos podrían
llamar a esta coyuntura, con bas
tante precisión, a Mexican stan
doff). La cuestión es si el obligado
reacomodo en la relación llevará a

AMLO, que está en busca de un te
ma potente para retomar el control

de la narrativa, a recoger la bandera antiyanqui. El re
vire a Ted Cruz no es el único presagio (ni el mejor: el
senador es de la calaña de DT, y si los reproches de uno
son timbre de orgullo los elogios del otro serán vitu
perios). Y es que la "pausa" con España empieza a oler
a fiasco y urge otro distractor. Aunque parece impen
sable que AMLO confronte en serio a Estados Unidos
(ante la carta china se allanó ipso fado), la tentación
del antiimperialismo retórico aumentará en la medi
da en que siga baj o fuego.

El revire a Ted
Cruz no es el único
presagio; la "pausa"

con España empieza
a oler a fiasco
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¿El peor momento?...
se equivocan

A juzgar por lo publicado la semana pa
sada en las principales columnas de
opinión, el Presidente estaría pasan

do por su peor momento en los tres años de gobier
no a raíz de la polémica por la casa que su hijo rentó
enHouston.

Solo que esas voces omiten poner su análisis en
perspectiva Juzgar lapresidencia de Andrés Manuel
López Obrador enfunciónde unepisodiopolíticooun
escándalo periodístico es un error. No se trata de jui
cios éticos, sino de simple análisis político.
Si bien lo del peor momento puede ser la opinión

pubiicadapredominante (que no la opinión pública,
como lo demuestran las encuestas), eso solo ocurre
porque quienes escriben en la prensa son aún una
mayoría impermeable al cambio, muchos de ellos
nostálgicos de un statu quo que solo benefició a las
élites del periodo neoliberal.
Esos editorialistas tendrán que revisar sus jui

cios en unas cuantas semanas, pues la coyuntura
será por completo diferente en apenas un mes tras
la inauguración del Aeropuerto Internacional Fe
lipe Angeles en Santa Lucía, prevista para el 21 de
marzo próximo.
La evaluación del nuevo aeropuerto —y la cober

tura mediática que desatará una de las primeras
megaobras que se planteó este gobierno—, inclina
rán de nuevo la balanza hacia el Presidente, a pesar

de las campañas de odio ali
mentadas en las redes socia

les, particularmente en Twit
ter que, como es conocido, es
la que menos impacto tiene
en los habitantes del país.
Tres semanas más tarde

vendrá el primer ejercicio
de consulta de revocación de

mandato, impulsado por el

propio Presidente como un ejercicio de ratificación,
que pondrá de nuevo en marcha alos simpatizantes
dellopezobradorismoy a los militantes de Morena.
Juicios aparte sobre la conveniencia o no de la re

vocación, el hecho es que esa consulta mantiene ac
tiva la maquinaria y las estructuras de Morena, pre
vio a la elección del próximo 5 de junio. Sumado alos
mítines de sus candidatos en campaña, el país vivirá
en los próximos meses una gran movilización políti
ca que impactará de nuevo en favor del Presidente,
guste o no a sus críticos.
Morenayaliadosgobiernanenl7estados dondeha

bitan 58 millones de personas. Tras las elecciones es
tatales deló de junio, quizálohagaencinco oséis más.
La mayor parte de los analistas políticos serios,

además, coincide en que en las actuales condiciones
no hay oposición que pueda enfrentar a Morena con
éxito en 2024, esto significa que durante una década
más, al menos, Morena gobernará México.
Si es así ¿cómo explicar que haya tantos editoria

listas hablando de la crisis del Presidente y de "su
peor momento"? Quizá haya que evaluar mejor la
propia versión de López Obrador al respecto, expre
sada con nitidez en Coahuila durante la ceremonia

por el día del Ejército.
Enfrentamos, dijo en la hacienda de Guadalu

pe, una "estrategia golpista mediante el uso de los
medios de información que se venden o se alquilan,
mercenarios, esa estrategia que se aplica en casi to
do el mundo para debilitar a dirigentes y gobiernos
que enfrentan, que se atreven a enfrentar el poderío
corrupto de las élites",

La cobertura al
nuevo aeropuerto
inclinará de nuevo
la balanza hacia el

Presidente
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Representaciones

Me recuerdo completo. Durante mis pri
meros veintes recuerdo haber sido un

joven hombre que avanzaba por blo
ques. Me entregaba sin reservas a cualquier asunto que
me entusiasmara. Música, fútbol, erotismo: iba hacia esas
cosas sin fisuras, y me envolvía en sus atmósferas, libre de
suspicacias.

Además del tiempo, ¿qué era distinto en mí durante esa
época?; encuentro un elemento siniestro: no tenía inteli
gencia mi teléfono.

Identifico un boicot íntimo. Me digo querer cambiar,
pero una y otra vez me pongo el pie para seguir igual.
Lo mío se ha convertido en un autoengaño cíclico. Hoy
comienzo el proceso del cambio verdadero. Necesito
creerlo, porque de lo contrario, ¿qué
hago?, ¿para qué sigo?, y un posible ini
cio es el miedo: darme cuenta de que
soy un animalito aterrado. Me aterra
el compromiso, me aterran las respon
sabilidades, me aterra nada poder con
tra lo que hay afuera, contra la vida que
afuera debe ser vivida. Por eso saboteo
todo aquello que me vincula de manera
profunda con otro ser humano.

Exagerar está en mi sangre. Me fascina ir demasiado
lejos. Soy tan propenso a obsesionarme. No parar. In
sistir en algo ya agotado. Desesperar. Agobiar. Insistir
más. Me atraen las repeticiones. Decirhacersentir lo

mismo sin descanso. Una y otra vez, una y otra vez, una
y otra vez. ¿De dónde me ha llegado mi sangre exagera
da? ¿Qué personas de mi ascendencia se han mezclado
en ella para hacerme ir siempre demasiado lejos? En
mi pasado familiar hay un núcleo de obsesiones que me
origina. He soñado con eso: con estar rodeado de mu
jeres y hombres que me han dado sangre, bisabuelas y
tatarabuelos, que están reunidos en torno a mí, pero
no me hacen caso, solo hablan entre ellos a través de

murmullos, y yo no entiendo nada,
únicamente percibo sonidos muy
tristes hasta que me llega una frase
suelta: "El pobre ha muerto antes de
poder ser un hombre responsable".
He preguntado, pero nadie en mi

familia parece saber algo al respec
to. Y yo quisiera poder saber más so
bre esa supuesta muerte. Si fue físi
ca o simbólica. ¿Se trata de un niño

muerto o de un hombre que nunca dejó de sentirse niño
y murió ya viejo tras una vida patética de inmadurez y
berrinches? En realidad, la respuesta a la que quiero lle
gar es si es la herencia de un misterio sombrío o la de otro
hombre mimado y vulgar, si yo represento una tragedia
o a un idiota,

Identifico un boicot
íntimo. Me digo
querer cambiar,

ero me pongo el pie
pSl el SGgllll lgUcll
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La Presidencia moral

Va a seguir. No va a parar. Y no lo hará
porque, en realidad, ninguno quie
re que pare. O más bien, a ninguno

le conviene que lo haga ahora. ¿Cuántas veces ha
visto usted la casa de Houston? La toma aérea, los
generosos jardines, la privilegiada colindancia
con el bosque. ¿Cuántas veces ha detenido la mi
rada en esa alberca de trazo extravagante: gran
de, curvada y tan larga que llega a los 23 metros?
No importa que la pueda dibujar de memoria, la
seguirá viendo para recordar que existe y que el
hij o del Presidente vivió ahí. Yes que esa foto tie
ne los bordes afilados. Cada vez que aparece ha
ce un corte en el tendón que articula el talón del
Presidente. Por eso, los que saben que toca ese
cordón fibroso que conecta con los músculos del
gobierno no van a dejar de publicarla. Y sí, claro
que le duele al Presidente, pero si para cambiar
la conversación no sirvió el insulto y el pleito con
Panamá, ni el insulto, el pleito y la "pausa" con Es
paña, hoy no queda más remedio que afrontar la
larguísima alberca y tratar de encontrar una aún
más grande. Quizá el sueldo de un periodista o de
varios alcance para una más fastuosa. Tratar de
convencer a la gente que hay de ricos a ricos, de
albercas a albercas.

"Moralmente derrotados" dijo el Presidente
refiriéndose a la oposición al terminar su primer
informe de gobierno en 2019. La frase era devas

tadora, pero el Presidente
tenía razón. Desubicada, sin
piso firme, con continuos
desaciertos y sin respuestas
estaba la oposición frente al
golpe de las urnas. Algo así le
pasa ahora al Presidente. No,
no está derrotado, está lasti
mado, justo en el talón. La

casa de Houston ha sido un

golpe tan brutal que lo ha descolocado. Tanto que,
además de la casa, también es noticia su estado de
ánimo. Todos se han dado cuenta. Los primeros,
los gobernadores de Morena que escribieron un
desplegado en apoyo al Presidente que va más allá
de lo inútil, ya que su sola publicación evidencia el
miedo que tienen. Enseguida, los senadores que
redactaron una carta soviéticamente antidemo

crática, en donde el Presidente "encarna" ala "Na
ción, ala Patria y al Pueblo" por lo que consideran
a quienes se oponen a él "mercenarios y traidores a
la Patria". Imagine usted equiparar el disenso con
un delito grave. Imagine opinar distinto frente al
pelotón de fusilamiento y ahora imagine la alberca
semiolímpica con sus camastros blancos a los pies
de la casa gris en donde, imposible olvidarlo, vivió
el hijo del Presidente. No, no es delito, en la mente
de la gente es tan solo un júnior de izquierda, fifí y
aspiracionista: la simple evidencia que el discurso
moral por el que votó la mayoría está golpeado. Los
desplegados, las cartas, los tuits de los colaborado
res y hasta los posibles recibos de la renta de la ca
sa de Houston juegan en contra. El discurso moral
está abollado.

En este gobierno siempre se pudo responder aun
error con un juicio moral. El país no va a crecer, pe
ro el Presidente es honesto. No hay medicinas, hay
más muertos, pero el Presidente no roba. Los mili
tares están por todas partes, pero el Presidente no
miente. Ya no, ahora hay una alberca de por medio.
La Presidencia moral hace agua, oj aláy empecemos
una Presidencia de resultados.

La casa de Houston
ha sido un golpe
tan brutal para el

Presidente que lo ha
descolocado

Fecha: 21/02/2022

Página: 10

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Bala de Terciopelo / Ana María Olabuenaga

Ana María Olabuenaga

Costo: 30,500

Página 13 de 15



Uno entre 100 es

menos que Nichols

1 embajador de México en Estados Uni
¡ dos, Esteban Moctezuma, respondió
a medias al ultra reaccionario senador

Ted Cruz la crítica que lanzó al gobierno mexicano
por su actuación ante los periodistas, pero guarda
silencio frente alas expresadas por el subsecretario
de Estado, Brian Nichols.
¿Por qué la deferencia y diferencia de trato, si

Cruz es uno de 100 senadores estadunidenses y Ni
chols el único funcionario que Joe Biden tiene a car
go de los Asuntos del Hemisferio Occidental?
En tanto que Cruz enfatizó que "en 2020 más pe

riodistas fueron asesinados en México que en cual
quier otro país" y censuró que López Obrador use
"su conferencia para intimidar a uno de los perio
distas más importantes" (Carlos Loret de Mola),
el subsecretario abordó el mismo tema en dos oca
siones, primero ante el Comité de Relaciones Exte
riores del Senado: "El asesinato de periodistas y de
miembros de la sociedad civil es un problema tre
mendo y una mancha para todos nosotros. Nece
sitamos tomar acciones para proteger a estos inte
grantes relevantes de la sociedad mexicana Es cru
cial redoblar nuestros esfuerzos para proteger a los
políticosperiodistas¦, integrantes de la sociedad ci
vil. Es vital y hablamos de ello con nuestros colegas
mexicanos todo el tiempo".
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Y enun tuitafirmó: "(Es) una manchaparalos que
trabaj amos en defensay apoyo
a #LibertadDePrensa. Necesi
tamos demandar rendición de

cuen tas y acciones para prote 
ger a estos importantes miem
bros de la sociedad".

Por cuestionable que sea
Ted Cruz, quien dijo también
que "el colapso acelerado de
las instituciones mexicanas

y el estado de derecho" es "una amenaza para la se
guridad nacional de Estados Unidos" y pidió la in
tervencionista estupidez de que Biden presione a
López Obrador, Moctezuma replicó solo una parte:
"Cuando menciona a los políticos y periodis

tas muertos en México, suma su voz a muchas, in
cluyendo la del presidente López Obrador, quien
condenó estas terribles acciones y actuó en concor
dancia para atenderlas (...). Lo invito a extender su
visión y mirar hacia el resto del mundo y América
Latina, y estoy seguro de que descubrirá una reali
dad diferente (...). Lo invito a estudiarlo que sucedió
en nuestras elecciones federales en junio pasado.
Todos los partidos políticos, sin excepción, acepta
ron los resultados y siguieron adelante para refor
zar nuestra democraciay libertad de expresión...".
¿Qué tienen que ver aquellos comicios con el re

clamo específico sobre el aumento de periodistas
asesinados y la rijosa embestida de López Obrador?
Sorprende que el senador (de padre cubano y na

cido en Canadá) estrella del siniestro Tea Party{pa
ra quien la gente que llegó ilegalmente a EU no me
rece acceder a la ciudadanía; que está contra los ser
vicios médicos para toda la población y piensa que
"la inmensa mayoría de los criminales violentos son
demócratas") merezca más atención del gobierno
mexicano que el desdeñado subsecretario de Esta
do en el gobierno de Joe Biden.
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El estafador
neoliberal de Tinder
Esos millones invertidos en bots en las redes so

ciales es, apesar de todo, el dinero mejor gasta
do por el sector opositorsen su denodadayjusta
lucha por acabarconla Dictadura macuspánica,
la única donde los opositores pueden oponerse

sin que los metan al tambo. Mientras han derrochado inútil
mente recursos en intelectuales que declaran que extrañan
la dictadura perpetua, que confunden a Mariano Otero con

cualquier mal imitador de Mussolini sin obtener más que
burlasy memes, o en políticos ultraderechos que despresti
gian al desprestigio, oyoutiibcrosquehacen verala Chupitas
como una maestra en historia, los bots han sacado la casta
Digo, no es cosafácil aguantar hashtags de pésimoy regue

tonero gusto como #TodosSomosLoret o
respaldar a personajes como los expresi
chentesJelipilloyFoxquenohacensinap
sis,omoneroscomoelotroCalderónquees
más calderonistaque Calderóny que es ca
paz de ver virtudes en Lilly Téllez que ni su
familiahasido capaz de detectar ahora que
sehadeclaradolistaparaserlaseñorapresi
chenta Por muchos algoritmos diabólicos
que te nutran, hasta para un bot debe ser
complicado impulsar laideade que la Téllez, que se tardó tres
años en entregar una ambulancia chatarra, pueda ganar un
proceso electoral. Y menos teniendo la empatia de Catalina
Creely armar más vendettas que entodalaserie de ElPadrino.
Pobrecitos de los bots ultraderechosos defendiendo los

reportajes de Chocolates Rocío y de la Casa de Houston

al ritmo de "Odio quiero más que inferencias". Y luego les
ponen nombres como "Kukluxpanista antiPeje cojonu
do" o "Antichairo hitleriano pluscuanimperfecto", acom
pañados de la imagen de Brozo, el Trujillo tenebroso, en
avanzado estado de putrefacción, no se vale.

Los bots voxistasprianchuchistas
tresequisgonzalistas hacen un trabajo
muy ingrato y merecen respeto. Y so
bre todo cariño, afecto, son niños sin
amor en el hospicio del sector oposi
tors que es el Castillo de la impureza
Yo por eso procuro mimar, corres

ponder y cotorrear con mis bots, para
que no se sientan ni menospreciados
ni condenados a cantar las de Alex Lo

ra—el nuevo subjefe Diego— para defender líneas de pensa
miento que los unen con el Estafador neoliberal de Tinder.
Para colmo, ahora los bots le agregan el "bro" al final de

sus insultos con faltas de ortografía (como Fox escriben
Cajón con G) y ácido fólico. O sea, quién está haciendo el
algoritmo, ¿Payazuelos? h

No es cosa fácil
aguantar hashtags

de pésimo y
gusto como

ITodosSomosLoret
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Durazo y la carabina de Ambrosio
Cómo es posible que en Caborca, Sonora, un convoy con más de 150 hombres

pasara por delante de un destacamento de la Guardia Nacional y luego de otro
de la Defensa sin que nadie, ni un solo soldado, se asomara a defender el pueblo

El Estado, de casi 3
millones de habitantes,

tiene una tasa de
homicidios de cinco al día

Gil caminaba sobre la duela de
cedro blanco con los pelos de
punta y punto. El goberna
dor de Sonora, Alfonso Du
razo, ha hecho en Sonora lo

mismo que hizo como secretario de Segu
ridad Nacional para contener la violencia:
nada. Su premio a la oquedad de su cabeza
y la inacción fue la candidatura de Morena
al estado de Sonora.

Gil lo leyó en un reportaj e, un relato es
tremecedor y magnífico de Elena Reina
publicado en su periódico El País: "La no
che del martes nadie miraba a Caborca, la
última ciudad del desierto de Sonora que
comunica con Estados Unidos, de unos
89 mil habitantes. Y los hij os despiadados
del que fuera el mayor narcotraficante del
mundo, Joaquín El Chapo Guzmán, esta
ban a punto de sitiar de nuevo una locali
dad completa. Mientras eso sucedía, toda
la información nacional estaba centrada en

la división entre los partidarios de Andrés
Manuel L(i)ópez Obrador y sus adversa
rios por una investigación periodística con
tra el hij o mayor del mandatario; los habi
tantes de las zonas acomodadas de la Roma

y la Condesa, en la capital, protestaban en
redes por la 'invasión yanqui' que ha dispa
rado los alquileres; los periodistas se unían
por primera vez porque los están matando
en el interior del país; el país hervía desde
el centro y mientras eso sucedía, una gue
rra se acababa de desatar en el norte, pero
también en Michoacán, en Colima, en Gue
rrero y en Zacatecas, y miles de habitantes
rezaban en sus casas para que las balas no
atravesaran la pared. Todo esto pasa en Mé
xico todos los días al mismo tiempo".

La sonrisa
El relato de Elena Reina cuenta con una

precisión estremecedora el río de sangre
que desemboca en Sonora: "Hace sólo seis
días, L(i)ópez Obrador emprendía una gi
ra por Sonora con Alfonso Durazo, gober
nador desde septiembre. El recorrido in
cluía la revisión de las obras en estadios de

béisboly reuniones con autoridades de los
pueblos yécora, seri y yaqui".
Todo muy bonito, van a macanear de lo

lindo en los estadios, las fotos conlos seris y
los yaquis revelaron su sensibilidad y ocu
paron las primeras planas de los periódicos.
ADurazo se le veía satisfechoy al presiden
te también. Así las casas, perdón, así las co
sas, "Alrededor de las siete de la tarde del
martes, un convoy con más de 20 camione
tas desfiló desde Altar (Sonora) hacia Ca
borca, unos 35 kilómetros al norte. En Altar
se han hecho fuertes los hij os de El Chapo,
conocidos como Los Chapitos, más san
guinarios e impredecibles de lo que fuera
su padre, según los expertos consultados.
En este pueblo recóndito a pocos kilóme
tros de Estados Unidos, el narcotráfico ha
encontrado en los últimos años otro nego

cio muy rentable: los migrantes (...) Y en Ca
borca mantienen el poderlos herederos del
histórico capo de los noventa, Rafael Caro
Quintero, agrupados bajo su lugartenien
te, apodado El Cara de Cochi. Los Chapitos
quieren todo el negocio: las rutas de la dro
ga, las armas y los migrantes, cuentan vete
ranos reporteros de la zona. Por este moti
vo, amenazan y sitian, cuando se les antoj a,
la ciudad del enemigo".
Hayuna probabilidad de que el goberna

dor Durazo se quitara el sombrero y se ras
cara la cabeza preguntándose como todos
los habitantes de Caborca cómo un convoy
con más de 150 hombres pasara por delan
te del destacamento de la Guardia Nacio

nal, y después de otro de la Secretaría de la
Defensa, sin que nadie, ni un solo soldado,
se asomara a defender el pueblo. Mucho
menos la policía municipal: "No hubo una
sola autoridad que saliera a enfrentarlo, se
escondieron todas las corporaciones. No se
trató de un enfrentamiento entre carteles,
sino de una exhibición de fuerza que co
menzó con la toma de la ciudad, desolada a
esas horas, conbalaceras a casas, agujerea
das sus fachadas, el asesinato de dos hom
bres que quedaron tendidos en la calle y la
búsqueda de posibles enemigos".
Gil sabe lo que hará el gobernador Dura

zo: saldrá armado con su carabina de Am

brosio a sonreír. Siempre sonríe Durazo,
una rara Mona Lisa de Morena.

Números
El Estado, de casi tres millones de habitan
tes, explica Reina, tiene una tasa de homici
dios que rondalos cinco al día En 2021 mu
rieron asesinadas mil 968 personas, una ci
fra que no ha dejado de crecer y que batió
un récord letal de 23% más muertes que el
año anterior. ¿Cómo laven?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Mark Twain: "Es mejor tener la boca cerra
da y parecer estúpido que abrirla y disipar
la duda".
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Embate feroz
Respetar la libertad de expresión y
garantizar la seguridad personal de
los periodistas que la ejercen, va más
allá de berrinches coyunturales. Se
inscribe en el marco de las respon
sabilidades inalienables del Estado
mexicano.

Los jaloneos de las últimas semanas
y el uso abusivo de las instituciones
para lavar honores familiares manci
llados, constituyen una conducta in
admisible, acaso punible.
La diputada panista María Ele

na PérezJaén subió a la tribuna

en San Lázaro para denunciar el
"embate feroz" contra medios y
comunicadores desde el poder.
Externó su solidaridad con el gremio
y alertó sobre nuevos embates.
Lo que busca la legisladora PérezJaén
es un compromiso conjunto de todos
los diputados para garantizar la in
tegridad de los periodistas y el libre
ejercicio de su profesión. ¿La secun
darán?

Rescatar Zacatecas
Hay que recuperar Zacatecas. Es un
imperativo nacional. Hay que hacerlo
por las víctimas inocentes, también
por los militares que han caído en el
cumplimiento de su deber, y por la
gente que comienza a abandonar sus
comunidades.
El hallazgo del cuerpo de la joven Va
leria Landeros colmó la paciencia ciu
dadana que ya arrancó movilizacio

nes y escapatorias.
Exigir resultados inmediatos

no encierra ningún objetivo po
lítico para afectar la carrera del
gobernador o a la 4T. Nada de
eso. Es aliarse con la población
para exigir paz.
El gobernador David Monreal tiene,
es cierto, pocos meses en el cargo, pe
ro la 4T arrancó en el 2018 y todavía
no puede contar nada bueno en Za
catecas.

Si algún reportero cuestiona al presi
dente sobre la crisis de seguridad en
Zacatecas se requiere una respuesta
sincera e informada. No puede eludir
el espinoso tema respondiendo: "Ya
vieron lo que gana Loret",

Caminante del Mayab
Los partidos de oposición, PRI, PAN
y PRD no pueden construir, al cuarto
para la hora, aspirantes presidencia
bles creíbles, tiene que empezar hoy
mismo. De hecho ya se les está ha
ciendo tarde.
El presidente López Obrador viene
manejando listas de presidenciables
desde hace meses y en el MC ya hay
un par de nombres visibles. Al gobier
no y su partido les conviene el retraso
porque ellos mismos colocan prospec
tos a modo, como Ricardo Anaya que
anda a salto de mata.
Por eso llama la atención un

movimiento que arranca en Yu
catán para perfilar al goberna
dor Mauricio Vila en el carril del

2024, aprovechando su nombra
miento como presidente del gru
po GOAN, que congrega a los go
bernadores blanquiazules.
Se dice que gracias a ese cargo Vila
irá a las plazas panistas y tanto como
puede vendrá a la CDMX. Hay que sa
carlo de su terruño y evaluar sus al
cances en otras plazas, pero ya.

Oposición se encarrila
En los mares revueltos de la políti
ca en Quintana Roo, Laura Fernández
Piña es un bálsamo. La expresiden
ta municipal de Puerto Morelos logra
una convergencia que no es frecuen
te: encabeza a la alianza del PAN y el
PRD para la gubernatura; pero man
tiene, al mismo tiempo, una buena re
lación con los funcionarios de la 4T.

Por eso destaca en experiencia
y en conocimiento de la política
y sus espacios, los que de parti
do y los que pertenecen al ámbito
institucional. Su hoja de servicios
así lo demuestra.
De ahí que se diga que Jesús Zambra
no y Marko Cortés le dieron al blanco
en su selección, pero que de paso fue
un respiro en Palacio Nacional y para
el presidente López Obrador, porque
lo que está en juego es la perla del tu
rismo que no admite aventuras.
Laura se suma a un elenco donde es
tán Mara Lezama, de Morena; Leslie
Hendricks, del PRI y por el MC, José
Luis Pech»
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Encarnación de la patria
Quizá lo único peor que la

arrogante autocomplacen
cia del líder populista, son
las aclamaciones de sus

incondicionales. Cada pro
clama del líder es celebrada como una
bendición del destino. Cada capricho,
se convierte en instrucción para los fe
ligreses. En el sistema de autolegiti
mación, propaganda y apariencias que
apuntala al populismo, jamás hay es
pacio para la duda y tampoco para el
recato. Ninguna lisonja, por desmedi
da que sea, resulta oprobiosa. La úni
ca ignominia, para los adeptos del lí
der, sería quedarse fuera de los coros
laudatorios.

Conforme la discusión pública
queda más aprisionada por el funda
mentalismo autoritario, las demostra
ciones de enaltecimiento irreflexivo a
favor del presidente López Obrador
resultan más grotescas. En todas las
sociedades, las emociones y la retóri
ca son más populares que los argu
mentos. Pero cuando en los espacios
en donde se supondría que debiera
haber mayor sensibilidad política, al
contraste de ideas se le reemplaza con
el integrismo y la sumisión podemos
confirmar —por si hiciera falta— que
estamos en problemas serios.

El Senado de la República siem
pre ha sido escenario de excentricida
des e incluso vulgaridades, pero por lo
general allí había mejores condiciones
para procesar argumentos que en la
otra cámara federal, más populosa y
con menos legisladores experimenta
dos. Llegar al Senado, en otros tiem

pos, era una meta con la que podía
culminar una biografía política respe
table. Ahora sin embargo, allí hay do
cenas de militantes políticos de tra
yectoria escasa y capacidades limita
das, al menos para la reflexión y la
elaboración políticas. El Grupo Parla
mentario de Morena, en contra de la
división de poderes pero también de
la sensatez a la que están obligados los
senadores, acaba de ofrecer una triste
muestra de allanamiento al caudillis

mo presidencial.
61 senadores —58 de Morena y

3 del Partido Encuentro Social— sus
cribieron un exaltado documento en
donde aseguran que Andrés Manuel

López Obrador "encarna a la Nación,
a la patria y al pueblo". Cuando se ha
ga la historia de esta etapa del popu
lismo latinoamericano, ese texto se
rá considerado como una de las más
transparentes expresiones de supedi
tación institucional a los designios de
un caudillo.

El populismo implica la suplan
tación de la voluntad general por un
liderazgo unipersonal. La nación,
cualquiera que sea la manera como
la definamos, tiene una complejidad
social, histórica y en muchos otros án
gulos tan abundante, que identificar
la con una sola persona es un ejerci
cio demencial, o autoritario. Los sena
dores de Morena sostienen que López
Obrador personifica a la nación y de
una vez, para que no queden dudas,
también al pueblo y a la patria. En esa
concepción la pluralidad y las institu
ciones no cuentan, comenzando por el

Senado del que forman parte.
No hay división de poderes en la

apreciación de esos legisladores, que
respaldan "incondicionalmente" al
presidente López Obrador. Tampoco
hay respeto a la diversidad política.
Los senadores sobrepasan el discurso
polarizador del presidente, que des
califica a todos aquellos que no coin
ciden con él. Para ellos, quienes no
comparten las acciones de la llamada
"cuarta transformación" se oponen no
a un proyecto y a un gobernante, sino
al país. Peor aún: "Son ¡unos traidores
a la nación, a la patria y al pueblo!".

La senadoras y los senadores no
esquivaron descalificaciones aunque
ese encendido texto, que difundieron
el martes 15 de febrero, está fecha
do el día de la amistad. Tampoco cui
daron mucho la sintaxis, pero a estas
alturas nadie se fija en tales porme
nores. Con esas irritadas frases, qui
sieron respaldar a López Obrador que
no ha podido explicar los ingresos, las
residencias ni los conflictos de interés
de su hijo José Ramón.

El documento que considera trai
dores a la patria a quienes no coin
ciden con Morena fue suscrito por
senadores que en diversos momen
tos han tenido actitudes de diálogo.
Susana Harp, Martha Lucía Micher,
José Narro Céspedes y Olga Sánchez
Cordero, entre otros, han buscado in
terlocución con grupos sociales y po
líticos de variadas adscripciones pe
ro respaldaron esa declaración de in
tolerancia. La firmó también Ricardo
Monreal Ávila el mismo día que fue
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a Ciudad Universitaria para reunirse,
en presencia del Rector de la UNAM,
con el seminario Nuevo Curso de De
sarrollo en donde participan académi
cos y especialistas que tienen posicio
nes críticas al gobierno. Monreal se
ufanó de haber acudido a un "diálo
go franco y respetuoso" aunque pocas
horas más tarde circuló el documento,
con su nombre, en donde se considera
que "los que se oponen al Presidente
de México no son más que un puñado
de mercenarios".

También suscribe ese intolerante
manifiesto el senador morenista Jo
sé Luis Pech Varguez, que el sábado
19 fue designado candidato de Mo
vimiento Ciudadano al gobierno de
Quintana Roo. Hay quienes aplaudie
ron esa postulación porque con ella
quedó descartada la candidatura del
impresentable Roberto Palazuelos.
Pero al remediar una evidente equivo
cación política, MC cometió otra. Co
mo senador, Pech se allanó una y otra
vez a las decisiones de Morena. Hace
pocos días, su voto fue uno de los que
rechazaron que se investigara el po
sible conflicto de intereses en torno a
las residencias del hijo de López Obra
dor. El dirigente de MC, Dante Del
gado, considera que Pech tiene una
"historia de lucha" que es "coinciden
te con la postura que hemos asumido
desde Movimiento Ciudadano". Caray.

61 senadores del Grupo Parla
mentario de Morena firmaron el en

salzamiento de López Obrador como
personificación del pueblo. Hubo tres
que no lo hicieron: Sasil de León del
Partido Encuentro Social (cuyas cua
tro senadoras forman parte de la ban
cada de Morena); el sudcaliforniano
Ricardo Velázquez Meza, quizá por
que acudió a una reunión en Panamá
y la maestra Ifigenia Martínez Her
nández.

AMLO como encarnación de la

patria: resultaría ridículo, y cursi, de
no ser porque hay quienes se lo creen
y porque ratifica el caudillismo auto
ritario que preside hoy nuestra vida

pública. Habrá que decir, en esta hora
de la patria en absoluto suave: Tu casa
en el Palacio Nacional / y el Senado
que aplaude servicial / consagrando
el populismo patriarcal*

U
61 senadores suscribieron
un exaltado documento

en donde aseguran que
Andrés Manuel López
Obrador encarna a la
Nación, a la patria y al

pueblo

n

Ahora en el Senado hay docenas de militantes políticos de trayectoria escasa.
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Germán Silva
Maratonista

Llegó ayer al Caribe mexicano al concluir
exitosamente el proyeco "Pinole" que co
menzó corriendo en la frontera norteuna
distancia total de poco más de 5,000 kms.

Leonel Serrato SánchezO Titular de SCT/SLP

Arremetió contra una reportera al cuestionar
lo: "Yo respondo como se me da la gana? ¿A
poco no me conoce, apenas me va conociendo?
¿cómo sabe que soy el secretario de Comunica
ciones?...
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Como toda obra personal, el
Movimiento de Regenera
ción Nacional ya lo dijo Pe
rogrullo, depende de una
sola persona.

Y cuando esa persona delega la ad
ministración del negocio en un par de
incompetentes (Yeidkol, primero y Ma
rio Delgado, después resulta incompren
sible cómo llegan a resultados acepta
bles, excepto en la ciudad de México
donde perdieron parte de un. patrimo
nio político cuya posesión consideraban
segura y eterna. Ahí se juntó la otra in
competencia: Claudia Sheinbaum y su
equipo "digital" (todos le dan atole con
el dedo).

Pero ahora las cosas se han. compli
cado de manera significativa. Mientras
se preparan para arrasar con. la panto
mima de la "Revocación del Mandato",
los asuntos reales, la sucesión de los Eje
cutivos en varios estados de la Repúbli
ca, las rebeliones, las denuncias, los li
tigios y las deserciones están a la orden
del día.

Y tarde o temprano las complicacio
nes van a presentar su factura.

En donde más problemas les ha traí
do la ineptitud de Mario Delgado para
conducir un proceso es en Durango. Ahí
ya cargan con un fallo judicial adverso.
Inútilmente se refugian en la prosecu
ción del litigio en el terreno federal don
de es muy probable su nueva derrota.

¿Y entonces?

Así lo anticipa la prensa:
"...Panorama contra

rio se vive en Durango,
donde la dirigencia na

cional también sacrificó
al senador José Ramón
Enríquez, quien ganó la
encuesta, para darle la
posición a Marina Vite
la por el principio de paridad.

"El grupo de legisladores considera
do uno de los más

fuertes en la entidad, y de acuerdo
con algunos de sus compañeros, Enrí
quez sigue molesto por la decisión de la
cúpula partidista y no quiere sentarse a
dialogar para ir en unidad".

Iría si la unidad fuera en torno su
yo. Es obvio.

La falta de oficio de Mario Delgado
ha convertido el asunto de la paridad,
en un campo de inconformidad. Oaxa
ca es otro ejemplo donde también es al
tamente probable como en Durango,
la repetición del proceso en fravor de
Susana Harp.

Morena parece un costal de tejoco
tes, tiene bolas por toda partes. Ademas
en el respado a la señora Marina Vite
la,muchos ven el apoyo financiero de los

lecheros de la zona lagu
nera. Es una candidatura
de muy mala leche.

Esto demuestra, entre
otras cosas, cómo no es
posible mezclar dos con
ceptos: la encuesta (con lo
poco bueno de este méto

do tan maniplado en la historia del lope
zobradorísmo) y la paridad, porque en
tonces se deberían hacer dos encuestas

(una para cada género) y luego echar
"un volado". Dos demagogias juntas no
hacen un buen procedimiento.

Tanto han desarticulado una organi

zación de masas altamente exitosa (to
mó el poder absoluto después de muy
poco tiempo de fundada), como para es
cuchar la advertencia sentimentaloide
de su patrono, líder y guía moral: si no
se arreglan las cosas me salgo de More
na y me llevo hasta el logotipo. Es decir,
se quedan sin equipo y me voy a jugar a
otro diamante.

Pero en todos los estados han proble
mas similares.

La organización partidaria —basada
en la disciplina convencida—, consiste,
precisamente en someter las ambiciones
al interés del grupo. Hacer del todo al
go por encima de la suma de las partes.
Claro, cuando el líder proviene de la lu
cha; no del capricho del líder, como ha
ocurrido aquí.

Eso lo hizo muy bien el PRI durante
muchos años, hasta el salinato. De ahí
en adelante todo se les fue por el caño.

SALUD

La entrega de los servicios de salud de
los estados al IMSS; mediante una ima
ginaria alianza con los programas de
Bienestar, con todo y la ruina del Insa
bi, se acerca peligrosamente a un pro
blema espantoso.

Si las cosas ya eran de pavor, espere
usted a ver cómo se les complica con los
tabuladores salariales en todo el país. Va
a ser un caos en perjuicio de los usuarios
y el acéfalo sistema Nacional de Salud»
En donde más problemas
les ha traído la ineptitud
de Mario Delgado para
conducir un proceso es

en Durango.
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"Esperamos que el informe que por ley nos
presenta el día de hoy, sea congruente con el
cúmulo de excesos y arbitrariedades que se
han cometido por parte de la administración
federal, que quien lo haya realizado, cuente
con la solvencia moral y ética para denunciar
e investigar tantos excesos", dijo el diputado
del PAN ARTURO IVÁN RODRÍGUEZ RIVERA,
al titular de la Auditoría Superior de la
Federación, David Rogelio Colmenares
Páramo, "Que este informe no se lo hayan
palomeado en Palacio Nacional y, sobre todo,
que, si le levantan la voz nuevamente, no
salga usted a decir en días posteriores, que
se equivocó otra vez",

Dicen los que saben que ayer algunos empre
sarios y políticos mexicanos andaban temblan
do, y otros furiosos, pero no por el informe de la
Auditoría. Estaban preguntando si no habían
revelado sus datos los del Organized Crime and
Corruption ReportingProject (OCCRP), quienes
analizaron alrededor de 18 mil cuentas del ban
co Credit Suisse filtradas hace un año al diario

alemán Süddeutsche Zeitung por una persona
no identificada, una investigación que es cono
cida como los "Secretos Suizos".

Que en esta ocasión, los reporteros que partici
paron en el trabajo tenían muy claro que si re
velaban datos de personajes que no son señala
dos por corrupción o lavado, se metían en los
problemas que hace unos meses enfrenta ron al
gunos de los mexicanos que estaban por filtrar
nombres de empresarios y recibieron amenazas
por su trabajo. Incluso uno de estos poderosos
hombres del capital dijo que al buscar su postu
ra, la reportera podría ser acusada de extorsión.

The New York Times, uno de los periódicos que
participó en la investigación global, recuerda
que la filtración sigue a los llamados Papeles de
Panamá de 2016, los Papeles del Paraíso de 2017,
y los Papeles de Pandora del año pasado. "To
dos arrojan luz sobre el funcionamiento secreto
de los bancos, los bufetes de abogados y los pro
veedores de servicios financieros extraterrito

riales que permiten a las personas e institucio
nes adineradas, incluidos los acusados de deli
tos, mover grandes sumas de dinero, en gran
parte fuera del alcance de los recaudadores de
impuestos o las fuerzas del orden".

Hasta ayer, el nombre de ningún mexicano
salió a la luz. Pero la filtración de datos de Cre

dit Suisse revela que durante años el banco
suizo guardó fortunas de personas ligadas a la
corrupción procedentes de todo el mundo, en
tre ellos empresarios sancionados o violado
res de los derechos humanos, por un valor
conjunto de unos 100 mil millones de dólares.

"No hay nada malo en tener una cuenta ban
cada en Suiza. Pero se supone que los bancos
deben evitar a los clientes que ganaron dinero
¿legalmente o estuvieron involucrados en deli
tos. A pesar de su notoriedad, que, en algunos
casos, habría sido evidente con una búsqueda
rápida en Google, Credit Suisse mantuvo rela
ciones con algunos de estos clientes durante
años", dicen los de OCCRP.

El ya depuesto auditor superior de Puebla, Fran

cisco Romero Serrano, acusó a un personaje de
nombre Fernando del Villar Treviño de ser el en

cargado de operar una estrategia para su destitu
ción. Que el mencionado sujeto forma parte del
despacho Accuracy Legal and Consulting, pro
piedad de un panista. Según el propio exauditor
poblano, esta oficina participó también, por ins
trucción del gobernador morenista Miguel Bar
bosa, en un plan para dilatar la entrega de infor
mes contables al organismo de fiscalización.
Nos reiteran que ante la escalada de violencia
que atraviesa Quintana Roo, los cuerpos poli
ciales locales y federales recibirán apoyo de
agencias internacionales para combatir el cri
men. El FBI y la DEA estadounidenses, en con
junto con la Policía de Canadá y agregados de
seguridad de Australia y Nueva Zelanda, ten
drán presencia en el Caribe para capacitar a los
uniformados en temas de uso de tecnología
para atacar la delincuencia, identificación de
armas y explosivos y tráfico de armamento.
Que aunque digan que no, es un hecho.
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PULSO CDMX

¿Y la democracia?
AURELIEN GUILABERT

Desde hace unos meses, varias instituciones reconocidas

y con enfoque global ya han emitido análisis que de
muestran el retroceso democrático en México. Ya lo habla

adelantado el World Justice Project, organismo interna
cional independiente, multidisciplinario y sin fines de lu
cro con el empeoramiento del Indice del Estado de Dere
cho en el país.

Los medios de comunicación internacionales también

han desarrollado análisis sobre las derivas autoritarias o

de concentración de poderes como en el caso del periódi
co The Economist" que clasificó a México en el lugar 86
de entre 167 naciones en materia de democracia. México

se ubica en la misma posición que Paraguay, Bangladesh
o Senegal. Ya ni se evoca un régimen democrático defi
ciente, sino que se habla de un "régimen híbrido', es decir
con aún más tendencias arbitrarias.

Frente a ello y a cualquier crítica mediática, de la so
ciedad civil, de la ciudadanía, pero incluso en plena co
yuntura de escándalos flagrantes de corrupción, el Presi
dente de la República sigue con una actitud cotidiana ca
da vez más agresiva, con respuestas violentas y con reac
ciones violatorias de los derechos humanos individuales

fundamentales, como en el caso de la protección de datos
personales. Su promesa de sociedad amorosa se ha con
vertido en la República odiosa... y cada vez más odiada.

Las declaraciones del Jefe de Estado contra los me

dios de comunicación y contra la sociedad civil se hacen

en un contexto de extrema violencia, en uno de los paí
ses más letal para el activismo y el periodismo. En lo que
va del sexenio han asesinado al menos a 50 periodistas.
México ya es por tercer año consecutivo el país más pe
ligroso del mundo para la prensa, de acuerdo con la or
ganización Reporteros Sin Fronteras. Una situación iné
dita por ser un país supuestamente en paz pero que se
equipara a la situación de Afganistán en la materia. Esta
situación de violencia además de las agresiones repeti
das desde el ejecutivo federal hace que México ocupe la
posición 143 de 180 países en la Clasificación Mundial de
la Libertad de Prensa 2021. También fue histórica la

reacción de las y los periodistas contra estos ataques,
que es de reconocerse y celebrarse.

Como bien escribió Genaro Lozano en su columna la

semana pasada con respecto a los escándalos del hijo de
López Obrador, "quisieron apagar un fuego y lograron in
cendiar un bosque... están tocando fondo".

Debemos dejar el enfoque binario. No todo es blan
co o negro, no todo es conmigo o contra mí como nos lo
quieren hacer creer el presidente y sus fieles adoctri
nados o sus equipos de propagandistas pagadas por el
régimen, ellos sí con nuestros impuestos incluyendo a
gobernadoras y gobernadores. Debemos posicionar la
urgencia de reflexionar con evidencias y pavimentar
con pluralidad y en paz el camino rumbo a la democra
cia social y progresista a la cual tenemos derecho en un
país donde además de la sangre, se derrama hoy más
pobreza y más odio.

En esta tarea, es indiscutible que se necesita una nue
va fuerza social. La oposición tradicional no cuenta con la
forma, ni el fondo y menos con la legitimidad de proponer
y enarbolar un nuevo régimen democrático que ponga las
causas al frente y las personas al centro; como decimos
en México por "tener mucha cola que le pisen".

ffiaureLgt
Facebook: Espacio Progresista
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Diana Suazo, la mamá de üonovan, nos dice que es tra
bajo de todo México.

Le decimos que no es verdad, que su triunfo en China
es resultado de su familia, de ella, más que de los que le
echaron porras a la distancia.

"Bueno, es que estamos emocionados", dicela madre
de este joven tapatio, finalista olímpico de patinaje ar
tístico sobre hielo en Pekín 2022.

"Carrillo, de 22 años, dio la nota destacada de
América Latina en la final de patinaje artístico al colo
carse en la final y competir en ella sin limitaciones,
pese a llegar de un país sin nieve ni tradición en su
deporte", escribieron los cronistas deportivos de la
agencia de noticias EFE, en un cable que resonó por
toda la región.

"Fue difícil desde el momento en que él decide este
deporte, porque como hemos comentado, es un deporte
caro, muy caro, aparte de caro no es muy bien visto que
los niños practiquen este deporte, porque pues en el
mundo en que vivimos, básicamente lo tachan mal", di
ce Diana Suazo.

"Fueron muchas críticas, muchos comentarios ma
los, que incluso le decían a Donovan", recuerda su ma
dre. "Le decían que ahí venía la patinadora y cosas así,
comentarios para hacerlo sentir mal. Pero bendito Dios
que Donovan siempre fue muy maduro, en ese sentido
se le trabajó mucho en casa, que nada, ningún comenta
rio que viniera de fuera, tenía que hacerlo sentir mal.
Que él era fuerte y tenía que seguir adelante".

Cuando llegó a vivir a León, Guanajuato, dice Diana

que Donovan se levantaba temprano para ir a la secun
daria, después se iba a entrenar y básicamente él empe
zó a ayudar con los gastos del hogar. "Empezó él a ayu
dar al entrenador en clases con niños, y empezó a dar
clases, entonces todo el día se la pasaba en la pista".

Diana dice que fue difícil, insiste en que cuando co
mentan cosas malas de uno, nos lastiman. Pero lo impor
tante de esto, como él comenta, es que eso que te lastima
te tiene que hacer salir adelante. "Demostrar que eso no
te duele, sino que te ayuda a superar las cosas".

El asunto económico es otro obstáculo. "El gasto a
nosotros se nos disparó en el momento en que él em
pezó a salir a concursos internacionales, a salir a
mundiales, porque por año se tenía que aventar de
dos a tres competencias, y una competencia, salir al
extranjero, a Europa, pues equivale a unos 150 mil pe
sos, por competencia. Entonces, juntar tres compe
tencias, más o menos esa cantidad, al año, sí fue muy
difícil, porque pues nosotros no contábamos con esos
recursos, como para disponer y decirle toma y vete a
esa competencia. Tuvimos que buscar la manera de
solventar esos gastos, obviamente como maestros de
educación física no tenemos esos recursos, pero te
níamos la posibilidad de pedir préstamos".

Diana Suazo dice que reciben ayuda económica del
Gobierno, no quiere abundar en los montos. Las agen
cias reportaron que la directora de la Comisión Nacio
nal de Cultura Física y Deportes, Ana Guevara, garan
tizó que Carrillo seguirá recibiendo una ayuda de 30
mil pesos mensuales.
hiroshi(3oem.com.mx
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A respetar la veda
Por enésima ocasión, el presidente del INE, Lorenzo
Córdova, pidió a los actores políticos y funcionarios
respetar la veda por la Revocación de Mandato. En
su mensaje, con clara dedicatoria a gobernadores,
legisladores y funcionarios de Morena, señaló que
algunos han hecho patente su deslealtad con la
democracia, al transgredir la ley.

Sin el beneplácito aún
Desde el Senado de la República nos hacen saber que
las ratificaciones para el nombramiento de nuevos
embajadores están detenidas, ya que los gobiernos de
otros países no han dado el beneplácito. Entre ellos
se encuentra el de la exlegisladora Jesusa Rodríguez,
quien no ha tenido respuesta del gobierno de Panamá
tras el fallido intento de llevar a Pedro Salmerón.
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Encomienda
Además de administrar el gobierno de Guerrero,
la morenlsta Evelyn Salgado, tiene ahora un nuevo
encargo presidencial: cuidar que los 23 alcaldes
de la región de La Montaña ejerzan en tiempo y
forma los recursos para los caminos rurales,
pues de eso depende que caigan más recursos
de la Federación.

La casa por la ventana
Los que uan a echar la casa por ¡a ventana este martes
son los de Telcel, pues es poco común que la empresa
de Carlos Slim convoque a una conferencia de prensa.
Nos adelantan que anunciarán el encendido de su red
5G en México, y aunque el arranque de su cobertura
va a ser de manera escalonada, el plan a largo plazo es
desplegar la red más grande en América Latina.

Nuevo capítulo
En un cuento de nunca acabar se ha convertido el

caso de Emilio Lozoya. Ahora, la Fiscalía General de
la República presentó una controversia constitucional
ante la Corte, con el fin de revertir la decisión del
Tribunal Electoral que le ordena entregar al INE
las carpetas de investigación que pesan sobre el
exdirector de Pemex por el caso Odebrecht.
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El alcalde Fernando Vilehis considera que los
legisladores foca/es deben valorar la propuesta de
que el próximo fiscal sea oriundo de Ecatepec

yer se inicio el registro de aspirantes al
cargo de fiscal general de Justicia, des
pués de que el pasado sábado apareció
publicada la convocatoria en la Gaceta
Oficial de Gobierna del Estado de México.

El plazo para el registro fenece el próxi
mo viernes, fecha a partir de la cual corre

rán los 20 días naturales que, con base en la ley, cuenta la
LXI Legislatura para enviar al titular del Poder Ejecutivo de
la entidad una lista de hasta 10 candidatos a esa posición;
éste, a su vez, tendrá que conformar una terna para regre
sarla al Congreso local y será en sesión de pleno, mediante
voto directo de los 75 diputados mexiquenses, donde se
definirá a la persona que encabezará la Fiscalía por los
próximos nueve años.

En este momento de definiciones, el alcalde de Ecate
pec, Fernando Vilehis, alzó la vozy dijo que presentará a la
legislatura mexiquense una propuesta para la designación
del nuevo titular de la Fiscalía General de Justicia, y acusó
q ue con Alejandro Gómez Sánchez se perdió el control de la
seguridad en el estado, además de que se permitió el avance
  degrupasdelcrimenorganizadoen

más de una veintena de municipios,
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mientras que,en Ecatepec, en tres
años se logró revertirel sentimiento
de inseguridad de los habitantes y
los delitos de alto impacto mostraron
una clara tendencia a la baja.

Vilehis Contreras considera que
los legisladores mexiquenses de

ben valorar de manera muy seria la propuesta de que el
próximo fiscal sea oriundo de Ecatepec, municipio que
cuenta con una población superior a la de siete estados de
la República. Además de que deben considerar el modelo
exitoso que actualmenteseaplica, basado en el combate a
la corrupción, profesionalización de los cuerpos policiacos
y de absoluto compromiso con la seguridad de los ciuda
danos. AL TIEMPO

LA DE HOY: Quien siempre trata de aprovechar el momento
para presu mir relaciones ficticias con personajes que pueda n
ayudarla a salir de los embrollos en que se metió cuando fue
TESORERO municipal de Naucalpan.enel trienio 20162018,
es el legislador del Partido Acción Nacional, Iván Arturo
Rodríguez Rivera, quien este domingo posteó en sus redes
sociales: "Me encuentro en la @MX_Diputados recibiendo el
Informe General de la #CuentaPublica2020 por parte de la
@ASF"Mexico. Doy la bienvenida a la auditora superior del
@0SFEM_0FICIAL, @>MiroslavaEdornex, con quien tuve el
gusta de coincidir en la #LXIVIegislatura".

Independientemente de esoy como si su calidad moral se
lo permitiera, durante la entrega en San Lázaro del Informe
2020 de la Auditoría Superior de la Federación, Rodríguez
Rivera se lanzó con todo en contra de su titulary acusó a ese
ente de estarsometido al poderdel ejecutivo.¿Se le habrán
olvidado al panista los pendientes que aún tiene con la Unidad
de Inteligencia Financiera y con la Fiscalía General de la
República? No le vaya a salir, como dice el vulgo, el chirrión
por eJ palito. HASTA LA PRÓXIMA.

Deben

considerar
el modelo

exitoso
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• El ¡nfluencer argentino
Santi Maratea usó su

fama y recaudó el equi
valente a 17.5 millones de

pesos para los bombe
ros que combaten los
incendios en la provincia
de Corrientes.

• Babacar Mbaye, quien
atacó en la cabeza a

un niño de cuatro años

cuando se encontraba

paseando con su madre
en el T/mes Squore, en
frenta cargos de agresión
y resistencia al arresto.

• Leonel Serrato, titular
de Comunicaciones y
Transportes de San Luis
Potosí, confrontó a una
reportera y le dijo que él
contesta "como le da la

gana, pues ni que fuera yo
monedita de oro".
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TRANSFORMACION
SILENCIOSA DE LA SEDEÑA

I viernes 18 de febrero el Presidente de la

República publicó el decreto por el que se
reforman y adicionan diversas disposicio
nes de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea mexicanos. Estas reformas dan sus

tentojurídicaalanunciode modernización
y profunda transformación de la Sedeña ai

formal izarse por ley la creación del Estado Mayor Conjunto de
(a Defensa Nacional y la Comandancia del Ejército.

Este es un órgano técnico operativo, colaborador inme
diato del Alto Mando [secretario de la Defensa Nacional), a
quien auxilia en la planeación y coordinación de los asuntos
relacionados con la Defensa Nacional y con la organización,
adiestra miento, operación y desarrollo de las Fuerzas Arma
das de tierra y aire y transforma las decisiones en directivas,
instruccionesy órdenes, verificando su cumplimiento.

Esimporta nteseñalarqueapenasel martesla Cámara de
Diputados aprobó por mayoría el dictamen a la minuta de estos
ca mbios de ley. Con 482 votos a favor se aprobó esta reforma
de ley que, como bien indicó el presidente de ia Comisión de De
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  fensa Nacional, el panista Ricardo Vi
llarreal:"busca ayudara organizar de
mejor manera el funcionamiento de
las Fuerzas Armadas". Es magnífico
que todas las fuerzas políticas re
conozcan la institucionalidady pro
fesionalismo de nuestras Fuerzas

Armadas, ojalá así se aprobaran todas
las leyes. Esta reforma legal entró en
vigorel 19 defebrero, un día simbólica

muy importante, porque celebramos el Día del Ejército.
México mantendrá una estructura gubernamental con dos

secretarías militares; esta orga nización ha funcionado bien en
nuestra paísy el siguiente reto quetiene el PoderLegislativa es
aprobar la reforma constitucional para pasarla operación de la
Guardia Nacional (CN) a ¡a Sedeña. Esta reforma es fundamental
para que se consolide la creación de esta institución armada
que apoya los esfuerzos en materia de paz y seguridad. La
transferencia de la CN a la Sedeña es la única alternativa seria

para consolidarsu creacióny mantenimiento sustentable en
el futuro. Es urgente la consolidación de la GN frente al déficit
de policías estatales y para reducir los niveles delictivos.

También este año la Sedeña dará muy buenos resultados
al inaugura reí 21 de marzo el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, antes de lo programadoy con ahorros importa ntes. La
aprobación cercana a 90% que tiene el Ejército y la Marina se
sostiene por los buenos resultados. Los esfuerzos de algunos
CDlegasacadémicosy medios de comunicación de lastimar la
buena imagen del Ejército, con el falso debate del militarismo,
se enfrenta con estos buenos resultados y alta aprobación.

Muchas felicidades, aunque o posteríori, a las mujeres y
hombres de nuestro Ejército mexicano por su día.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: El martes 22 de febrero, Sergio
Aguaya moderará el Seminario sobre Violencia y Paz en El
Colegio de México, con eJ tema "investigando a los córteles

en la CDMX": https://bit.ly/3H4zmyy.
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PAISANOS EN EU,
¿NUEVOS OPOSITORES
DEAMLOYLA 4T?

I arranque de este año, las remesas de
Estadosllnidosa México rompieron un
récord histórico, motivo de celebración
y algarabía para el presidente Andrés
Manuel López Obrador [AMLO], porque,
según él, esto significa que los mexica
nos en la Unión Americano confían en

la economía de la 4T.

Le asiste la razón. Pero eso confirma tam bién que nues
tras paisanos están ocupados y preocupados por lo que
pasa en territorio azteca y están ciertos de que su poder
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económico les da derecho para incidir en la vida de este
lado de la frontera.

Poreso, muchos deellos se han convertido en verdaderos
influencers. Son voces que pesan sobre las decisiones que
toman susfamilias en México,y no sólo en aspectos cultura
lesy sociales, sino que también en el ámbito de la política.

Imponen moda en la vestimenta y el entretenimiento.
Lds atuendos y grupos musicales que fa rompen allá son
un éxito en México, revelan diversos estudios sobre hábitos
de consumoy la industria musical.

Ese mismo fenómeno permea en decisiones políticas.
Parejemplo, en 2018, paisanos influyeron en susfamilias
para que Andrés Manuel gana ra la Presiden
cia, basados en información cotidia na sobre
el mal desempeño de anteriores gobiernos.

Y es que la "lejanía" genera un mayor in
terés. Se informan y escuchan atentos a los
líderes de opinión y a los políticos estadouni
denses. Les importa saber cómo ven a México.

Con baseen esefenómeno, de aquel lado de!
Río Bravo crece en este momentouna corriente

deapinión muy adversa a [gobierno de AMLO.
Medios, congresistas, demócratas y republicanos, así

como funcionarios de la administración Biden, han em
prendida una campaña de ataques a la 4T.

Los republicanos critican a México por violaciones sis
temáticas a los derechos humanos, por el asesinato de
periodistas y activistas, pero también por el descontrol
migratorio, así como por la amenaza que representa la
Reforma Energética de AMLO. Como opositores, usan a
México, para pegarle a Joe Biden.

Pero ios demócratas tienen también sus propios motivos
para criticar a México y a López Obrador, y añaden otros
temas como el descontrol en materia de seguridad y la
falta de resultadas frente al crimen organizado.

El catálogo de temas contra AMLO, su gobierno y la 4T,

es infinito, incluido el tema de la Coso Cris o la Mansión
del Bienestar, que involucra a iDsé Ramón López Beltrán.

Hoy, como nunca, la corriente de opinión es mayoritañá
mente ad versa, y de cara a las elecciones del próximo 5 de
junio,en las que se renuevan gubernaturasen Aguascalien
tes,Hidalgo, Durango,Quintana Roo, üaxacayTamaulipas,
prevén un impacto negativo para el presidente y Morena.

No se vislumbra nada bueno, sobre todo cuando hay
estados, como Durango, que tienen másduranguensesen
la Unión Americana que en territorio mexicano.
Yesosquemandan carretadas de dólaresyqueson mo

tivo de orgullo para AMLO, son los que están moviendo las
tendencias electorales, como en Durango, en
donde según la encuesta más reciente de El
Heraldo de México, hay un empate técnico,
a pesar de que hace unos meses Morena lle
vaba ladelanterayel PAN lodaba porperdido.

La apuesta del bloque opositor, confor
mado por PRI, PAN y PRD, es que crezca el
descontrol en Palacio Nacional, que Morena
pierda simpatías en el interior de la Repú
blica y que los gringos suban el tono de sus

reclamos y críticas.
Razones hay de sobra, porque cada vez son más los

temas sin resolver en la agenda bilateral, en los acuerdos
derivados del TMEC, pero también en la relación cotidiana.
Y si a eso le sumamos los pleitos domésticos entre

demócratas y republicanos, México será corne de cañón
y alguien, en este caso Morena y AMLO, pagarán las con
secuencias en 2022,2023 y 2024.

• ••

Y como dice el filósofoNomeacuerdo: 'Quien se en
fado por las críticas, reconoce que las tenía merecidas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3ALFRED0LEZ
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Creo que hay comunicadores que no están ejerciendo con ética
su trabajo y empresarios que quieren que se caiga este gobierno,
sostiene César Cravioto

uenta César Cra

vioto que cuando
liego al Senado en
juiio pasado (como
suplente de Martí
Batres] se dio
cuenta de que su

bían los de la oposición "y nos daban
duro, ledaban dura al gobierno, le daban

duro al Presidente y nosotras decíamos
para qué pelear, dejar que hablen...".

"Hablé un día con el coordinador

Ricardo Monreal y le dije: 'Oye, pues
coma que hay demasiada diplomacia
aquí,yolevoya5ubirunpocoeltono'".

"Y me dijo: Sí, sí, tú dale, tú dale".
Y efectivamente, Cravioto subió el

tono. Fue designado vocero del grupo

parlamentario de Morena y subió el
tono en las conferencias de prensa, en
el debate,en latribuna.y hasta en una
carta calificando de "mercenarios"y de
"traidores" a quienes se oponen al pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, "encar
nación" del puebloy de la
nación.
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 ¿No crees quesete
pasó la mano a I subirtan
to el tono?, le pregunto
al senadary licenciado
en Comunicación por la
bero.

 No hemos tocado el lado personal
y no nos hemos metido a criticara nadie
porsus comportamientos en términos
personales y ellos sí. Qué hace Lilly
Téllez, decirle al vicepresidente del
Senado (José Narro] que estaba en
ese momento como presidente, que
si se estaba llevando las manos a la
nariz. Yo no he escuchado a nadie de
Morena haberse metido en esos nive

les; nosotros les decimos mentirososy
lesdecimosqueson unos sinvergüen
zas, etcétera, pero no nos metemos en
términos de ese tipo.

Al excoordinadorde Reconstrucción

de la CDMX le subleva, en realidad, lo
q ue ve detrás de los golpes al proyecto
de transformación:

 Están tratando de minara un go
bierno democráticamente elegidoy en
lugar de dar la cara y decir 'si somas
nosotros,fulano,zutano, mengano que
teníamos estos negocios, que tenía
mos estas privilegios y que estamos
combatiendo a este gobierno'. No, lo

hacen por medio de un disque trabajo
periodístico para minarla credibilidad
de un gobierna y regresar a tener los
privilegios que tenían del anterior ré
gimen. Así lo vemos.
 ¿Compartes la idea de que hay

intentos de "golpismo" de los medios?
 Yo creo que hay muchos comu

nicadores que no están ejerciendo de
manera ética su trabaja (...). Creo que
hay personajes en la vida en este país,
sobre todo empresarios unos dan la
ca ray otros no, que están financia ndo
estas campañasy sí, que lo que quieren
es que se caiga este gobierno.
 Es ruda esa acusación, señalo

al vocero de la bancada de Morena en

el Senado.

 Esabsalutamente rudo, pero es ru
dísima la realidad que se está vivienda.

Par el senador Cravioto, la oposición
que vive cotidianamente en el Sena
do luce "sin proyecto, sin contrapeso

real". A cualquier cosa
que diga el Presidente,
salen en contra. "La miro

muy mitómana, can muy
pocas propuestas y to
talmente sin brújula".
Peor aún, sostiene

que muchos de ellos
estányayéndDseauna

posición de decir 'pues
mejor desestabilizamos este gobier
na'",en lugarde combatirlo can ideas.

Al cierre de lacharla que comparti
mos para El Heraldo Tv, el exdirectar
de Concertacián Política del gobierno
del DFconAMLO(20G12Q05) vuelve al
tema de los medios de comunicación.

Expresa su respeto portados, pero in
sisteen quealgunostraenconsignay
le hacen daño a la credibilidad de los

propios medios. Propone el senador:
"Creo que hay que hacer una reflexión
coma sociedad de cómo se están com

portando unos (medios], que no sé si
sea la mayoría, yo creo que no es la
mayoría, pera sí unos que tienen bas
tante peso en la opinión pública, que
na están actuando con ética".

GEMAS: Lo FGR impugnó ante
la Corte /a arden de entregarle al
INE las carpetas de investigación
relacionadas con los sobornos de

Odebrecht en el cas o de

Emilio Lozoya.

El senador de

Morena dice que
la oposición no

proyecto de
nación
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En México existen muy pocas mujeres escritoras
de obras teatrales

apsodia de los solitarios es la obra teatral
con la que la dramaturga mexicana Talhía
González se ha consolidado dentro de las

letras hispanas. Hace siete años, mientras
terminaba susestudiosen la Universidad

Complutense de Madrid, Talhía comenzó
el texto que dejaría en el corazón de los

españoles un encuentra directo con la muerte, desde la visión
mexicana. Y es que para los mexicanos hablar de muerte y
celebrarla están normal que sucede a cada instante del año.

Talhía decidió mostrara! mundo un pedacito de nuestras
tradiciones. "Qué más mexicano que la muerte, que nuestra
conexión con ella;yo retaría a cualquierextranjero a quesienta
en la profundidad como nosotros sentimos a la muerte.

"¿Qué pasa cuando un objeto inconmensurable, tan po
deroso como la muerte, se enfrenta con algo tan inamovible
como el amor? En México, la muerte no tiene la última palabra,
la tiene el amory la poesía", me dijo la escritora.

En su búsqueda por representar a México, a sus 34 años,
esta abogadadramaturga ha decidido convertirse en una
escritora que enorgullezca a los mexicanos, y cómo no lo
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grarlo, si con sólo leer la Rapsodia de los solitarios dan ganas
debuscarmásdesuspublicaciones.

La historia de la obra teatral se

basa en el Día de Muertos,y tiene el
objetivo de rescatar estas tradicio
nes. Trata de explicar la soledad de
la que hablaba Octavio Paz.

"Esto tiene mucho de Paz, porque
también habla de la soledad como

un elemento que nos destaca a los
mexicanos. La soledad la esconde

mos detrás de una máscara que se llama fiesta", resalta.
Talhía quiere convertirse en una gran dramaturga; admira

a Hugo Arguelles, Rodolfo Usigli, Javier Villaurrutia, entre mu
chos otros escritores mexicanos. 5¡n embargo, también es
cierto que, al menos en el blog déla Secretaría de Cultura del
gobierno federal, sólo se cuentan a cinco destacadas mujeres
dramaturgas mexicanas, de las cuales, la única que vive es
Sabina Berman. Este año, Talhía tiene dos propósitos, el pri
mera es montaren escena la Rapsodia de ios solitarios, para
noviembre,y presentar su nueva libro, que será una sorpresa
definalesdeaño.Se considera una mujer humanistay filósofa
errada, amante déla cultura y de las tradiciones mexicanas.
Su día favorito del año es el de muertos, su flor preferida es
el cempasúchil, su bebida predilecta, el mezcal.

Rapsodia de Jos solitarios es una obra para cualquiera
que ame al teatro y a la muerte; es una ventana para ver a
profundidad la tradición mexicana. Está compuesta de una
excelente narrativa y diálogos creativos que reflejan la pro
fundidad del pueblo. Al leerla hay una transportación directa
hacia las panteones mexicanos, se huele el copal, el incienso
y las flores que adornan los altares. Esta rapsodia, como bien
lo dicen sus páginas, honra a la muerte, "como la seriedad
irónicamente honra la compañía del solitario y como el soli
taria honra la experiencia acompañada de almas en el teatro".

• ••

SINCRONÍA: Para obtener esta pieza teatro/ sólo hay
que escribirá contacto@irapsodiadelossolitarios.com.

K.ALVAREZ.ROSAS@CMAIL.COM / @KAFARK84
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CONTRA LAS
 CUERDAS —

#OPINIÓN

MUERTOS
"RECIBAN"
PENSION

Se identificaron dos mil 55 casos de pagos a
personas que fallecieron antes de recibir los
apoyos económicos, por un monto de 10.1 mdp

n el tercer informe de la Cuenta Pública de

2020 volvieron a detectarse irregularidades
| j por la Auditoría Superior de la Federación
P al señalarun desfalco por63 mil millones

de pesos.
En el documento entregado ayer a la

Camarade Diputados,algunos programas
estrella de la 4T repitieron los problemas de 2019 y 2018.
Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayares
arrojó inconsistencias en el otorgamiento de los apoyos.
Se identificaron dos mil 55 casos de pagos a personas que
fallecieron antes de recibir los apoyos económicos, por un
monto de 10.1 millones de pesos.
Apenas se revisó una muestra mínima del total de los

fondos destinados para ese programa, de alrededor de 6 por
ciento, y se pudo documenta ría supuesta entrega de recursos
a personas fal lecidas al compararse el padrón de beneficiarios
del programa contra la información proporcionada por el
Registro Nacional de Población [Renapa). Por eso, el daño
puede ser mucho mayor.
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Ariadna Montiel Reyes,titularde la Secretaría del Bienestar,
  deberá aclarar ante diputadas

federales cómo se va a resolver
ese fraude cometida desde el

principio del actual gobierno, de
lo contrario seguirá perjudicando
la transformación que empuja la
administración del presidente López
Obrador.

Es solamente un caso entre los
principales programas y obras de

desarrollo, se irán conociendo más. Tienen medio año para
solventarse dichas observaciones.

Las cuentas pasadas. Afínales de 2021 se cerraron todos los
plazos para que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
solventara las observaciones que le hizo la Auditoría sobre
los recursos ejercidos de la Cuenta Pública 2019 y se
corroboraron irregularidades, entre otros programas, en
Sembrando Vida.

No se conoce en qué o cómo se gastaran más de mil 832
millones de pesos, tan sólo de ese programa q ue busca atender
el problema de la pobreza rural y la degradación ambiental,
aún cuando durante casi un año la Auditoría Superior de la
Federación esperó facturas, documentos y argumentaciones
legales que comprobaran el ejercicio honestoy transparente
de los recursos.

A pesar de que se vencieron los tiempos para subsanar
los desfalcos, no se conoce que haya funcionarios bajo
investigación ni sancionados.

•••

UPPERCUT: Na obstante, las Irregularidades
globales de la Cuenta Pública de 2018 fueron en total

por un monto de aproximadamente 100 mil millones de
pesos, y para 2019, fue de poco mós de 100 mil millones, y
como todos los demás años en que eso ocurre, tampoco

hay sanciones ni procesos legales en contra de ios
responsobíes.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (SALEXSANCHEZMX
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Se dice que cualquier señalamiento externo es
injerencista y uiolatorio de la dignidad nacional,
encamada en la persona de Ortega y su esposa

n una recientey espléndida crónica, Blan
che Petrich recoge las incidencias de la

| j condena en Nicaragua de Dora MaríaTéllez,
P la Comandante Doro de la gesta sandinista,

cuando tuvo cuatro minutos para defen
derse en la parodia dejuicio que hizo en su
contra el régimen de Daniel Ortega.

Yfueuna parodia porque difícil mente se podría calificar de
otra manera.EI resultado estaba predeterminado, ordenado,
en unpaísdondeelaño pasadoyenvísperasdeeleccionesla
Policía arrestó a unos 60 dirigentes opositores, incluso varios
precandidatos presidenciales, bajo cargos tan vagos como
conspiración para cometermenascabode la dignidad nacional.

Bajo ese tipo de acusaciones fueron detenidos persona
jes como Hugo Torres, el Comandante Hugo, que hace una
semana falleció en la cárcel, a los 73 años de edad, "de una
enfermedad que tenía", según la versión oficial, o la propia
Comandante Dora. Y tanto uno como la otra rompieron polí
ticamente con Ortega.

El Comandante Hugofue quien encabezó la operación que,
en 1974, llevó a la liberación de un grupo de presos políticos de
  la dictadura dinástica de Anastasio

Somoza, entre ellos el presidente
Daniel Ortega.
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El efecto inmediato ha sido en lo

quesus apologistas quieren presen
tar como prueba de la buena voluntad
y el "humanitarismo" del régimen en
Nicaragua: tres de los 60 dirigentes
de oposición política encarcelados
el año pasado fueron enviados a sus

casas, pero bajo vigilancia policial.
Lo que no resuelve esta expresión de "humanidad" es la

razón del a rresto: igual que aquellos están acusados de cons
piración para cometer menoscabo a la integridad nacional, o
sea algo así como delitos de lesa majestad. Después de todo,
osan oponerse al régimen de Ortega y su familia.

Bajo ese estatuto, cualquier señalamiento externo es
injerencista y viDlatorio de la dignidad nacional, encarnada,
por supuesto en la persona de Ortega y su esposa y vicepre
sidenta Rosario Murillo.

Hasta mediados del siglo XVIII, algunos países mantenían en
sus libras un delito, el de "lesa majestad" que, de acuerda con
la enciclopedia jurídica, puede definirse como "delitos contra
el rey, la reinay el príncipe heredero de la corona". Se dice lesa
majestad por haber sido lesionada, moral o materialmente,
la majestad simbolizada en el monarca o las personas de su
íntima familia".

En la inmensa mayoría de las naciones, es un delito aban
donado, porque la concepción del Estado moderno ya no
pone ese énfasis en la persona que asume la jefatura del
Estado, sino en el puesto mismo y la definición de la ofensa
y su gravedad estaban sujetas a la opinión del acusador.

El presunto delita ha sido reemplazado por otros más
específicos.

Pero, en algunos países todavía hay quienes quieren equi
parar la crítica al gobierno y sus dirigentes con traición a la
patria en la crítica a sus dirigentes ¿O serán monarcas?

60 opositores
arrestados en

vísperas de
elecciones

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARREN0J0SE1

Fecha: 21/02/2022

Página: 35

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,762



Sin cumplir pago de prestaciones 2021: FENASSCYT
Centros Públicos de Investigación del Conacyt, no reci"Abieron el aumento pactado del 1.8% a sus prestaciones
"económicas correspondientes al año 2021,mismo que fuee

acordado con los sindicatos de trabajadores y autoridades
correspondientes en la revisión salarial del Contrato Colectivo de
Trabajo, denunció el Ing. Manuel Escobar Aguilar, secretario gene
ral de la Federación Nacional de Sindicatos del Sector de Ciencia y
Tecnología (FENASSCYT).

"Es el caso del Centro de Investigación Científica de Yucatán;
el Centro de Investigación Científicá y Educación Superior de
Ensenada; El Colegio de Michoacán y el Centro de Investigación en
Alimentación y Desarrollo, no se les realizo su pago a las prestacio
nes del ejercicio 2021, violentando con ello el derecho que tienen de
recibir estos beneficios".

"Otros centros de Investigación del Coancyt, ocho de ellos,
utilizaron sus fondos propios provenientes de los recursos autoge
nerados para cubrir este compromiso con los trabajadores, con la
premisa de que les serían devueltos a estas instituciones, por parten
de Hacienda y a la fecha no lo han regresado".

"La SHCP, debió haber pagado en tiempo y forma, los acuerdos
de los Centros de Investigación con sus sindicatos, pero no lo cum
plió, en un hecho inédito. Por lo anterior, exhortamos a la SHCP, au
torice recursos a los centros afectados para cumplir con el mandato
CCT 2021y se regularicen los pagos de los trabajadores. Negarse
a respaldar dichos acuerdos de los CCT, produciría un daño patri
monial yjurídico a los trabajadores, sentenció Manuel Escobar, se
cretario general del Sindicato Unitario de Trabajadores del Instituto
Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (Sutinaoe).

"Finalmente, el líder sindical,informó que acudirán a laCámara de
Diputados, para reunirse con la Comisión de Ciencia y Tecnología e
Innovación, y convocar a la SHCP a atender y buscar soluciones de
fondo a este tipo de problemas que se presentan cada año, dónde,
como en este caso, no se entiende una aparente falta del Ejercicio
Presupuestado en el PEF 2021, ya que dicho aumento en las presta
ciones de estos Centros Públicos de Investigación estaba debida
mente establecido en el ejercicio fiscal anual".

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmail.com
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Anomalías por 63 mil millones en el gasto
Un nuevo tema en la mañanera para desviar la atención

de los problemas del país será el informe de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) entregado ayer a la

Cámara de Diputados.
En éste se reportan irregularidades en el gasto 2020 por 63

mil millones de pesos, 49 mil 765 millones correspondientes al
tercer reporte, en obras y programas clave del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

Aeropuerto Felipe Ángeles, Tren Maya, refinería Dos Bocas,
Sembrando Vida, y el sector Salud en la atención de Covid19,
son los más importantes. El sector Salud aparece con 2 mil 728
millones por la atención de Covid19. También está Segalmex con
cinco mil millones de pesos.

Habrá que esperar la reacción hoy en la mañanera, se
escuchó en radiopasillo.

Y si no son buenos, otro frente
Más vale que los recibos de renta de la Casa Gris, sean auténticos
y legales, porque, de lo contrario, se abrirá un tercer frente en el
escándalo por el modo de vida de José Ramón López Beltrán, hijo
de Andrés Manuel López Obrador.

Lo que parece no quedar claro ni en Palacio Nacional ni a los
leales al tabasqueño es que el tema no es sólo si se pagó la renta
puntualmente al propietario, Keith Schilling, exejecutivo de Baker
Hughes, empresa que tiene contratos con Petróleos Mexicanos
(Pemex), sino la incongruencia del discurso oficial y la realidad.

Ese que pide no comprar más de un par de zapatos, no aspirar
a tener dinero ni bienes materiales y vivir en la justa medianía.

Primero se abrió, precisamente, el de Baker Hughes; luego el
de Vidanta y los hijos del dueño, Daniel Chávez Morán, benefactor
de la 4T con sus donativos a la rifa del avión presidencial
recuerde que los pesudos compraron voluntariamente a fuerzas
series de boletos y colaborador sin remuneración en las obras

del Tren Maya.
KEI Partners es la empresa de los Chávez que dio empleo al

hijo de López Obrador y le consiguió su visa de trabeuo allá mero en
Houston, Texas.

Y ahora, con los recibos de renta, por el registro obligatorio y
por ley que deben tener.

Viola la ley
Claudia Sheinbaum Pardo viola y se burla de la ley.

De la Constitución.

Y de las leyes que los mismos integrantes de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) han aprobado.

 Buenas noches. Les invito a participar en eso que me
prohibieron hablar, tuiteó la noche del viernes en clara alusión a
la consulta para la revocación de mandato que, mañosamente, se
ha manejado como ratificación por los seguidores y apoyadores
presidenciales.

Llamar a participar en la consulta para revocación de mandato
está prohibido por ley. No se puede, tampoco, hacer propaganda
a obra pública o a programas gubernamentales.

Desleales

Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Instituto Nacional
Electoral (INE), llamó ayer desleales con la democracia a quienes
ocupan altos cargos públicos y violan la ley.

Ojalá que aquellas personas que ocupando altos cargos
públicos vulneran o desconocen las reglas constitucionales y las
leyes que su propio partido ha aprobado estén a la altura de la
ciudadanía en los días por venir porque eso abonará a la buena
marcha del proceso y al fortalecimiento de la cultura política
democrática de nuestro país, dijo en su ya acostumbrado mensaje
dominical en video.

radiopasillo@ova.com.mx
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AQUI EN EL
ONGRESO

Otro escándalo de ICA FLUOR por CITARIA

Por José Antonio Cliávez

1e comenté la semana pasada que andan muy enojados los del sindicato
Libertad que dirige Raúl Gómez contra el director de Proyectos de ICA
FLUOR, Ascensión Medina porque los ha excluido de los contratos de

obras para entregárselos a sus favoritos.
Son las obras del sector petrolero que les asignaron en esta

administración como única empresa responsable a desarrollarlas,
entre ellas está Dos Bocas.

Esa inconformidad llevó a los sindicalizados manifestarse frente la
puerta de la empresa ICA FLUOR en su planta de Atotonilco, en Tula,
Hidalgo donde por cierto perdió la vida uno de ese gremio por las
agresiones en un intento de desalojarlos.

Bueno, ahora parece que esa confrontación arreció más al enterarse los
sindicalizados que la mayoría de esos contratos de obras y, por ciento los de
mayor cifras de millones se los asignó a la empresa Citapia de Juan Carlos
Tapia, que derivado de procesos de inhabilitación opera con razones socia
les de reciente creación.

Como dato, Carlos Tapia y su empresa están relacionados en el caso
Odebrecht y con una investigación por huachicol, es decir, acumula un largo
historial de señalamientos de corrupción por sus nexos con Emilio Lozoya y
la empresa petrolera brasileña cuyo titular en México, Luis Alberto Meneses
Wely reveló que recibió la recomendación para contratar a Citapia, la misma
que tiene su origen en el estado e Hidalgo, cuna del huachicol.

Hay indagatorias por huachicol que forman parte del hallazgo que hicie
ron las autoridades de la FGR de Alejandro Gertz Mañero al encontrar con
ductos de tomas clandestinas por 300 metros de mangueras conectadas en
esa empresa en su planta de Hidalgo, un caso muy sonado.

El informe de la Fiscalía determinó que esas mangueras estaban conec
tadas de las famosas tomas clandestinas a depósitos dentro de la empresa
Construcciones Industriales Tapia. Esa es la investigación abierta.

Por eso el sindicato arreció su enojo pues no es posible que esa empresa
de Tapia que está bajo indagatorias de la Fiscalía General e inhabilitadas, siga
operando como favorita de Ascensión Medina.

Y señalan que lo que resulta increíble es que la directora de ICA FLUOR,
Guadalupe Philips solape este tipo de situaciones de Ascensión pues gracias
a estas prácticas presuntamente se ha vuelto millonario con la complicidad
de Juan Carlos Santos que siguen controlando al interior de la empresa la
entrega de los contratos.
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El sindicato Libertad se quejó que no escuchen sus peticiones pues a
pesar de su experiencia y trayectoria en el sector, los han excluido por
completo en los servicios y contratos de esa empresa ICA Flúor, obviamente
porque no obedecen a los intereses de Ascensión Medina.

No lo pierda de vista porque Ascensión Medina es señalado que ese favo
ritismo en la entrega de contratos lo ha llevado a enriquecerse, acusan que
goza incluso de un sinnúmero de propiedades que están en puerta de venti
larse. A ver si la Auditoría Superior de la Federación no le echa el ojo por ser
obras del sector público.

Los mismos sindicalizados se quejan que esa ambición de contratar
a modo de entregar millonarios contratos a proveedores a sus intereses,
por un lado le genera ganancias jugosas, pero por el otro los perjudica
al dejar fuera a ellos como transportistas y otros proveedores de la
región, En consecuencia adelantaron que ante este nuevo escándalo
no descartan otra revuelta.
APRETAR MONREAL Y MIER POR REFORMA ELECTRICA

Esta semana los líderes del Senado, Ricardo Moneal y de la Cámara de
Diputados, Ignacio Mier tendrán que apretar para convencer, primero la
participación de empresas concesionadas en sexenios pasados con la ener
gía eléctrica y, segundo, convencer a los opositores del PAN, Marko Cortés,
Julén Rementería y Jorge Romero para que cedan en su negativa de votar en
contra de esa reforma presidencial. Los priistas de Alejandro Moreno "Alito"
no tienen problema, están del lado del Presidente. Monreal incluso lleva la
¡dea de hacer algunos cambios o modificaciones, para que se logre el con
senso y sacarla del atolladero. De lo contrario sabe que no habrá luz...verde.
SE RECUPERA TURISMO, SUMAN 4.2 MILONES DE EMPLEOS
Una buena noticia del Secretario de Turismo, Miguel Torruco que
levantó el ánimo al Presidente Andrés Manuel López Obrador, que anda
abrumado por la casa gris, es que para finales de este año se espera
lograr más de 24 mil millones de dólares por concepto de captación de
divisas del turismo extranjero.

Mientras que la recuperación de ese sector también va en aumento
con repercusión en los empleos, es decir cerró 2021 con 4.2 millones de
personas empleadas. Después de la crisis de esta pandemia, parece que la
industria sin chimenea pinta bien para este año que espera recibir más de 40
millones es de extranjeros.

Jachavez77@yahoo.com
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'Mam'se alinea

Mientras la gobernadora Ma
ría Eugenia "Maru" Campos
va perdiendo aceleradamente
la confianza ciudadana y de
distintos sectores en Chihuahua,

a la par parece alinearse con
la autodenominada "Cuarta

Transformación". Quizá sea, de
momentg la única vía política
para que su estado no caiga en la
ingobernabilidad, porque a pesar
de que se esperaba un importan
te cambio, como se expresó en
las urnas en 2021, la mandataria

poco a poco termina, con sus
omisiones, con la posibilidad de
una mejor entidad, sobre todo
en materia de seguridad, y ahora,
con su discurso entreguista, se
plega a las directrices de Palacio
Nacional, algo que ni en el estilo
del más viejo priismo, y eso que
en ese aspecto, su antecesor Ja
vier Corral, dejó la vara muy baja.
Dicen en Chihuahua, que ya soló:
le falta firmar los desplegados de
los gobernadores guinda.

Reaparece Yeidckol
Tras haberse mantenidocon bajo
perfil en las últimas semanas y
después de la controversia por la
pérdida (y posterior restitución)
de sus derechos partidistas, quien
reapareció con fuerza, nos comen

tan, es la diputada y expresidenta
de Morena, Yeidckol Polevnsky,
quien acompañó a Mara Lezama
Espinosa en su registro como
candidata a la gubernatura de
Quintana Roo. A pesar de no
haber obtenido los resultados

esperados en el proceso electoral
de Jalisco en 2021, el peso político
de Polevnksy Gurwitz no es para
desdeñar, por lo que, posiblemen
te, reforzará la operación en la
entidad quintanarroense. Morena
no quiere sorpresas.

Gracias pero no gracias
Ahora que el coordinador de los
diputados de Morena, Ignacio
Mier Velazco, arremetió en con

tra de las empresas energéticas
por su negativa a participar en
los foros de Parlamento Abierto

por la Reforma Eléctrica, bien
valdría recordar que los repre
sentantes de estas compañías no
son los únicos que le han "hecho
el feo" a estos debates. Aunque no
se hizo tan público, se sabe que
muchos académicos y especia
listas del sector, incluso organi
zaciones, tampoco quisieron
participar, y la razón en común,
nos dicen, fue que no quisieron
validar este ejercicio, que es visto
en muchos sectores como una
simulación.
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fí ^1 iRedes deEífflyyPoder
CONSTITUCION EN VEREMOS
Y FISCALÍA YA INVESTIGA
MUERTE EN DIF

El viernes estaba programado en
el Congreso el anuncio del arran
que de los trabajos para analizar
una nueva Constitución del Esta

do de Nuevo León, propuesta del
gobernador Samuel García que se
cayó de último momento y que
quedó suspendida por tiempo
indefinido. No se descarta que la
iniciativa quede guardada en el
baúl del olvido.

Nos aseguran que los coordi
nadores de oposición decidieron
aplazar el análisis debido a la
actitud del líder de la bancada

de Movimiento Ciudadano,
Eduardo Gaona, en cuanto a las
reformas a la Ley Estatal Electo

ral en materia de paridad, pues
primero aprobó el dictamen para
posteriormente votarlo en contra.

A Gaona ya le tomaron la
medida, saben que no cumple
acuerdos legislativos, lo que no es
un tema menor. Además está su

falta de capacidad para coordinar
a las diputadas, Iraís Reyes, Bren

da Sánchez y Sandra Pámanes,

quienes se posicionaron contra
las reformas, a pesar de que ya era
un acuerdo.

Otro punto es que el gober
nador Samuel García se volvió

intolerante y exige a los diputados
de oposición, PAN, PRI, Morena

y Partido Verde, que no hablen
mal de su gobierno, a pesar de que

tampoco ha cumplido acuerdos,
nos dicen.

FISCALÍA YA INVESTIGA
MUERTE EN EL DIF

La Fiscalía General de Justicia, a

cargo de Gustavo Adolfo Guerrero,
confirmó que se abrió una carpeta
de investigación por la muerte de
un menor en el albergue del DIF de
Nuevo León en la colonia Fabriles.

Nos asegura la Fiscalía que se
han girado ya varios oficios para

indagar, a fondo, sobre el falleci
miento, tanto en campo como

entre el personal del DIF. Guerrero

tiene en sus manos un caso muy
importante que resolver, pues
existen muchas dudas.

No se aplicó la autopsia al
pequeño, a pesar de que murió en
un lugar público. Su fallecimiento,
además, se habría reportado hasta
tres días después a la Fiscalía, y el
cuerpo fue cremado, obstruyendo
la investigación.
La dirección de Comunicación

Social estatal, a cargo de Glen
Zambrano abrió una cuenta de

Twitter para confirmar el deceso
del menor por un mal estomacal,
aunque debió dar aviso de inme
diato a la Fiscalía, y con mayor
razón se debió aplicar la autopsia.
Una cadena de omisiones que se
deben aclarar.
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Eduardo Gaona no cumple con acuerdos legislativos,.según legisladores:
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RED
COMPARTIDA
¿CUENTAS CLARAS?
La ASF detectó fallas, anoma

lías e irregularidades en el
gasto de Dos Bocas, Tren Ma
ya, compra de equipo médico
y en el ejercicio del gasto del

2020. El equipo de David Colmenares
calcula que hubo daños en total por casi
50 mil millones de pesos. Ojo, lo intere
sante es lo que hizo sobre el sector salud
donde habría un daño, o hay al menos
fallas en el registro del gasto, por unos 2
mil 700 millones de pesos, en educación
son mil 100 millones de pesos y en la Se
cretaría de Bienestar más de mil 100 mi

llones de pesos. Las fallas son sistémicas
y tienen que ver, por supuesto, con que la
4T se vuela alegremente los controles.
La Auditoría Superior de la CD

MCX, que dirige Edwin Meráz,
entregó al Congreso Local el
Informe de la Fiscalización de

la Cuenta Pública del 2020. De

acuerdo con el articulo 62 de la Constitu

ción Local es el 20 de febrero cuando se

tiene que entregar a la Comisión de Vigi
lancia de la ASCM. En este informe el

área central muestra que su curva de
aprendizaje terminó, pero la falla está en
las alcaldías que siguen quedando a de
ber en materia de fiscalización del gasto.
En Quintana Roo, los empre

sarios quieren hacer llegar a
los candidatos su petición de
seguridad. Hasta ahora, nin
gún precandidato ha querido

exponer sus planes contra la inseguri
dad, pero todos coinciden en que se debe
hacer algo inmediato. Por cierto, quien
tuvo que hacer de tripas corazón fue la
senadora Marybel Villegas de Morena, a
quien no le quedó de otra más que poner
su mejor cara en el registro de la candi
da ta del PVEMMorena, Mara Hermelin

da Lezama, luego de que recibió una lla
mada desde Bucareli en la que el titular
de Gobernación, Adán Agusto López, le
pedía llegar en unidad al proceso.
Ahora que en el IPN regresa

ron a clases, su director, Artu

ro Reyes, se enfocó en brin
dar certeza sobre las medidas

de sanidad, sin embargo, en
sus 105 instalaciones en la CDMX corren

papeletas donde los trabajadores de lim
pieza llaman a tomar los edificios. ¿El mo
tivo? La contratación de load Limpieza y
Servicios, empresa que arranca activida
des este lunes 21 de febrero luego de despe
dir a varias decenas de sus afanadores tras

recibir instrucciones de operar al mínimo,
pero si cobrar sobre la cotización más alta.
A ver qué explicaciones da el secretario de
Administración del IPN, Javier Tapia.
PD: este lunes 21 de febrero se

cumplen dos años de que se
inició la huelga en Notimex y
aún no se ve una solución en

el corto plazo.
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LE DECIAN QUE AHI
VENÍA LA PATINADORA

Hiroshi Takahashi

Diana Suazo, la mamá de

Donovan, nos dice que
es trabajo de todo Mé
xico.

Le decimos que no
es verdad, que su triunfo en China es
resultado de su familia, de ella, más
que de los que le echaron porras a la
distancia.

"Bueno, es que estamos emocio
nados", dice la madre de este joven
tapatío, finalista olímpico de patinaje
artístico sobre hielo en Pekín 2022.

"Canillo, de 22 años, dio la nota
destacada de América Latina en la fi

nal de patinaje artístico al colocarse
en la final y competir en ella sin limi
taciones, pese a llegar de un país sin
nieve ni tradición en su deporte", es
cribieron los cronistas deportivos de
la agencia de noticias EFE, en un ca
ble que resonó por toda la región.

"Fue difícil desde el momento en

que él decide este deporte, porque
como hemos comentado, es un de
porte caro, muy caro, aparte de caro
no es muy bien visto que los niños

practiquen este deporte, porque pues
en el mimdo en que vivimos, básica
mente lo tachan mal", dice Diana
Suazo.

"Fueron muchas críticas, muchos
comentarios malos, que incluso le
decían a Donovan", recuerda su ma
dre. "Le decían que ahí venia la pati
nadora y cosas así, comentarios para
hacerlo sentir mal. Pero bendito Dios

que Donovan siempre fue muy ma
duro, en ese sentido se le trabajó mu
cho en casa, que nada, ningún co
mentario que viniera de fuera, tenía
que hacerlo sentir mal. Que él era
fuerte y tenía que seguir adelante".

Cuando llegó a vivir a León, Gua
najuato, dice Diana que Donovan se
levantaba temprano para ir a la se
cundaria, después se iba a entrenar y
básicamente él empezó a ayudar con
los gastos del hogar. "Empezó él a
ayudar al entrenador en clases con
niños, y empezó a dar clases, enton
ces todo el día se la pasaba en la pis
ta".

Diana dice que fue difícil, insiste
en que cuando comentan cosas ma
las de uno, nos lastiman. Pero lo im
portante de esto, cómo él comenta, es
que eso que te lastima te tiene que
hacer salir adelante. "Demostrar que

eso no te duele, sino que te ayuda a
superar las cosas".

El asunto económico es otro obs

táculo. "El gasto a nosotros se nos
disparó en el momento en que él em
pezó a salir a concursos internacio
nales, a salir a mundiales, porque por
año se tenia que aventar de dos a tres
competencias, y una competencia,
salir al extranjero, a Europa, pues
equivale a unos 150 mil pesos, por
competencia. Entonces, juntar tres
competencias, más o menos esa
cantidad, al año, sí fue muy difícil,
porque pues nosotros no contába
mos con esos recursos, como para

disponer y decirle toma y vete a esa
competencia. Tuvimos que buscar la
manera de solventar esos gastos, ob
viamente como maestros de educa

ción física no tenemos esos recursos,
pero teníamos la posibilidad de pedir
préstamos".
Diana Suazo dice que reciben

ayuda económica del Gobierno, no
quiere abundar en los montos. Las
agencias reportaron que la directora
de la Comisión Nacional de Cultura

Física y Deportes, Ana Guevara, ga
rantizó que Carrillo seguirá recibien
do una ayuda de 30 mil pesos men
suales.
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SURGE BLOQUE DE EX GOBERNADORES

JoelSaucedo
El pasado viernes en un hotel de la Ciudad de

México se llevó a cabo un encuentro de ex go
bernadores del PR1, PAN y PRD.

¿El motivo? Conformar un foro de discu
sión para analizar la realidad del país bajo di

ferentes ópticas.
Coincidieron en la preocupación del rumbo que ha to

mado México en la coyuntura actual.
El bloque de ex mandatarios ha tenido acercamientos

con los aspirantes de Morena a la Presidencia: Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal.

La lista de futuros encuentros con políticos también
incluye a Cuauhtémoc Cárdenas, Manlio Fabio Beltrones,
Ernesto Ruffo, Dante Delgado y Emilio Chuayfett.

A la reunión acudió el ex gobernador de Tabasco, Ar
turo Núñez, uno de los más sólidos pensadores y que lle
gó al cargo con las siglas del PRD.

Lo mismo Ángel Aguirre Rivero, quien se vio obligado
a renunciar por la desaparición de los 43 normalistas.
También del PRD.

Por el prilsmo asistieron Miguel Alonso Reyes de Za
catecas; Mariano González Zarur de Tlaxcala; Héctor As
tudillo Flores de Guerrero; Antonio González Curi de
Campeche y losé Ignacio Peralta Sánchez de Colima.

Por el PAN, se sabe que sólo estuvo Marco Antonio
Adame Castillo de Morelos.

Se trata de 48 años de experiencia acumulada en el
quehacer gubernamental, independientemente del tipo
de administración desempeñada.

Los encuentros realizados y los futuros, son con ex
gobernadores que llegaron al cargo postulados por los
tres partidos citados.

Es claro que se trata de un bloque que no incluye a
mandatarios de otros partidos y mucho menos de More
na, puesto que terminarán en 2024 al igual que el presi
dente López Obrador. Durante la reunión acordaron tra
bajar en la construcción de un frente amplio con verda
deras posibilidades de triunfo.

"El país pasa por una situación terrible y reconstruirlo
será una tarea titánica porque el aparato institucional es
tá desarticulado", alertó Ignacio Peralta.

Arturo Núñez, consideró urgente reconstruir el siste
ma de partidos porque la crisis en la que se encuentran
ocasión el surgimiento de los caudillos.

"El país vive una regresión autoritaria y existe el peli
gro de que se de una restauración autoritaria", advirtió.

El objetivo del nuevo bloque contempla encuentros
con intelectuales y prestigiados académicos.

Los primeros aspirantes a la presidencia con que se
reúnen son Ebrard y Monreal. ¿Se reunirán con Claudia
Sheinbaum? No se observa en el horizonte.

Es evidente que se trata de hacer frente al actual go
bierno. ¿Acaso dan por hecho que Ebrard y Monreal
romperán con Morena? Al menos esa es la lectura que se
desprende del encuentro sostenido con ellos en primer
término. ¿Tendrán algún candidato en particular? ¿O se
sumarán a la alianza Va Por México, donde tienen repre
sentación PRI, PAN y PRD?

Todo indica que esa será la ruta a seguir.
PROSPECCIÓN... En una encuesta nacional el Centro

de Estudios de Políticas Públicas Iberoamericanas S.C,
preguntó: ¿Si está decidido a votar en la Consulta de Re
vocación de Mandato, porqué opción lo haría?
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Pokerm r m Apolltl
El arte de los tribunos
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Las cualidades de los viejos políticos
eran, además de su fortaleza espiri
tual, su honestidad de pensamiento,

una inmensa capacidad de análisis, tole
rancia, diálogo, y lo mejor de todo, eran
congruentes.

Actualmente, pocos, muy pocos, conta
dísimos, tienen esas virtudes, esas capaci
dades, que no presumen, pero que la
gente les reconoce.
Fue muy notorio que en la semana que

pasó, algunas senadoras del PAN y de
Morena que ni vale la pena mencionar,
exhibieron por completo su incapacidad o
su carencia absoluta de alguna de esas
cualidades para debatir, con altura, el
tema del supuesto conflicto de interés del
hijo mayor del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Los desencuentros hicieron visibles, una

vez más, el deterioro del debate parla
mentario. Años atrás, dicho por los viejos
políticos entiéndase esto de aquellos que
presumían de experiencia política, que
M2a caballada está flaca".

Sin duda, no se trata de echar bajo la
alfombra los temas que presumiblemente

pueden afectar al país en su economía, en
su Estado derecho, en los derechos huma
nos o en el desarrollo económico de la

población, pero lamentablemente es algo
que habitualmente ocurre en la clase polí
tica.

Gobernar es una de las actividades más

complejas, la calidad y objetivo de este
ejercicio deber ser pensado desde la ópti
ca de un derecho humano al que pudiéra
mos circunscribirlo en una igualdad de
derechos y condiciones: respeto entre
pares, gobierno y sus administraciones.
Concebir al parlamentarismo mexicano

como un circo, es algo que quizá los mexi
canos ya damos por descontado, sobre
todo, porque si quienes hacen las leyes no
son profesionales, por qué el "pueJWo
sabio" debe profesionalizarse, ser respe
tuosos, sobre todo porque si quienes ha
cen las leyes, las doblan con el simple
hecho de abrir la boca en una de las máxi

mas tribunas del país.
No se trata de quien trague más saliva

coma más pinole, porque si esto fuera, los
martes y jueves, días de sesión en el Se
nado de la República, se viviría una me
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rienda de negros, donde al ritmo del tam
tam, en el estricto sentido de las pala
bras, tañe a desmadre y desorganiza
ción.

En sensu lato, o en amplio sentido, según
la Real Academia Española, desmadrar
es lastimar físicamente, sin respeto ni
medida, hasta perder la mesura y la digni
dad.

Quizá no lo sepan los senadores y dipu
tados, y no lo saben porque tácitamente
los ciudadanos no lo manifestamos, pero
sí, hay una gran preocupación por la cali
dad del gobierno desde la ciencia política
como desde las banquetas. Sin duda, el
pueblo es sabio, no político.
Se ha perdido la mesura y ha aflorado

de lo que muchos pregonan no serlo, un
simple vulgar aspiracionista.
Los políticos tienen su espacio de ex

presión desde el Congreso o desde Pala
cio Nacional, los ciudadanos, para no ser
tan demagógicos, desde la empresa, la ofi
cina o desde las banquetas. Pero todos en
su conjunto reclamamos profesionalizar
los oficios o profesiones, desde la óptica
que quiera verse.
Subir el nivel del discurso, principal

mente el político, sería un acto de genero
sidad para México y para sus ciudadanos,
quizá un acto chovinista, que salvaría a
cada uno de los 128 senadores de conver

tirse en traidores a la patria, como habi
tualmente lo refiere una desgastada dipu
tada panista que intitula su odio a México
con la llamada "Contramañanera," cuan
do habla en contra de Andrés Manuel

López Obrador, sí, el presidente de Mé

xico.

Que la paridad de género sirva para
serenar también a las mismas mujeres,
sobre todo de su voz o lengua, decían los
viejos, pero principalmente a las legisla
doras, no solo a las del PAN, sino a las de
Morena, del PRI, Movimiento Ciudadano,
Verde Ecologista, del PT, et. al., ah, y a la
señora Lilly Téllez, que sin menosprecio,
es senadora.

Pero me detengo en la tarde del 15 de
febrero pasado, día del encontronazo ver
bal entre las facciones del Senado de la

República, propio de un circo de la peor
ralea, y me detengo, porque al final, hubo
una voz que intentó, una vez más, reencau
sar el debate parlamentario, la voz de Ri
cardo Monreal Ávila.
Desde la tribuna, llamó a la cordura, a

subir el nivel del debate, porque el papel
del presidente de la Jucopo, pese a que ha
sido embestido desde el llamado fuego
amigo, con ataques de traidor, pero hoy es
un defensor "a ultranza" como dirían los

rudos de Morena, del movimiento que
fundó, claro, encabezado por el presidente
de México desde hace más de 25 años.

No escatimamos en reconocer que esa
misma solicitud la hizo tiempo atrás el
priista, Jorge Carlos Ramírez Marín,
quien llamó a panistas, morenistas, eme
cistas, verdeecologistas, petistas, entre
otros, a subir el nivel.
La semana concluyó, y esperemos que

haya quedado atrás la incontinencia ver
bal y que se dé paso a la profesionaliza
ción de la figura de parlamentario, de tri
buno.

ya no más.
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LA RETÓRICA
DE ARISTÓTELES
GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

La Retórica de Aristóteles está con

formada por tres libros, estructura
dos de la siguiente manera: el pri

mero se ocupa de la estructura de la retó
rica, de la concepción de los argumentos
y de las especies de retórica; el segundo,
se dirige al público, no solo en cuanto que
es capaz de razonar, sino también en
cuanto que es sujeto de pasiones y tiene
un determinado modo de ser;y el tercero,
estudia la forma más adecuada de los dis

cursos con vías a la persuasión.
Una apreciación general de la Retóri

ca de Aristóteles nos la brinda James J.
Murphy, en los siguientes párrafos:
La mayoría de los estudios realizados

sobre la Retórica de Aristóteles se cen

tran exclusivamente en este texto, ya sea
porque examinan splo la retórica o por
que si citan otras
obras de Aristó

teles, lo hacen
solamente para
apoyar una in
terpretación

particular de la
Retórica.
Esto es desacer

tado por dos
motivos. En primer lugar, el lector está a
merced de unas citas selectivas utilizadas

únicamente como pruebas de un argu
mento. En segundo, y aún más importante,
el lector puede llevarse la impresión de
que la Retórica es un texto aislado y que
como tal es posible entenderlo completa
mente.

Para Aristóteles, la retórica se basa en
la observación empírica de que algunos
hombres no quieren, o no pueden, respon
der a la lógica o a la dialéctica. Así como
la dialéctica está alejada de la lógica for
mal, debido a la necesidad de discutir,
basándonos en la opinión, la retórica está
alejada de la dialéctica debido a la nece
sidad de discutir ante "un oyente de po
ca valía, que presta audiencia a lo que
está fuera del asunto".

También afirma que los asuntos exter
nos afectan a los resultados "a causa de
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los vicios del auditorio" y que "en
lo que toca a algunas gentes, ni
aun si dispusiéramos de la ciencia
más exacta, resultaría fácil... lo
grar persuadirlos".

Hay que tener en cuenta que,
mientras que los Tópicos trata
del "razonamiento", la Retó
rica habla de "convencer".

Lo que Aristóteles ve como
intrínseco a la situación

retórica, es la condición
humana del orador y de
su público, y no los prin
cipios de la argumenta
ción; estos principios, ya
establecidos por el Orga
non, solo se toman presta
dos o se modifican en la

Retórica.

La mayoría de los retóricos
ven en la Retórica simple
mente un manual práctico
para el aspirante a orador. Yo
pienso que también es posible verlo
como el intento de Aristóteles a lo largo
de su vida, de justificar un fenómeno
observado en la naturaleza.

Como extranjero en Atenas, Aristóte
les no podía tomar parte activa en la
vida pública, pero su agudo poder de
observación le permitía claramente in
tentar analizar el comportamiento lin
güístico de los que sí participaban. Su
análisis eleva la discusión en tomo a la

retórica a un nivel de abstracción sin

precedentes.
Finalmente, veamos la conclusión de

Arantxa Capdevila Gómez en la pági
na 13 en su artículo que es el segundo
capítulo de su tesis doctoral, en el apar
tado sobre La Retórica de Aristóteles.

La investigadora escribe:
[...] hay que destacar la definición que

ofrece Aristóteles de la retórica. Aristó

teles afirma que la retórica es "...la facul
tad de considerar en cada caso lo que
cabe para persuadir (...) sobre cualquier
cosa dada, por así decirlo, parece que es
capaz de considerar los medios persuasi
vos, y por eso decimos que no tiene su
artificio acerca de ningún género espe
cífico".

Esto es, la retórica se centra en el estu
dio de los medios hábiles para conse
guir la persuasión al margen de los con
tenidos que trata; Robrieux recoge esta
idea y afirma que: "Con Aristóteles, esta
ciencia de la persuasión ya no viene a
sustituir a los valores, sino que deviene
un modo de argumentar, con la ayuda
de nociones comunes y de elementos
de prueba racionales, a fin de hacer
admitir ideas a un auditorio".

Esta definición es sustancial para
entender el modo en que la retórica se
recupera en el siglo XX y se puede decir
que mantiene íntegra su validez en la
actualidad.
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Confianza y economía
Pablo Trejo Pérez

¦ientras el gobierno afirma estar
avanzando en su lucha contra lam:
mpandemia de la Covid19, las em

presas desconfían de las noticias, lo que no
solo retrasa las inversiones y contratacio
nes, sino que además frena la recupera
ción económica. El gerente de una empresa
desconfía de sus propios empleados y se
niega a delegar responsabilidades, esto
complica las iniciativas de inversión, innova
ción y entrada en nuevos mercados. Los ciu
dadanos desconfían de las empresas y exi
gen una regulación excesiva, lo que perju
dica el crecimiento. Solemos pensar que la
confianza, por un lado, es fundamental para
las relaciones personales y sociales, y por el
otro, resulta crucial para las conexiones con
nuestros líderes y nuestro gobierno. Pero la
confianza también es esencial para forjar
relaciones comerciales sanas y crear econo
mías sólidas. ¿Qué significa esto? Es parte
de lo que se pregunta el Banco Inter ame
ricano de Desarrollo (BID), en su informe

"Confianza: La clave de la cohesión social

y el crecimiento en América Latina y el

Caribe". A continuación, algunos comenta
rios a este informe:

Es muy poco probable que aquellas em
presas que desconfían del gobierno, que
dudan de sus iniciativas políticas en materia
de regulación, fiscalidad, infraestructura y
otros muchos ámbitos económicos, respon
dan a dichas iniciativas, aunque estas sean
favorables. Del mismo modo, las empresas
que desconfían de los informes del gobier
no sobre su progreso durante una crisis 
como la pandemia de la Covid19 son me
nos propensas a invertir y a retener a sus
empleados. Eso, a su vez, empeora los
resultados económicos.

Las empresas que des
confían unas de otras,
que temen que sus pro
veedores no entre

guen produc
tos de calidad a tiempo y al precio acordado,
deben recurrir a acuerdos más costosos para
hacer negocios. Por ejemplo, se integran
verticalmente, produciendo tanto bienes
intermedios como productos finales, aunque
otras empresas sean más eficientes en la
producción de lo uno o lo otro. O se basan en
contratos relaciónales, que utilizan la pers
pectiva de beneficios futuros de una rela
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ción comercial en curso para imponer el
cumplimiento. En la industria del café en
Costa Rica, por citar uno de los innumerables
ejemplos a los que alude el BID, 40 % de los
intercambios entre las procesadoras de pri
mera fase y los exportadores se caracteri
zan por la integración vertical, 40% por
relaciones de tres años o más, y solo 20%
por relaciones de menos de tres años.
Lamentablemente, cuando las empresas se
limitan a solo este tipo de acuerdos contrac
tuales para resolver los problemas de con
fianza, los consumidores terminan pagando
precios más altos, pues se excluyen a los
nuevos productores que operan a menor
costo y que podrían abaratar los precios.
Los ciudadanos partidarios

del gobierno llegan a
desconfiar de las empresas, que temen que
contaminen, que incumplan sus obligacio
nes con los trabajadores o proveedores o
que falseen la calidad de sus productos,
tienden a exigir normas estrictas. El proble
ma es que los estrictos requisitos para
crear y ampliar empresas, por un lado, per
judican la innovación y el crecimiento, y
por el otro, favorecen a las grandes empre
sas que pueden afrontar mejor los costos
de cumplimiento o que son más hábiles
para eludir las normas.
Hay que tener en cuenta que cuando exis

te un alto grado de confianza, los directivos
contratan a los trabajadores más capaces y
eficientes, y les delegan una gran responsa

bilidad, lo que da lugar a una mayor innova
ción y agilidad, y facilita el crecimiento de la
empresa. Por el contrario, los directivos de
las empresas que tienen bajos niveles de

confianza interpersonal tienden a contratar
a viejos amigos y familiares, prefiriéndo
los incluso por encima de aquellos con
mayor talento y más capacitados del mer
cado laboral. Los directivos también son

reticentes a delegar responsabilidades den
tro de la empresa y, en cambio, pierden su
tiempo y experiencia en trabajos que otras
personas podrían realizar. Todo esto impide
la eficiencia, la creatividad y la productivi
dad de las empresas.
Hay muchas recomendaciones sobre las

medidas que se pueden adoptar a todo nivel
para generar esa confianza. Entre ellas se
incluyen reformas para aumentarla compe
tencia, de modo que el mercado pueda pe
nalizar a aquellas empresas que muestren
un comportamiento antisocial y, en general,
actúen de forma poco fiable. Reformas de
los tribunales, los organismos reguladores y
otras organizaciones de control y solu
ción de conflictos, de modo que quie
nes participen en el mercado confíen

en que están actuando en igualdad de con
diciones y no tengan que adoptar tácticas
defensivas. Y, por último, reformas en la edu
cación y la comunicación a fin de aumentar
la alfabetización y la concienciación ciuda
dana sobre el rol, funcionamiento, e impor
tancia del sector privado, pues la falta de
conocimiento genera recelo y desconfianza.
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¿Diario con
La Moni?

Ahora sí:¡Va el Estado de México!
Federico La Mont

Edomex: La entidad de Isidro Fabela Alfaro, Carlos
Hank González y Alfredo del Mazo González, será la última
previa a la madre de todas las batallas en junio de 2024 a la
cual, ¿llegará como el 80 ejecutivo federal una mujer o un
político con ascendencia del sureste? Entidad en la cual la
alternancia política no fue posible por más de siete décadas y

donde 10 son los municipios que concentran la mitad de
electores ^5 millones 947mil 847, los cuales determinarán
el triunfo en junio de 2023 a favor de alguno de los cinco can
didatos a gobernador. Por Movimiento Ciudadano, Juan
Cepeda; MorenaPT, Delfina Gómez; PRI, Ernesto Nemer
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o Ana Lilia Herrera; PAN, Enrique Vargas del Villar. Nueve de
estos ayuntamientos, se concentran en la región oriente y Valle
de Toluca donde despacha el 122 inquilino del Palacio de
Lerdo, Alfredo del Mazo Maza. En la contienda de 2017 el
Instituto Electoral del Estado de México (1EEM) registró 11
millones 435 mil 750 mexiquenses con derecho a votar, lo cual
constituye el padrón más elevado del país. El dilema de la alter
nancia o continuidad en Palacio de Lerdo lo determinará la par
ticipación en las urnas y para muestra, la experiencia de julio de
2011, año en que fue electo con el respaldo del extinto obispo de
Ecatepec Onésimo Cepeda, el dos veces edil ecatepequense
Eruviel Avila, el abstencionismo alcanzó 54.27 por ciento, frente
a dos candidatos desalineados, como fueron Alejandro Encinas
Rodríguez y Felipe Bravo Mena, quienes participaron en la con
tienda de 1993 ante Emilio Chuayffet Chemor.
El municipio de Ecatepec, gobernado actualmente por el

reelecto edil guinda Fernando Vilchis, aportaría entre 10 y 15
por ciento del total de los electores si sale a votar 60 por cien
to de los convocados a la elección para gobernador. Actual
mente, Ecatepec cuenta con un padrón de 1 millón 225 mil
personas en edad de sufragar.
Otro municipio que incidirá para la continuidad o alternan
cia en el Palacio de Lerdo es Nezahualcóyotl, que hoy go
bierna Morena con Adolfo Cerqueda Rebollo, quien con una
inédita apertura se reconoció gay. obtuvo 923 mil votos, en
empate con PAN, pero en Naucalpan, también con 923 mil
Angélica Moya Marín, le siguen Toluca, 700 mil, Chimal
huacán e Ixtapaluca exAntorcha Campesina y ahora
Morena, 450 mil, e Ixtapaluca que registra el mayor creci
miento poblacional del país, además de Cuautitlán Izcalli,
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Atizapán y Tlalnepantla con afinidad al PAN. En estos últi
mos municipios dominados por el PAN, resalta el voto feme
nino que Morena y PRI esperan se incline por Delfina
Gómez, Ana Lilia Herrera Anzaldo o Alejandra del Moral,
pese su condición de rezagada, pasó la estafeta del PRI mexi
quense al exsecretario de Desarrollo Social, Eric Sevilla
Montes de Oca, exedil de Lerma y exdiputado local con
abierta ascendencia hacia el secretario de Gobierno, Ernesto
Nemer Álvarez, quien despachó como secretario particular
de Emilio Chuayffet en la Secretaría de Gobernación.
Mago electoral: Por su conocimiento en los progra

mas sociales (que en su momento aplicó como titular de la
misma dependencia Ernesto Nemer), el ñamante líder trico
lor buscará posicionar a su partido en el oriente y Valle de
México, regiones recuperadas durante el primer trienio del
entonces gobernador Enrique Peña Nieto. Tiene experiencia
en la capital y municipios conurbados como Metepec, Lerma.
Sevilla Montes de Oca, también allanó el camino para la vic
toria de Alfredo del Mazo Maza por el distrito 18 de Huix
quilucan en 2015, el cual representó la última aduana para su
nominación al Palacio de Lerdo para el cual dejó en el camino
a la candidata del gobernador Eruviel Ávila Villegas y secre
taria de Educación, Ana Lilia Herrera Anzaldo. Los únicos
obstáculos en el camino del jerarca tricolor mexiquense,
quien ya cuenta con el aval de su similar nacional Alejandro
Moreno, serían las observaciones del Órgano Superior de
Fiscalización del Estado de México (OSFEM) en lo relativo al
manejo de la política social con fines electorales verbigracia
el denominado Salario Rosa.

Fiel de la Balanza: A diferencia del gran elector,
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como lo fueron gobernadores y presidentes de la república
(la excepción en 2011 fue el obispo Onésimo Cepeda Cam
pos) en esta ocasión el voto será de tierra y por ello resaltan
los municipios de Tecámac, 180 mil; Valle de Chalco, 270 mil;
Chalco, 250 mil; Coacalco, 326 mil; Nicolás Romero, 289 mil,
y Los Reyes La Paz, 197 mil. En 2017, el Instituto Nacional
Electoral (INE) al concretar la entregarecepción de la Lista
Nominal de Electores con fotografía registró 11 millones 312
mil 917 ciudadanos acreditados para el ejercicio de la jorna
da celebrada el 4 de junio. Entre ellos, 5 millones 382 74 son
hombres, lo cual equivale a 47.57 por ciento, superado por
los 5 millones 930 mil mujeres que representan 52.42 por
ciento.

A diferencia de los ciudadanos residentes en el exterior

registrados en el padrón de 2017, de los cuales fueron una
mínima expresión los que activaron su credencial para votar,
en la contienda de 2023 se espera alcancen los 75 mil, distri
buidos en el medio oeste como Illinois, Atlanta y reciente
mente California y Nevada, de acuerdo con los datos aporta
dos por la Consejo de Federaciones Mexicanas en California
presidido por Francisco Moreno.

Eric Sevilla Montes
de Oca, líder del
PRIEdomex.
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Federico La Mont, con
el candidato PRIPVEM
a la Presidencia de la

República, Enrique Peña.

Senador Eruviel Ávila
Villegas, exgobernador
del Estado de México.

Diputada Ana
Lilia Herrera
Anzaldo
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Peleas

Los pleitos entre morenistasy
panistas en el Congreso mexiquense
son analizados por ambos partidos y
parece que habrá amonestaciones.
Y es que se diga Lo que se diga, Los
videos circuLan por Las redes y la
realidad es una.

No me cuesta trabajo Luchar por Mo
rena, es una vida partidaria diferente,
pero estoy acostumbrado a luchar
por la Cu arta Transformación, ase
guró Armando Bautista, ex líder deL
PT en CuautitLán IzcaLLi. Al ser cues

tionado sobre si será capaz de unir a
Daniel Serrano. Ricardo Núñez y al
propio Raymundo Guzmán Corrovl
ñas en Los proyectos de Morena, dijo
que su objetivo es unificar a La mili
tancia de CuautitLán IzcaLU y ya. Tam
bién señaLó que Las administraciones
municipaLes de La oposición en Los
municipios mexiquenses, deben de
parar con dar Les contrato a amigos,
porque no están haciendo bien las
cosas y sóto se dedican a beneficia r a
Los compadres y familiares.

EL diputado David Parra Sánchez
nos comento que en el tema de
La invasión de "Los TriánguLos" de

Lomas Verdes en NaucaLpan es todo
un escándalo, pero es importante
que La administración municipal
entre al juicio sobre este tema y otros
200 predi os que están en manos de
particulares, porque han construido
año tras año y el gobierno debe pedir
Legalmente a Los presuntos dueflos
que regresen los bienes a las adminis
traciones, porque ha habido saqueo
de muchos particulares que pagan
prediales y con contratos Leoninos
acreditan LegaLidad en terrenos de
propiedad municipaL Además, Parra
Sánchez comentó que este fenóme
no se repite a nivel estatal, porque las
invasiones a predios municipaLes son
históricas, pero se debe poner orden

En la pLenaria deL PAN se habló de
importantes iniciativas. Vargas del
Villar y eL dirigente Anuar Azar
estuvieron en primera fila.

EL diputado Local priista Guillermo
Zamacona aseguró que hay finan
zas sanas en Edomex y en el tema
de las observaciones delOSFFM a

Los adeudos estatales, no hay crite
rios cLaros sobre Los entes fiscaLiza

bLes. Lo cuaL es algo arbitra rio y al
parecer tiene tintes políticos.
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La suerte de la fea
Marco A. Escalante N.
La semana pasada vivimos un 14 de febre

ro matizado por diferentes vivencias. Quie
ro compartirles dos ejemplos:Les presento a Paola. Ella es una chica de
25 años, ojo azul, guapa, rubia y cuerpo de
modelo, de buen nivel económico y social,
culta, educada, profesionista y con un fu
turo muy prometedor, aparentemente. Sus
mayores preocupaciones giran en torno a
conseguir un buen partido con el cual tener
hijos y compartir el resto de su vida. Te
niendo eso, piensa, tiene la vida garantizada.
Ella no tiene novio, el último no la conven
ció, o fue ella quien no lo convenció a él
debido al recio carácter que tiene, herencia
de sus padres y abuelos.
El 14 de febrero se enfundó en unos raans

ajustados y blusa que combinaba perfecta
mente con la chamarra y los accesorios que
portaba, de marcas exclusivas por supuesto.
Salió a comer con el grupo de amigos que
acostumbra. Algunos de ellos con pareja,
¡os otros sin interés para ella, no cumplen
con sus expectativas. Las amigas solteras
íjue la acompañan desean que este Día de
San Valentín puedan encontrar a su príncipe
azul. Son igual de soñadoras y ambiciosas
que Paola. Compiten entre ellas por verquien consigue al mejor.
Fueron a comer a un elegante restaurante de

Polanco. La comida gourmet con pomposos nom
bres y preparada por uno de los mejores chefs
que hay en la Ciudad de México, no le convenció
a ella ni a la mayoría de sus amigos.
La tarde en un bar fue el siguiente lugar para

celebrar. Las bebidas acompañadas de bromas y
chascarrillos ayudaron a tener un ambiente de
genuina cordialidad.

Ya en la noche y con ¡a suficiente preparación
etílica llegaron a un antro donde fueron aten
didos amablemente por el generalmente odioso
cadenero. Comentó que les tenían reservada la
mesa acostumbrada. Paola y sus amigas recorrie
ron con ojo experto las mesas para ubicar a ios
posibles candidatos a merecer su compañía. Los
mejores venían acompañados de guapas chicas.
Después de una y otra tanda de bebidas, quie

nes traían pareja saltaron a la pista. Paola notó en
una de las mesas a un chico que con discreción
volteaba a verla, no estaba mal, pensó, me voy a
hacer la interesante y difícil cuando quiera sacar
me a bailar. No tardó mucho para que de otra
mesa apareciera una despampanante mujer que
le hizo plática a quien ella ya le había echado el
ojo,  zorra, ese ya era para mí, masculló entre
dientes mientras la miraba con odio no fingido,
 en fin, ya aparecerá otro .Y sí, en efecto, unos
minutos después se dirigió a ella un chico de me
diana estatura, moreno, bien vestido y feo al cual
rechazó de inmediato, acto que generó risas en
tre sus amigas. Un rato después se enteró
que ese muchacho era el heredero de uno
ae los hombres más ricos del país, fue inútil
tratar de entablar plática con él, ya estaba
en amena charla con una conocida modelo
internacional.
Fue después de más de una hora que pasa

ron a la pista para bailar entre ellas atrayen
do las miradas masculinas. No hubo quien
las sacara a bailar en toda la noche. La ma
yoría de los hombres pensaron que chicas
así son inalcanzables, prefirieron evitarse el
ridículo de ser rechazados.
En la madrugada, Paola fue llevada a su

casa donde frustrada lamentaba su suerte.
¡Cómo era posible que en el Día de la Amor
y la Amistad no hubiera agarrado algo bue
no! ¡Cuántas mujeres desearían tener la mi
tad de los atributos de ella!
Ahora les presento a Rebeca, chaparrita,

morena, viste ropa modesta. Hoy esta estre
nando ropa interior. Apenas alcanzó a terminar la prepa. Ella trabaja en un despacho
contable. Su novio trabaja en el mismo lugar.
Al terminar su jornada laboral se fueron a
un Vips. Él le dio una rosa roja, ella una tarje
ta de felicitación. Disfrutaron increíblemen
te el resto de la noche. El próximo año se
casan.

Moraleja: Chicas quiéranse más, no sean
tan exigentes y disfruten su vida. Fin
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[ ¿SERÁ? ]
Nuevo frente
Luego de que la Auditoría Superior de la Federación
reportó que las principales obras de la 4T, como son el Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la refinería
de Dos Bocas y el Tren Maya, presentan deficiencias en su
proceso de ejecución, ya algunos dicen que hoy iniciarán los
ataques del Palacio Nacional contraía ASF. ¿Será?
Sobre aviso...
Por cierto, al titular de la Auditoría Superior de la Fede
ración, David Colmenares, le llovieron señalamientos
durante la presentación de la fiscalización de la Cuenta
Pública 2020, correspondiente al segundo año de gobierno
de AMLO, pero lo que más le caló fue cuando la fracción
panista le dijo que ojalá este año las auditorías hayan sido
hechas de manera profesionaly no haya necesidad de
pedirle disculpas al Presidente por publicar datos erróneos.
Y durante el mismo acto, el auditor Colmenares pidió a los
presentes que por favor no catalogaran los más de 60 mil
millones de pesos observados como presuntos desvíos, pues
son observaciones que todavía se pueden solventar. ¿ Será?

Le dan con fe
La Arquidiócesis de México está de manteles largos con
la celebración de los 25 años de la publicación "Desde la
Fe", que empezó como un periódico semanal en 1997y
hoy es un medio con sitio web, redes sociales y una revista
que tiene formato impreso y digital. Durante estos años su
artículo Editorial ha hecho señalamientos fuertes tanto al

sector político como socialy sin duda, han movido uno que
otro tapete. ¿Seguirán así? ¿Será?

FBI, DEA y ATF en Q Roo
Agencias de Canadá, Estados Unidos, Australia y Nueva
Zelanda acordaron con el gobierno de Quintana Roo, de
Carlos Joaquín, capacitar a policías y agentes del Minis
terio Público en el uso de tecnologías para investigar y
resolver delitos. A detalle, en la estrategia para reforzar la
seguridad en el Caribe participarán el Buró Federal de In
vestigaciones (FBI), la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas
de Fuego y Explosivos (ATF), la Administración de Control
de Drogas (DEA) estadounidensesymiembros de los cuer
pos policiales de las otras naciones... Se ve que andaba mal
la cosa. ¿Será?

Se llevan operador
Uno de los operadores políticos del PAN fue fichado por
Movimiento Ciudadano, justo cuando ese partido vive
una sacudida por el tema Palazuelos y el retiro de la su
candidatura, la cual era prácticamente un hecho. Quienes
lo conocen dicen que David Olivo, nombrado Coordinador
Nacional de Proyectos Estratégicos es uno de los jóvenes
estrategas de apie que dejó ir el blanquiazul. ¿Será?
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Aguililla: cómo recuperar territorio capturado

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Aunque no se ha explicado oficial
mente la decisión, las fuerzas de
seguridad federales comenzaron,
en los últimos días, un operativo

de movilización activa para recuperar el te
rritorio de Aguililla, Michoacán, en posesión
del Cártel Jalisco Nueva Generación por ser
la tierra de nacimiento de su líder Nemesio

Oseguera Cervantes ElMencho.
La decisión ha ocurrido en un escenario es

tratégico bajo presión: el Gobierno de Estados
Unidos ha iniciado operativos en México, los
principales cárteles entraron en una guerra
sangrienta por el poder y la presencia, las

cifras de seguridad han registrado ya un re
punte de la percepción social de inseguridad
y la estrategia de construcción de la paz llegó
a un punto de inflexión.
El desafío del crimen organizado ha reba

sado la violencia de consolidación de terri

torios y ha arribado ya situaciones que co
mienzan a ser analizadas en Estados Unidos

como propias de terrorismo como una forma
de llevar la amenaza territorial a lo que sería
la creación de un ambiente de temor en la

sociedad.

La colocación de minas interpersonales y
el uso de drones por parte del crimen orga
nizado contra las fuerzas de seguridad han
colocado la estrategia de seguridad pública
en el espacio de la seguridad interior y de la
seguridad nacional en tanto que han afectado
posiciones de inversiones extranjeras.
Los operativos de ofensiva de seguridad

contra posiciones criminales faltaban en el
cuadro de decisiones gubernamentales por
la preocupación social e internacional ante

una nueva fase de persecución de líderes cri
minales. La presencia del Ejército en Aguililla
demostró que las fuerzas de seguridad fede
rales siguen siendo superiores a la precaria
organización de las bandas criminales un
acceso a armas mortales.

La recuperación de Aguililla podría ser el
principio de una fase operativa para respon
der al desafío violento de los cárteles.

ZONAZERO

La reactivación de la violencia en Guerrero

debe obligar al nuevo Gobierno improvisado
por las circunstancias a diseñar una nueva
estrategia de seguridad para evitar que sus
zonas turísticas caigan en la dinámica de vio
lencia que se percibe en Quintana Roo por
la pasividad del Gobierno estatal y el distan 
ciamiento del Gobierno federal. A Quintana
Roo ya llegaron organismos extranjeros de
seguridad.
Las opinicji^Tes asgires3clas.ppr lascolonistas ssgi
¡ndepend ientesy no reflej an necesar I amerite

el punto de vista de 24 HORAS.
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La verdad de Pasta de Conchos que Ñapo quiere enterrar

@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Ultimamente hemos visto a Napito
muy activo, en mi pueblo dirían
desatado, porque asegura que
todo el mundo está en su contra,

pero no es así, simplemente lo están alcanza
do, una vez más, todas sus fechorías, una de
ellas, que marcó, lastimó y sigue enlutando al
sectorminero: Pasta de Conchos.

Aló años de Pasta de Conchos se siguen
conociendo detalles de cómo y porqué salió
huyendo Napoleón Gómez Urrutia de San
Juan de Sabinas, Coahuila, sitio donde se ubi
ca la mina. Aún circulan por ahí las imágenes
donde los mineros de aquella zona aseguran

no conocerlo, nunca haberlo visto, hoy esa ase
veración sigue vigente y se replica en diversas
minas del país.
Sin duda, fue una tragedia que nunca debió

suceder, pero todo tiene su origen y el de ésta,
estuvo en las manos de Napillo. A un mes de
que ocurriera el accidente, que dejó un saldo
de 65 mineros caídos él y solo él, hizo un con

venio con la empresa, en donde permitió el
ingreso a laborar de trabajadores contratados
por tercerización, por el que a cambio aceptó
dejar de lado la revisión de las condiciones de
seguridad e higiene dentro de la mina.
El aceptar el ingreso de estos trabajadores,

significó también un jugoso contrato millona
rio, con el cual Napito negoció por debajo del
agua recibir bonos, cuotas extras y un ingreso
fijo por cadauno de ellos, mientras que los mi
neros firmaban su contrato aceptando laborar
sin ninguna prestación social.
Semanas atrás los mineros habían tratado

de entrar en contacto con Napillo, avisarle
que algo no marchaba bien, pero él nunca les
hizo caso, es más nunca los recibió, el dinero
pactado con anterioridad había comprado su
silencio y conciencia.
Como consecuencia lógica de las omisio

nes cometidas y avaladas por Napillo, el 19
de febrero de 2006 la mina colapso tras un
estallido. En esos momentos, las familias no
solo tuvieron que lidiar con la pérdida de un
ser querido, del proveedor, el padre de familia
o el hermano, sino que Rieron abandonados
por Napillo, quien tenía que responder frente
a esas pérdidas, pero ni podía y mucho menos
tenía la intención.

Tras el hecho, Napito se refugió en Canadá y
ahí también obtuvo el sitio perfecto para huir
de la ley mexicana, no solo por ser cómplice

del accidente sino por robarle a los mineros
de Cananea 55 millones de dólares, que como
el mismo caso de Pasta de Conchos a la fecha
trata de deslindarse.

Hoy se burla de las familias, del gremio mi
nero y de los mexicanos al ocupar el Senado
de la República para lamentarse de algo que

él mismo fraguó. Ensucia e insulta al recinto
con mentiras.

Actualmente, una vez más, utiliza a los mi
neros como carne de cañón y exige que sean
ellos quienes bajen a la mina y participen en el
intento que hará el Gobierno federal por resca
tar los 63 cuerpos que aún se encuentran en el
lugar. Díganle a Napillo que sigue sinteneridea
de lo que es ser un minero, de lo que significa
la profesión y el oficio. Los mineros no están
para cumplir sus caprichos y mucho menos a
su disposición.
Morenay la 4T lo regresaron a México, pero

no para enjuiciarlo, ni para hacer justicia, sino
para premiarlo como senador. Hoy lidian con
él, se da el lujo de presionar al Gobierno, de
descalificar funcionarios y mientras esto su
cede hay 65 familias en espera de que pague
y se haga responsable de lo ocurrido y 10 mil
mineros que continúan con la esperanza de
poder recuperar los 55 millones de dólares que
les arrebató.

L®gptEli r
independíentesy no reflejan necesariamente

stMBSl HSyisI# de 24 HORAS.
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El periodismo maltratado

La pasada, fue la semana del orgullo
periodístico, de la unión, del valor de
un gremio que por la información que
publica, por las investigaciones, por

las preguntas, todos los días incomoda a grado
tal que lo atacan desde las más altas esferas
del país. Y en el peor de los casos, matan a sus
integrantes.
El 15 de febrer o, los reporteros dejaron solos

a los senadores de Morena en su conferencia,
luego de las agresiones verbales y escritas de
algunos legisladores y de sus asesores deni
grando la imagen de los periodistas.
Acto seguido, esa misma tarde, los reporte

ros que cubren todos los días la actividad en
la Cámara de Diputados también expresar on
su molestia. Desde el área delimitada para la
prensa al interior del Salón de Plenos, los co
municadores dieron la espalda a los diputados
de Morena cuando subieron a Tribuna y al gri
to de ¡ Libertad de expresión! y ¡ Nos queremos
vivos! Protestaron por los ataques en contra
del gremio y los compañeros asesinados.
Pero la inconformidad no cedió y al día si

guiente llegó hasta la conferencia mañanera
del presidente, Andrés Manuel López Obra
dor, donde un grupo de comunicadores deci
dió no hacer preguntas al primer mandatario,
quien después de escuchar este anuncio, prefi
rió dar por terminada la conferencia, en lugar
de exponerse.

Sin embargo, las protestas lo siguieron y
desde Tijuana, Baja California, donde en lo

que va del año han asesinado a dos compa
ñeros, la periodista Sonia de Anda expresó al
Presidente que el gremio está muy lastimado
porque lo matan por hacer su trabajo. Y en
honor a los fallecidos, hizo un pase de lista de
los cinco compañeros a los que han asesinado
este año en todo el país.
Del 2000 a la fecha, en México han matado

a 150 periodistas, de ellos 47 se registraron en
los seis años de Enrique Peña Nieto y 30 en los
primeros tres años del sexenio de López Obra
dor, de acuerdo conla organización Artículo 19.
Estas manifestaciones de hartazgo se dan en

un ambiente polarizado desde el Ejecutivo fe
deral, quien cuando ataca a los periodistas de
la élite, a los visibles y a los famosos, deja des
protegidos a los reporteros de la nota diaria, a
quienes los servidores públicos creen tener el
derecho moral de desprestigiar, de atacar, de
acosar e incluso de maltratar .

Pero estos periodistas no tienen el ego de los

grandes, estos compañeros que protestaron la
semana pasada lejos de las cámaras y de un mi
crófono, fueron valientesybajo elriesgo de ganar
un llamado de atención de sus medios, tienen un
punto a favor con el que no contaban sus atacan
tes: La unión. Yla unión hace la fuerza.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

El presidente López Obrador y la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, se han quejado
de las reglas que el INE sólo aplica y que les
prohibe promover la consulta para la revoca
ción de mandato. ¿Ya se les olvidó que en las
votaciones de 2019 los diputados y senadores
de su partido, Morena, votaron en bloque a
favor de estas reglas? ¿Tan corta memoria?
L®0piq¡aHe5Bro®ff¿ai^rj0Sí:QlproHfsl9S;:SQil
i ndependientesy no reflejan necesariamente
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La gobernadora
más apoyada...con
menos resultados

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

En menos de seis meses, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha ido al rescate
de la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, que con todo y la "asesoría" de su

papá, Félix Salgado, no ha podido contener la ola de
violencia que castiga a la entidad.
El incendio, en Acapulco, de un mercado a manos

de la delincuencia organiz ada por la negativa de algu 
nos locatarios de pagar derecho de piso, la aparición
cotidiana de cadáveres en el puerto, los constantes he
chos de violencia ligada a la delincuencia organiz ada
en la zona de la montaña son algunos de los focos rojos
que las autoridades locales se niegan a ver.
Salgado recibió el apoyo del gabinete legal y amplia 

do el 24 de octubre pasado; ningún gobernador ha sido
respaldado así por el Presidente.
Incluso está comprometida la construcción de va

rios cuarteles militares para sumar 24 en la entidad.
Y pese a la presencia masiva de la Guardia Nacio

nalymüitares,siguenregistrándoseactosdeviolencia
de alto impacto social y otr os que no son denunciados
por temor a represalias.
La ciña negra de delitos no reportados debe ser

superior, por mucho, a los oficialmente registrados.
Ayer el Pr esidente anunció el envió de3,000millones

de pesos al estado para caminos rurales.
Otro apoyo que pocos gobernadores han tenido,

aunque lo hayan solicitado.
A ver si los grupos que dominan la región de la mon 

taña y su cada vez más amplia base social no impiden
la construcción de esos caminos.

• • • •

La constructora IC A Fluor enfr enta la inconformidad

de transportistas del sindicato Libertad, que acusan

al director de proyectos Ascensión Medina de otorgar
contratos a empresas que incluso están inhabilitadas
por malas prácticas.
El 9 de febrer o pasado, un enfientamiento entre los

trabajadores de IC A y los del sindicato Libertad, en la
planta deAtotonilcode Tula, dejó un trabajadormuerto.
El fondo del problema, según el sindicato Libertad,

es que Medina ha concedido contratos a la empresa
Citapia, pr opiedad de Juan Carlos Tapia, inhabilitada
por malas prácticas.
Para saltar su inhabilitación, Tapia constituyó em

presas con razones sociales distintas a las cuales Me
dina sigue concediendo contratos en detrimento de
transportistas de otros sindicatos.
El empresario y su empresa se han visto involucra

dos en escándalos como el de Odebrecht, que habría
sido recomendada por Emilio Lozoya para recibir
contratos de la brasileña.

También enfr entó, hace meses, indagatorias de las
autoridades judiciales por el hallazgo de conductos
que presuntamente llevaban huachicol a su planta en
Hidalgo, de acuerdo con publicaciones de entonces.
A ver.

Las observaciones multimillonarias que hizo la Au
ditoría Superior de la Federación (ASF) al gasto del
Gobierno federal en 2020, por espectaculares que
parezcan, no dejan de ser eso, observaciones.
Por el momento.

Destacan las observaciones hechas a las grandes
obras del sexenio, comenzando por el nuevo aero
puerto, por casi20,000 millones de pesos, la Refinería
de Dos Bocasy el Tren Maya, por más de mil millones.
Hay también observaciones al gasto destinado al

combate a la pandemia por más de 2,500 millones de
pesos así como a algunos programas de la Secretaría
de Educación Pública.

El asunto, que da para encabez ados espectaculares,
señala errores de contabilidad que sólo en el caso de
no ser sustentados se convierten en delitos.

Los organismos observados tienen un plazo de 30
días para demostrar que se trató, efectivamente, de
errores contables o de registro, pero no de actos de
corrupción premeditados.
Asíquenohayqueirseconlafinta.. .porelmomento.
¿Cuántas de las observaciones de la ASF de las au

ditorías pasadas terminar on en denuncias penales?
Ni una.

LasepiniisfiEsejípmadmporloseoluimiistasswiírwjfepeFiáiBTta
y no reflejan necesanamenteel punto de vista de 24 HORAS.
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¿Defínición presidencial ante su fínita credibilidad?

joseurena2001@yahoo.com.mx

La mirada está puesta en Palacio Na
cional.

Porque viene una semana decisiva
para el Presidente, su credibilidad y

la posibilidad de superar su principal proble
ma hasta el momento.

Todo esto marcará la segunda parte del
sexenio, como la casa blanca de Angélica
Rivera definió el resto del sexenio de Enrique
PeñaNieto.

Hay curiosidad por aquello de me puedo
caer, pero me voy a levantar.
Porque va para un mes sin poder retomar

la iniciativa tras el vertiginoso escándalo de
la casa gris de su hijo José Ramón López
Beltrán y su esposa Carolyn Adams.
La respuesta inicial, por improvisada y so

brada., fue ineficaz y el impacto social y me
diático es creciente tanto en México como en

el extranjero.
Las injustas acusaciones, principalmente

a Carlos Loret de Mola, Joaquín López
Dóriga, Ciro Gómez Leyvay Jorge Ramos,
resultaron contraproducentes.

Como las cartas de justificación sin acla
ración de José Ramón López Beltrán y su
cónyuge Carolyn Adams, extemporáneas y
con nuevos capítulos a la saga de conflictos
de interés.

QUEJA A JOE BIDEN

Los domingos, dicen los amigos presidencia
les, son de reflexióny proyección.
Asiduos a esas comidas familiares son la

esposa y personajes cercanísimos: Adán Au
gusto López, y el rechazado embajador en
Panamá, Pedro Salmerón.
¿Hoy cuál es el tema?
Cuando las encuestas confirman lo finito

del crédito al engaño, se impone un cambio
de actitud porque ahora sí ya están definidos
quién, cómo, dónde y para qué se ataca a la
familia presidencial.
Joe Biden, no los mexicanos, tendrá infor

mación de primera mano.
Ojo: no habrá aceptación de culpa ni de

incongruencia entre discurso y práctica, en
tre mensaje a la sociedad para conformarse
con un par de zapatos y el hijo pijo exhibido
por Carlos Loret de Mola y MCCI de María
Amparo Casar.
Pero hay un problema adicional: el asunto

ya no es interno por la solidaridad internacio
nal y los clamores de respeto a los derechos
humanos y a la libertad de expresión.
Fuera de la canchaya no hay reglasy menos,

he ahí el dilema, para quien gusta doblar su

apuesta sin aceptar errores.
BÁLSAMO INTERNO

1.  Bálsamo entre esos ataques son numerosas
opiniones, fruto de la aún imperante libertad
de expresión.
El ministro Arturo Zaldívar: "El respeto a

la libertad de expresión y la protección a los
periodistas son parte fundamental de la de
mocracia. Nohaylíneaeditorial quejustifique
amenazas".
Ricardo Monreal a nombre del Senado abo

ga por el respeto pleno a las opiniones de los
periodistas aun cuando sus juicios no gusten.
También del gobernador Alejandro Murat,

quien se reunió con periodistas oaxaqueños
para escuchar peticiones de justiciay respeto
pleno a su profesión.
Todo esto se da ante la escalada de violencia

nacional.
Y 2. El senador ¿morenista? José Luis

Pechnegoció su candidatura por la alianza Va
por QuintanaRoo.
Cuando MC dio de baja a Roberto Pala

zuelos, él se sumó al proyecto de Dante Del
gado con una sola intención: Debilitar las
opciones de victoria de Morena.
Dejó plantada a Leslie Hendricks, su alia

da natural, pero indirectamente le ayudará a
dividir al partido presidencial.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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Los números déla auditoría, entre pugnas y ajustes

Los resultados de la Auditoría Supe
rior de la Federación a la gestión de
los recursos del 2020, con todo y las
irregularidades detectadas, se da en

medio de un choque y patadas bajo la mesa
entre algunos de sus principales funcionarios,
que se acusan mutuamente de faltar a su labor.
En específico, el titular de la ASF, David

Colmenares Páramo, y el Auditor Especial
de Desempeño, Agustín Caso Raphael, man
tienen una pugna que detonó por la revisión
del costo de cancelación del Nuevo Aero

puerto Internacional de la Ciudad de México
(NAICM) enlazonadeTexcoco.
Fue Caso Raphael el funcionario que,

como parte del paquete de auditorías del
año 2019, presentó un supuesto "análisis
económico" que tasó el costo de cancelación
de la terminal aérea en 331 mil millones de

pesos; puesto que contempló en sus evalua
ciones la devolución del capital a los inver
sionistas, un dinero que por supuesto no
provino del erario, además de los intereses
a pagar a futuro, mismos que tampoco pue
den considerarse en una sola cuenta pública
al ser en este momento inexistentes.

Para reparar el error, Colmenares Pára
mo ordenó establecer un nuevo grupo de
trabajo con funcionarios del Grupo Aero
portuario de la CDMX, una mezcla que en
conjunto definió que el costo total de cance
lación del aeropuerto de Texcoco fue de 113
mil millones de pesos; además se sancionó
al Auditor Especial de Desempeño con una
suspensión temporal y con la inscripción de
dos faltas administrativas en su expediente;
lo anterior, según la Subdirección de Investi
gación Administrativa y Responsabilidade s
de la Unidad de Evaluación y Control de la
ASF, porque se concluyó que el Auditor se
extralimitó en el ejercicio de sus facultades
y porque no supervisó a los servidores públi
cos que participaron en esa auditoría.
Al parecer, el castigo no fue bien recibido

por Agustín Caso; pues, además de revivir
su documento de "análisis económico" de

2019, para presentarlo como una evalua
ción actual, impulsó la idea de que el monto

de cancelación se había elevado a los 560

mil millones de pesos. Por si fuera poco, el
Auditor de Desempeño hizo públicas las
evaluaciones realizadas a los programas
de educación superior y media superior de
la SEP; estos documentos que, de acuerdo
con el Diario Oficial de la Federación del pa
sado 11 de febrero, la ASF había decidido
no revelar.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

Se guardan auditorías terminadas
Si bien las acciones de Caso son cuestionables,
las de David Colmenares pueden ser aún más;
puesto que reservarse auditorías que ya están
finalizadas es una violación al artículo 93 de la
Ley de Fiscalizacióny Rendición de Cuentas de
la Federación. Además de la relacionada con la

SEP, la ASF decidió no hacer pública la revisión
del manejo financiero de la filial de Pemex,
Mex Gas, ni más ni menos que la actual accio
nista de Gas Bienestar, y deslistó igualmente el
estudio sobre los Fideicomisos Públicos sin Es

tructura Orgánica y el del Panorama del Agua
en México. Las cosas no pintaron bien en el
manej o de los recursos por parte del Gobierno
en 2020; pero parece que pintan peor dentro
de la Auditoría Superior de la Federación.
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Eduardo Medina Mora "es un hombre libre, sin
pendientes. Un ciudadano". Fue el mensaje que desde su
entorno salió tras la publicación de unas fotografías con
su pareja paseando tranquilo en Polanco. Recién llegado
el gobierno de López Obrador renunció como ministro de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Ahora Reforma
revela que la Fiscalía Especializada de Control Compe
tencial de la FGR decretó el no ejercicio de la acción penal
al determinar que no hay indicios de lavado de dinero
en las operaciones bancarias de Medina Mora... ¿por qué
renunció para dar paso a alguien cercano a AMLO?
•¿Corrupción en programas sociales y obras emble
máticas? El reporte presentado por la ASF señala, por
ejemplo, más de 300 millones en el Banco del Bienestar;
casi 60 millones en la refinería de Dos Bocas... y cues
tión de asomarse a las pensiones para adultos mayores,
jóvenes construyendo el futuro, el Tren Maya, el AIFA.
¿Cómo responderá el gobierno... y López Obrador?
• Segalmex, la podredumbre. La Auditoría Superior
de la Federación detectó un desastre en Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex), organismo crea
do en este gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador y al que se han señalado múltiples
anomalías. Más de cinco mil millones en presuntas
anomalías, denunciadas desde hace más de un año.
Pero Ignacio O valle, quien trabajó para cinco gobier
nos priistas, ni se inmuta.
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MAESTRO, PIDE EL INE A AMLO ABSTENERSE DE
DIFUNDIR PROPAGANDA GOBIERNISTA

Pero bien que le permite al PAN transmitir enga
ñosos espots contra la 4T.
Estrenarán hoy en TV la nueva versión de
Los ricos también lloran.
¿Estarán en el elenco Azcárraga, Salinas Pliego,
Slimy demás machuchones pagando impuestos,
o Claudio X, De Hoyos, Alejandro Junco, Gilbu
rro Lozano, Madrazo Pintado y otros lamentan
do las recientes derrotas electorales de su Va por
México, y que Vidanta aclaró que todas sus conce
siones de playa fueron otorgadas en sexenios an
teriores?

Angélica Aragón interpretará a la periodista
Olga Wornat en labioserie El último rey.
¿Y a Marta Sahagún la personificará Raquel
Pankowsky, que tan bien la parodió comenzan
do el siglo XXI, o ya la exprimera dama pasó total
mente de moda y su única tarea es seguirle dando
su toloache diario con Prozac a su taimado mari

do?

Lilly Téllez se lanzará por la presidencia de
2024, y se dice capaz de derrotar a Shein
baum si coinciden.

Se le olvida que si obtuvo la senaduría sonorense
con Durazo por más de 500 mil votos, fue por in
tegrar una fórmula de Juntos Hacemos Historia,
porque sola no ganaría ni la presidencia munici
pal de su natal Hermosillo. Si acaso, una jefatura
de manzana, o ya siendo benévolo una alcaldía ca
pitalina.
La policía inglesa investiga a la Fundación del
Príncipe Carlos por supuestas donaciones a
cambio de títulos honoríficos.

Y luego por qué su mamá no le quiere soltar el
trono británico, pese a sus 73 años cumplidos.
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LOS ESPACIOS HIPÓCRITAS

La semana ante pasada te platiqué al res
pecto de la censura que estoy viviendo
en redes sociales, en específico en la pla
taforma de Facebook que está comanda
da por intereses políticos con fines anti
AMLO.

Es interesante cómo llegan nuevas pa
labras a nuestro vocabulario para enten
der lo que sucede en redes sociales que
por cierto se han convertido en algo deli
cado donde la mínima opinión puede ser
"cancelada" sin derecho a réplica o apela
ción.

Las redes sociales se han convertido en

un espacio sumamente hipócrita donde te
permiten publicar videos "gore", violentos
accidentes, gente descuartizada, maltrato
a animales y abuso de menores; en cam
bio, las opiniones más inverosímiles sobre
temas de política o feminismo son "cance
ladas" por diversas plataformas digitales

como si se tratase de algo mucho más gra
ve que los videos antes mencionados.

En dónde radica la censura actual de

las redes sociales si cada que se emite un
comentario que puede ser sensible para
"Facebook o Twitter" el mundo arde co

mo si fuese una verdad absoluta cuando

lo único que se comparte en redes es eso...
meras opiniones.

¿Quién está detrás de la censura en re
des sociales?

Si bien es necesario asegurarte que de
trás de diversas plataformas digitales hay
intereses económicos y políticos que pue
den sorprenderte donde incluso ex presi
dentes están involucrados en su totalidad

y las plataformas en México cumplen al
gunos caprichos sin chistar vulnerando
así la libertad de expresión.

Interesante darme cuenta que día con
día las redes sociales encuentran la cen

sura necesaria para "cancelar" comen
tarios llenos de verdad y honestidad sin
tomar en cuenta el ejercicio periodístico
que diversos colegas realizan sin miras a
lucrar con la información.

Tengo que reconocer que estamos al
contentillo de las redes sociales donde un

día permiten videos con contenido gráfi
co y al otro dicen que no puedes estar en
contra de una tendencia política o social.

Las redes sociales deben sobre todo,
permitirnos expresar ideas necesarias
para despertar a las masas del engaño.
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AUTORITARISMO GUBERNAMENTAL

Después del desaguisado que se dio en
Australia en perjuicio del gran deportista
y tenista Novak Djokovic, en cuanto se le
exigía se vacunara, varios países han me
ditado sobre tal situación.

De la anterior manera en Viena, se ha
decidido que la vacuna contra el COVID19
debe ser obligatoria a todos los adultos, con
lo cual Austria se convierte en el primer
país de la Unión Europea en señalar un
mandato generalizado.

El presidente austríaco Alexander Van
Der Bellem, propuso esa medida a la que
bien podemos denominar "draconiana".
En ella consideramos ausentes los dere

chos humanos; es verdaderamente lamen
table que no se respete el libre albedrio y

por lo cual no se tome en cuenta para na
da, la decisión que sobre su vida deba tener
cada persona. Imponer es algo que mar
cará un precedente sumamente lamenta
ble; las vacunas pueden considerarse y tal
vez exista sobre de ellas la esperanza para
repeler la pandemia, pero lo adecuado es
convencer lejos de imponer.

El propio ministro de salud austríaco,
Wolfgang Mückstein, precisó que el ob
jetivo es protegerse de las nuevas formas
del COVID19, lo cual sin duda parece co
rrecto, pero insistimos cada individuo de
be decidir si acepta la vacuna, ya que para
ello existen razones esenciales, donde es
tán presentes aspectos religiosos, sociales
y en el último caso, cuestiones simples de
credibilidad.

Es válido que un país no reciba a un ex
tranjero si no reúnen los requisitos de la
vacuna o de alguna otra prueba, pero el de
que tales medidas se impongan a los na
cionales, esto es a los que viven en un país,
constituye insistimos, una grave violación
a sus derechos, más aún, cuando no existe
una plena y contundente seguridad de que
las vacunas sean una defensa absoluta con

tra el COVID19.
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Elba al ataque

Andrés Manuel López Obrador ha sumado
ya abiertamente a otro poderoso enemigo.
Más bien, enemiga.
Quien sabe hasta dónde llega la fortaleza

actual de la dama, pero en el pasado supo
hacer mucho daño político, entre ellos al ex
gobernador de Tabasco, Roberto Madrazo.
Elba Esther Gordillo no esperó ni a su

luna de miel para anunciar su regreso a la
política, y abrir fuego contra el presidente
de México,
"Genio y figura hasta la sepultura",

expresó de sí misma.
Criticó, entre otras cosas, que la

educación "está abandonada", que el
sistema de salud está "desarticulado", y que
no hay Estado de Derecho.
"La Ley se aplica según la intención

política, no sobre hechos reales..,", acusó.
La ex lideresa del SNTE lo regenteó

un cuarto de siglo sería apenas un
contrincante de peso más para López

Obrador, si no fuera por la descomunal
capacidad que al menos en el pasado tuvo
para golpear y destruir, actuando como
serpiente por todo lo bajo.
A Madrazo lo hizo caer como

candidato presidencial al amafiarse con
los gobernadores priistas y lograr que
respaldaran a Felipe Calderón, siendo
artífice del Todos Unidos Contra Madrazo
(TUCOM).
Elba Esther acusó al Maratonista de

incumplir su palabra de dejarla al frente del
PRI.

Desde la dirigencia, Roberto se apoderó
de la nominación.
Hace unos días, la novia de 77 años se

declaró igualmente decepcionada de la 4T:
"Creí en sus propuestas, pero no supieron
cómo hacerlo..."
Y desmintió lo dicho por AMLO en

las Mañaneras, de que ella estuvo detrás
del partido Redes Sociales Progresistas
(RSP) que en 2021 perdió su registro al no
alcanzar el 3% de los votos.
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La corrupción inmobiliaria
tiene un cable directo en la

Cámara de Diputados
Fue un día igual a este, pero de 1978, cuando algunos
trabajadores de Luz y Fuerza del Centro, dirigidos por
Felipe Curco, realizaron el hallazgo del monolito "La
Coyolxauhqui", lo que dio origen al descubrimiento
del portentoso Templo Mayor de Tenochtitlán.
Al igual que esos trabajadores, sería buena idea que

el Fiscal Anticorrupción capitalino, Rafael Chong
investigará las triquiñuelas inmobiliarias que dejó el
gobierno del hoy senador Miguel Angel Maneera
ante lo dicho por la Jefa Claudia Sheinbaum,
sobre el adeudo de más 800 mdp por parte de las
constructoras.

A manera de consejo para mi amigo y colega Chong
Flores, sería buena idea que empezará a indagar en los
pasillos de la antigua estación de trenes en San Lázaro,
donde actualmente yace la Cámara de Diputados,
y platicase con la secretaria general Graciela Báez
Ricárdez, al respecto de las triquiñuelas de su
hermanito Jaime Báez, y sus diversas construcciones
inmobiliarias.

Ya que valdría la pena destacar que en la graaan
mayoría de los inmuebles construidos con la empresa

del hermano de la "Chilanga de sangre tamaulipeca",
como se define Doña Graciela, hay varias anomalías
en los permisos de construcción.
Si el hermano hace eso con sus compradores de

departamentos, ustedes creen estimadas y estimados
lectores que la Secretaria General de los Diputados,
pudiere hacer algún "chanchullo" en su labor.
Quien se puso a buscar en el fondo de la política

mexicana, para encontrar a su candidato de Quintana
Roo, fue el dirigente naranja, Dante Delgado, id
proponer a José Luis Pech, en el lugar de Roberto
Palazuelos.

¿Se sentirá orgulloso el Senador Delgado
Rannauro "pepenando" lo que nadie quiere?
POSTIT Quien ha tenido un boom en sus menciones
desde Twitter, ha sido el Gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat, y no precisamente por la "amena"
boda de Elba Esther Gordillo, sino por que el
abogado del ITAM, planea crear un fideicomiso para
periodistas agredidos.
Será que el hijo de José Murat, esta planchando el

terreno para su mudanza a la CDMX a finales de año.
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Boicoteo

Mal y de malas para la
controvertida alcaldesa

de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, quien le ha
"robado reflectores" a los

integrantes de la Unión de
Alcaldes de la Ciudad de

México, y no precisamente
por sus actos de gobierno,
sino por la confrontación
frontal con funcionarios

del Gobierno Capitalino y
personajes de Morena.
Basta con señalar que el

viernes, la exvicepresidenta
de la Cámara de Diputados,
Dolores Padierna, acusó
a la administración de

Cuevas de impedirlas
Asambleas Informativas
sobre la Reforma Eléctrica

en el Jardín del Arte y la

Plaza Rio de Janeiro.
Según denunció

Padierna Luna, personal de
la demarcación se dio cita

en dichos espacios públicos
para "realizar" labores de
limpieza y poda de árboles
con machete en mano.

"No hagamos caso a la
provocación, de la gente
que manda Cuevas, la
ladrona, la espuria, que
donde hay dinero manda
a sus familiares. Ahí está
el caso del hermano a

quien manda a robarse
el dinero de los baños

públicos, mientras que en
los deportivos envía a la
hermana a cobrar el dinero

que se recauda. Es buena
para cobrar, pero no para
trabajar en beneficio de los
vecinos", apuntó.
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¿DEUDAS POR PAGAR?
¦'Se prenden las alertas en el sector empresarial mexicano
por el posible regreso de las hermanas Escobar Subiratsr

anteS.del SO
esfumaron tras desfalcar a varios hombres de negocios,
ofreciéndoles dólares a precios muy por debajo del mercado,
lo que provocó que empresarios presentaran la denuncia
.correspondiente; ante;_la.Fiscalía,General,de
(FGR), de Alejandro GertzManero, la cual sigue su curso
A la fecha, existe poca información de ellas. Uno de sus
últimos rastros públicos quedó registrado en un blog de
Mundo Klob, empresa multinivel acusada de fraude por
sus clientes. En octubre de 2013, postearon que Élizabeth
Escobar Stibirats, ganó un premio de 3 mil dólares para
un viaje por haber ingresado a 29 socios directos en 12
semanas. En un mensaje escrito supuestamente por la
misma "Liz", agradece a Manuel Estrada y Pedro López.
Leiva "por haber tenido la visión y la convicción de crear
una fórmula tan maravillosa donde la gente puede ganar
dinero ayudando a otras personas", situación que usaba
.cornó gancho para cometer la estafa.

PERSISTE CONTROVERSIA EN EL POLI
•En el IPN, de Arturo Reyes Sandoyal no hay indicios de
terminar con la polémica que ha envuelto la adquisición
del aseo deeste; año. Lo[.comento..Éorgue__los_ trabajé
encuentran muy activos con el objetivo de evitar su despido,
tal como lo alertan en una misiva que se distribuye por las
ubicaciones de! j^>í;iéenh:o en la CDMX, el llamado es para.
tomar las nstalaciones con el objetivo de evitar que vipad
Limpieza y Servicios los deje sin su principal actividad,
pues según se relata, la compañía se desempeñará con e'.
mínimo de operadores mientras cobra los montos máximos,
situación que sin duda causa repele entre los que menos
tienen, sobre todo cuando día a día ellos estiran sus salarios
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ante la creciente inflación. El trato para que la firma
obtenga.más^beneficios se habría.cerrado era
de Administración, Javier Tapia, a quien se apunta por
tintes de corrupción al rellenar las listas de asistencia con
personal fantasma

RECLAMA MORENA INASISTENCIA A PARLAMENTO
ABIERTO
•Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena en *a Cámara
.4.? D ipu tad o s, consid eró como una ral ta de re spe t o nc)
sólo hacia los legisladores, sino al pueblo de México la
negativa constante de empresas como Iberdrola Aguila
de Altamira, Energía Valle ele México, Saavi Energía
y. Fisterra Energy, M i ñera Autlán, Ki mbe rly Clark y
Femsa. para acudir al parlamento abierto y saber a cuánto
equivalen sus jugosos negocios al amparo de nuestra
soberanía eléctrica. "La verdad desnuda lastima las mentiras
bien vestidas de las empresas eléctricas, es lo que les impide
asistir a la Cámara de Diputados para exponer y debatir
ampliamente el marco jurídico a modo, planeación del
seniciq eléctrk con ..criterios económicos
sobre criterios sociales y de necesidades, corrupción y
colusión con políticos sobre auténtica libre competencia,
y contratos sucios sobre transición energética", afirmó el
diputado Mier Velazco
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"Del dicho al hecho",
informe de relevancia

La organización Tuerza Ciudadana, ÁJGe, como parte de su labor
de obieryacióii electoral, presentí') en el Tribunal Klerioral de la
( iudad de México el pasado miércoles, .el ¡nlorme "Del dicho al
flecho. ()bsi'i\ac¡i'iii Electoral Jurisdiccional én malerig de Vio
lencia Poli tica ©on Ira las mujeres en razón de género.en Proceso
i§ütoral l ede ra 1".
El informo, el cual puede ser solicitado en el silio de la organiza

fión, flaf conocer hallazgos imporlanief: para entender y plantear soluciones:
que; lleven a la erradicación de la violencia política can Ira las mujeres por
razón de t»éneio (\ l'Mlí(i). así como su aece§o a la vida públiCsi y al ejercicio
pleno fie SUS derechos.

Ti i i re losaspeclos más imporlantesdel informe íie encuentra la dificultad da
las víctimas <!.© YPMtíG para coihh"jh la rula déla denuncia ó jaSí autoridades
competenles parasancionarla. Por olro laclo, pone énfasis en la. necesidad de
tipificar el del i o de \ l*M I!(. cómo una#ahS8l de nulidad electoral, pues de
esla manera se podrá inhibir el eomporlamienlo fliscriminalorio y violento
que aqueja# llhiujef#ilel ejercicio de susdcreSfiltOs polii ¡corlucioial.
Asimismo, el informe: destaca la pertinencia, de graduar las sanciones de

#Íüf!rdo a la afectación que pu^#;tenir pi las vfclinigi&y hace itn llamado
a la actual legislatura a analizar el avance fie las reformas en la materia y su
aplicación en el ámbito local.
.El informe en cuestión es de; gran valía para nuestra democracia porsus

hallazgos y el esluer/.o emprendido para al/.ar la voz y, desde la óptica Ciu
dadana, plantear recomendaciones concretas a lass autoridades electorales
adminisl ral ivas, juflicial.es y legislativa®^ para erradicar este mal.

Dno de los puntos (orales de las fecomendaíroUéS és incluir a las victimáis
de YPMRG en el análisis de la normal iva y la generación de un catálogo de
sanciones, las gualéB, disdé la óptica del ¡nloinie. deberán tetlÉf un monlo
económico acorde a la capacidad de la persona violentada.
Asimismo, el informe recomienda generar mecanismos: dif reparación del

daño que ¡atiendan integralmente los aspectos morales:, psieoemocionales y
Social® df la Vi ole ífc i a en las víctimas.
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filialmente, duraiiie la presentación del infórmese bfco un llamado para
quise|n próximas ttiíormaSj las personas legisladoras tomen en consideración
las experiencias y necesidades de las personas beneliciarias de la ley, a fin fie
(|iie su impacto realmente sea posit ivo para las mujeres.

RESOLUTIVOS *
Mi igrad.#Éind&nló,^riconOciiiiieiilo y leliciiación á (¡loria AlcoMfi Ninfa I leí
nández y Marisol Jiménez, asi como a todo el equipo fie Tueraa Ciudadana,
Jyf« por e| trabajo icali/ado durante este inlorme. el cual Sé Convertirá> sin
duda alguna, en una herramienta invsaluables para seguir consiruyendo una
Éoc««fa»f justa# igualitaria en favor dé, las mujeres.

cMaglstrada del Tribunal Electoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm
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Día Internacional del
Síndrome de Asperger
1118 fie febrero década año,se eelebrael día internacional del Síndrome de?

Asperger: unlMstornod^tBspSSréAulisiJsqae se caracteriza por problffo
aras en las conexiones y habilidades sociales, así como la comunicación.

Iftuipersona deniro dfl,espeelroamista no lieiíf un caiárier tímido o
.reservado como muchos piensan,sino tjps .se traía de: un funcionamien
Ito distinto del ^¡Éawdel celebro. A ello se le conoce como
I neurodiversitíad.

Algunas caramerfeücas de una.persona dflilro delegfWclro apislf, incluyen el
mostrar interfisaes .resiringidos sobre determinados "temas^así como un pensamiento
hipe rlógico y esiittn urado.

Yo afloy íormalmettle diagnosticado con dicha condición, misma que ponstil uyé
una discapacidadpsicBsocial y por tanio ''iiivisiblef querequiere una serie deiajusi.es
razonables y olías iftellidás nefilMtias para el "normal" desarrollo en sóciedafl.

Desfleque fui diagnosticado oon esta condición, en él año 201:6, constii uimos formal
mente la apelación civil "Sfty'ÁspergeF A.C*dedicada s>promover ^gttíicMgJpaittBMi
para la visibilización y ¦sensibilización, así romo laobtemción ele ajustes razonables

Los ajustes razonables son aquellas modificaciones y adaptaciones neaesarias y
:adícuadasquffnoimpongan una carga desproporcionada o indebida. apl¡<ablesc.uaii
do seiequieran en un caso particular, para garantizar alas personas con algún tipo da
disíMpfRiidad, el goce o e¡< •rciciode susdrrechos humanasy liberiáfteypn lasmejores
condiciones posibles.
.tíansíclo.yi^isañosdeiiii ardiuíperoproduclivoirab^oeiiésla.msigiia.Esiiiucho

lo que falla por hacer.,
Ojalá la sociedad seacada \«z más loleranieconolrasfornias de percibir el mundo,

j que sea lo suficieníetiienli amable para permitirnos a 1#S personas neurodivjérsas
consumí un enlomo en el que podamos atender nuestras necesidades especiales fie
convivencia social, sin molestar a los demás.
En cuanto al pensamiento restringido y el modelo de comunicación "Asperger'!

pfiR50nalmenlfchasti la apariéión de l^Fed^fOcia|g% no t¡^i|ía forma dec.omunic.ar
al mundo, mis. ideas, pensamientos j temas de Ínteres. Ahora, agradezco también a
(onualiéplica,elflfpacioqueme bl inda rada semana pa OI espesarmis(tciisattiieiiios
neuro ritan
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Jbl Wntsja í'e esto es qu ii:por<sle>sinecüos, puf fié leerme (|ii¡e.n lo fleMfe 1 no
impone tina plática aburrida:;: puessi alguien carece de interés sobre ei lema, pueda
pasa i de largo y dejar fie leer.
Esa es mía fie las razones par las que prefiero la comunicación egerilaa la verbal

¿Además de que se puede tener nia\orc< Hiirol sobre el niomeiiiode cortarla comunica
ción, lambiéi es posible (tausar la comprensión gradual fíelas palabra*. Tn el lenguaje
«erbal, las palabras muchas vec.es solose transforman en ruido.

Flor de Loto: Desde la neurodiversitíadse puede, entender al mnudo en ciertas formas
qué ÍMPH füfíciliflénlf^xpliCábleii;

«Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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Lluvia de
ataques

s acercan lechas fatídicas para la
oposición. (jiif ver cOflcritarSe
obras..qiM? trataron fte sabotear.
H ¡menso griterío tfe pauislaf

©n el Senado de la República llena
como una de sus principales can
•sasla proximidad efe la consulta de;

lexocacióii ffe mandato, la inauguración del agro
puerto ffe Santa Lucía, la apertura ¡efe la refinería
fie Dos líneas, el iren Transfetmico, que competirá
con el Canal d# Panamá,;que: marcarán la consoli
dación fie un tágimen que Iinsta el momento fu©
cuestionado poniendo en duda los beneficias de
las anteriores obras y anunciaban la imposibilidad
de su conclusión.

La oposición que eada día demuestra una. fragili
dad mayor <|He Se refleja enstís líf le»'^ v t ntnl [fíat#*
un hueseo que cualquier quiere llenar apero nadie
satisface ni siquiern los I wlfiffiS fie lós partidos ífela
alianza opositora.
.Los: nombres qúeie han mencionado son débi

les y enclenques;..Empezaron con Ricardo Anaya,
prófugo fie la jipi#; Cijbpf de vaca, con un sucio
historial; hasta el propio gris secretario fteGober
naeion del periodo de Calderón, Santiago Gceel, s©
autononibió. Siguen nomltgfqit© vaü desde VIon
real o Lorenzo Córdova, hasta elescenógraló Carlos
Lofé] fie Mola, pasando incluso por Lilly Xéllez, re
cientemente autoflenominaxlacanflidata a laPresi

deiiícia d© la Bepública. Ningqno con posibilidades!
de ganan

Lo que sum ir es c |i ii• egíárt tani iarentfeS d© cua
dros tanto ©1 l'W. como e! PRI, el agonizante l'lil)
o el tambafeant# Jíovimienio Ciudadano,. 1B1 .no
puede menos queseguir buscaiidoa alguien que en
realidad tenga el pfSfl suficiente para competir con
cualquier» (lelos candidatos del pal lidoen el poder.
& tiempo fie ponera calentar ©1 brazoal próximo
randkMWArdfidiitófciala

en el lugar del ent renamiento, donde deten
practicar su ejercicio político. no hay nadie.

Sobran candidatos en la oposición, pero les falta
SolideZíOóhgruettCíaf ^decencia. Pocos fie los (fetegf
iores iieneii un historial limpio, los que no añoran el
Subsiflio, son a\ ¡adores en unalsléaldía de la Ciudad
de México o simplemente buscan que sus pr¡\ ¡le
gióS reireseii. Surgen incluso grupos qu©redaman
causas sin tener una trayectoria limpia. \hi están
los !.<¦ Barón. en Chihuahua,donffele robátl ©1 agua
a los tarahumaras, maltratan a los niños aulénticos
dueítosde |f$g tierras, seapropian de terrenos con
(locunieiitoslalsos.cdi icn a los policías municipales
fte lo qu© coiMágrau S,u Brritorio, ¡Miro a la hora
de presionar por su jusücia, buscan espacios en los
medios como su granito de arena para el golpeteo
coima el gobierno.

La.desesperación de la. oposición de ser sus. privi
legios suma al darse cuenia que carecen
de un líder que cohesione y contar con un candidato
Sóliflo quei por lo meiieSj^iiíOmpetilivo y no ponga
en peligro el registro de los partidos quejo posi ufen.

«Analista político @Josangasa
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¿Golpe de
Estado blando?

Qué es un golpe de Estado blan
do? ¿Eñ la realidad \ la historia

¿han ocurrido lo que llaman un
golpe de Estado blando?

Vamos por partes, t n golpe de
Estarlo es la toma del poder político
de un moflo repeniino por parí e r le

un grupo fie poder de forma ilegal, viólenla o p,
la luei/a.generalnieniese realiza por militares o
gruposrarmados, Se distingue dé feseoncepltss
fie re\ uelra. nioiin. rebelión, revolución o guefla
Civil

¿Qué sqetnieiide por golpe fie Ksiado suave
0 blanflo? Se? dice que?es: un golpe de Estado
éiícübiertó por medio dé h < nfefl no froniale^,
principalmente no violentas dé carácter círnspi
rati\o. con él fin de di 'sesiabili/ar a un gobierno
y causar su caída, sin que parezca que ha sido
consecuencia dé la fcción de otro poder. El ter
minóse le arljudicaal polilólogo estadounidense
Sene Sharp. En algunas ocasiones, el golpe deEs
tailo blanflo se relaciona con«| llamarlo lavyláre
(guerra juríflicaljéiiaHdo la flesc»:tabilizaeión o
derrocamiento fiel gobiernomraaliza mediante
mecanismos aparentemente legales, lambién
háce léfiféncia a cómo la ha propicláflo la
caída de gobiernosen varios conlinentes.

En materia de gol|iéÍ de Estarlo, MéBÍfeíjSe
piiua solo. La historia rleMésico en el sigloMX
éSél recuenio de golpes de Irruido y re\'ueltaS;
Desfle el primero, cuando Nicolás Bravo m su

btewl al gobierno de Guarlaliipé \ ¡doria, glcual
1 uc sometido por VicenteGuerrero. Recordemos
las \ ariasoca.s¡ones(|ue.\iiion¡o l.('i|)e/de Sania
Anna puso \ quilo gobiernos;^^así como lasoca
siones en que lodesiiimeron del poder.

Queriecir del artero golpe deESado de Maria
no Paredesá J.osé.Joaquín Herre®?^ en los albores:
fie la guerra ¡^invasión uoi leamericana fie 1847
o del autogolpe ríe Isl arlo de Ignacio Comonlórl,
en el preludio de ta Guerra de Uelorma.

El golpe de Islado mis presente en la me
inoria niexicana fue el dU Victoriano Huerta a
Francisco1. Madero, con el cual inició b segunda
etapa de la Revolución Mé§iéaña, con su larga
lista deJucjiasentte grLiposy facciones, hasta el
gp^nátqdéAlvaro OIbregón én I92S. I»i última
resuella armada por el poder ocurrió.eti 1940,en
la sjifjfeíón dé Lá^aroCAtfenaft

El término de golpe de t.siado blando no es
aCfeC4iadoi:ni útil, parfél análisis efe la gobefHa
bilidad, Cada; nio\iniieiiio Mvcial ríe izquierda o
de derecha puede eiicasillarseen esa:definición,
lifsioiit's'ííf.i polarizan y llevan a flf*ifeio:aeieqtii
vOtcarlas o a sel os «te autoritarismo.

En Mfeicosé vivé tufa polarización, pero 110
hay nada que pueda catalogarse como un golpe
de Estado blando. Hay 1111 gobierno firmé en su
proyectarle liaiisformación y una oposición que
recline ,1 la lesisieiu 1,1 < i\ il. para impedírselo.

La política es ríe brome.

•@onelortiz

Contra RéplicaFecha: 21/02/2022
Página: 5

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoso

Costo: 42,799

Página 8 de 12



El Zacatecas
de Ulises

Cuando SJIísks cursaba
lá secundaria leída

bajo 11 manilo a cinco
menoresíie edad. Su

"negocio" comen/ó ro
bando la deuda HHDfcir

\ pidiendo a compañe
ros cuola para no: ser molestados. No
pai;ar implicaba un minutó de puñeia
zos y paladas. De.reincidir, a losgolpes
sobrevenía despojo dé {Mftelfeiicias,
desde Ja mochila hasta los tenis.

La eiicnriiada de la tienda encaró:a
los infractores^Ulises fe advirtió que si
losacusaba, prenderíanfuego al liego
ció. No lo tomó en serio y losdenuiiiió
mes el director del plantel.

Üüauioi idades escolares Iornaron
Hartas en el asunlo;y resolvieron la ex
pulsión deUfees y su banda. Como
recuerdo de su paso por aquella secun
daria pública, una noche ingresaron al
plántel e incendiaron la pequeña tien
da. Días después desii o/aron el carro
fiel diiecior y propinaron una golpiza
á ,un excompañero qué #§ aire\ ió $
actisiJi los. Sobre esos hechos no hubo
den uncías loi males.

No pasó mucho tiempo para que
1$m Hablara la atención d# un de
lincuente local, dedicailo al ¡al ¡peo y
a administrar fiestas de pueblo. Ulises
aprendió rápido el ai le (le lá éslorsión

a niveles superiores al que practicaba,
eri laeSeuelS f Siéfliirgó de cobrar
cuotas a expendedores de alimenios
y bebidas en palenques. jaripeos o
charreadas.

>h_ dileoiicia de Sus primeras an
dan/as. i/I castigo a la \íciima incluía
ollo nivel dfeyiolet|c|a: la lorl uní. A los
16 años presenció un primer homici
dio. Era un vendedor de ganado que
incumplió mi pago. A.los 17. su jefe le
obligó a propinar un bal u/o a una m lí
jenle la teiraera édád¿lomomedida de
presión a su esposo para pagar cuota
por operar su restaurante. La señora
murió a los pocos días. Así comenzó
í u parrerl ctímo iigirio.

Ulises entendió que no había mar
clia airas, lanío sti ¡ele como él pasa
ron a las filas del grupa criminal más
Sanguinario (¡¡P fcL primera depadá
fiel nuevo milenio. Tuvieron ritos de

iniciación, les asignaron funciones, y
p>menzaron a Cobrar por privar fifia
libenad á personas, reportar los mo
vimientos de las fuerzas del orden m
muchos otros del jos.

Ulises fue detenido en 2012 junto
con oí ras veinte personas Hsiele de
ellas menores fie. edad vinculadas al

homicidio de un policía ledenil.Ni hii|
toria la cuento a partir de entrevistas
íéíjlizadss enmarco de su ptiestai

disposición.
Entre otras cosas, mencionó que era

sencillo delinquir porque el territorio
zacátecano era muy grande para la
poca policía que tenía. También, que
sabían que "los ¡i'la/os" no vivían en
la eiiiidad \ quela mayoría fíelos res
ponsables de delinquir en beneficio
del caí leí eran personas como él, pro
venientes de familias disfuncionales,
eri condiciones fie pobreza "gf sin eon
t¡acción. Nada novedoso:en el mundo

d#l crimen prgsnizado.
Ona intervención eficaz en Zacat.®

ClSno puede ser teHPiva. La solución
no es más fuerza, sino más investiga
ción. Existe demasiada experiencia
acumulada en la zona; para, poner en
orden a quienes desafían al Esitado,El
gobernador Mónreal debe ajpBMgjpfit
fortalecer capacidadescivilesde inves
ligáfión J así ciiordiiiarse elicaznieiile
«oii la Federación, na a la inversa.

Las cabezas criminales que bañañ
fie sangre a laent iflad eel án lejos, pero
tienen tenares de UliséS a sus ór
denes. como sucede en casi todas las

entidací^s.asoladas por lá ;f|eiinctieftcia
organizada,Así lo demuestra la captu
ra dewE 1 Ea n tasm a" eri Ch ihuah ua, ,t i n o
de los principales: generadoresfie vio
lencia en Zacatecas (misteriosamente
liberado por un juez).
Partir dft «Siró es pésima apuesta.
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Por los'zaéaieeaiios y el país, ojalase
emienda.

®IJlises .es un nombre ficticio. La
historia es real.

«Excomisionado de la Policía Federal,
catedrático del INACIPE y consultor

en ESJUS, Estrategias en Seguridad y
Justicia.
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FINCAMIENTO DE
RESPONSABILIDADES
•La Auditoría Superior de la CDMX
entregó el informe de fiscalización de
la Cuenta Pública 2Ó2Ó. El informe

determinaron 67 potenciales promociones
de acciones que pudieran derivar en
)_!11rAÍ Á1:: J 'r! ^ 1?_ < L1' 'Á^la de s " \
"fueron detectadas: 63 en alcaidías, 3 en
r_cí_c\1 Lí í " Í1.'! A ÍÁHA 3! _ X _

AÍ ^P5rA_7 Al ^r7_l 5r_Ul Al A!;í ! 5rA_7_7_(_ ?_ JA k'_Al_
pot encia ¡es promociones de acciones se
S^!^AA0.A}:!íJnkÍ!AjA.:^^?y!.7k(y!A!AAA,!17.
posibie responsabilidad administrativa
o económica, sin embargo, el informe
concluye q'ne "existió una gestión razonable
de íos recursos".

EQUILIBRIO EN LA LEY
Í'A ?! _'A1! A ÍÁ e1' A? TAgAAA^A A A^i^ ,''7I'AÍ^AL _cA _cA A1 ! _^_<A!
"la Ley de Establecimientos Mercantiles»
"IAÍAAA?_AÍSrk'AkUlA!>A_Í?__!Í?__r_^ílA!AÍÍ!Al AAA'rÁ^lí
A^A^..^A.M(ÍA!A()";.P(.íLÍ7Á!I1Ijí!kJrllA!ALAk!A'IA
dei programa "Ciudad ai Aire Libre", que
se creó debido a ia pandemia por CovidÍ9,
ílue permitió la reactivación económica
de. la capitai del gafe. La legisladora
dijo que, se debe "buscar ei equilibrio
entre asociaciones vecinales, que se han
mostrado críticas al" degpiieiüe de terrazas
5rAA_ A_ Á<A JA kl_í?í í kAA> í _ AA _fA r_ AA í?A_lAAA! A kVAA

COORDINACIÓN
'"Con Ja puesta enl marcha del Gabinete del

A» A! A A'.n. .'A .s. \ ÍA A! kA! tí !AS.> se .íAk'AÍA^Á . !k! DAL
mayor coordinación para "la atención de los
17 TA A'kAAA AÍ_k; kí! _^A A j)A AI kÁAA'A AÍ k_ IA(A Í^1 !a! kA_
drenaje y saneamiento ", señaló Morena
kn.AÍ.CAA1gJA\s<AA!kJ!Ali^cl7AL^A.Arayks.A'A.
un comunicado. Ese grupo parlamentario
eni'atizó que, con esta labor, "ia Jefa de
Gobierno, Claudia Shemhaum avanza
p3i3.Sy.e_a nadieje falteel^.abastecimiento
cí c ta p c ) ta |3le''  V c: ui c s L i t > n f > uc, I < i
oposición, ai no tener fundamentos, ha
comenzado una campaña desinformativa,
(:lA,k.IAAÍAA.lAíA!Á^AAA!AnA!jAÁ!7AÍkA1A!k.!A.
Gobernante iocai.

CAPACITACIÓN CONJUNTA
«La Escuela de Administración Pública de
Ta CDMX y el ínegi impartirán ei "ier Ciclo
deTajieres en_ejUso:xM3neio__d_e__D_ato_s__
Estadísticos y Geográficos". "Se trata de
MkAAfUMkiA^klÁ''AAPAA!Aj'A<í(:ÍAA)AÁ(ríkiA(:'A
3__ey_itar_tra^edias_y__erro_r_es__e_n__eÍ__s_ec_tor__
JA lA! ! kA k_ > A_kAA A í Ak A í kgk!_ .^AArAkA^t k! A !A! _A_k klk ]•
EAP. Los conocimientos adquiridos en este
taller permitirán a ¡as personas servidoras
públicas integrar, procesar, sistematizar y
devoiver ia información con valor agregado
IA A'AA i A kÁ! ¡AAi: Ia. k( A'A Aa. A¡ e dcc i s ion es en
el" sector púbiieo y permitirá tomar ías
mejores decisiones informadas a Ías y ios
servidores públicos.
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Redacción

Costo: 53,594
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